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TEMA DE LA SEMANA: 
Iglesia, ONG’S y funcionarios se pronuncian en cuanto al tema del 

aborto 

1. Políticas sobre aborto en México no 
atañen a la Iglesia: Episcopado 

El presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera López, señaló que 
las políticas públicas en torno al aborto "no nos 
conciernen". 

Señaló que la Iglesia católica así como otras 
expresiones religiosas comparten "que la vida tiene que 
cuidarse desde el momento de la concepción hasta su 
final natural". 

No obstante, en cuestiones de orden político y de las 
políticas públicas "esas no nos conciernen a nosotros. 
Esas son tareas del Estado". Abundó que "como 
autoridad eclesiástica, es decir, como obispos y como 
sacerdotes hemos estado al margen de estas 
discusiones. Desde luego en ellas participan católicos 
laicos y ellos dan su punto de vista". 

En Monterrey, en donde es arzobispo, agregó, "así 
como nos exigen en otras cosas mantenernos al 
margen de las decisiones del gobierno o de cualquiera 
de sus poderes, creo yo que lo estamos haciendo". 

Por otra parte, el arzobispo primado de México, Carlos 
Aguiar Retes, llamó a no caer en confrontación en este 
tema. 

Tras inaugurar la exposición fotográfica Rostros Desde 
la Fe, dijo que "lo único que quiero retomar que el 
Presidente (Andrés Manuel López Obrador) dijo que es 
un tema polémico que necesitamos apaciguarlo y no 
que nos confronten". Pidió también que se escuche al 
pueblo. 

Monterrey: denuncian a seis curas por abuso 
infantil 

En otro tema, la arquidiócesis de Monterrey señaló que 
de los cerca de 600 presbíteros que aglutina, "sólo seis 
se han visto envueltos en denuncias por actos que 
atentan contra la dignidad de menores". 

Expuso que todos los casos han sido presentados 
debidamente ante el Ministerio Público y que también 
han atendido el aspecto canónico. “Así, dos clérigos, un 
diácono y un presbítero, han sido retirados del estado 
clerical sin oportunidad de trabajar en Iglesias o 
colegios católicos.  

El resto, dijo, "han sido restringidos en su trato con 
menores y se les han impuesto normas especiales de 

conducta" además de tener un supervisor, laico o 
sacerdote, para que asistan a terapias. 

(lajornadamaya.com) 11/03/2019 

2. El aborto, situación contraria a la iglesia 

Durango, Dgo. “Dentro de los derechos fundamentales 
del ser humano está el derecho a la vida y nosotros, 
nuestra fe así nos lo revela también la moral que 
llevamos en la iglesia y todas las circunstancias que a 
ella conforman que la vida comienza desde el momento 
de la concepción y termina en su muerte natural, por 
tanto, el aborto lo consideramos como una situación 
contraria a la fe de la iglesia”. 

Así lo explicó el vocero de la Arquidiócesis de Durango, 
el padre Noe Soto, al señalar que además se trata de 
una situación contraria a la vida misma, porque atenta 
contra la vida de una persona indefensa.  

"Esto es todavía más grave, y por eso en la iglesia 
defendemos la vida, pero también defendemos los 
derechos de la mujer y más cuando se ve sometida, 
pero eso no nos puede poner en contra de la base 
natural que es la vida", dijo. 

El entrevistado apuntó que en la iglesia católica 
siempre se defenderá la vida en todos los instantes y 
momentos que esta vaya pasando, desde la 
concepción hasta la muerte natural. 

Cuestionado sobre las nuevas formas de pensar y 
legislar en México que se muestran a favor de estas 
acciones, el padre respondió, que en primer lugar el 
hecho de legislar de una forma y hasta que se apruebe 
no quiere decir que sea lícito o moral, 
desgraciadamente muchas leyes se han equivocado y 
después se han tenido que restablecer por el derecho 
que tenemos todos los seres humanos.  

"Sabemos de muchas catástrofes en la humanidad que 
han estado avaladas por leyes, y que exista una ley no 
quiere decir que sea moralmente bueno, ni en 
conciencia, ni ante Dios, ni ante la misma humanidad", 
destacó. 

Noé Soto reconoció que los legisladores están en su 
derecho de "legislar", pero deben legislar con base en 
el derecho natural que es la vida. Agregó que "los 
legisladores deben formarse sobre la ley natural. En 
cuanto a las circunstancias de crecimiento de una 
sociedad y los deberes, ellos tienen de proteger a los 
más indefensos como este caso una vida humana que 
se encuentra en el vientre materno” concluyó. 

(laguna.multimedios.com) 12/03/2019 
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3. Iglesia Católica 'al margen' del aborto y 
matrimonios igualitarios en NL 

Nuevo León. El Arzobispo de Monterrey, Rogelio 
Cabrera López señaló que la Iglesia Católica se 
mantendrá al margen en los temas del matrimonio 
igualitario y la Ley Antiaborto, aprobados por el 
Congreso de Nuevo León en los últimos días. 

Monseñor detalló que será respetuoso de las 
decisiones de las autoridades así como de las 
diferencias ideológicas que existen. 

Las cuestiones de las políticas públicas no nos 
conciernen y por eso, obispos y sacerdotes hemos 
estado al margen de estas discusiones, aunque en ellas 
participan católicos laicos y ellos dan sus puntos de 
vista .La autoridad tiene la última palabra. Ellos son 
responsables del futuro de México, pues ellos hacen las 
leyes y tienen que gobernar el país 

 Rogelio Cabrera López 

Cientos de mujeres marcharon el viernes para 
manifestar su inconformidad por la aprobación de la ley 
antiaborto, sin embargo, durante el recorrido frente a la 
Catedral comenzaron a levantar la voz mientras una 
pareja contraía nupcias. 

Dicha situación fue reprochada por el Arzobispo, pues 
dijo que la ciudadanía tiene el derecho de manifestarse 
en contra o a favor de cualquier ideología siempre y 
cuando, respete al resto de las personas. 

(posta.com.mx) 12/03/2019 

4. “Barbarie, legalización del aborto”: 
Obispo 

El obispo de la Diócesis de Zacatecas, Sigifredo 
Noriega Barceló, aseguró no estar de acuerdo con la 
petición de grupos feministas sobre la legalización del 
aborto en el país, pues atenta contra la humanidad. 

“Aquí no es cuestión de iglesia [o] estado laico, es 
cuestión de sentido común. La vida, si la cortas desde 
el principio, estás anunciando violencia para toda la 
vida (sic). Están buscando una forma de solucionar 
problemas que es matando”, aseveró. 

De igual manera, expresó que con tales acciones “se 
volverá a la barbarie y lo mismo pasa con los 
matrimonios igualitarios, estás destruyendo el 
matrimonio, porque el matrimonio no es eso. Yo estoy 
de acuerdo que haya una solución legal para que las 
personas puedan vivir como quieran, [en] eso ya no 
podemos meternos”. 

“Yo respeto a todas las personas, respeto la libertad de 
expresión. No estoy de acuerdo en lo que se pide ni en 

la forma cómo se pide”. 

En cuanto a la demanda de seguridad 
que piden las mujeres por los feminicidios ocurridos en 
Zacatecas, Noriega Barceló calificó como graves los 
asesinatos por el hecho de ser mujer. 

“Cualquier asesinato es pésimo, es la injusticia más 
grande, pero [el aborto] entra desde antes de nacer, yo 
digo: ‘¿por qué defiendes algo sólo en cierto momento y 
no desde el principio?’ Yo no estoy de acuerdo en el 
asesinato de ninguna persona porque estás cortando la 
vida, además porque es causa de mucho sufrimiento”. 

Recalcó que la ciudadanía debe procurar vivir en 
seguridad, mientras que las autoridades deben hacer lo 
que les corresponde, “pero también los ciudadanos 
tenemos nuestra responsabilidad porque no creo que 
haya soluciones de sólo una parte, un lado, o un solo 
partido”. 

Reprueba pintas en Centro Histórico 

Noriega Barceló también reprobó las pintas que 
aparecieron el viernes en edificios del Centro Histórico, 
hechas presuntamente por grupos feministas. 

Expuso que “lo que sucede con las pintas a edificios 
que son tan significativos para Zacatecas, y por tanto 
para nuestro México, definitivamente nos indigna y no 
lo podemos aprobar”. 

Recordó que, aunque cada grupo tiene diferentes 
ideas, siempre se debe seguir el principio de “el respeto 
al derecho ajeno es la paz”. 

“Yo cuando supe me dio mucha tristeza, porque es 
como si destruyeras tu propia historia, la historia de 
nuestros antepasados, los valores en los que creyeron 
sus antepasados; por otra parte vemos que no les 
importa el futuro, es una mirada al futuro donde estás 
diciendo ‘no me importan los demás’, entonces en lo 
cristiano, eso no es amor al prójimo”. 

(ntrzacatecas.com) 11/03/2019 

5. El tema del aborto no debe confrontar 

El arzobispo primado de México, Carlos Aguiar Retes, 
coincidió con el Ejecutivo federal en el sentido de que la 
despenalización del aborto es un tema polémico que, 
sin duda, requiere ser apaciguado y evitar que 
confronte a los mexicanos. 

"Yo lo único que quiero retomar, que el Presidente 
(Andrés Manuel López Obrador) dijo que es un tema 
polémico que necesitamos apaciguarlo y que no nos 
confronte", comentó al ser cuestionado sobre la 
despenalización del aborto que impulsan varios 
colectivos a nivel nacional. 

Aguiar Retes fue entrevistado brevemente -entre 
empujones de su equipo de seguridad-, luego de 
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inaugurar la exposición Rostros Desde la fe, una mirada 
a la devoción guadalupana. 

Cuestionado respecto a qué es lo que deben hacer los 
políticos en torno a ese tema, comentó: "Escuchar al 
pueblo". 

Antes, durante su homilía en la Basílica de Guadalupe, 
Aguiar Retes llamó a los fieles a apoyar a todos 
aquellos que necesitan de la palabra de Dios, a fin de 
hacer renacer la esperanza en ellos. 

La Cuaresma, dijo, es un tiempo de reflexión y silencio, 
por ello, durante los 40 días "recordaremos la pasión, 
resurrección y muerte de Jesucristo". 

Lamentó que actualmente la conducta social ya no se 
orienta por aquellos valores aceptados por todos: "Ha 
quedado muy pluricultural el entendimiento de cuál 
debe ser nuestra conducta en la sociedad, de forma 
que necesitamos darnos tiempo para entrar en nuestro 
interior, para conocer nuestra historia", anotó. 

La muestra instalada en el atrio de las Américas en  la 
Basílica de Guadalupe, está conformada por 36 
fotografías, fruto de la cobertura especial que en 2018 
el semanario de la Arquidiócesis de México llevó a cabo 
durante las fiestas guadalupanas. 

La exposición muestra el trabajo de siete jóvenes 
fotógrafos mexicanos que lograron captar la esencia de 
una devoción de casi 500 años, la cual crece año con 
año. 

Cada una de las láminas refleja una historia, una 
relación íntima entre el peregrino y la morenita, una 
forma diferente de venerarla, un genuino 
agradecimiento y una manera especial de mantener la 
devoción guadalupana que ha dado al pueblo mexicano 
una identidad única. 

"Son historias que incluyen la de una familia que 
camina muchos días llevando a sus hijos en un carrito 
de supermercado; un san Juan Diego que lleva años 
visitando a su Señora en agradecimiento por la salud 
de su madre terrenal; una encargada de limpieza que 
ha ofrecido su servicio a la Guadalupana por más de 
medio siglo, y un niño que decide ingresar a la basílica 
con un globo gigante para que la Virgen lo vea, entre 
muchos más", resaltó la Arquidiócesis. 

El cardenal invitó a los fieles reunidos en el templo 
Mariano a aprovechar la cuaresma "para mirarse a sí 
mismos, contemplar su vocación y para que encuentren 
su misión".  

Ora por quienes se alejaron de la Iglesia por los 
abusos 

Al presidir la homilía en la Basílica de Guadalupe, 
Carlos Aguiar Retes, arzobispo de México elevó una 

súplica por todos aquellos que se 
distanciaron de la Iglesia a causa de los 

casos de abusos sexuales a niños 
cometidos por sacerdotes, oró porque regresen y para 
que la Iglesia sea perdonada.  

"Dedicamos esta oración a quienes se han alejado de 
la Iglesia a causa de los escándalos o de su tibieza, 
para que se reincorporen y a nosotros nos perdone el 
pecado de escándalo", externó 

(elmanana.com) 11/03/2019 

6. Los derechos no se someten a consulta, 
critican ONG 

Organizaciones feministas lamentaron que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador no considere 
la interrupción legal del embarazo como un tema 
prioritario en su agenda y que plantee consultas 
ciudadanas sobre algunas de sus demandas. 

Es preocupante que el Presidente no abarque estos 
temas, no los considere una prioridad, y la única sea el 
combate contra la corrupción y los apoyos directos, 
pensando que la igualdad de género es dar los mismos 
apoyos a hombres y mujeres, reprochó Ana Joaquina 
Ruiz, investigadora del Instituto de Liderazgo Simone 
de Beauvoir. 

Julián Cruzalta, fundador de Católicas por el 
Derecho a Decidir, aseveró: No nos parece, porque 
los derechos humanos no están a votación. No 
obstante, destacó que hay pluralidad en el gabinete 
federal sobre la no penalización del aborto: Vemos es 
que el debate está puesto a escala nacional y es 
importante debatir y aun dentro del gobierno vemos 
varias posturas. 

En torno a la penalización del aborto en Nuevo León 
indicó que es un ataque a los derechos de las mujeres, 
pero por otro lado no está totalmente prohibido. El 
código estatal, añadió, tiene excepciones por violación 
(que se aplican en todo el país), peligro de muerte de la 
madre y problemas graves de salud. 

Mariana Mancilla Mendoza, oficial de incidencia política 
de Redefine, destacó que los abortos inseguros son la 
tercera causa de muerte materna en el país, y 
prohibirlos no garantiza que se dejen de practicar: Al 
contrario, (las mujeres) recurren a procedimientos 
inseguros que tienen como resultado la terminación de 
sus vidas. 

Ángela Guerrero Alcántara, de Equis Justicia para las 
Mujeres, expresó que es bastante preocupante que se 
intente consultar derechos, lo que significa un retroceso 
en el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo, 
sino en tanto que el Estado garantice que nuestros 
derechos no serán consultados. 

(jornada.com.mx) 09/03/2019 
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7. Fortalecer derechos y evitar 
pretensiones hegemónicas, piden ONG a 
López Obrador 

Tras los primeros 100 días de la nueva administración 
federal, la Red Nacional de Organismos Civiles de 
Derechos Humanos Todos los Derechos para Todas y 
Todos (Red TDT) llamó a fortalecer las garantías 
fundamentales en el país y evitar pretensiones 
hegemónicas contrarias al espíritu democrático. 

Las 87 organizaciones que conforman la red se dijeron 
sorprendidas por las constantes declaraciones del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en las que 
descalifica de manera generalizada a la sociedad civil 
organizada. 

Nuestra labor como organizaciones no compite con el 
Estado, sino que complementa su función, al asumir 
acciones que éste no ha podido impulsar. En ningún 
caso debe caerse en la tentación de aplicar políticas de 
punto final que favorezcan la impunidad de personas y 
funcionarios de otros gobiernos, pero tampoco del 
actual. 

En un comunicado dirigido al mandatario federal, las 
ONG se dijeron convencidas de que la popularidad de 
un presidente debe de ser palanca de transformación 
social, no espacio de confrontación política contra 
actores críticos. Reconocemos la legitimidad de López 
Obrador, pero ésta no se contrapone a la del 
movimiento nacional de derechos humanos ni a otros 
procesos igual de valiosos. 

Recordaron que de manera respetuosa han presentado 
propuestas y críticas, como su oposición a la creación 
de una Guardia Nacional de corte militar.  

Pero a la vez subrayaron que con el triunfo del 
Presidente, el primero de julio de 2018, México se 
colocó en la posibilidad de terminar con una historia de 
autoritarismo e imposición (...) y se abrió un capítulo 
inédito que ha obligado a toda la sociedad mexicana a 
replantear la tradicional relación entre los ciudadanos y 
el poder público. 

Consideraron que debe haber mayor diálogo sobre las 
políticas de seguridad y justicia y el modelo de 
desarrollo que se está impulsando. Además, dijeron, 
que la relación con los gobiernos estatales y con los 
poderes Judicial y Legislativo debe partir de una lógica 
de colaboración y respeto. 

También es fundamental la mayor transparencia en los 
procesos de designaciones y fortalecimiento de los 
órganos públicos autónomos y del acompañamiento 
internacional en materia de derechos humanos. 

(jornada.com.mx) 14/03/2019 

8. México rechaza 
recomendación del Vaticano sobre el 
derecho a la vida durante revisión ante 
la ONU 

El gobierno de México se compromete a atender 262 
recomendaciones hechas en el EPU sobre derechos 
humanos, pero argumenta que la petición del Vaticano 
sobre defender la vida desde la concepción "es 
inconsistente con el marco constitucional y la 
legislación penal mexicana" 

Durante sesión del Consejo de Derechos Humanos de 
la Organización de las Naciones Unidas, el gobierno de 
México aceptó 262 de las 264 recomendaciones 
hechas por los gobiernos de todo el mundo en el 
Examen Periódico Universal (EPU) sobre el respeto a 
los Derechos Humanos.  

Entre las dos recomendaciones rechazadas está la 
emitida por el Vaticano relacionada con respetar y 
defender la vida desde la concepción. 

La recomendación hecha por la Santa Sede en 
noviembre pasado como parte del EPU, exhorta al 
Estado mexicano a: “Respetar y defender la vida desde 
la concepción hasta la muerte natural introduciendo 
enmiendas a las constituciones de los estados para 
garantizar una protección similar en los ámbitos federal 
y local”. 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
argumenta que no puede aceptar esta recomendación 
ya que “es inconsistente con el marco constitucional y 
la legislación penal mexicana, tanto a nivel federal 
como estatal, que regulan la terminación del embarazo, 
sin responsabilidad penal, en diversos supuestos, 
notablemente casos de violación”. 

Además de esto, se explica que, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) “ha resuelto que negar el 
acceso a la interrupción del embarazo a una mujer 
víctima de violación sexual, constituye una violación a 
sus derechos humanos y que la interrupción legal del 
embarazo derivado de una violación sexual, debe ser 
atendida por las instituciones de salud como caso 
urgente”. 

La otra recomendación rechazada es la número 5, 
realizada por el Estado de Liechtenstein, en la cual se 
pide ratificar las enmiendas de Kampala al Estatuto de 
Roma. El Grupo de Trabajo sobre el EPU argumenta 
que cumplir esta petición no será posible pues el 
gobierno de México “aún no ha concluido sus consultas 
sobre el tema y requiere de mayor tiempo para tomar 
una decisión”. 

Las enmiendas de Kampala al Estatuto de Roma 
proponen la tipificación de la agresión y el uso de la 
fuerza por parte del Estado como crimen. La ratificación 
de estas enmiendas ayudaría a disuadir el uso ilegal de 
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la fuerza por parte de los líderes, ya que antes de 
hacerlo tendrían que considerar la competencia de la 
Corte Penal Internacional en sus decisiones. 

“Pleno e irrestricto respeto a los derechos 
humanos” 

Este jueves, en sesión del Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU, Cristopher Ballinas, director 
general de Derechos Humanos y Democracia de la 
Secretaría de la SRE, argumentó que el gobierno 
mexicano  “está consciente de los desafíos que 
prevalecen en el país y está resuelto a tomar las 
medidas necesarias para garantizar el Estado de 
Derecho”. 

Sobre las 262 recomendaciones restantes, el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador se compromete a 
darles “atención puntual” con el apoyo de los tres 
poderes de gobierno, de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil (OSC), y de académicos. 

Para ello, argumentan, se promoverán los cambios 
estructurales y legales pertinentes, y se adoptarán las 
políticas públicas necesarias “para propiciar 
condiciones de pleno e irrestricto respeto a los 
derechos humanos”. 

Las recomendaciones más recurrentes hechas durante 
el Examen Periódico Universal al Estado mexicano 
fueron: reforzar el mecanismo de protección a 
periodistas y defensores de derechos humanos; 
terminar con la impunidad de las personas asesinadas; 
crear un mecanismo contra la impunidad; atender y 
resolver los casos de tortura y desaparición forzada; 
identificar a los responsables de las desapariciones en 
el caso Ayotzinapa, y tomar medidas para combatir la 
violencia de género y los feminicidios. 

Ante las recomendaciones, se compromete a promover 
la prevención de la violencia y el fortalecimiento de las 
instituciones, proteger a los defensores de derechos 
humanos y periodistas, así eliminar la tortura y otros 
tratos o penas crueles, inhumanas o degradantes. 

“Trabajaremos de manera coordinada para erradicar los 
flagelos que aquejan a nuestra sociedad tales como la 
trata y la desaparición de personas. Asimismo, el 
combate a la corrupción y a la impunidad serán 
elementos centrales de las políticas públicas y reformas 
legislativas con miras a garantizar de manera efectiva el 
desarrollo y bienestar de la población”, se lee en la 
respuesta del Grupo de Trabajo sobre el EPU.  

Además se anuncia la creación de un Portal electrónico 
que sistematiza las más de 2800 recomendaciones que 
han sido formuladas por los mecanismos 
internacionales de derechos humanos desde 1994. 

Dicha plataforma será pública y mostrará la información 

sobre el seguimiento y atención que el 
Estado mexicano ha dado a cada una de ellas. 

El gobierno mexicano también se compromete a 
trabajar con las autoridades correspondientes para dar 
atención específica a los grupos vulnerables entre los 
que se encuentran los niños, niñas y adolescentes, las 
personas con discapacidad, los pueblos y comunidades 
indígenas, las personas afrodescendientes, y las 
personas LGBTI; además de combatir la pobreza. 

Otro tema que se atenderá será el de los derechos 
humanos de las personas migrantes, refugiadas y 
solicitantes de refugio, así como la promoción 
transversal de la perspectiva de género, así como la 
erradicación de la violencia contra las mujeres y niñas. 

(animalpolitico.com) 14/03/2019 

9. Estoy en contra del aborto y de 
criminalizar a las mujeres: Sánchez 
Cordero 

Al ser cuestionada sobre el tema de la despenalización 
del aborto, la secretaria de Gobernación Olga Sánchez 
Cordero abundó que este asunto “ha polarizado mucho 
a la sociedad, por lo que la Iglesia tuvo una expresión 
sobre mi persona, pero es que no se entiende”. 

“La iglesia habló de legalización del aborto, pero no se 
ha hablado de legalización. El aborto sigue siendo 
penalizado, pero hay 12 semanas en los que no está 
penalizado y esto es despenalizar el aborto significa no 
llevar a la cárcel a las mujeres”, dijo al término del 
evento Expo Tu Gobierno. 

Sánchez Cordero manifestó que ella siempre ha estado 
en favor de la vida y en contra del aborto, “de que estoy 
en contra: de que las mujeres sean sujetas a un 
proceso penal y se les prive de su libertad y por lo tanto 
estoy de acuerdo que cuando menos dentro de las 12 
primeras semanas del embarazo no sea tipificado como 
delito el aborto que se practique”. 

“El tema es finalmente si hay una posibilidad de un 
Código Penal Único, como se logró un Código Procesal 
Nacional de Procedimientos Penales, pues se verá 
posteriormente es un asunto que compete al Congreso 
de la Unión y a las legislaturas de los estados el hecho 
de que se pueda expidió un código penal único”. 

Olga Sánchez Cordero dejó claro que “no se entiende 
lo que no se quiere entender” por lo que “no se quiere 
entender es que yo estoy en contra del aborto, yo estoy 
en contra de criminalizar a las mujeres por abortar y 
estoy a favor de la vida, eso que quede claro”. 

“Es un tema que polariza. Que a las mujeres no se les 
penalice su conducta hasta las 12 semanas, que no se 
criminalice su conducta, es un tema que polariza 
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mucho. Es un tema que esta flor de piel”, enfatizó. 
(elsoldedurango.com.mx) 12/03/2019 

10. El Mijis dice que va por despenalizar el 
aborto en San Luis Potosí 

El Mijis señaló que para legislar se necesita ir por 
encima de sus creencias personales, además de que 
apuntó que ya ha escuchado las voces de mujeres 

Luego de que el diputado de San Luis Potosí Pedro 
Carrizales “El Mijis” participara en la manifestación del 8 
de marzo de la CDMX por la manifestación del Día 
Internacional de la Mujer, dio a conocer que él va contra 
la penalización de la mujer por abortar, pues aseguró 
que está consciente de que las mujeres pueden decidir 
sobre su propio cuerpo. 

Cabe señalar que este funcionario se ha posicionado 
en contra de las corridas de toros, peleas de gallo y ha 
trabajado por la implementación de acciones para que 
la violencia contra la mujer se reduzca. 

Durante la manifestación que se llevó a cabo en la 
CDMX declaró que para este lunes presentaría la 
iniciativa de “despenalización de aborto en San Luis 
Potosí”, razón por la que estuvo ahí, ya que necesita 
aliados/as”, señaló. 

En entrevista para Reporte Índigo posterior a la marcha 
del 8M, “El Mijis” aseguró que, en el Congreso potosino 
presentaría el proyecto para permitir el aborto legal, 
seguro y gratuito en todo el estado. 

Además de que aseguró que esta iniciativa está 
fabricada con la voz de diferentes colectivos que 
defienden los derechos de las mujeres de su 
demarcación y de las mujeres que por años han 
abortado en la clandestinidad. 

“Yo voy a hacer el acompañamiento de varios 
colectivos que han metido iniciativas en San Luis Potosí 
en materia del aborto. Le vamos a dar una pulida y por 
eso es que vamos a presentarla en conjunto.  

Porque ahora sí que esta es una lucha de grupos y de 
personas de hace muchos años y tampoco quiero llegar 
y quitarles ese derecho, simplemente llegar y 
acompañarlas. Es una iniciativa que ya se presentó una 
vez, pero la vamos a pulir y esperemos que ahora sí 
llegue a consenso” 

Es importante señalar que éste marchó el 8 de marzo 
en la parte de atrás de todos los contingentes con su 
pañuelo verde porque es legislador y sabe que la lucha 
es de las mujeres, por lo que aseguró que su intención 
no es protagonizar: 

“Me fui hasta atrás (en la marcha) por respeto, porque 
pues en primer lugar soy legislador y en segundo, pues 

es el movimiento de ellas”. 

Con respecto, a la indignación que 
provocó que, en Nuevo León, el Estado fallará a las 
mujeres y violara sus derechos, Carrizales Becerra dijo 
que está en contra: 

“Yo estoy en contra de lo que los legisladores de Nuevo 
León hicieron. No debemos, ni como legisladores ni 
como hombres, decidir por la mujer. Creo que debemos 
respetar. Si lo legalizas o no lo legalizas, seguro va a 
haber abortos.  

La mujer que decide abortar lo va a hacer, legal o no 
legal. Como la droga: existe mucho mercado, mucho 
consumidor y está prohibida. Por eso, si es legal o no 
legal, no cambia. Lo que sí va a cambiar es que habría 
menos; yo siento que hasta la gente va a estar más 
consciente y va a dejar de abortar”, añadió. 

En este mismo sentido, señaló que esta no fue la 
primera vez que tocó el tema y que él si va por un 
Estado laico, por lo que sus decisiones para legislar van 
más allá de su fe, “su labor como funcionario va por 
encima de sus creencias personales”, señaló durante 
dicha entrevista. 

(regeneración.mx) 11/03/2019 

11. Diputado de Morena en Puebla se 
manifiesta contra el aborto y propone a 
mujeres “usar la pastilla del día 
siguiente” 

Héctor Alonso Granados señaló que está a favor de la 
vida por lo que si bien, respeta que cada mujer decida 
sobre su cuerpo, no es correcto que decidan sobre la 
vida de otro ser 

Puebla. El diputado local del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), Héctor Alonso 
Granados se pronunció en contra de la despenalización 
del aborto en Puebla, bajo el argumento de que si las 
mujeres quieren disfrutar de su vida sexual que “usen 
preservativos, la pastilla del día siguiente u otro tipo de 
geles”. 

En entrevista con CENTRAL, el legislador local dijo que 
está a favor de la vida por lo que si bien, respeta que 
cada mujer decida sobre su cuerpo, no es correcto que 
decidan sobre la vida de otro ser. 

Refirió que hoy existen diversos métodos 
anticonceptivos para disfrutar las relaciones sexuales, 
por lo que dejó entrever que no apoyará la iniciativa de 
José Juan Espinosa que abre la puerta a la 
despenalización del aborto. 

“Yo estoy a favor de la vida, estoy en contra del aborto. 
Respeto que las mujeres decidan sobre su cuerpo, pero 
aquí es decidir sobre esta vida. Cuando un feto tiene 12 
semanas ya es una vida. Si quieres disfrutar de las 
relaciones sexuales pueden usar la pastilla del día 
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después, el preservativo y otros métodos de geles”, 
dijo. 

Cabe mencionar que la pastilla del día a siguiente no es 
un método anticonceptivo y solamente está de 
emergencia, por lo que su uso constante provoca daños 
en la salud de las mujeres, además de que pierde su 
efectividad. 

CENTRAL publicó que José Juan Espinosa Torres 
presentó una iniciativa para derogar de la Constitución 
de Puebla la fracción IV del artículo 26 que establece 
que “la vida humana debe ser protegida desde el 
momento de la concepción hasta su muerte natural”, 
con lo cual se daría un primer paso para legalizar el 
aborto y permitir la muerte asistida. 

En 2009, el entonces priista y presidente del Congreso 
de Puebla, José Othón Bailleres impulsó una reforma a 
la Constitución para añadir este párrafo lo cual fue muy 
cuestionado por ser provida y tener connotaciones 
religiosas. 

Los coordinadores de las bancadas de 
Morena y Encuentro Social del Congreso local, Gabriel 
Biestro Medinilla y Nora Merino Escamilla se 
comprometieron a analizar la iniciativa de reforma y se 
pronunciaron a favor del aborto. 

(periodicocentral.mx) 13/03/2019 

12. Iglesia no cambiará mientras no dé su 
lugar a la mujer: Solalinde 

https://www.imagendelgolfo.mx/noticias-
veracruz/Xalapa/41245644/Iglesia-no-cambiara-
mientras-no-de-su-lugar-a-la-mujer-
Solalinde.html?fbclid=IwAR1aqIBkXJrrwiRMBksBP9u7s
HoSmG3ACx3qsiN2fGkVfugsIycxMt_y59c#.XIBsEbuzZ
g5.whatsapp 

(imagendelgolfo.mx) 02/03/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

13. Iglesia le pide al Presidente oír a 
población 

La Iglesia católica hizo un llamado al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador a sostener un diálogo auténtico 
y sincero con los mexicanos y evitar la polarización 
política y social que divide a actores que deberían 
trabajar juntos si es que se quiere cambiar al país para 
bien. 

En la editorial titulada “100 días” del semanario Desde 
la Fe, la Arquidiócesis de México destacó la 
confrontación y polarización social y política entre el 
primer mandatario y diversos sectores. 

“En estos 100 días hemos visto mucha confrontación 
entre el Presidente y sectores que piensan distinto; 
hemos escuchado descalificaciones y se ha hecho más 
evidente y preocupante una polarización política y 
social que divide a actores que deberían trabajar juntos. 
En lugar de estimularse el diálogo, como debe ser en 
toda democracia, vemos que se acota”, destacó. 

El editorial resaltó la alta aprobación que alcanza el 
primer mandatario en los últimos estudios de opinión, lo 
que, a su parecer implica una enorme responsabilidad, 
pues “luchar contra la corrupción no tiene que significar 
ir en detrimento de políticas públicas que han 
beneficiado a las familias o que han impulsado causas 
sociales en favor de grupos vulnerables”. 

En ese sentido, subrayó que la lucha contra la 
corrupción “no es sólo del Presidente, y es su deber 
escuchar a sus gobernados”. 

Añadió que aun hay temas pendientes y son urgentes 
de atender, como los niveles crecientes de inseguridad 
y violencia, especialmente contra las mujeres en 
algunas regiones, la corrupción, y la atención a los 
asuntos que inciden directamente en las familias 
mexicanas. 

A su vez, el cardenal Carlos Aguiar Retes, arzobispo 
primado de México, dijo que no se debe polemizar en 
torno al tema del aborto para evitar la confrontación. 

“Al igual que dijo el Presidente, es un tema político que 
debemos apaciguar y procurar que no nos confronte”, 
señaló, tras inaugurar la exposición fotográfica, “Una 
mirada a la devoción guadalupana”. 

Cuestionado respecto a qué es lo que deben hacer los 
políticos en torno a ese tema? comentó: “Escuchar al 
pueblo”. 

(razón.com.mx) 11/03/2019 

14. Reconoce Iglesia falta de interlocución 
con autoridades 

Morelia, Mich. A 100 días del sexenio 2018 a 2024 en 
México, no se ha sistematizado una ruta de 
interlocución y participación entre la Iglesia Católica y 
las autoridades civiles, orientada a impulsar la 
reconciliación y la pacificación del país, aseveró Carlos 
Garfias Merlos, arquidiócesis de Morelia.  

Detalló que no se ha tenido un acercamiento con los 
funcionarios federales responsables de la seguridad 
pública, como tampoco con las instancias que darán 
seguimiento a los procesos de perdón y paz. Atribuyó 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

11 

esto a la falta de coincidencia en las agendas de los 
servidores públicos y las autoridades eclesiásticas.  

No obstante, expresó que desde la Iglesia Católica se 
han continuado las acciones para atender a la 
población en estas materias, como los centros de 
escucha dirigidos a víctimas de violencia y el proyecto 
Juntos por Michoacán, que se lleva a cabo con 
organizaciones de la sociedad civil e instituciones 
académicas.  

Garfias Merlos no descartó que este proyecto pueda 
ser considerado un programa piloto para coordinar la 
pacificación de México, que ya se ha implementado en 
los estados de Michoacán, Guerrero, Oaxaca y 
Tamaulipas. Esto, por la posibilidad de que en el corto 
plazo se pueda concretar una intervención conjunta con 
el gobierno federal.  

Cuestionado sobre la aprobación por el Congreso de la 
Unión y 26 de los congresos estatales de la reforma 
constitucional para la creación de la Guardia Nacional, 
mencionó que “si implicará dotar con seguridad a los 
ciudadanos, así como con la confianza y la protección 
debidas, el diseño interno será secundario, pero 
mientras exista recelo  hacia este modelo es que no es 
tanta la seguridad que se pretende ofrecer, por eso 
pedimos que no se pierda lo que se pretende con la 
Guardia Nacional, dar seguridad y confianza a los 
ciudadanos”. 

https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconoce-
iglesia-falta-de-interlocucion-con-autoridades/ 

(quadratin.com.mx) 10/03/2019 

15. Preocupa a la Iglesia católica la 
polarización política y social en el país 

La Arquidiócesis de México destacó que en los 
primeros 100 días de gestión del presidente Andrés 
Manuel López Obrador hemos visto mucha 
confrontación entre el titular del Ejecutivo y sectores 
que piensan distinto. Además, señaló que preocupa la 
polarización política y social. 

En el editorial que publica en el semanario Desde la fe, 
se expone que los temas que continúan pendientes y 
urgentes de atender son los niveles crecientes de 
inseguridad y violencia, especialmente contra las 
mujeres en algunas regiones, la corrupción, y la 
atención a los asuntos que inciden directamente en las 
familias mexicanas. 

Añadió que hemos escuchado descalificaciones y se ha 
hecho más evidente y preocupante una polarización 
política y social que divide a actores que deberían 
trabajar juntos. En lugar de estimularse el diálogo, 
como debe ser en toda democracia, vemos que se 

acota. 

La Iglesia que encabeza el cardenal 
Carlos Aguiar Retes, abundó que uno de 

los grandes pendientes “es la 
corrupción, y desde esta trinchera estamos seguros que 
podemos terminar con este cáncer, pero para ello se 
necesita al 100 por ciento de los ciudadanos. 

“Se han hecho esfuerzos como el combate al 
huachicoleo y en algunas áreas administrativas; sin 
embargo, luchar contra la corrupción no tiene que 
significar ir en detrimento de políticas públicas que han 
beneficiado a las familias o que han impulsado causas 
sociales en favor de grupos vulnerables”.  

La Arquidiócesis resaltó la importancia de buscar la 
unidad y la reconciliación nacionales. Condición 
necesaria si es que se quiere cambiar al país para bien, 
y a la que deben sumarse el mismo Presidente, el resto 
de la clase política, los empresarios, nosotros como 
Iglesia y la sociedad entera. 

Expuso que López Obrador cuenta con una alta 
aprobación, lo que significa un gran apoyo, pero implica 
una enorme responsabilidad. También los que no 
opinan a favor son sus gobernados, y sus decisiones 
también les afectan a ellos. 

(jornada.com.mx) 11/03/2019 

16. Iglesia Católica acusa a AMLO de dividir 
al país: “Hemos visto mucha 
confrontación con opositores” 

Este fin de semana, la Iglesia Católica acusó a Andrés 
Manuel López Obrador de generar un clima de 
polarización y descalificaciones con sus opositores, el 
cual ha dividido a sectores de la sociedad que deberían 
trabajar juntos, por lo que llamó al diálogo y a la unidad 
nacional. 

Esto fue manifestado en una editorial publicada en el 
semanario oficial de la Arquidiócesis de México –Desde 
la Fe-, llamado ‘100 días’; en el que la institución 
eclesiástica manifiesta su opinión con respecto a los 
primeros tres meses al frente del país por parte del 
mandatario. En esta pieza se señaló lo siguiente: 

“En estos 100 días hemos visto mucha confrontación 
entre el presidente y sectores que piensan distinto; 
hemos escuchado descalificaciones y se ha hecho 
evidente y preocupante una polarización política y 
social que divide a actores que deberían trabajar juntos. 
En lugar de estimularse el diálogo como dice ser en 
toda democracia vemos que se acorta.” 

Por ello, la Iglesia considera que López Obrador debe 
abrirse a un diálogo ‘auténtico y sincero’ para conseguir 
impulsar la unidad nacional; y retomó las palabras del 
propio mandatario durante una gira que realizó por 
Chihuahua, en la que señaló que hay que buscar una 
reconciliación en todo el país. 

Dicha institución se atribuyó la responsabilidad de 
realizar un análisis de la ‘realidad social’ durante los 
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primeros 100 días del tabasqueño al frente del 
gobierno, señalando que aún hay muchos pendientes 
en rubros como la inseguridad y la violencia; así como 
en el combate a la corrupción. 

Con información de Bajo Palabra. 

(themexico.news) 10/03/2019 

17. AMLO pretende dar a la Iglesia canales 
de tv y radio para moralizar al país 

El pastor evangelista dijo que en la iniciativa de ley se 
propondrá que todas las expresiones religiosas tengan 
un canal público para promover la monogamia y el 
respeto a la vida 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la Secretaría de Gobernación analizará enviar 
una iniciativa de reforma a la Ley de Asociaciones 
Religiosas y Culto Público para que las iglesias puedan 
ser concesionarias de canales de televisión y radio 
pública, a fin de que difundan valores morales. 

En una reunión con varios secretarios de Estado, el 
tabasqueño pidió a la Confraternidad Nacional de 
Iglesias Cristianas Evangélicas que lo ayuden en la 
campaña de combate al consumo de drogas, quienes 
en dos meses deben entregar avances. 

Por otra parte, Arturo Farela, presidente de 
Confraternice, destacó "va a estar apoyando en la 
distribución de principios y valores a través de los 
medios masivos de comunicación. La doctora Olga 
Sánchez Cordero y el subsecretario Zoé Robledo 
fueron instruidos por el presidente para comenzar a 
trabajar por este tema, no sé cuándo va a ser la 
reunión”. 

A casi un mes de su última reunión, el pastor 
evangelista dijo que en la iniciativa de ley se propondrá 
que todas las expresiones religiosas tengan un canal 
público, o que todas se concentren en uno solo para 
promover la monogamia y el respeto a la vida. 

“En México es más fácil que existan canales 
pornográficos a que existan canales donde se 
transmitan principios y valores de amor a la familia, 
amor a la patria, amor a las instituciones, yo creo que 
ya es tiempo que se dé libertad a todas las confesiones 
religiosas”, pidió al primer mandatario. 

Además, exhortó a los mexicanos a que sigan el 
ejemplo del presidente López Obrador, quien “es 
marido de una sola mujer” como lo indica la biblia. 

“La biblia enseña que el matrimonio debe ser hasta que 
la muerte nos separe, por eso es algo que debemos 
aprender del presidente de la República, que es marido 
de una sola mujer, y tiene en sujeción su familia”, 

expresó. 

En el encuentro estuvieron la secretaría 
del Bienestar, María Luisa Albores; el 

director del Banco del Bienestar, 
Rabindranath Salazar; y secretarios de Salud para 
afinar su participación en la campaña de combate al 
consumo de drogas dirigida a los jóvenes. 

(elsoldemexico.com.mx) 13/03/2019 

18. Ordena AMLO a funcionarios definir 
mecanismos para colaborar con 
Confraternice 

Durante el segundo encuentro en menos de un mes 
con la Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas 
Evangélicas (Confraternice), el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio instrcciones a funcionarios 
de diversas instancias federales para que definan 
mecanismos de colaboración entre las partes. 

El pastor Arturo Farela, presidente de la Confraternice, 
solicitó a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, que impulse una reforma a la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto Público para lograr el 
acceso a canales de radio y televisión. 

Al término del encuentro en Palacio Nacional, que duró 
casi dos horas, Farela dijo que en México es más fácil 
que existan canales pornográficos que canales donde 
se transmitan principios y valores de amor a la familia, a 
la patria, a las instituciones. Creo que ya es tiempo que 
se dé libertad a todas las confesiones religiosas. 

Indicó que Sánchez Cordero y Zoé Robledo, 
subsecretario de Gobierno, analizarán la legislación y 
con base en los resultados ver la pertinencia de que 
todas las confesiones religiosas en el país sean 
concesionarias o permisionarias. Recordó que hay 
registradas 10 mil asociaciones para que divulguemos 
los principios y valores que enseña la sagrada escritura. 

Farela informó que en la reunión encabezada por López 
Obrador también participaron la subsecretaria de 
Asuntos Religiosos, Diana Álvarez Maury; el secretario 
de Salud, Jorge Alcocer Varela; el coordinador de 
Programas Integrales para el Desarrollo, Gabriel 
García; el comisionado de los Centros Federales de 
Readaptación Social, Francisco Garduño, y el director 
del Banco del Bienestar, Rabindranath Salazar. 

A todos ellos, sostuvo, el Presidente les explicó que la 
Confraternice, por conducto de los miles de pastores 
que la integran, iban a apoyar en todos los programas 
sociales, particularmente en la campaña contra las 
drogas. 

Indicó que la Confraternice apoyorá en la distribución 
de principios y valores por medio de los medios 
masivos de comunicación. 

Mencionó que el titular del Ejecutivo pidió a Francisco 
Garduño que nos dieran todas las facilidades para 
ingresar a los penales donde tenemos problemas para 
predicar la palabra de Dios, así como a los hospitales. 
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Arturo Farela destacó que el Presidente ha dicho 
públicamente: Soy cristiano, porque Cristo es amor y 
dio prioridad a los niños y a los pobres. 

En entrevista aparte, la Confraternice señaló que 
trabajará para que en todos los estados las feligresías 
protestantes evangélicas inviten a los jóvenes a 
inscribirse en el programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro, y que también los tutores puedan salir de ésta. 

Se está haciendo el programa para que dentro de tres 
meses o antes, al menos Confraternice pueda aportar 
más de 200 mil jóvenes. 

(jornada.com.mx) 14/03/2019 

19. Confraternice: ¿Brazo religioso de la 
“cuarta transformación”?: Leopoldo 
Cervantes-Ortiz 

El colaboracionismo gubernamental de Confraternice 
compromete a las comunidades evangélicas 
representadas de una manera corporativa 

“Soy un seguidor de la vida y de la obra de Jesucristo. 
Porque Jesucristo luchó en su tiempo por los pobres, 
por los humildes. Por eso lo persiguieron los poderosos 
de su época. Entonces soy en ese sentido un creyente. 
Tengo mucho amor, lo digo de manera sincera, por el 
pueblo”. (Nación 321, 1 de diciembre de 2018) Andrés 
Manuel López Obrador  

La Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas 
Evangélicas (Confraternice) de México, surgida a raíz 
de los cambios constitucionales en materia religiosa, 
entre 1991 y 1992, ha sido uno de los organismos más 
visibles que aglutinan a las iglesias no católicas del 
país.  

A consecuencia del fracaso continuo en la creación de 
un Concilio Nacional Evangélico, que tuvo 
antecedentes en la primera mitad del siglo XX, pero que 
no se pudo consolidar, y de otros intentos (como la 
Convención Nacional Evangélica, que funcionó hasta 
los años 80), la coyuntura experimentada durante el 
sexenio de 1988-1994 permitió que Confraternice se 
impusiera como una representación, siempre puesta en 
dudas por las llamadas “iglesias históricas”, de las 
iglesias no católicas.  

El pastor pentecostal Arturo Farela Gutiérrez (ex 
integrante de las Asambleas de Dios), su fundador y 
presidente hasta la fecha, fue, desde esos años 
iniciales, la figura más notoria de estas iglesias, luego 
de competir con otros líderes, como Alberto Montalvo, 
quien también intentó, con el Foro Nacional de Iglesias 
Cristianas Evangélicas (Fonice) como membrete, 
hacerse de la “representación evangélica” ante el 
gobierno (Cf. Felipe R. Vázquez Palacios, Andando el 

camino, en La fe y la ciudadanía en la 
práctica evangélica veracruzana. México, CIESAS, 
2007, p. 54).  

En ese entonces se señaló la forma en que los nuevos 
liderazgos de estas iglesias asumieron un papel más 
activo y hasta agresivo, en medio de los cambios 
constitucionales que otorgarían personalidad jurídica a 
las iglesias (ahora como Asociaciones Religiosas), algo 
impensable años atrás, pero que, como parte del 
proceso de “modernización” del gobierno de Carlos 
Salinas de Gortari, se requería la legitimación mutua 
(de las iglesias al gobierno, y viceversa), luego de la 
crisis electoral de julio de 1988.  

El primer gran golpe propagandístico por parte del 
régimen consistió en referirse, en la iniciativa de 
modificaciones a la Constitución, a las “iglesias”, en vez 
de la “iglesia”, lo que generó un fervoroso entusiasmo 
en el movimiento evangélico, al grado de que en las 
marchas se empezó a escuchar la consigna: “¡Salinas, 
amigo, Cristo está contigo!”.  

En este tenor fue el análisis del momento: Los impulsos 
neoliberales encaminados al adelgazamiento del 
Estado y a la formalización del Tratado de Libre 
Comercio exigían cambios fundamentales en las áreas 
económica, agrícola, educativa y también en la cuestión 
religiosa, que se fueron dando sistemáticamente.  

Ya con las reformas constitucionales en marcha, varios 
organismos eclesiásticos trataron de reaccionar, unos 
con mayor fuerza y claridad que otros. […] Cuando 
apareció publicada la nueva Ley de Asociaciones 
Religiosas y Culto Público, en el Diario Oficial de la 
Federación, el 15 de julio de 1992, la suerte de las 
iglesias estaba echada: ahora tendrían que 
acomodarse a una nueva forma de actuación social.  

Contra la costumbre de los grupos protestantes, 
habituados al silencio y la pasividad, las nuevas 
condiciones jurídicas les exigirían formas impredecibles 
de respuesta y de expresión de sus proyectos. (L. 
Cervantes-O., “Política y nuevo régimen constitucional 
de las iglesias. Mentalidades, discursos, acciones”, en 
La mirada heterodoxa. Política y religión en México: tres 
décadas de seguimiento y análisis. México, 2018).  

Atrás quedaban los tímidos encuentros y acercamientos 
de agrupaciones como el Comité Nacional Evangélico 
de Defensa, que promovía el respeto a los derechos de 
las iglesias protestantes o evangélicas y reclamaba el 
cumplimiento de la libertad de cultos establecida en la 
Constitución, denunciando los frecuentes casos de 
intolerancia anti-protestante (cf. “Monólogo en voz alta 
sobre la historia de las relaciones Iglesia-Estado en 
México o el que se mueva sí sale en la foto”, (1990), en 
La mirada heterodoxa, pp. 9-11).  

La actitud evangélica hacia lo político y público, pasó de 
un “letargo social” (en palabras de Carlos Mondragón, 
“México: de la militancia revolucionaria al letargo 
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social”, en C. René Padilla, ed., De la marginación al 
compromiso. Los evangélicos y la política en América 
Latina. Buenos Aires-Quito, Fraternidad Teológica 
Latinoamericana, 1991, pp. 61-76) a un inopinado 
interés por acceder a las esferas del poder o, al menos, 
organizar algún partido confesional que pudiera 
expresar sus inquietudes, sueños e ideales, algunos de 
ellos de corte francamente integrista. 

El ímpetu por formar agrupaciones políticas trató de 
encarnar en varias organizaciones que, finalmente, no 
cuajaron, aunque dicho ímpetu resurgía periódicamente 
(Jean-Pierre Bastian, “Los nuevos partidos políticos 
confesionales evangélicos y su relación con el Estado 
en América Latina”, en Estudios Sociológicos, El 
Colegio de México, vol. XVII, núm. 49, enero-abril, 
1999, pp. 153-173).  

Esas iniciativas preludiaron lo que finalmente vino a 
conseguir el Partido Encuentro Social (PES), que hoy 
se encuentra al borde de la desaparición, si se aplica 
adecuadamente la ley en materia electoral, luego de no 
alcanzar el porcentaje establecido en las elecciones de 
julio de 2018 (véase: Ricardo Raphael, “La resurrección 
del PES”, en El Universal, 7 de marzo de 2019).  

El 21 de marzo (fecha del nacimiento de Benito Juárez, 
presidente que promulgó las Leyes de Reforma en 
1860) siguió siendo, hasta fines del siglo XX, el 
momento en que los contingentes evangélicos hacían 
confesión de su militancia oficialista dentro de los 
regímenes encabezados por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).  

Esta actividad, de marcado sabor liberal (o “juarista”, 
como se decía entonces), que incluso contaba con el 
apoyo de la masonería por causa de su típica filiación 
anticlerical, sería sustituida por el evento denominado 
“Marcha de Gloria”, realizado en la Plaza de la 
Constitución (y en otros lugares) el sábado de gloria de 
cada año, desde la primera década del nuevo siglo.  

El énfasis ahistórico y apolítico de esta nueva 
celebración muestra la desconexión de los nuevos 
liderazgos evangélicos (pentecostales y de nuevas 
iglesias, predominantemente) de la identidad 
protestante de las décadas anteriores, así como el 
surgimiento de una pluralidad ideológica inédita al 
interior de estas comunidades religiosas.  

De hecho, la tan firme identidad ideológica del 
protestantismo de otras épocas ha tendido hacia una 
evidente derechización que lo ha acercado a las 
posturas del catolicismo más conservador, una alianza 
imposible en el pasado: …al decaer esta corriente 
ideológica [el liberalismo] como razón de ser de los 
gobiernos posrevolucionarios que ejercieron el poder 
durante buena parte del siglo XX (desde fines de los 

años 20 hasta 2000, aproximadamente), 
he aquí que el protestantismo se sintió 
huérfano y encontró en los postulados 

de la derecha una nueva manera de 
ser y de pensar.  

Esta ingrata contradicción, que ya no alcanzó a ver 
suficientemente Carlos Monsiváis (1938-2010), para 
quien el pensamiento ultracatólico impuesto desde las 
cúpulas episcopales católicas había experimentado 
varias derrotas históricas y culturales, se ha vuelto una 
feroz realidad en los años del siglo XXI que ya han 
transcurrido.  

Hoy es posible hallar varias expresiones políticas de 
ese conservadurismo en el ambiente evangélico que, 
envalentonado por las reformas constitucionales de 
1992-1993, considera que ha llegado el momento de 
acceder al poder, así sea con las banderas menos 
esperadas. (“Palabras preliminares”, en La mirada 
heterodoxa…, p. 5, énfasis agregado.)  

Dos reuniones con el Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, en el Palacio Nacional 
en menos de un mes (la primera fue el pasado 21 de 
febrero), anunciadas con bombo y platillo por el 
presidente de Confraternice, han dado pie a múltiples 
interpretaciones.  

En esa ocasión se anunció que López Obrador sería 
invitado a la consulta fiscal y legal de Confraternice del 
27 de marzo próximo, pero al parecer hay mucha 
urgencia por integrar a estas comunidades en los 
trabajos de lo que se promueve como “cuarta 
transformación” del país, lo que hace pensar 
seriamente en que esta organización se está 
conformando como un auténtico “brazo religioso” del 
proyecto gubernamental, algo verdaderamente 
preocupante.  

Ahora, en la reunión del 13 de marzo, fueron incluidos y 
mencionados por nombre otros delegados estatales de 
Confraternice, lo que abre la puerta para una 
colaboración con los tres niveles de gobierno. La nota 
de La Jornada refiere que el presidente “dio 
instrucciones a funcionarios de diversas instancias 
federales para que definan mecanismos de 
colaboración entre las partes” (Alonso Urrutia, Alma E. 
Muñoz y Jessica Xantomila, “Ordena AMLO a 
funcionarios definir mecanismos para colaborar con 
Confraternice”).  

Algo de lo más llamativo fue lo que agrega la nota: “El 
pastor Arturo Farela, presidente de la Confraternice, 
solicitó a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, que impulse una reforma a la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto Público para lograr el 
acceso a canales de radio y televisión”.  

Se trata de una antigua insistencia de esta 
organización, que ha producido inquietud en diversos 
espacios sociales. La nota añade: Al término del 
encuentro en Palacio Nacional, que duró casi dos 
horas, Farela dijo que en México es más fácil que 
existan canales pornográficos que canales donde se 
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transmitan principios y valores de amor a la familia, a la 
patria, a las instituciones.  

Creo que ya es tiempo que se dé libertad a todas las 
confesiones religiosas. Indicó que Sánchez Cordero y 
Zoé Robledo, subsecretario de Gobierno, analizarán la 
legislación y con base en los resultados ver la 
pertinencia de que todas las confesiones religiosas en 
el país sean concesionarias o permisionarias. Recordó 
que hay registradas 10 mil asociaciones para que 
divulguemos los principios y valores que enseña la 
sagrada escritura.   

El resultado de esta segunda reunión es el creciente 
tono triunfalista, lo que se aprecia claramente en las 
palabras de Farela Gutiérrez en su muro de Facebook:  

“En esta ocasión continuamos con los proyectos de 
ayuda social, apoyo a los jóvenes para combatir la 
adicción y la delincuencia, además el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, instruyó a 
[diversos funcionarios/as], con el propósito de ver la 
posibilidad que se reforme la legislación actual, para 
que todas las asociaciones religiosas puedan tener 
concesiones de radio y de televisión”.  

Es comprensible que el pastor Farela utilice el lenguaje 
religioso para referirse a su labor personal, pero de 
ninguna manera es aceptable que implique a alguna 
comunidad religiosa (incluyendo a la suya, la Iglesia 
Príncipe de Paz, en la alcaldía de Tláhuac, de la capital 
del país) en actividades públicas o de promoción de 
tareas que sólo competen a las autoridades. 
Específicamente, Farela indicó “que la Confraternice 
apoyará en la distribución de principios y valores por 
medio de los medios masivos de comunicación”.  

Luego de la reunión, Farela informó que su 
organización “trabajará para que en todos los estados 
las feligresías protestantes evangélicas inviten a los 
jóvenes a inscribirse en el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro, y que también los tutores 
puedan salir de ésta” y que “se está haciendo el 
programa para que dentro de tres meses o antes, al 
menos Confraternice pueda aportar más de 200 mil 
jóvenes”.  

Asimismo, y ya dominado por el entusiasmo irreflexivo 
de participar en las más altas instancias de poder, 
Farela agregó que “el titular del Ejecutivo pidió a 
Francisco Garduño [comisionado de los Centros 
Federales de Readaptación Social, presente en la 
reunión] que ‘nos dieran todas las facilidades’ para 
ingresar a los penales donde tenemos problemas para 
predicar la palabra de Dios, así como a los hospitales”.  

Este tipo de acciones, con todo lo que puedan tener de 
positivas, requiere modificaciones a leyes y 
reglamentos existentes que aún no se han realizado. 

Además, Farela y su equipo ha tenido 
otras reuniones, en los últimos días, con 
funcionarios tales como Gabriel García 

Hernández, coordinador general de 
Programas Integrales de Desarrollo (4 y 12 de marzo) y 
Diana Álvarez Maury, Subsecretaría de Desarrollo 
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos 
de la Secretaria de Gobernación (7 de marzo), 
particularmente en relación con la consulta del 27 de 
marzo.  

Queda claro que esta dinámica de apoyo mutuo 
manifiesta el peso de la cercanía de Confraternice con 
el nuevo gobierno, más allá de las simpatías políticas 
de sus integrantes. Como se puede deducir de lo dicho 
hasta aquí, el colaboracionismo gubernamental de 
Confraternice compromete a las comunidades 
evangélicas representadas de una manera corporativa, 
pues hasta donde se sabe, no se han llevado consultas 
al respecto que transparenten toda la participación 
anunciada. Por otro lado, este organismo ha excluido 
de su actuación a buena parte del conjunto de iglesias 
evangélicas o protestantes que podrían ofrecer su 
opinión acerca de la posibilidad de colaborar (o no) con 
estas iniciativas gubernamentales u otras semejantes.  

Por todo ello, queda la impresión de que la denominada 
“cuarta transformación” (que se ha puesto en marcha 
desde este régimen) está considerando seriamente la 
inclusión de las comunidades evangélicas en su 
proyecto hasta constituirlas como “brazo religioso” de la 
misma, a diferencia de otros gobiernos que se sirvieron 
de las mayorías católicas para acciones similares.  

No existe diferencia, entonces, entre dicho 
comportamiento político (tan criticado por muchos de 
quienes ahora gobiernan) y el presente. Parecería que 
sólo se ha dado un “giro confesional” a la visión del 
gobierno en turno. Quedan por verse las consecuencias 
de estas acciones en el futuro inmediato y las 
reacciones de los diversos sectores de la sociedad 
mexicana ante la nueva asociación entre el gobierno y 
estos grupos religiosos. 

(protestantedigital.com) 15/03/2019 

20. Excepcionalismo evangélico 

Costa Rica. Es una especie de cortocircuito en el 
pensamiento de un sector del cristianismo. Es la idea 
de que las reglas, leyes y normas aplican para todas las 
personas excepto para ellos, porque son los llamados 
de Dios a salvar el mundo. 

Así, en nombre de Dios, es posible que la recaudación 
de dinero para la campaña política de Fabricio 
Alvarado, haya incurrido en serias anomalías 
constituyentes de delito y que, a sabiendas de que esa 
no era la forma correcta de hacerlo, el cortocircuito de 
la población cristiana fundamentalista argumente que 
"era necesario para salvar a Costa Rica de la perdición 
de la ideología de género", por ejemplo. 

"Dios nos ha elegido", "Dios nos respalda", "Dios está 
de nuestro lado", "Lucha del bien contra el mal", 
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"Nosotros o ellos", El excepcionalismo argumenta que 
como "ellos" son los malos y "nosotros" somos los 
buenos, tenemos permiso de saltarnos algunas reglas 
para "el bien da la causa de Dios". 

El excepcionalismo evangélico es un mal muy peligroso 
que hay que combatir. 

(facebook.com/hermeneuticaseverinocroatto)  

14/03/2019 

21. Poder evangélico contra el feminismo: 
Raúl Zibechi 

En algún momento en los próximos años, la ola 
evangélica alcanzará todos los países de América 
Latina, porque está creciendo de forma exponencial, se 
está convirtiendo en un tsunami social y político capaz 
de modificar los escenarios a los que estamos 
acostumbrados. De modo que deberíamos aprender 
algo de lo que está sucediendo allí donde esa ola se ha 
impuesto. 

Brasil es el caso más sintomático del crecimiento 
evangélico y pentecostal. Los estudios que van 
apareciendo muestran que el triunfo de Jair Bolsonaro 
fue posible gracias al electorado evangélico. 
(goo.gl/YbPEoW).  

Entre la población católica hubo un empate entre 
Bolsonaro y el candidato del PT, Fernando Haddad. 
Entre las otras religiones, así como entre ateos y 
quienes no profesan ninguna religión, hubo una leve 
mayoría en favor del candidato de izquierda. 

Pero la diferencia fue abrumadora entre la población 
evangélica, entre la cual consiguió más del doble de 
votos y le sacó una diferencia de 11 millones, lo que 
rubricó su triunfo. Otros análisis estiman que la mayor 
diferencia la obtuvo entre las mujeres pobres y 
evangélicas, donde la diferencia en favor de la extrema 
derecha sería aún mayor. 

El cambio en las tendencias religiosas es muy 
importante en Brasil, aunque en otros países la región 
parece estarse dando un proceso similar aunque más 
atenuado. En 1950, los católicos representaban 93.5 
por ciento de la población y los evangélicos 3.4 por 
ciento. En 2010 la población católica había caído a 64 
por ciento y la evangélica trepaba a 22 por ciento. 

En 2017 una investigación realizada por una fundación 
vinculada al PT, mostraba que entre los habitantes de 
las periferias urbanas de las grandes ciudades estaban 
avanzando valores individualistas que favorecían 
comportamientos conservadores (goo.gl/3LtZJT). 

Uno de los trabajos más interesantes, por su carácter 
cualitativo, fue realizado en el Morro da Cruz, la mayor 

periferia pobre de Porto Alegre, que 
desde 1990 se había destacado por su 
creciente politización por medio del 

presupuesto participativo implantado 
por el PT en esa ciudad. El barrio votaba masivamente 
por Lula, pero en 2018 se volcó de forma también 
masiva por Bolsonaro. 

La primera conclusión de la antropóloga Rosana 
Pinheiro, una de las organizadores del estudio, dice que 
es imposible separar el bolsonarismo del antifeminismo 
(goo.gl/HHVNuF). Observar los cambios en una misma 
población a lo largo de una década, les permitió 
comprender con mayor detalle las motivaciones 
profundas de quienes se volcaron por la ultraderecha. 
Sus conclusiones son tremendas, aunque contradicen 
otros estudios. 

La crisis económica, desde 2014, afectó de forma 
dramática a las periferias que se sintieron abandonadas 
por el sistema político. En paralelo, desde las protestas 
de junio de 2013 nació una nueva movilización popular 
de mujeres, negros y LGTB. Para los adolescentes de 
la periferia el bolsonarismo era una reacción a la nueva 
generación de chicas feministas, que era inédita en 
Brasil, concluye la investigadora. 

Muchos maridos apoyaron a Bolsonaro como una forma 
de agredir a las mujeres, que ahora están más 
empoderadas, agrega. Entre otras razones, porque es 
imposible separar la crisis del macho de la crisis 
económica, ya que ambas se retroalimentan. 

La lucha por el reconocimiento de las minorías negras, 
LGBT y de las mujeres se desplegó en Brasil sólo en 
los pasados cinco años. Según Pinheiro, gran parte de 
la población vive tensión e inseguridad con su 
identidad, dividida entre el papel de oprimida y el deseo 
de estar del lado del opresor. Concluye: Como 
consecuencia de la colonización, hay también una 
lucha constante para ser/parecer de la élite. Eso explica 
porqué tantos pobres, negros, mujeres y LGBT 
apoyaron a Bolsonaro. 

Creo que estos análisis alumbran algunos problemas 
que tenemos en los movimientos antisistémicos, para 
enfrentar a la nueva derecha. 

El primero es que no hay otro camino que el trabajo 
territorial con los sectores populares, directo, sin atajos 
instituciones o políticas sociales. Sólo la presencia 
militante en el territorio puede permitirnos revertir esta 
situación. No podemos atribuir nuestros fracasos ni a 
las redes sociales ni a los medios (que hacen lo suyo), 
sino a nuestro abandono de los territorios populares. 

El segundo es que es urgente abordar el lugar de los 
varones, en general, y el de los varones jóvenes 
pobres, en particular. En un trabajo más amplio, 
Pinheiro y su colega Lucia Mury Scalco, sostienen que 
uno de los factores decisivos para la formación de una 
juventud bolsonarista, fue la pérdida de protagonismo 
social y la sensación de desestabilización de la 
masculinidad hegemónica (goo.gl/ZkGhYH). 
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Nos hemos acostumbrado mal, a que políticas macro, 
inspiradas en el Banco Mundial, pueden resolver los 
problemas políticos. Las tecnologías sociales de arriba 
no pueden sustituir la organización y la militancia que, 
como la educación popular, son las únicas capaces de 
modificar las realidades de abajo. 

(jornada.com.mx) 15/03/2019 

22. Conservadores disfrazados de liberales: 
Diego Petersen Farah 

1. Una de sus propuestas en la toma de posesión fue la 
creación de una Constitución Moral, paralela a la 
Constitución Política, que norme el comportamiento de 
servidores públicos y de los buenos ciudadanos.  

Para ser un buen ciudadano ya no basta con cumplir la 
ley hay además que cumplir preceptos morales que en 
su momento dictará una comisión de notables, que no 
expertos porque no es lo mismo, aunque en la práctica 
de igual. 

2. En tanto la comisión decide el contenido de dicha 
Constitución sacamos del cajón de los recuerdos la 
Cartilla Moral de Alfonso Reyes para moralizar al 
pueblo, para, cito “hacer realidad el progreso con 
justicia y promover una manera de vivir sustentada en 
el amor a la familia, al prójimo, a la naturaleza, a la 
patria y a la humanidad”.  

En su presentación el Presidente dice que “la 
decadencia que hemos padecido por años se produjo 
tanto por la corrupción del régimen y la falta de 
oportunidades de empleo y satisfactores básico, como 
por la pérdida de valores culturales, morales y 
espirituales”. 

3. Cuando de anunciaron la cancelación de las 
instancias infantiles, el Secretario de Hacienda Carlos 
Urzúa dijo que con el dinero que se iba a entregar 
directamente a las madres se puede ayudar a la abuela 
que va a cuidar, quizá mejor, a los niños que las 
propias estancias infantiles” en una visión no sólo idílica 
sino tradicional de las familias. 

4. En su comparecencia ante el Senado, dos de las tres 
candidatas propuestas por el Presidente, Celia Maya y 
Yasmín Esquivel asumieron posturas absolutamente 
conservadores respecto al matrimonio igualitario, la 
adopción homoparental y la interrupción del embarazo.  

Los senadores de Morena, que se asume como un 
partido progresista en sus estatutos, votaron y 
cabildearon los votos por Yasmín Esquivel y no por la 
candidata de perfil más liberal, Loretta Ortiz. 

5. Cuando en una mañanera le preguntaron al 
Presidente López Obrador cuál era su posición sobre la 
interrupción del embarazo se sacó el bulto y dijo que lo 

importante era la corrupción. 

6. El miércoles pasado, según reporta 
El Financiero, el Presidente organizó una reunión entre 
líderes evangélicos y miembros de su gabinete.  

De un lado estaban los representantes de la 
Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas-
Evangélicas, mejor conocida como Confraternice y del 
otro lado el propio Presidente, la Secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero ,y cinco 
funcionarios más de diversas dependencias.  

De acuerdo con la versión de los propios líderes 
evangélicos en la reunión se pidió que se les autorice 
participar en medios y puedan ser permisionarios de 
estaciones de radio y televisión y el Presidente le pidió 
a la Secretaria que revisara la ley. 

Conclusión: No puedo estar más de acuerdo con el 
Presidente López Obrador: qué peligrosos son esos 
conservadores disfrazados de liberales. 

(sinembargo.mx) 15/03/2019 

23. AMLO firmará compromiso de no 
reelección: “No soy un ambicioso 
vulgar”, en 2024 termina mi mandato 

Ciudad de México. El Presidente fue cuestionado sobre 
las protestas ayer en la Cámara Baja de los partidos de 
oposición durante la discusión de la revocación de 
mandato que se busca se haga a los tres años del 
Gobierno de López Obrador. 

Ayer mismo, con 328 votos a favor, 153 en contra y dos 
abstenciones, el pleno de la Cámara de Diputados 
aprobó en lo general el dictamen de reforma 
constitucional en materia de revocación de mandato y 
consulta popular. 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que el lunes a firmará un compromiso de no reelección, 
lo anterior por las críticas de los legisladores ayer 
durante la discusión de la revocación de mandato en 
Diputados. “No soy un ambicioso vulgar, voy a servir si 
lo decid el pueblo, seis años”, aseguró esta mañana el 
primer mandatario. 

El Presidente fue cuestionado sobre las protestas ayer 
en la Cámara Baja de los partidos de oposición durante 
la discusión de la revocación de mandato que se busca 
se haga a los tres años del Gobierno de López 
Obrador. Por ejemplo, los legisladores de la bancada 
del Partido Acción Nacional (PAN) subieron a la tribuna 
para mostrar una lona con la leyenda “Sufragio efectivo, 
no reelección, además carteles con el mensaje 
“#RevocaciónEsReelección”. 

Ayer mismo, con 328 votos a favor, 153 en contra y dos 
abstenciones, el pleno de la Cámara de Diputados 
aprobó en lo general el dictamen de reforma 
constitucional en materia de revocación de mandato y 
consulta popular. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

18 

Esta mañana, el Jefe del Ejecutivo Federal aseguró que 
firmará un compromiso de no reelección: 

“El lunes voy a poner aquí [en la conferencia mañanera] 
un compromiso de que no voy a reelegirme, firmado. 
Tengo palabra, lo que estimo más importante en mi 
vida”, aseveró. 

“Soy partidario de la democracia. Estoy de acuerdo con 
la máxima del ‘sufragio efectivo no reelección’. Soy 
maderista, [Francisco I. Madero] es uno de los hombres 
que más admiro”, aseguró. 

“No soy un ambicioso vulgar, voy a servir si lo decid el 
pueblo, seis años. A finales de 2024 termino mi 
mandato, atentamente ‘ya saben quién’”, recalcó. 

En un comunicado, el recinto legislativo detalló que 
entre otros puntos, la reforma establece el derecho y la 
obligación de los ciudadanos de votar en los procesos 
de revocación de mandato del Presidente de la 
República. 

Asimismo, destacó que reduce el porcentaje del 
número de electores requerido para que éstos puedan 
solicitar al Congreso de la Unión la realización de 
consultas populares sobre temas de trascendencia 
nacional. 

(sinembargo.mx)15/03/2019 

24. Moral y humanismo: Fernando Buen 
Abad Domínguez 

En la cuarta transformación de México 

Toda acción política lleva en sí la filosofía real, con sus 
contradicciones, de cada sistema en que se produce. 
En ella están los embriones de la historia y, algunas 
veces, de los pueblos que han desarrollado conciencia 
crítica de la realidad que los rodea y conciencia 
proactiva sobre las tareas que tienen ante sí para 
transformarla.  

En esos embriones se identifica la sustancia, en lucha, 
de la vida Moral que se requiere para una vida 
emancipada. No hay que tenerle miedo. Pero para 
algunos, lo deseable es negarle a la Moral todo espacio 
en el debate social. Les estorba porque los incomoda.  

No pocos tienden a la ridiculización negacionista y se 
esmeran en hacerse pasar por “seres superados” que 
prescinden de la Moral porque es “vieja”, “inútil”, 
“estorbosa” o “reaccionaria”. Pero el problema va muy 
por otro lado. 

Andrés Manuel López Obrador convoca a la creación 
de una “Constitución Moral” que habrá de comportarse 
como una “una guía de valores” para incidir en las 
prácticas impulsoras de la “Cuarta Transformación de 
México”. Se trata de afirmar paradigmas de conducta 

nuevos, dinamizados por el pueblo 
mexicano a contrapelo del escenario 

macabro y del desgarramiento social 
dejados por el neoliberalismo.  

Es una iniciativa contra el horror de la pobreza, de la 
violencia y de la corrupción “naturalizados” por el 
sistema económico burgués que ha atacado 
salvajemente a un pueblo multicultural y lo ha sometido 
a las peores canalladas de la explotación.  

Lo ha deprimido y humillado, lo ha despojado de la 
educción, la salud, la vivienda y el trabajo y, además, lo 
ha aplastado con el alcoholismo, la drogadicción, el 
machismo… y la Guerra Mediática de los monopolios 
privados. La barbarie ideológica en su esplendor. 

La idea de una “Constitución Moral”, basada en valores 
democráticos, laicos y republicanos, tiene desde su 
base el desafío de operar en el corazón de la lucha de 
clases, no como un paliativo cargado con “buenas 
intenciones”, sino como un programa político 
emancipador capaz de caracterizar, con toda precisión, 
las perversiones objetivas de la ideología de la clase 
dominante y sus expresiones concretas en el saqueo 
de la riquezas naturales y la riqueza producida por los 
trabajadores.  

Por eso los nuevos “Porfirio Días” ya actualizan la 
verborrea descalificadora (dicen que Moral es un árbol 
de moras) y se aprestan a ridiculizar el proyecto de 
López Obrador y su papel como movilización de valores 
y acciones que se convertirán en conciencia colectiva 
hacia una nueva etapa histórica, política, económica y 
anímica objetivada en la nuevas prácticas que 
recuperen lo mejor de nuestra historia pero, 
especialmente, consolide mejores patrones de 
conducta dignificante y emancipadora. 

Todo eso implica arrebatarle a la oligarquía mexicana 
su control material y subjetivo sobre la clase 
trabajadora (obrera, campesina e indígena) y consolidar 
bases de la convivencia nacional sin opresores ni 
oprimidos, fortalecer la unidad de los mexicanos, 
redefinir el internacionalismo, reconocer la pluralidad de 
identidades y sus conflictos.  

La “Constitución Moral” requerirá un esfuerzo teórico y 
práctico para refundar la solidaridad y el respeto por las 
individualidades -con su intimidad- sin perder de vista 
su ser social irrenunciable. Debe ser fuerza de 
conciencia para la acción contra la corrupción inherente 
al capitalismo… su violencia innata y la impunidad con 
que se ha desplegado a lo largo de toda su historia. 
Moral, pues, para la honestidad, para la paz y para la 
justicia social con respeto concreto por los derechos 
humanos y erradicación definitiva del abuso de 
autoridad.  

Una Moral de la igualdad. Por cierto, la defensa de los 
Derechos Humanos exige una base concreta con 
definiciones objetivas sobre la calidad de la vida 
Humana, con salud integral, ecosistemas limpios, 
justicia social, dignidad y felicidad honesta. Buen vivir 
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para todos. No es un asunto de abstracciones 
filantrópicas en discursos demagógicos. 

Con el nombre de “Constitución Moral” no cabe el 
método de la coerción con “leyes”, por eso es 
fundamental entenderlo como un movimiento político de 
raíces humanistas, no para imponer conductas o 
creencias de coyuntura, sino para elevar el nivel de la 
convivencia basada en principios de buena vida para 
todos, fortalecer los valores y rescatar nuestra identidad 
de clase y nuestras raíces como seres genéricos 
cooperativos. 

México necesita rebelarse contra los valores y 
principios inoculados por el neoliberalismo pero también 
necesita liberarse de las lacras ideológicas que sobre la 
Moral se han fabricado en ciertas aulas y en algunas 
deformaciones burocráticas de la política.  

Dicho de otro modo liberarnos de la Moral 
conservadora que se impone como tediosa, pétrea y 
absoluta. México necesita abandonar todo escapismo 
filosófico y vincular el pensamiento Moral a la vida, no 
como una simple exigencia teórica o decorativa, sino un 
requerimiento práctico, exigido por las nuevas 
realidades de un país impactado por la movilización de 
masas que hizo de López Obrador su presidente. 
México necesita una Moral de nuevo género construida, 
esta vez, por sus luchas emancipadoras. 

Una Moral así, como motor del comportamiento social, 
necesita una filosofía humanista. Tal Moral naciente 
debe ser un motor histórico, social y práctico, para 
dinamizar la naturaleza interior de un mundo que se 
transforma por la praxis como actividad humana, con su 
historia y sus contradicciones.  

La Moral también es un ser histórico, que se produce 
social y constantemente porque es el modo de 
comportarse de un ser que es histórico por naturaleza. 
Y la ética, como estudio científico de la Moral, sabe que 
la Moral cambia históricamente. 

No es inútil insistir. Contra todas las concepciones a-
históricas que entienden a la Moral como algo dado 
para siempre, es necesario oponer su historicidad. La 
Moral cambia históricamente de acuerdo con el 
desarrollo social, precisamente, de ese carácter 
histórico se desprende la necesidad de exigirnos una 
“Constitución Moral” para una sociedad dispuesta a 
terminar con los estragos del neoliberalismo y su 
corrupción.  

“Constitución Moral” como fuerza de hábitos y 
costumbres de una relación colectiva libre y consciente. 
Pero esa “Constitución Moral” también debe ser fuerza 
para la crítica en política. Ser fuerza de anticipación 
donde el conocimiento sea crítica del “realismo político” 
y el conformismo que siembran ilusiones nocivas 

acerca de la posibilidad de realización 
de la justicia social y la eliminación de todas las 
opresiones. 

Crítica, por eso, también, a la gestión gubernamental 
(incluso a las responsabilidades militares) al Estado 
burgués y a partir de ella, a las consecuencias que 
tiene para sus pueblos, y en general. para la 
humanidad. Una Moral en pie de lucha. 

(rebelion.org) 12/03/2019 

25. 100 días de gobierno que perfilan a 
México a un desastre climático: 
Greenpeace 

- De acuerdo con el INECC, México no está cumpliendo 
la estrategia nacional de cambio climático 

- La política energética contraviene los compromisos 
climáticos adscritos por México en los acuerdos de 
París 

- Greenpeace promueve amparo contra la reducción del 
presupuesto en materia de cambio climático 

A cien días del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, Greenpeace ve con preocupación que la 
política energética adoptada por  el mandatario, 
contraviene de manera radical la lucha en contra del 
cambio climático y los compromisos del Acuerdo de 
París, que él mismo ha ratificado. 

Recientemente el Instituto Nacional de Ecología y 
Cambio Climático (INECC) señaló en su evaluación 
estratégica de la política nacional en este tema que las 
acciones que se estaban tomando desde el gobierno 
para reducir las emisiones de Gases de Efecto 
Invernadero (GEI) están siendo borradas por completo 
para dar paso a energías altamente contaminantes 

Así, los cien días de mandato de López Obrador se 
cumplen en medio de una crisis climática insostenible 
que tiene a cientos de miles de jóvenes protestando 
alrededor del mundo debido a la inacción de los 
tomadores de decisiones; de una grave situación de 
contaminación atmosférica en el país que provoca la 
muerte prematura de al menos 17,000 personas  cada 
año y de instituciones gubernamentales como el INECC 
advirtiendo que las estrategias climáticas no se están 
cumpliendo. 

Estas son 5 de las decisiones del actual presidente en 
torno a la política energética del país que nos colocan 
en una trayectoria que nos aleja del combate al cambio 
climático y que muestran que el medioambiente, en los 
hechos, no resulta un tema relevante, a pesar de que el 
mismo ejecutivo haya declarado que “no podríamos, de 
ninguna manera, llevar a cabo una actividad 
económica, por importante que sea, afectando el medio 
ambiente, contaminando el agua, dañando el territorio”. 
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1.- El plan nacional de refinación -que busca reconvertir 
el sistema de refinación, que hasta el momento está 
diseñado para procesar crudo ligero, a crudo pesado (el 
tipo de petróleo dominante en las reservas mexicanas) 
junto con la construcción de una refinería más en el 
municipio de Dos Bocas, Tabasco, con el objetivo de 
aumentar la producción de combustibles refinados a un 
millón 600 mil barriles diarios entre diésel y gasolina 

2.- La cancelación de la cuarta subasta energética en 
plazos, donde la energía renovable es más competitiva 
que los combustibles fósiles 

3.- El anuncio de la reactivación del sistema de plantas 
termoeléctricas 

4.- El plan de incremento en la extracción de petróleo, 
incluso a través de fracking (método que el mismo 
López Obrador declaró públicamente que no se usaría 
en su administración) 

5.- La reducción de recursos asignados para mitigación 
y adaptación de los efectos del cambio climático en 
36% respecto al del 2018. 

Ante esta última acción, Greenpeace promovió un juicio 
de amparo por considerar que la reducción 
presupuestal de  61,457’819,955 pesos en 2018 a 
39,125’536,166 pesos para 2019, es una violación del 
Congreso a los  derechos humanos, pues tiene la 
obligación de asignar progresivamente recursos 
públicos por respeto al derecho a un medio ambiente 
sano reconocido en la Constitución, además de los 
compromisos internacionales que existen y obligan a 
México a adoptar medidas hasta el máximo de los 
recursos disponibles para progresar en la plena 
efectividad de los derechos humanos. Confiamos en 
que la sentencia favorezca la protección de tan 
importante causa. 

“Desde Greenpeace reconocemos la importancia de la 
autosuficiencia energética, así como la necesidad de 
erradicar la pobreza energética en nuestro país.  

Es verdad que lograr la soberanía en cuestión de 
energía es algo prioritario pero no podemos hablar de 
soberanía si seguimos anclados y dependiendo de los 
combustibles fósiles a través de una política que 
agudice la grave crisis climática global”, señaló Pablo 
Ramírez, responsable de los temas de calidad del aire 
de Greenpeace México. 

México, al ser un país altamente vulnerable a los 
efectos del cambio climático, debería ser líder en la 
lucha que lo combate.  

Al mismo tiempo somos un país con un potencial de 
energías limpias enorme que debemos aprovechar de 
inmediato para reducir las emisiones de GEI, pues de 
acuerdo con el Informe Brown to Green G20 2018, en el 

que se hace una revisión de las medidas 
de mitigación, finanzas y vulnerabilidad 
de los países del G20, si solo 

dependiera de México y de continuar 
con la tendencia actual, colocaría al mundo en un 
escenario de aumento de la temperatura de 3°C, 
cuando los expertos del Panel Intergubernamental de 
Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés) han 
advertido de la necesidad de detener el termómetro 
planetario en 1.5°C para evitar impactos catastróficos. 

México está a tiempo de dar un giro y alinear su política 
económica a la muy necesaria política climática. La 
actual administración se encuentra en una posición en 
la que tiene una responsabilidad histórica y única en 
cuanto a las decisiones climáticas que se adopten. 

Por tal motivo, exigimos al presidente López Obrador 
que disminuya el uso de combustibles fósiles en aras 
de cumplir con los acuerdos climáticos ratificados en los 
Acuerdos de París; que cumpla la estrategia climática 
asentada en la Estrategia Nacional de Cambio 
Climático y la Ley de Transición Energética, que 
prohíba de manera inmediata el uso de la fractura 
hidráulica para la extracción de hidrocarburos y que 
fortalezca la política de calidad del aire que actualmente 
no es consistente con las recomendaciones para un 
ambiente sano de la Organización Mundial de la Salud. 

(greenpeace.org) 11/03/2019 

26. A 100 días de la 4T, la privatización del 
agua avanza en silencio 

"Necesitamos una Ley General de Aguas que 
desmercantilice el agua, prohibiendo la compra y venta 
de concesiones", escriben Pedro Moctezuma Barragán 
y Elena Burns 

En su Informe de los Primeros 100 Días el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador se comprometió 
nuevamente con la no privatización del agua. Sin 
embargo, los mismos funcionarios de la Conagua que 
prepararon los 10 decretos levantando vedas en 300 
cuencas durante el gobierno de Enrique Peña Nieto en 
junio del año pasado, no solo han logrado que el 
presidente López Obrador incumpla con su compromiso 
de revertirlos, sino que han preparado una nueva tanda 
de decretos para su firma este 22 marzo, Día Mundial 
del Agua.    

Para ser claros, la privatización del agua no se refiere a 
la propiedad privada del agua, de la cual nuestra Carta 
Magna nos protege, sino al control privado sobre este 
bien común, favorecido por nuestro marco legal actual.    

En este tema nos encontramos en un momento 
sumamente crítico. Por un lado, las trasnacionales 
mineras, petroleras, energéticas, cerveceras y del agua 
exigen acceso a nuestras aguas, sin estorbos.  Por el 
otro, existe un rotundo consenso nacional a favor de 
asegurar que el agua esté en manos públicas, libre de 
dinámicas de corrupción e impunidad. 
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La actual Ley de Aguas Nacionales, promulgada por 
Carlos Salinas de Gortari en 1992 como precondición 
para la entrada al TLCAN, impuso sobre nuestras 
aguas un sistema único de concesiones, objetos de 
dinámicas de compra y venta.  Bajo el principio de que 
el agua es de quien primero la solicita, y en violación de 
vedas y de derechos indígenas y de núcleos agrarios, 
la Conagua otorgó 330 mil concesiones en los primeros 
diez años.  

Cuando en 2003 finalmente se publicaron los primeros 
dictámenes de disponibilidad, 102 cuencas y 104 
acuíferos estaban sobreconcesionados, y el 70% de las 
aguas concesionadas estaban en manos del 7% de los 
concesionarios.  Ahora hay 500 mil concesiones, y sus 
dinámicas de compra-venta son facilitadas por “Bancos 
del Agua” que operan en las zonas de mayor demanda. 

Las “reservas” firmadas por Peña Nieto fueron 
impulsadas por la Fundación Carlos Slim, presidida por 
el dueño de la empresa minera Frisco, y la Fundación 
Gonzalo Río Arronte, presidido por el socio de la 
trasnacional petrolera Morgan Stanley, Jesús Reyes 
Heroles.   

Pintadas de verde, las reservas cumplen con varias 
necesidades de la hidrocracia. En primer lugar, éstas 
son pretexto para el levantamiento masivo de vedas, 
las cuales impiden acceso al agua en zonas críticas y 
afectan la “seguridad jurídica” requerida por 
trasnacionales que cotizan en bolsas de valores.   

En segundo lugar, las “reservas” pueden servir para 
distintos usos—como es el caso de los 1,900 millones 
metros cúbicos al año reservados para la Presa Las 
Cruces en Nayarit, dejando solo 300 millones para el 
vital ecosistema de Marismas Nacionales. 

Más importante aún, en nombre del “derecho humano 
al agua,” las reservas para “uso público urbano” 
permiten la asignación inmediata e irrestricta de los 
volúmenes del agua que se pudiera requerir hasta el 
año 2069, a gobernadores, con quienes empresas 
como la cervecera Constellation Brands logran 
“entenderse” bien. 

La justificación de que las “reservas” protegen el medio 
ambiente es un decir.  En primer lugar, la “reserva para 
uso ecológico” se expresa en miles de metros cúbicos 
al año, dando lugar a extracciones constantes que no 
permiten mantener vivos los ríos en periodos de estiaje.  

Pero sobre todo, el volumen “reservado” es la diferencia 
entre el volumen ya concesionado y la disponibilidad, y 
la Conagua se ha comprobado dispuesto a mover estos 
números para acomodar a “los intereses.”   

Así es que la Conagua publicó en el DOF el estudio 
realizado por la minera Goldcorp “demostrando” que se 

había subestimado en 40 millones de 
metros cúbicos al año la recarga del 
acuífero Cedros en el semi-desierto 

zacatecano; mismo volumen que le fue 
concesionada a esta misma empresa acto seguido.  

En este momento, la Conagua está preparando la 
publicación del estudio de Aguas de Barcelona que 
justificaría el trasvase de 30 millones m3/año de las 
aguas subterráneas anteriormente desconocidas en 
Parras a una nueva zona industrial cerca de Saltillo, 
Coahuila. 

Los viejos funcionarios de la Conagua quieren 
convencer al Presidente López Obrador de que la única 
manera de garantizar agua para todxs es a través de 
más “reservas”, junto con el reparto de concesiones a 
poblaciones rurales e indígenas, acción innecesaria que 
ignora sus derechos bajo los Artículos 1 y 2 
constitucionales, y cosa muy grave, la pronta puesta en 
marcha de Conagua Digital, que implicaría el reparto 
masivo e indiscriminado de aguas nacionales hasta 
agotar existencias.  

La realidad innegable es que hasta que libremos 
nuestras aguas de las manos del mercado, el agua 
seguirá fluyendo hacia el poder. 

Necesitamos una Ley General de Aguas que 
desmercantilice el agua, prohibiendo la compra y venta 
de concesiones. Una Ley que nos permita trabajar 
juntos en cada cuenca del país para encontrar 
soluciones consensadas a las actuales dinámicas de 
sobreexplotación, acaparamiento, contaminación e 
impunidad. 

Mientras tanto, necesitamos conservar las vedas cuya 
razón de ser no ha sido superada, las cuales sirven 
para frenar el sobreconcesionamiento y la 
especulación. Necesitamos establecer un mecanismo 
más allá que el sistema de concesiones que garantice 
el respeto por las dotaciones ejidales y comunales y 
que reconozca los derechos de los pueblos indígenas a 
administrar las aguas en sus territorios.  

Requerimos respetar por principio a toda comunidad 
que se levanta para defender su agua. Es urgente 
también desmantelar los Bancos del Agua y cancelar el 
Conagua Digital. 

Es claro que las inercias e intereses siguen incrustados 
en la Comisión Nacional del Agua. Confiamos en la 
capacidad del Presidente para evaluar con cuidado las 
intenciones de estos funcionarios, para que no sea 
utilizado por su proyecto de expandir el control privado 
sobre las aguas de nuestra Nación. 

(m.aristeguinoticias.com) 13/03/2019 

27. Cien días de desastre… en la oposición: 
Jorge Javier Romero Vadillo 

Esta semana, por todos lados se pueden leer, escuchar 
y ver balances sobre los primeros cien días del 
Gobierno de López Obrador con diferentes focos y 
sesgos. El Presidente ha mantenido en los poco más 
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de tres meses que lleva en el poder la atención 
permanente de los medios de comunicación 
convencionales y de las nuevas formas de difusión a 
través de las redes sociales. 

En estos días ha sido la voz del gran líder la que 
sobresale incluso en medio de la cacofonía provocada 
por el enfrentamiento entre acólitos, detractores y 
séquitos robóticos de cada bando. 

En un discurso con el tono admonitorio acostumbrado, 
el Presidente se loó a sí mismo desde Palacio Nacional, 
en un acto que solo se diferenció de sus cotidianas 
homilías matinales, en las que reparte condenas y 
expide indulgencias, por la solemnidad de la 
escenografía y el número de asistentes.  

Su “informe” fue una síntesis apretada de lo que todos 
los días espeta ante unos periodistas en su mayoría 
insulsos e incapaces, a los que trata con su proverbial 
marrullería. No en balde López Obrador es un mago de 
la comunicación política, en un país donde lo que 
predomina es la falta de comprensión del lenguaje, 
donde las frases hechas y los refranes son las formas 
más complejas de transmisión de las ideas. 

Sin embargo, entre la abrumadora avalancha de 
opiniones sobre el Gobierno, apenas si ha aparecido 
por ahí algún análisis sobre el papel que ha jugado la 
oposición, si es que se le puede llamar así al 
desarticulado conjunto de diputados, senadores, 
gobernadores y legisladores locales que no pertenecen, 
al menos formalmente, a la coalición presidencial. 

En el Congreso de la Unión, la coalición mayoritaria 
tiene un peso abrumador, pero no porque refleje 
directamente la voluntad de los electores, como dicen 
por ahí algunos corifeos que afirman que 30 millones 
votaron porque el Presidente no tuviera oposición.  

El voto diferenciado fue de alrededor de diez puntos 
porcentuales y fueron las reglas de 
sobrerrepresentación, diseñadas en su día para 
favorecer al PRI, y las truculentas artes de compra de 
diputados de partidillos venales –surgidos al amparo de 
una legislación que favorece a los grupos clientelares, 
pero impide la irrupción de organizaciones 
auténticamente ciudadanas–, las que acabaron por 
construir la mayoría absoluta en ambas cámaras, 
aunque no la calificada. 

El hecho es que las reglas distributivas y las 
truculencias de la política a la mexicana redujeron a su 
mínima expresión a los partidos derrotados, pero 
resulta sorprendente que éstos, en lugar de emprender 
un proceso de recomposición, con la necesaria 
autocrítica, que debería implicar renovación 
generacional de sus dirigencias, parecen conducirse al 
suicidio, a una irrelevancia provocada por ellos mismos, 

pues en lugar de usar los recursos que 
les quedaron –que no son pocos, pues 
cuentan con la llave para las reformas 

constitucionales y para los 
nombramientos de Estado–, se muestran aturullados y 
complacientes, dispuestos a concederle todo al 
Presidente, aun cuando ello ponga en riesgo su propio 
futuro electoral, pues al paso que van los electores los 
considerarán inútiles en las siguientes elecciones. 

Lo ocurrido el martes con el nombramiento de la 
Ministra de la Suprema Corte de Justicia fue un 
espectáculo propio del teatro del absurdo, sobre todo 
desde el supuesto flanco izquierdo del espectro 
partidario. El PRD terminó de mostrar que no es más 
que un cadáver insepulto, un zombi que deambula 
movido solo inercialmente, sin voluntad alguna, ya sin 
el hálito vital que permitiría su recomposición.  

Pero la manera en la que Movimiento Ciudadano rindió 
la plaza es una clara expresión de incongruencia entre 
sus proclamas declarativas, en las que se pretende el 
germen de una opción socialdemócrata, y su actuación 
acomodaticia y politiquera, que llevó a la mayoría de 
sus senadores a votar por una jueza constitucional 
opuesta a los valores que el programa del partido dice 
defender y con claros conflictos de interés. 

En las elecciones pasadas voté por Movimiento 
Ciudadano, sobre todo porque postuló a Patricia 
Mercado como primera de su lista al Senado de la 
República. Llevó también entre sus candidatas a una 
activista y luchadora por el entorno urbano y los 
derechos de las mujeres, Indira Kempis, a Martha 
Tagle, una extraordinaria legisladora con experiencia y 
que ha demostrado una y otra vez su vocación de 
auténtica representante de las causas de la sociedad 
civil progresista, y a un grupo de jóvenes que podrían 
convertirse en un refresco para la política mexicana, 
pero su desempeño legislativo ha sido, la más de las 
veces, decepcionante.  

Si bien sus legisladores independientes han mostrado 
autonomía de criterio y han dado batallas personales, la 
actitud general de sus bancadas parlamentarias se ha 
mostrado lastrada por los vicios de una dirección que 
no puede dejar atrás su origen en el antiguo régimen y 
sus reflejos típicos de una astucia de cortas miras. 

El PAN, por su parte, carece de liderazgo y no ha 
sabido procesar el golpe electoral, a pesar de ser el 
mayor partido de la oposición. Desarticulado y perplejo, 
también parece caminar hacia la descomposición.  

El PRI, especialista en marrullerías y negociaciones de 
favores mutuos, se acomoda en buena parte guiado por 
su presidencialismo congénito, que le impide oponerse 
de manera contundente a los designios del señor del 
gran poder. 

Cotidianamente el Presidente de la República da 
señales de su intención de centralizar todo el poder y 
toda la capacidad distributiva del Estado. Es hostil en 
los dichos y en sus iniciativas contra los órganos que 
pueden servir de contrapeso. Su visión de la 
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democracia es la de la voluntad general encarnada en 
su persona, no la de un régimen representativo de 
poder desconcentrado. 

 Sus propuestas de nombramientos para los órganos 
autónomos y para la Suprema Corte –lo mismo que sus 
iniciativas de reformas constitucionales– tienen la clara 
intención de dotarlo legalmente de unas facultades solo 
equiparables a las que de manera informal o 
“metaconstitucional” acumulaban los presidentes del 
antiguo régimen.  

Frente a esto, la oposición se muestra incapaz de jugar 
el papel que le debiera corresponder en la salvaguardia 
del orden constitucional construido gradualmente en las 
últimas dos décadas con la participación de los mismos 
partidos que ahora se muestran claudicantes y suicidas. 

(sinembargo.mx) 14/03/2019 

28. 100 días de comer camote: Dolia Estévez 

Washington, D.C. No hubo choque de trenes con 
Donald Trump en los primeros 100 días del Gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, como algunos 
pronosticaron. Por lo contrario, se consolidó la 
tendencia que emergió durante la transición: 
apostatarle a la convivencia.  

Bajo esa premisa, el Presidente de los mexicanos ha 
cedido a las presiones antimigrantes de Trump, no ha 
denunciado la construcción de un muro divisorio y no 
siempre corrige cifras falsas que desvirtúan la realidad 
y la imagen de México. 

Enrique Peña Nieto no pudo darse ese lujo. No tenía 
capital político. Se vio forzado a defender retóricamente 
la soberanía nacional y pedir a Trump dejar de usar a 
México como piñata electoral (El Universal 05/04/2018). 
Luis Videgaray sudaba cada vez que, ante la 
insostenible presión política interna, tenía que 
responder a la furia tuitera de Trump contra México. 
Más aún durante la campaña presidencial mexicana.  

Cierto, con la llegada de AMLO, Trump bajó el volumen 
a la retórica. Se ha abstenido de lanzar ataques 
personales y maltratar verbalmente al Presidente de 
México. Hasta dice respetarlo.  

Y es que sabe que AMLO es un Presidente con 
legitimidad y niveles de aceptación insólitos (Reforma 
12/03/2019). Eso, calcula, da cheque en blanco a 
López Obrador para cumplir con sus demandas 
migratorias sin alborotar al avispero antitrumpista. 

En los primeros 100 días del Gobierno de AMLO 
migración ha sido el tema bilateral dominante gracias a 
Trump. El Gobierno de AMLO logró que aceptara 
retóricamente una fuerte infusión de fondos 
principalmente privados para el desarrollo de los países 

centroamericanos expulsores de 
migrantes.  

En el entendido de que Trump 
comparte con México el concepto de que la causa de la 
migración es la pobreza y falta de oportunidades, el 
Gobierno mexicano accedió a servir de sala de espera 
para los solicitantes de asilo en Estados Unidos. Sin 
embargo, México dio la mano y Trump tomó el pié.  

Esta semana, impuso más “medidas unilaterales” a 
México que claramente abusan de la política de 
protección de los migrantes. Desoyendo la petición de 
la SRE y la Segob de no expandir las devoluciones de 
solicitantes de asilo no mexicanos a todos los cruces 
fronterizos, el Departamento de Seguridad Interna hizo 
exactamente eso. Ya empezó a devolver migrantes no 
mexicanos a Mexicali.  

La SRE protestó, pero dijo que aceptará a los devueltos 
(Comunicado SRE-SEGOB, 12/03/2019). El mes 
pasado, la administración Trump también desdeñó la 
petición mexicana de no devolver menores de edad no 
mexicanos a México.  

Y es que para el gobierno de AMLO ayudar al 
cumplimiento de una estrategia antiinmigrante que 
probablemente viola la legislación estadounidense es 
una “decisión estratégica pensada para no hacer enojar 
a Trump” (The New York Times, 02/03/2019). Tragar 
camote parece ser la “estrategia” hacia Trump en los 
celebrados 100 días de Gobierno. 

Otros temas—comercio y seguridad—tampoco han 
virado de dirección. En la sustancia es la misma 
agenda. La prioridad sigue siendo la aprobación del 
TLCAN2, negociado por Peña y AMLO. 

Sobre seguridad, la estrategia fallida pactada con 
Washington que consiste en pacificar al país con el uso 
de la fuerza sigue vigente. Mientras que Peña congeló 
la cooperación antinarcóticos con Estados Unidos 
durante el primer año de su sexenio, López Obrador ni 
una revisión ordenó de esos polémicos programas.  

Las agencias de procuración de justicia operan al 
mismo nivel que vienen haciéndolo desde el sexenio de 
Calderón. Donde sí hubo cambio es en la forma. Con 
Marcelo Ebrard la interlocución regresó a los canales 
diplomáticos institucionales que Videgaray se brincó en 
aras de cultivar una relación personal con el yerno de 
Trump. 

Las concesiones hechas por AMLO compensan la 
molestia que pudiera haber en Washington por la 
neutralidad mexicana ante la crisis venezolana. Los 
jaloncitos de oreja del Vicepresidente Mike Pence y el 
Secretario de Estado, Mike Pompeo, para forzar a 
México respaldar la política de intervención en 
Venezuela son empujones verbales sin consecuencias 
prácticas.  

Incluso se cree que la posición mexicana puede serle 
útil a Estados Unidos en el futuro como le fue en el 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

24 

pasado no haber roto con Cuba. Para bien o mal, la 
administración Trump está satisfecha con AMLO. 

Mientras, en el Capitolio, con excepción de unos 
cuantos, México también tiene aliados entre la mayoría 
que rechaza el muro y las políticas antimigrantes de 
Trump. Las señales de animadversión hacia AMLO son 
contadas, o porque no les preocupa o porque 
simplemente no está en el radar.  

De ahí que resultan inverosímiles tuits que alegan que 
“Washington” (como si fuera un colectivo homogéneo) 
ve al Gobierno de México como “fallido”.  

Es innegable que hay voces en firmas de consultoría y 
centros de estudios políticos de Washington y Nueva 
York que apuestan al fracaso del Gobierno de López 
Obrador, pero son minorías. Las filias y fobias no tienen 
frontera. 

Comer camote para no hacer enojar a Trump no es 
estrategia. Es entendible que AMLO no quiera pleito. 
Sin embargo, si México se deja, Trump seguirá 
abusando.  

Debe haber un posicionamiento fuerte y claro de parte 
del Presidente ponga límites. Guardar silencio y 
quedarse callado no son lo mismo. La relación cordial 
no puede darse a cualquier precio. El que nada debe 
nada teme. 

(sinembargo.mx) 15/03/2019 

29. Las OSC y la democracia en México: 
Miguel Concha 

Durante el siglo XX los regímenes autoritarios, 
posteriores a la Revolución tuvieron en el 
presidencialismo, el partido de Estado y las formas 
clientelares y corporativas, la fórmula de un control 
político basado en mucho gobierno, poca sociedad civil 
y grandes privilegios para pequeños grupos.  

Este modelo está en los orígenes del enriquecimiento 
de unos cuantos y la polarización profunda de la 
sociedad mexicana, a tal grado que en 2019 un puñado 
de 10 personas tiene en su haber lo mismo que ganan 
en un año 118 millones de personas. 

En 1981 el modelo económico capitalista de nuestro 
país empezó a formar parte de la estrategia política y 
económica del neoliberalismo que a partir de entonces 
fue acumulando mayor riqueza con base en salarios 
bajos, sindicalismo corporativo, represión, incremento 
de la violencia, tolerancia del narcotráfico y creciente 
corrupción en la administración pública federal. 

En México el neoliberalismo no implica sólo gobiernos 
corruptos, sino políticas de enriquecimiento de pocos, 
represión, desorganización de las oposiciones y 

destrucción del medio ambiente.  

Frente a esta política, desde principios 
de la década de los 60 empezaron a 

surgir agrupaciones ciudadanas 
autónomas de gobiernos, iglesias y partidos políticos, 
interesados en participar en el bien público, para 
impulsar la promoción de todos los derechos humanos 
y el cuidado del medio ambiente, que tomaron la forma 
de asociaciones civiles no lucrativas. 

Después del movimiento estudiantil de 1968 se 
multiplicaron los entonces llamados organismos no 
gubernamentales (ONG) especializados en diferentes 
campos como la libertad de presos políticos y 
asociaciones de profesionales para impulsar políticas 
de salud pública, educación popular y derechos 
humanos.  

Entre éstos los derechos de las mujeres, los niños, así 
como la vivienda popular y asesorías en proyectos 
productivos, el cuidado del medio ambiente, las culturas 
indígenas y otros campos de la vida de la sociedad 
nacional. 

Estas organizaciones, instituidas entre los gobiernos y 
los individuos, nunca se situaron en una lógica del 
llamado clientelismo político, ni como intermediarias de 
recursos públicos, sino como instrumentos para 
combatir las causas de la pobreza y generar opciones 
para mejorar las condiciones de vida, trabajo y el 
cuidado del medio ambiente, al lado de las 
organizaciones y movimientos populares y sociales. 

Desde la promulgación de la Ley Federal de Fomento a 
las Actividades Realizadas por las Organizaciones de la 
Sociedad Civil, el 6 de febrero de 2004, aún vigente, el 
Estado mexicano ha fomentado las actividades de las 
denominadas OSC mediante recursos aprobados en la 
Cámara de Diputados que se ejercen conforme a reglas 
de operación; convocatorias abiertas y transparentes 
para proyectos de coinversión; dictaminación por 
órganos tripartitas integrados por gobierno, academia y 
sociedad civil, sujetos a rendición de cuentas e 
informes oportunos. 

Sin embargo, en este periodo los recursos para el 
fomento de las actividades de las OSC han sido 
escasos, como lo expresa el Centro de Estudios de la 
Sociedad Civil de la Universidad Johns Hopkins: sólo el 
equivalente a la cuarta parte del promedio internacional; 
a la quinta parte del promedio en los países 
desarrollados y a menos de la mitad que en las 
naciones en desarrollo. 

Aparte del escaso monto de las partidas asignadas a 
las OSC en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, 69.4 por ciento fue entregado en 2007 a 
organizaciones paraestatales y sólo 30.6 por ciento 
llegó a las verdaderas OSC.  

Es entonces necesario que el Presidente de la 
República distinga a las organizaciones de la Sociedad 
Civil que han resistido al neoliberalismo y a los 
proyectos de muerte, trabajando sin descanso para 
impulsar la democracia, el cuidado del medio ambiente, 
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la atención a personas vulnerables y la promoción de 
los derechos humanos, de las organizaciones 
clientelares o las que impulsaron un campo de golf, que 
no dejan de ser una excepción y deben, en efecto, 
rendir cuentas. 

El fondo del problema es que las sociedades modernas 
impulsan con energía las organizaciones intermedias 
entre gobierno y ciudadanos, precisamente para llevar 
adelante iniciativas de la sociedad civil que difícilmente 
pueden ser atendidas por los gobiernos.  

Organizaciones que instituyen mediaciones 
profesionales y empáticas con los grupos más 
vulnerables como migrantes, mujeres violentadas, 
familiares de personas desaparecidas.  

Mediaciones que promueven colectivos para impulsar la 
democracia y el cuidado de la naturaleza y que colocan, 
siempre en el centro la vigencia plena de los derechos 
humanos, el cuidado de la naturaleza, el respeto a las 
personas vulnerables como sujetos de derechos, el 
agua como derecho humano (no como mercancía), la 
justicia y la democracia, son contrapesos necesarios 
para evitar nuevas formas de autoritarismo y 
corporativismo, buscando siempre abordar las causas 
de los problemas que han generado tanto la corrupción 
como el autoritarismo y el neoliberalismo. 

(jornada.com.mx) 09/03/2019 

30. Apremia la CIDH a descartar la verdad 
histórica sobre el caso Ayotzinapa 

Al poner en marcha la tercera etapa de la asistencia 
técnica por parte de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) para el caso Ayotzinapa, la 
presidenta de ese organismo, Esmeralda Arosemena 
de Troitiño, subrayó que el gobierno de López Obrador 
debe descartar la verdad histórica. 

Para la CIDH es importante que se deje atrás la 
llamada verdad histórica, que tanto el tribunal colegiado 
de Tamaulipas y el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI) como la oficina de la alta 
comisionada de la ONU para los Derechos Humanos ya 
han cuestionado.  

Tiene que darse una nueva narrativa como punto de 
partida, la verdad histórica está descartada. En esta 
nueva etapa, reconocemos el fuerte impulso que el 
gobierno (federal) está dando al caso Ayotzinapa 
abriendo una oportunidad única para romper con la 
impunidad, dando a las familias de las víctimas el 
derecho a la verdad y la justicia. 

Ayer se instaló la nueva etapa en la asistencia técnica 
internacional para el caso Ayotzinapa, la tercera a poco 
más de cuatro años cinco meses de la trágica noche de 

Iguala, el 26 de septiembre de 2014, y 
que representa la primera fase de apoyo 

de la CIDH con la nueva administración 
federal. 

Arosemena de Troitiño se reunió con familiares de los 
normalistas, autoridades federales como los 
subsecretarios de Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, Alejandro Encinas, y de Asuntos 
Internacionales y Derechos Humanos de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, así como el 
gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo. 

Ante ellos presentó al Grupo de Apoyo Técnico (GAT) 
de la CIDH, que respaldará a la Comisión para la 
Verdad y el Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa 
–creada por decreto del presidente López Obrador– y a 
las autoridades correspondientes en cuatro puntos 
específicos: la búsqueda de los 43 normalistas, 
investigaciones efectivas, atención a todas las víctimas 
de esos crímenes y establecimiento de medidas 
estructurales que garanticen la no repetición de los 
hechos. 

Para la instalación del nuevo proyecto de asistencia se 
firmó un acuerdo con el gobierno federal, que tendrá 
duración de un año con posibilidades de ser renovado. 
El nuevo grupo contempla el posible regreso de ex 
integrantes del GIEI y ya tiene a varios expertos en 
campo para iniciar cuanto antes las labores de apoyo. 
En breve se informará quiénes lo conformarán. 

La comisionada también entregó el informe final del 
Mecanismo de Seguimiento para el caso Ayotzinapa de 
la CIDH, que cerrará sus labores para dar paso al GAT. 

Hoy, agregó, siguen pendientes y abiertas una gama de 
líneas de investigación que deben profundizarse para 
obtener mejores resultados en las investigaciones y 
apegadas a la verdad de los hechos; entre ellas, 
subrayó, concretar las órdenes de aprehensión contra 
personas señaladas como responsables, indagar a 
funcionarios públicos que fueron omisos (entre ellos a 
miembros del Ejército), así como a quienes cometieron 
irregularidades en las investigaciones sobre el caso. 

Encinas remarcó que el GAT apoyará técnicamente 
todas las líneas de investigación criminal abiertas, las 
que no siguió la antigua Procuraduría General de la 
República y las que realice la nueva comisión; además, 
se brindará acompañamiento para impulsar nuevos 
mecanismos que no hayan sido explorados. 

(jornada.com.mx) 12/03/2019 

31. Liberación, religión y política en tensión 

Chile. Ya se encuentra disponible la revista: Religión e 
Incidencia Pública,  Revista de Investigación de 
GEMRIP, en este caso el Número 6, 2018. 

Religión e Incidencia Pública es una publicación digital 
anual de investigación académica con sistema de 
referato externo que tiene por objetivo analizar la 
relación entre diversos campos en torno al fenómeno 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

26 

religioso y su incidencia en el espacio socio-político y 
público. 

Los trabajos presentados en esta revista son inéditos, 
realizados por estudiantes avanzados, académicos e 
investigadores en un diálogo interdisciplinario que 
conecta teología y estudios religiosos con sociología, 
antropología y filosofía, entre otras ciencias sociales y 
humanísticas.  

La revista recibe artículos de potenciales colaboradores 
y también solicita artículos a especialistas. Favor de 
consultar las normas editoriales al final de este número 
para envío de manuscritos. No se aceptarán trabajos 
que no cumplan con las normas editoriales. 

Editorial 

Liberación de la religión ¿o religión de la liberación? 

Hugo Córdova Quero y Nicolás Panotto 

Primera Sección: Religión en la esfera social y 
política 

«Con un oído en el pueblo y el otro en el Evangelio»: 
Monseñor Enrique Angelelli y la teología 
latinoamericana de la liberación en La Rioja setentista 

Damián Nicolás de la Puente 

A las puertas del reino: Juventud y conversión en la 
Iglesia «Pasión por la en Allen, Río Negro, Argentina 

Jonas Kalmbach 

Las múltiples articulaciones de lo religioso en las 
intervenciones del trabajo social con abordaje familiar 

Melisa R. Sánchez 

«¿No hay lugar para mí en la casa de Dios?»: Identidad 
y espiritualidad de mujeres lesbianas brasileñas en la 
región de Kanto, Japón 

Nilta Dias 

Segunda Sección: Género, religión y sexualidad en 
intersección 

El discurso en torno a la «ideología de género»: 
Análisis de su impacto en las políticas de inclusión de 
estudiantes sexualmente diversos en Colombia 

Fidel Mauricio Ramírez Aristizábal, Kenia Karolina 
Latorre Cañizares y Jeison Andrés Cardona Zuluaga 

«The Truth Shall Set You Free»: Coming Out Narratives 
and the Integration of Sexual Minorities in Light Church, 
Seoul, South Korea 

Saúl Serna Segura 

Tercera Sección: Reseñas 

Reseña de Joseph N. Goh, Living Out Sexuality and 
Faith: Body Admissions of Malaysian Gay and Bisexual 
Men. Londres: Routledge, 2018; xiii + 191 pp., ISBN 
978-1-138-30544-1 

Hugo Córdova Quero 

Reseña de André Sidnei Musskopf, Uma brecha no 
armario: Propostas para uma teologia gay. São 
Leopoldo, RS: Centro de Estudos Bíblicos/Fonte 
Editorial, 2015; 160 pp., ISBN 978-85-7733-232-8 

Lucas Dias Fiel 

Reseña de Hugo Córdova Quero, Sin tabú: Religiones y 
diversidad sexual en América Latina. Bogotá/Santiago 
de Chile: Red Latinoamericana por la Democracia 
(REDLAD)/GEMRIP Ediciones, 2018; 124 pp., ISBN 
978-958-56143-8-3 

Fidel Mauricio Ramírez Aristizábal 

(alc-noticias.net) 15/03/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

32. 30 años del Frayba: Pablo Romo 
Cedano* 

El Frayba celebra 30 años de vida y amerita no sólo un 
reconocimiento, sino un balance por su labor. ¿Qué ha 
significado la vida de este espacio de defensa y 
promoción de los derechos humanos? ¿Cómo ha 
ayudado su tarea a las y los chiapanecos, y en 
particular a los pobres y a los pueblos indios, como fue 
su propósito original? Este espacio de reflexión es 
reducido para tal tarea. Recuperemos simplemente algo 
de historia. 

En realidad el Centro de Derechos Humanos Fray 
Bartolomé de Las Casas se formó antes de esta fecha 

emblemática del 19 de marzo de 1989, 
pues a mediados del año anterior había 
un mandato expreso de la Asamblea 

Diocesana, en aquellos tiempos animada y presidida 
por don Samuel Ruiz García, para establecer un 
espacio de defensa y promoción de los derechos 
humanos en el territorio de la diócesis.  

La Asamblea encomendó la tarea de su creación a 
Gonzalo Ituarte y en pocos meses reunió un pequeño 
grupo de personas que en San Cristóbal de una u otra 
forma trabajaban en la defensa de los pueblos indios 
con una opción clara por los pobres. Dentro del 
pequeño grupo impulsor estaban Gaspar Morquecho, 
Conchita Villafuerte, Félix García, Francisco de los 
Santos, entre otros, acompañados por algunos 
miembros de cada equipo pastoral.  

La tarea de organización y planeación se inició a fines 
del 88 en un contexto de nueva represión contra el 
pueblo organizado y contra sus líderes. Cabe recordar 
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el fraude electoral de ese año y los inicios del mandato 
de Salinas de Gortari y de Patrocinio González Garrido, 
gobernador en Chiapas. 

Dura era la vida en esos tiempos donde muchos líderes 
campesinos y sociales perdieron la vida en manos de 
sicarios pagados por autoridades. De ahí que las y los 
miembros de la diócesis impulsaran un espacio para 
denunciar los crímenes y sobre todo, para visibilizar la 
situación de miseria y marginación de los pueblos 
indios y campesinos.  

La muerte era frecuente por desnutrición; la mayor 
parte de los municipios de Chiapas eran parte de los 
más pobres entre los pobres del país; la esperanza de 
vida de la población indígena era al menos 20 años 
menos que el promedio nacional.  

Recuerdo que no había más que el hospital de las 
Hermanas de la Caridad en Altamirano para atender 
toda la región de la selva y el norte del estado. El agua 
potable en las comunidades era una ilusión y el racismo 
era feroz. 

Los primeros pasos del centro se dieron en el contexto 
de la aceleración de las reformas estructurales 
neoliberales. Las cárceles en ese tiempo se llenaban de 
miembros de organizaciones movilizadas contra las 
reformas al artículo 27 constitucional; contra la caída de 
los precios del café y contra las negociaciones del TLC. 

De pronto, sin quererlo, el Frayba asumió un papel de 
vocero de quienes no habían tenido voz y no eran 
escuchados. Ello irritó mucho al entonces gobernador. 
Y así empezó la difamación y después represión contra 
la diócesis y en específico contra don Samuel Ruiz. El 
gobernador no dudó en criminalizar y encarcelar a 
miembros de la diócesis. En 1993 el Frayba se hizo 
parte orgánica de la diócesis, para protegerlo de esos 
embates. 

A raíz del levantamiento armado zapatista, el Frayba 
cambió su tarea, los pueblos indios habían tomado la 
palabra, eran escuchados y denunciaban las graves 
situaciones de violaciones a los derechos humanos que 
vivían. Era un tiempo tormentoso, pero lleno de 
esperanza. Así el Frayba primero acompañó el proceso 
de mediación y después devino un acompañante de los 
pueblos, conjugando su voz y su acción con ellos.  

Sin embargo, la guerra de baja intensidad ordenada por 
Ernesto Zedillo e implementada entre otros por el 
difunto general Renán Castillo, hicieron del 
acompañamiento un trabajo peligroso. Se atravesaron 
situaciones muy dramáticas como Acteal, Nixtalucum, 
la Zona Norte, la expulsión de extranjeros solidarios, 
entre otras. Después vendrán otras etapas no menos 

difíciles y no menos apasionantes.  

El Frayba se convirtió en reserva crítica 
ante las euforias de transición y de 

cambios fatuos. Así como también en 
articulador de oposiciones frente a los proyectos de 
muerte, como el de la minería. El FrayBa no nació ni 
creció solo; nace acompañado de muchas otras 
organizaciones de la así llamada sociedad civil tanto 
locales como nacionales. Pienso particularmente en 
Desmi, en la Codimuj, en el Centro de Derechos 
Humanos de la Mujer.  

Conjuga su labor con redes más amplias, con 
colectivos solidarios, con instancias internacionales que 
han resistido creativamente. Hoy, el centro es una 
fuente confiable de la memoria de este periodo de la 
historia de los pueblos; allá en el sureste del país, 
donde la dignidad impera por encima de las 
necesidades. 

Celebramos y felicitamos a los actuales miembros del 
Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las 
Casas por mantener firme la defensa del derecho del 
pobre, del migrante y de los pueblos indios. Nos unimos 
al recuerdo de lo que significan 30 años de trabajo. 

* Serapaz 

(jornada.com.mx) 14/03/2019 

33. México tiene una crisis forense, las 
morgues del país están sobrepasadas, 
dice la titular de la Comisión de 
Búsqueda 

Karla Quintana mencionó en entrevista que es prioridad 
la búsqueda en vida, y no suponer que todos los 
desaparecidos están muertos, además de identificar 
todos los cuerpos que están en instituciones del Estado 

Karla Quintana se estrenó como titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda (CNB) de personas 
desaparecidas con el hallazgo de 69 cuerpos en 49 
fosas clandestinas en Colima. Apenas había sido 
designada, el 9 de febrero, cuando viajó a acompañar 
las labores de peritaje y a las familias que buscan 
pistas de dónde quedó el ser querido que no 
encuentran. 

De vuelta en su nueva oficina, tuvo que empezar a lidiar 
con que a pesar de que la Comisión cumple un año de 
haber sido creada, sólo había 12 personas trabajando 
(de 43 plazas) y no tiene ni una página de internet para 
dar información, ni un teléfono al cual llamar para 
denunciar una desaparición. 

Por eso, menciona en entrevista con Animal Político 
que urge darle forma realmente a la institución, así 
como urge identificar los hasta 36 mil cuerpos que han 
pasado por morgues y forenses locales sin que se sepa 
quiénes son. 

Búsqueda en vida, un enfoque pendiente 
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Ante la cifra de 40 mil desaparecidos reconocidos 
actualmente en México, la comisionada de búsqueda 
no tiene una respuesta única sobre por dónde empezar. 

Uno de los puntos de arranque, desde el escritorio, es 
revisar la información que se tiene: si están 
actualizados los datos, si todos los estados reportaron 
igual a los desaparecidos o están contando cosas 
distintas, dónde están actualmente los cuerpos hallados 
por años. 

Otro punto, ya en campo, es justamente ponerle 
nombre a esos cadáveres. 

“La información que tenemos es lo que está en un 
papel, lo que está en una lista de lo que ha pasado por 
los diferentes institutos forenses o morgues. Eso no 
quiere decir necesariamente que esos cuerpos sigan 
ahí, pueden estar en fosas comunes.  

Y no sólo son cuerpos, también hay decenas de miles 
de restos óseos. Por eso hablamos de una crisis 
forense. Hemos escuchado lo que pasó en Jalisco, lo 
que pasa todos los días en las morgues del país, que 
están sobrepasadas. 

”Entonces creo que una de los varios pasos inmediatos 
es identificar, darles un nombre a todos estos cuerpos 
que ya están en posesión del Estado mexicano. No es 
posible que haya familiares caminando, todavía 
buscando a sus seres queridos, cuando muy 
probablemente estén ya en instalaciones estatales”, 
afirma. 

Otra labor que Quintana asume como urgente es hacer 
búsqueda en vida, es decir, personas que no están 
localizadas, pero que se intuye que fueron víctimas de 
un delito, y que habría que hacer todo lo posible por 
encontrarlas antes de que terminen muertas. 

“Tenemos que gestionar las búsquedas inmediatas en 
vida. No tenemos que presuponer que todo mundo está 
muerto o en una fosa clandestina, o en una fosa 
común”, señala. “Hay que cambiar el imaginario de que 
si está desaparecido, está muerto”. 

Pone como ejemplo los casos que se han conocido de 
hombres reclutados por el crimen organizado con 
engaños, mediante una oferta de trabajo, para ser 
entrenados y obligados a trabajar para un cártel. 

La comisionada subraya que un enfoque que no ha sido 
suficientemente explorado desde la institucionalidad es 
si una mujer desaparecida es víctima de trata de 
personas con fines sexuales. 

“Sabiendo los contextos de cada región, sabemos la 
probabilidad de qué es lo que está pasando: no es lo 
mismo una desaparición de mujeres en el Estado de 

México o en Tlaxcala, que en Yucatán; 
no porque no se le vaya a buscar a la 
persona en Yucatán, pero el tipo de 

contexto sabemos más o menos a lo 
que nos estamos enfrentando, entonces si presumimos 
que es trata entonces revisar en autobuses, en 
carretera…”, explica. 

Para eso, una de las obligaciones de la Comisión que 
no se cumplió el año pasado y se quedó sólo en 
borrador, fue la creación de un Protocolo Homologado 
de Búsqueda. Según Quintana, por ahora las 
autoridades sólo van reaccionando ante cada caso, en 
lugar de que en todos los niveles esté claro qué hacer 
ante una denuncia de desaparición. 

—¿Cómo se busca si se cree que alguien quizá fue 
levantado por el crimen organizado, a diferencia de si 
se fue de su casa, o un mayor que se extravió? —, se 
le pregunta. 

“La ley en materia de desaparición es clara en decir que 
lo que le corresponde a la Comisión es aquello que se 
puede presumir que es un delito, pero si estamos entre 
que si es un delito o no, hay que presumir que lo es y 
después descartar, ¿no? 

”Muchas veces la búsqueda es en instituciones del 
propio Estado, y no se ha hecho. Necesitamos tener la 
capacidad de tener datos tanto de hospitales, 
instituciones de salud mental, penales, y no sólo acceso 
a los nombres sino a los rostros, y en caso de que se 
alegue una desaparición forzada y se señale 
directamente a una autoridad, buscarlo en las 
instalaciones de las autoridades señaladas. 

”En desaparición de mujeres, hay muchas, no es la 
mayoría, pero hay muchos reportes de desaparición 
que también ellas salen de su casa por violencia. 
Entonces ahí también tenemos que generar un 
protocolo de qué pasa cuando la persona desaparecida 
no quiere regresar. Eso también es algo que no se ha 
tocado. Pero ante el alto número, índice, de 
feminicidios, yo como comisionada Nacional de 
Búsqueda voy a presumir que una mujer está 
desaparecida de manera involuntaria, para buscarla 
inmediatamente y evitar un feminicidio”. 

La primera meta 

Quintana sabe que las familias de desaparecidos 
esperan resultados, pero advierte que no puede fijar 
metas en números, como encontrar a una cantidad de 
personas en un cierto tiempo. 

“Mi meta personal como comisionada es crear esta 
institución. Ojalá dando los resultados más rápidos 
posibles, pero el reto es titánico y lo ideal es que esta 
Comisión de Búsqueda sea una comisión que tome 
todas las medidas necesarias para el fin para el que fue 
creada, que es encontrarles, y darle certeza a los 
familiares de que se está haciendo todo para responder 
a esta tragedia humanitaria”, considera. 
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Pero a la CNB le sigue faltando de todo. Su sede está 
en la colonia Narvarte de la Ciudad de México, en el 
edificio del Consejo Nacional de Población (Conapo), 
otro organismo adscrito a la Sercretaría de 
Gobernación (Segob), aunque sin relación. Tienen un 
piso completo para que trabajen 43 personas, un 
equipo que apenas se está completando. Afuera no hay 
señalamientos de que ahí es la Comisión Nacional de 
Búsqueda y si se rastrea en internet, no hay teléfono ni 
página. 

“La ley prevé que la Comisión puede recibir una 
denuncia sin que haya una denuncia (ante MP). Y eso 
es importante en términos de miedo también. Porque 
mucha gente no denuncia por miedo, y piensa: en este 
momento no me interesa la persecución penal, me 
interesa encontrar.  

Y la ley también nos ordena a tener un número de 
emergencia, a tener una página, tener espacio para dar 
este tipo de información en medios como radio, 
televisión. Eso ya lo estamos trabajando, porque más 
allá de que se pase de voz en voz o de que esté en la 
ley, se tiene que socializar”, detalla. 

Después, enfatiza, hace falta la coordinación 
interinstitucional. A la Comisión no le corresponde ir 
sólo a buscar fosas, sino coordinar un Sistema Nacional 
de Búsqueda, que integran Segob, las Fiscalías 
General y locales, el Sistema de Seguridad Pública y 
otras Comisiones de Búsqueda locales, entre otros. 

Sólo en 10 estados hay Comisiones instaladas hasta 
ahora, y alrededor de cuatro en proceso; unas con una 
estructura hasta más grande que la nacional, como en 
el Estado de México, que hay 90 plazas, pero otras en 
las que sólo está el comisionado, como Jalisco. 
Quintana se ha estado reuniendo con los titulares y otra 
de sus metas a corto plazo es lograr que en cada 
estado haya una institución de búsqueda y un trabajo 
coordinado. 

Además, una vez que haya despegado el mecanismo, 
planea para la propia CNB una reingeniería. 

“Yo sí quiero revisar esa estructura en el año siguiente. 
Porque no necesariamente tiene la estructura o la 
visión que yo tengo de una Comisión Nacional de 
Búsqueda, donde debería de haber más forenses, más 
cientistas de datos, y menos personal de otros perfiles, 
como abogados o administradores. Creo que el perfil de 
una comisión de búsqueda tiene que ser más cargado 
del otro lado, y tanto en el terreno como en el 
laboratorio como en las bases de datos”, explica. 

Encontrar patrones para tratar de prevenir las 
desapariciones 

—¿Cree que los desaparecidos son el 
mayor problema de México en estos momentos? —, se 
le pregunta. 

“Como defensora de derechos humanos yo te diría que 
sí. Es la mayor crisis en materia de derechos humanos, 
que es grandísima, porque no podemos olvidar 
feminicidios, trata, tortura. Pero la dimensión de la 
desaparición en México es el mayor reto en  materia de 
derechos humanos que está recibiendo este gobierno”, 
reconoce. 

Además de acciones como calendarizar 
acompañamiento a las familias para buscar fosas, para 
la comisionada es fundamental trabajar con la 
información: desde coordinar que todos los estados 
reporten las desapariciones de una misma manera, 
hasta contar con los datos de los cuerpos encontrados. 

“Y una vez que todas estas bases de datos estén bien 
alimentadas podamos también tener análisis de 
contexto, y esto permitirá crear una política pública en 
materia de desaparición. Digamos, todos quienes nos 
dedicamos a esto sabemos, por la práctica, más o 
menos cuáles son los modus operandi en los diferentes 
estados, quiénes son los sujetos, los perpetradores, 
incluso las personas desaparecidas qué rango de edad, 
qué sexo.  

Una buena base de datos nos va a arrojar mayor 
precisión en a quiénes estamos buscando y también 
qué patrones existen, que nos permita no solo seguir 
buscando y encontrar a las personas, sino también 
generar política pública de prevención”. 

—¿Por qué no se ha logrado hasta tener estas bases 
de datos y coordinar forenses, ministerios públicos?, 
¿ha sido cuestión de recursos o de voluntad? 

“Yo creo que faltaba mucha voluntad política. Un paso 
importante que hay que reconocer, yo llevo muchos 
años trabajando en diferentes ámbitos como defensora, 
y era clarísimo que el gobierno mexicano siempre 
negaba los hechos.  

¿La desaparición?, eso no existe en México, seguro fue 
alguien que salió a comprar tortillas y no regresó… Y 
creo que ya por lo menos en la narrativa, en los hechos 
públicos, se haya aceptado que existe esta pandemia, 
es un punto importante en términos de voluntad 
política”. 

(animalpolitico.com) 05/03/2019 

34. Flores del camposanto: Los afectos en la 
identificación de cuerpos: Paola 
Alejandra Ramírez González / GIASF* 

Su mirada noble y aguda como la de un lince se clava 
hacia las profundidades de la tierra. Su voz es quedita 
como si le susurrara en el oído: “Chuyito, ya te vas con 
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tu mami, hermoso. Andas muy juguetón. ¿Dónde 
estás? Vámonos, te queremos llevar muchachito, ya 
vas a ir con tu familia, no vas a estar solo. ¡Sal! Dinos 
dónde estás y te doy estas flores”. 

Como ofrendas que acarician el momento, a pie de una 
fosa común, Manqui, una buscadora integrante de Las 
Rastreadoras de El Fuerte, en Sinaloa, le ofrece flores 
del camposanto mientras le habla al cuerpo de Jesús 
Quiñónez, un joven desaparecido el 5 de abril de 2012.  

Su cuerpo fue hallado expuesto en el municipio de El 
Fuerte y recuperado por el Ministerio Público que lo 
puso bajo custodia de una funeraria hasta que en 
octubre de ese mismo año fue depositado en la fosa 
común de un panteón municipal de Los Mochis. 
Finalmente, Jesús fue identificado y exhumando el 28 
de noviembre del 2018. 

Manqui, mujer menudita con poco más de sesenta 
años, todavía no encuentra a su hijo Juan Francisco, 
desaparecido en Los Mochis el 19 de junio de 2015. No 
sólo es hábil con la varilla, también es experta de las 
palabras y generosa con ellas.  

Ese día, junto con las otras mujeres del grupo, después 
de una exhaustiva mañana de búsqueda, acudió al 
panteón para acompañar a la familia de Jesús 
Quiñonez. Al llegar, las mujeres de la agrupación junto 
con los familiares de Chuyito, se tomaron de las manos 
en torno a la fosa para hacer una oración colectiva 
antes de iniciar la excavación. 

Pese a que se trataba de una exhumación de fosa 
común, que podría haber significado un proceso menos 
tedioso, el desentierro fue largo: “Ahí, ahí más abajo, 
dónde está tu piecito. Si ustedes no lo hallan, nosotras 
lo hallamos en un dos por tres”, le decían la mujeres de 
la agrupación a los jóvenes panteoneros que por más 
que excavaban no encontraban a Jesús.  

Las hermanas de éste, sentadas y abrazadas alrededor 
de la fosa, entre sollozos coreaban la frase de una 
conocida canción: “ya ni llorar es bueno cuando no hay 
esperanza”. Impacientes se aferraban con tesón, no se 
irían sin Chuyito, ya estaba identificado y debía volver 
con los suyos. Después de casi tres horas bajo una 
aridez que no dio tregua, Chuyito fue encontrado. 

Para los familiares que presencian la exhumación de un 
ser querido y para quienes acompañan un momento 
así, el transcurrir del tiempo y la espera hacen el 
proceso todavía más doloroso y angustiante, agravando 
los impactos y profundizando el daño.  

Es uno de los múltiples rostros que dan forma a la 
violencia institucional y burocrática a la que 
sistemáticamente se enfrentan familiares de personas 

desaparecidas durante el proceso de 
búsqueda, identificación y recuperación de sus seres 
queridos 

El caso de Chuyito es una promesa cumplida. Fue 
devuelto a su familia para que pudieran darle una digna 
sepultura. Sin embargo, en nuestro país, alrededor de 
26 mil cuerpos permanecen en el abismo de los No 
Identificados.  

Desde hace años los familiares se han visto obligados a 
organizarse para emprender diversas formas de 
búsqueda en medio de una guerra no convencional y 
no reconocida, en la que las temporalidades de la 
práctica de desaparición y de hallazgos se 
experimentan simultáneamente. 

Una de estas formas de búsqueda es la de quienes, 
como Las Rastreadoras de El Fuerte, sin renunciar a 
encontrar con vida a sus familiares, salen a rastrear 
cualquier indicio, hurgan entre los cerros que dejaron 
de ser un paisaje más de la naturaleza para convertirse 
en testigos violentados, obligados a presenciar el último 
aliento de cientos de vidas, a albergar secretos y 
cuerpos en sus entrañas, en una cartografía 
subterránea de atrocidades de magnitud aún 
desconocida. 

En su mayoría mujeres, sin dejar de reconocer a los 
hombres buscadores, salen a campo enfrentando los 
constantes riesgos, el cansancio físico y el desgaste 
emocional  debido a que cada búsqueda representa la 
posibilidad de encontrar un tesoro –como llaman a sus 
seres queridos– pero también, la de regresar a casa sin 
ellos, experimentando ciclos repetidos de esperanza y 
frustración. 

La exhumación de cuerpos deja una cicatriz en la tierra, 
pero es una herida abierta de compleja cicatrización 
para quienes en la superficie sufren la ausencia o 
recuperan a sus tesoros reconociendo la violencia que 
fue ejercida en su contra.  

Durante la trayectoria de no identificación, la mayoría 
de los cuerpos sufren una serie de tratos crueles, 
indignos y de malas prácticas que manifiestan el 
carácter continuo del agravio, que se extiende a los 
familiares a través de la violencia burocrática generada 
por la sistemática reactivación del sufrimiento, incluso 
después de haber logrado recuperar el cuerpo de la 
persona desaparecida. 

Los procesos de identificación albergan un complejo 
entramado de afectos, emociones y significados. Un 
desafío es lograr que no se reduzcan a un trámite 
técnico-jurídico sino que adquieran un carácter 
reparador para los involucrados. Para ello, es necesario 
que los equipos de expertos que intervienen en dichos 
procesos trabajen conjuntamente con los familiares, 
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reconociendo su experiencia y necesidades sin 
reproducir la violencia o agudizando el daño. 

Los cuerpos muertos interpelan a los vivos para que se 
reconozca en ellos no sólo su dimensión material sino 
su dignidad y capacidad de movilizar a otros en torno 
suyo, dando paso a la construcción de comunidades 
morales, políticas y afectivas.  

Éstas, además de desplegar prácticas afectivas durante 
una exhumación, generan estrategias de resistencia 
para sobrevivir a la muerte violenta del ser querido, 
rehabitando así un contexto adverso.  

Cada uno de los cuerpos que están esperando ser 
identificados merecen una despedida en la que puedan 
ser llorados y reconocidos como vidas valiosas, el 
despliegue de las prácticas rituales que sus deudos 
decidan, un lugar de memoria. Defenderlos y cuidar de 
ellos concibiéndolos como integrantes de nuestra 
colectividad, es una forma de luchar contra el olvido de 
esos crímenes y una apuesta en defensa de la vida. 

Manqui y sus compañeras, al término de la exhumación 
se preparan para ir de regreso a sus casas. Pese al 
cansancio físico, al desgaste emocional que deja la 
jornada de búsqueda, bromean y sonríen: Chuyito se 
reencontró con los suyos. 

*El Grupo de Investigaciones en Antropología Social y 
Forense (GIASF) es un equipo interdisciplinario 
comprometido con la producción de conocimiento social 
y políticamente relevante en torno a la desaparición 
forzada de personas en México.  

En esta columna, Con-ciencia, participan miembros del 
Comité Investigador y estudiantes asociados a los 
proyectos del Grupo (Ver más: www.giasf.org)  

(adondevanlosdesaparecidos.org) 07/03/2019 

35. Matrimonio igualitario, la primera 
revuelta en el conservadurismo de NL 

https://lasillarota.com/estados/matrimonio-igualitario-la-
primera-revuelta-en-el-conservadurismo-de-nl-
robertona-gay-agresiones-burlas/274896 

(lasillarota.com) 09/03/2019 

36. Y el cuadro que cuelga en la iglesia, ¿de 
qué sirve? 

La escritora Noa Alarcón y el escritor Daniel Jándula 
publican No sigas leyendo, un manifiesto en forma de 
libro que vindica el lugar de la cultura en la iglesia 
actual 

Barcelona. Observando el cuadro que 
cuelga en medio del recibidor de la 
iglesia, que recuerda a aquellos grandes 
gritos de la abstracción de mediados del 

siglo pasado, alguien afirma: “La 
verdad es que no lo entiendo, pero me gusta, y también 
que esté aquí”.  

Esta escena puede recordar que la cultura forma parte 
de la iglesia, y eso es algo que parece poco discutido. 
Domingo tras domingo, miles y miles de comunidades 
locales se reúnen para cantar unas canciones que 
toman inspiración de la poesía hebrea.  

También, para predicar acerca de textos con una 
motivación contextual muy distanciada de la actual. Y la 
norma hermenéutica exige sensibilidad ante el abismo 
del espacio-tiempo.  

Ahora bien, ¿hasta qué punto hay una conciencia de 
ello? Y, sobre todo, ¿cuál es el lugar de la creación y la 
expresión artística en la iglesia? “La iglesia gana 
cuando conoce a fondo su cultura y se integra en ella”, 
asegura Daniel Jándula, autor junto a Noa Alarcón de 
No sigas leyendo. Un llamado cultural para la iglesia 
contemporánea.  

Este manifiesto, en forma de libro y editado por 
Suburbios, busca transmitir la visión de que “el arte 
hecho por una persona de fe es una voz profética que 
sale de la iglesia pero que se dirige al mundo”, según 
señala Alarcón.   

Una publicación cargada de intenciones pero que no se 
debe a un momento concreto. “El libro lleva años en 
proceso de creación, a partir de nuestras experiencias y 
nuestro viaje de fe trabajando en la cultura”, remarca 
Alarcón, que añade que “si lo que hemos vivido en los 
últimos diez o doce años sirve para los que vienen 
ahora, pues así es como también se hace iglesia, 
compartiendo y creciendo juntos”.  

Ambos escritores comparten  entusiasmo ante la 
apreciación de no ser “los únicos a los que Dios está 
llamando a servirle en el mundo cultural”. “Se ha 
avanzado mucho en la idea de que hace falta buscar la 
excelencia, y cada vez más se intenta dejar de lado el 
conformismo o la resignación, incluso el victimismo, 
inherentes a toda comunidad que se ve a sí misma 
como pequeña e irrelevante.  

La iglesia es cada día más necesaria, y las personas 
son muchísimo más receptivas al mensaje del 
evangelio de lo que nos creemos.”.  

En contra del absoluto de los útiles  

“Se nos convenció de que no debíamos aspirar a nada 
más que a ese ocio vacío, porque nuestro tiempo era 
algo que “pasar”, o que “gastar”, desde que salíamos 
del trabajo hasta que volvíamos a él”, puede leerse en 
un fragmento del libro.  

La asignación de diferentes grados de utilidad a los 
elementos que conforman la realidad, y el uso y la 
dedicación de estos en función de esa asignación 

https://lasillarota.com/estados/matrimonio-igualitario-la-primera-revuelta-en-el-conservadurismo-de-nl-robertona-gay-agresiones-burlas/274896
https://lasillarota.com/estados/matrimonio-igualitario-la-primera-revuelta-en-el-conservadurismo-de-nl-robertona-gay-agresiones-burlas/274896
https://lasillarota.com/estados/matrimonio-igualitario-la-primera-revuelta-en-el-conservadurismo-de-nl-robertona-gay-agresiones-burlas/274896


OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

32 

previa, es algo que afecta también a las iglesias y por lo 
que, en parte, los autores justifican, y lamentan, la 
irrelevancia a la que se ha desplazado a la cultura 
dentro de determinadas comunidades.  

“Tenemos carteles publicitarios en la calle, anuncios 
constantes en televisión, en libros y revistas, que nos 
recuerdan los principios de la sociedad donde vivimos, 
que nos insisten constantemente en las ‘verdades’ del 
mercantilismo, el utilitarismo de todo lo que atañe al ser 
humano”, alerta Alarcón.  

“No tenemos carteles en la calle que nos recuerden el 
mismo número de veces los versículos bíblicos, ni las 
verdades eternas.  

Esas las tenemos que llevar nosotros encima todos los 
días. Si desistimos o descuidamos ese llamado del 
cristiano a recordar la verdad de Dios en todo momento 
y lugar, pues la alternativa es caer bajo el imperio 
publicitario”, remarca.   

Se trata de una visión que trasciende la simple defensa 
del cuadro que cuelga de la pared de la escuela 
dominical, o de la joven que estudia literatura en la 
universidad y no tiene a nadie alrededor para hablar de 
ello, como elementos igual de importantes que la 
compra semanal del pan para la santa cena.  

En No sigas leyendo se aboga por incorporación de la 
necesidad cultural a la conciencia de la iglesia. “La 
creación artística es inseparable de la oración, y ambas 
cosas son un lenguaje vivo, ambas requieren práctica y 
continuidad”, considera Jándula.  

“¿Cómo se llega a una sociedad si no se la conoce, sin 
tener idea de cuáles son sus necesidades?”, se 
pregunta, comparando “el trabajo cultural” de la iglesia 
con el ejercicio de la semilla en la parábola del 
sembrador. “Creo que nuestra sociedad aún funciona 
con algunos sistemas intelectuales arcaicos, y la Biblia 
es especialmente eficaz renovando nuestra 
cosmovisión”.     

Rookmaaker, in memoriam  

Como una creación totalmente independiente, No sigas 
leyendo recupera, sin embargo, elementos que el 
profesor holandés Hans Rookmaaker ya plasmó en su 
obra.  

En su publicación póstuma El arte no necesita 
justificación, Rookmaaker hace un llamado a 
reconsiderar la necesidad de una reflexión teológica, en 
cuanto a la relación del cristianismo “con las cuestiones 
culturales”, como punto de partida de un proceso que 
ha de acabar llevándonos (a la iglesia) a implementar la 
visión bíblica en nuestra relación con el mundo que nos 

rodea.  

“Lo que dice Rookmaaker seguirá siendo 
válido, porque Dios no hace campañas 

de marketing, sino que trabaja a través 
de verdades inmutables”, remarca Alarcón.  Esta 
sensibilidad hacia la sociedad, en la cual la iglesia 
también ocupa un lugar, se contempla en las páginas 
de No sigas leyendo.  

“No me canso de recordar que una iglesia no es tan 
distinta a la sociedad en la que está plantada, que son 
nuestros prejuicios hacia el exterior los que nos dan la 
impresión de que hay una distancia enorme entre el 
‘mundo secular’ y el eclesial; estoy convencido de que 
si sentimos que hay una diferencia hasta el punto de 
que nos parece llevar una doble vida, se trata en mayor 
medida de un problema nuestro”, apunta Jándula.  

Cinco años después de comenzar a pensar el libro, sus 
autores han recibido ahora, no sin sorpresa, pedidos 
fuera de España. “Se han pedido bastantes ejemplares 
también en Latinoamérica, así que quizá el cambio al 
que apela no sea exclusivamente de aquí de España, 
sino a algo más amplio que abarque lo 
hispanohablante”, explica Alarcón con prudencia.  

“Dios trabaja en otra dimensión de las cosas, y hemos 
hecho el libro con la propuesta de que le sea útil a él, 
para su reino, y que él lo distribuya y utilice como mejor 
quiera”, reitera. 

La escritora destaca la relevancia de la expresión 
artística para tirar adelante la misión y defiende el arte 
como “una puerta abierta a hablar de realidades 
espirituales, de la presencia de Dios, y acabar hablando 
de Cristo en medio de la sociedad, donde es más 
valiente y osado hacerlo, porque es donde menos 
costumbre hay.  

Y la iglesia, que no queda fuera de la ecuación, “puede 
ir resolviendo sus otras urgencias; lo que tiene que 
hacer con el artista es dejarle espacio, animarlo, 
quererlo, cuidarlo, discipularlo en la verdad, y darle todo 
el ánimo y toda la libertad creativa posible”, señala.  

Para Jándula, parte de esta aproximación cultural a la 
sociedad pasa por una renovación de la identidad de 
muchas iglesias, en alusión a su fundación a manos de 
“misioneros norteamericanos o europeos de corte 
puritano”.  

“Es un error pensar que lo que una vez fue hecho, y fue 
bueno hasta cierto punto, se tiene que perpetuar en una 
sociedad que ha cambiado más rápida y drásticamente 
de lo que podemos digerir”, observa recordando la 
capacidad de adaptación de Pablo ante sus tan 
diversos públicos durante sus viajes misioneros. 

(protestantedigital.com) 13/03/2019 
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37. Wixáricas festejan devolución de más de 
10 mil hectáreas 

Mesa de Torrecillas, Dgo. Después de 51 años de 
luchar para recuperar parte de su territorio, la 
comunidad wixárica de Bancos de San Hipólito, 
municipio de Mezquital, logró acreditar la acción de 
reconocimiento y titulación de bienes comunales sobre 
10 mil 720 hectáreas. 

Debió transcurrir medio siglo para que este viernes un 
ceremonial de agradecimiento a la deidades wixaritari 
del fuego, la tierra y el sol, iniciara los festejos por la 
sentencia definitiva del Tribunal Agrario 7, con sede en 
la ciudad de Durango, en favor de la etnia. 

Maíz en masa y varas de ocote bañadas con sangre de 
venado sirvieron de combustible para el fuego 
ceremonial en Mesa de Torrecillas, ubicada a 2 mil 420 
metros sobre el nivel del mar, en la sierra donde 
confluyen los estados de Jalisco, Nayarit, Zacatecas y 
Durango. 

Un festejo que además fue tambor de batalla para 
ahora lograr que los tribunales ordenen la ejecución y 
devolución directa de sus tierras. 

El 8 de febrero pasado el Tribunal Agrario 7 dictó la 
sentencia favorable a los wixaritari tras 51 años de 
iniciado el litigio con títulos virreinales en mano, el cual, 
a partir de que en 1992 se instauraron los tribunales 
agrarios, fue tomado por el despacho de Rubén Ávila 
Marín, quien murió recientemente, labor que continuó 
su hijo Rubén Ávila Tena hasta su culminación. 

Se trata del reconocimiento de tierras en favor de los 
wixaritari más grande en los recientes 20 años, pues las 
10 mil 720 hectáreas recuperadas representan una 
superficie 16 veces mayor a la del Bosque de 
Chapultepec, en Ciudad de México. 

Es hasta donde alcanza la vista, todo lo que ves, 
presume Ascención López Carrillo, gobernador 
tradicional de la comunidad. El fuerte y fresco viento 
agita las plumas de águila que coronan su sombrero. 

Y todo lo que se ve desde el desfiladero en Mesa de 
Torrecillas parece el planeta completo, hondonadas y 
cerros verdes, grises, azules a la distancia. Barrancas a 
las que no se les encuentra fondo. Un espinazo 
interminable de la Sierra Madre Occidental, en la punta 
al sur oriente de Durango. 

Autoridades, representantes, pobladores, familias, 
niños que se corretean contentos, provenientes de seis 
pueblos de Bancos de San Hipólito, festejaron la 
noticia. 

Honraron a los ancestros que iniciaron la 
lucha legal y se comprometieron en 
continuar a la siguiente etapa para que 

ahora, en los hechos, sus tierras les 
sean reintegradas. 

Cuando eso suceda, Bancos de San Hipólito –también 
conocida como Bancos de Calitique o Cohamiata–, será 
ejemplo para las comunidades colindantes como 
O’dam, compuesta por tepehuanos, nahuas y náyeri 
(coras). 

Un ejemplo para todos los pueblos indígenas no sólo de 
esta región sino de todo el país, expresó Santos de la 
Cruz Carrillo, vocero de la comunidad y quien encabeza 
el trámite legal para la restitución comunal. 

Medio siglo de trámites 

Queremos decirle al gobierno federal, que si ya se 
emitió la sentencia, de una vez nos entregue el 
reconocimiento para iniciar la titulación de las tierras, 
manifestó Maurilio Rodríguez Aguilar, una de las 
autoridades tradicionales presentes. 

No será tan fácil. Hay dos núcleos agrarios en el 
municipio de Mezquital que seguramente se van a 
inconformar ante la sentencia del tribunal, San Lucas 
de Jalpa y Huazamota. 

Estás localidades resultan directamente afectadas, y 
tras ser notificadas de la resolución, tienen hasta el 
próximo 15 de marzo para presentar sus respectivas 
impugnaciones. 

Las tierras recién reconocidas por el tribunal agrario en 
favor de los wixaritari se amparan en su origen por un 
título virreinal otorgado por la corona española en 1725 
a la comunidad de San Andrés Cohamiata, en Jalisco. 

En la década de los 60 del siglo pasado, la autoridad 
agraria tituló de forma incompleta a San Andrés 
Cohamiata, quedando fuera de su perímetro comunal 
más de 50 por ciento de su territorio, incluidas las 
hectáreas recuperadas ahora por la comunidad de 
Bancos de San Hipólito. 

A pesar que el trámite de reconocimiento y titulación de 
bienes comunales se inició el 8 de marzo de 1968, la 
autoridad agraria dio inicio por su parte al trámite de 
dotación de ejidos a las comunidades duranguenses de 
San Lucas y Huazamota, que les fue entregado en 
1976 a sus pobladores por el gobierno estatal. 

En 1981 San Lucas de Jalpa fue reconocido por 
resolución presidencial con 33 mil 456 hectáreas, 
incluyendo las 10 mil 720 hectáreas de territorio 
wixárika. 

En 2002 los wixaritari acudieron al Tribunal Agrario 7 de 
Durango para instaurar la demanda de nulidad contra 
las restituciones de las autoridades agrarias. 

Siguió la historia del pleito agrario hasta el que el 11 de 
agosto de 2009 el Tribunal Superior Agrario emitió 
sentencia anulando la resolución presidencial. 
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Durante los 51 años que tomó a la justicia reconocer 
nuestros derechos ancestrales, hemos sido víctimas de 
abusos por parte de quienes son nuestros colindantes, 
expusieron los wixaritari durante la ceremonia de este 
viernes. 

Y agregaron: por eso, solicitamos la atención y 
seguimiento de los medios de comunicación y sociedad 
civil para que nuestras demandas sean cumplidas y 
nuestros derechos garantizados. 

Afirmaron que la comunidad continuará su lucha por 
defender su territorio hasta tener en su poder las 10 mil 
720 hectáreas, por lo que urgieron tanto al tribunal 
como al gobierno federal emitir las ejecutorias tras la 
sentencia de mérito en caso de que no se presenten las 
posibles impugnaciones. 

(jornada.com.mx) 09/03/2019 

38. La humanidad comparte un código moral 
común 

La humanidad comparte un código ético común basado 
en siete reglas que se siguen en todas las culturas: nos 
llevan a abordar de forma parecida los problemas 
sociales y a usar un conjunto similar de reglas morales 
para resolverlos 

Antropólogos de la Universidad de Oxford han 
descubierto lo que consideran las siete reglas morales 
universales que se encuentran en todas las sociedades 
del mundo.  

Mediante una encuesta realizada a 60 culturas 
diferentes, han podido establecer que siete normas 
éticas son comunes a la humanidad: ayudar a la familia, 
a la comunidad a la que se pertenece, devolver favores, 
ser valientes, respetar a los mayores, distribuir de 
manera justa los recursos y respetar las propiedades de 
los demás.  

Si buscábamos un marco ético común desarrollado a lo 
largo de la evolución humana, este es el perfil 
culturalmente aceptado por nuestra especie. Es la 
primera vez que se profundiza tanto en el ética 
humana, ya que anteriores estudios habían obtenido 
resultados parciales de los valores compartidos en 
diferentes culturas.  

El nuevo trabajo, dirigido por Oliver Scott Curry, Daniel 
Austin Mullins y Harvey Whitehouse, es el estudio 
intercultural más grande y completo jamás realizado 
sobre el tema de la moralidad.  

Código universal  

“Personas de todo el mundo enfrentan un conjunto de 
problemas sociales de forma parecida y 
usan un conjunto similar de reglas 
morales para resolverlos. Como se 

esperaba, estas siete reglas morales 
parecen ser universales en todas las culturas. Todos 
compartimos un código moral común. Todos están de 
acuerdo en que cooperar y promover el bien común es 
lo correcto”, explica Oliver Scott Curry, investigador 
principal, en un comunicado.  

El estudio probó la teoría de que la moralidad 
evolucionó para promover la cooperación, y que, debido 
a que existen muchos tipos de cooperación, existen 
también muchos tipos de moralidad.  

De acuerdo con esta teoría de la moralidad como 
cooperación, la selección de parientes explica por qué 
sentimos un deber especial de cuidar a nuestras 
familias y por qué aborrecemos el incesto.  

El mutualismo explica por qué formamos grupos y 
coaliciones (hay fuerza y seguridad en los números) y, 
por lo tanto, por qué valoramos la unidad, la solidaridad 
y la lealtad.  

El intercambio social explica por qué confiamos en los 
demás, correspondemos favores, sentimos culpa y 
gratitud, reparamos y perdonamos. Y la resolución de 
conflictos explica por qué nos involucramos en 
demostraciones costosas de destreza como la valentía 
y la generosidad, por qué respetamos a nuestros 
mayores, por qué dividimos los recursos en disputa de 
manera justa y por qué reconocemos la posesión 
previa.  

Comportamientos moralmente buenos para todos  

La investigación descubrió, primero, que estos siete 
comportamientos cooperativos siempre se 
consideraban moralmente buenos. Segundo, se 
encontraron ejemplos de la mayoría de estas actitudes 
éticas en la mayoría de las sociedades.  

Es más: no hubo ninguna sociedad en la que cualquiera 
de estos comportamientos se considerara moralmente 
malo. Y tercero, estas actitudes éticas se observaron 
con igual frecuencia en todos los continentes; no eran 
propiedad exclusiva de 'Occidente' o de cualquier otra 
región.  

Así, entre los amhara de Etiopía, ignorar la obligación 
de parentesco se considera una desviación 
vergonzosa, que indica un carácter malvado. En Corea, 
existe una ética comunitaria igualitaria de asistencia 
mutua y cooperación entre vecinos y una fuerte 
solidaridad dentro del grupo.  

La reciprocidad se observa en cada etapa de la vida de 
Garo, una etnia de Meghalaya, en La India, y tiene un 
lugar muy destacado en la estructura social de los 
valores de esta etnia. Entre los Maasai de Kenya,  los 
que se aferran a las virtudes de los guerreros siguen 
siendo muy respetados.  
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Los Bemba, un pueblo bantú del África austral, exhiben 
un profundo sentido de respeto por la autoridad de los 
ancianos. La idea de justicia de los Kapauku en 
Indonesia se llama 'uta-uta, media mitad, cuyo 
significado se acerca mucho a lo que llamamos 
equidad, según los investigadores. Y entre los 
tarahumaras, del norte de México, el respeto por la 
propiedad de otros es la clave de todas las relaciones 
interpersonales. 

Variaciones  

El estudio también detectó variaciones, ya que, aunque 
todas las sociedades parecían estar de acuerdo con las 
siete reglas morales básicas, variaban también en la 
forma en que las priorizaban o clasificaban.  

El equipo ha desarrollado un nuevo cuestionario para 
recopilar datos sobre los valores morales modernos, y 
está investigando si la variación intercultural en los 
valores morales refleja la variación en el valor de la 
cooperación en diferentes condiciones sociales.  

Según el coautor Harvey Whitehouse, los antropólogos 
se encuentran en una posición única para responder 
preguntas muy antiguas sobre los universales morales 
y el relativismo moral. “Nuestro estudio se basó en 
descripciones históricas de culturas de todo el mundo; 
estos datos se recopilaron antes e independientemente 
del desarrollo de las teorías que estábamos probando. 
Futuros trabajos podrán probar predicciones más 
precisas de la teoría mediante la recopilación de 
nuevos datos, incluso de manera más sistemática”.  

“Esperamos que esta investigación ayude a promover 
el entendimiento mutuo entre personas de diferentes 
culturas. Apreciamos lo que tenemos en común, y cómo 
y por qué somos diferentes", concluye Curry. 

Referencia  

Is It Good to Cooperate? Testing the Theory of Morality-
as-Cooperation in 60 Societies. Oliver Scott Curry, 
Daniel Austin Mullins, Harvey Whitehouse. Current 
Antropology. Volume 60, Number 1, February 2019, 47-
69. DOI: https://doi.org/10.1086/701478 

(tendencias21.net) 08/03/2019 

39. Radios Escolares que construyen paz 

Colombia. Una red de al menos 12 emisoras escolares, 
dos de ellas ubicadas en comunidades indígenas, en el 
municipio de Arauquita, en el departamento de Arauca, 
Colombia, promueven una estrategia de comunicación 
para construir una cultura de paz, participación 
ciudadana y democratizar la comunicación.  

Esta es una de las 14 experiencias de 
comunicación que participaron en un 
proyecto de sistematización de prácticas 

innovadoras de comunicación para el 
Buen Vivir que impulsó la Asociación Católica 
Latinoamericana de Comunicación, SIGNIS ALC. 

La experiencia de la Red de Radios Escolares es 
desarrollada por el Grupo Comunicarte y la Radio 
Comunitaria Arauquita Stereo para construir una cultura 
de Paz en la cotidianidad de la vida estudiantil, desde la 
comunicación alternativa. 

Según expuso la comunicadora Shirley Burgos, la 
propuesta surgió como respuesta a la necesidad de 
generar una cultura de Paz, promover la participación 
ciudadana, la democratización de la comunicación y la 
alfabetización al mundo audiovisual, en defensa de la 
dignidad de las personas y el respeto por los Derechos 
Humanos. 

La propuesta de la RED de RADIOS ESCOLARES 
busca motivar a los adolescentes y jóvenes en la 
creación de productos comunicacionales, luego de que 
participen en un Plan de Formación Comunicacional, a 
través de una estrategia educomunicativa multimedial, 
orientada a consolidar las iniciativas de la Radio 
Comunitaria de Arauquita en pro de la construcción 
cotidiana de la Convivencia y la Paz en la región. 

La Comunicación Radial es un nuevo escenario de 
aprendizaje que desarrolla competencias 
argumentativas, competencias lingüísticas, 
competencias comunicativas, formación en liderazgo y 
en solidaridad. 

En su exposición en el Seminario Latinoamericano “El 
buen-convivir y bien-transformar en la comunicación”, 
que se desarrolló en la sede de la Universidad Andina 
Simón Bolívar, el 26 y 27 de febrero último, Shirley 
Burgos destacó que durante la experiencia los niños, 
niñas y jóvenes han elaborado su Proyecto de Vida, 
han ejercitado su Derecho a la Comunicación, han 
ganado confianza, seguridad… han experimentado el 
ejercicio del periodismo ciudadano. 

La práctica comunicacional de la Red de Radios 
Escolares se ha constituido en semillero de 
comunicadores, relevo generacional comprometidos 
con la convivencia, con la Paz; se ha logrado cultivar y 
acompañar a las nuevas generaciones en una cultura 
de Convivencia y Paz, comprometida con la educación 
ciudadana desde la Comunicación, el uso de medios y 
nuevas tecnologías a la generación de democracias 
participativas, donde se respete los derechos humanos 
y comunicacionales. 

Los adolescentes y jóvenes beneficiados de esta 
estrategia educomunicativa construyen su Proyecto de 
Vida; han desarrollado competencias comunicativas y 
están encaminados en propuestas de emprendimiento 
relacionadas con la comunicación para mejorar su 

https://doi.org/10.1086/701478
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calidad de vida dentro de una visión del Buen vivir. 
(grupocomunicarte.org) 11/03/2019 

40. En América Latina persiste una carga 
simbólica y bíblica contra la lepra 

Río de Janeiro. Conocida científicamente como la 
enfermedad de Hansen, la lepra arrastra una carga 
simbólica del pasado que hoy buscan derrumbar los 
afectados y especialistas en el tema de América Latina, 
inclusive en el uso del lenguaje. 

El debate tuvo lugar en el marco del  I Encuentro 
Latinoamericano y Caribeño de Entidades de Personas 
Afectadas por la Enfermedad de Hansen, realizado en 
la ciudad brasileña de Río de Janeiro, entre el martes 
12 y el jueves 14, en un panel llamado Hanseaniasis 
versus Lepra. 

“Las personas todavía usan el término lepra  como un 
fuerte instrumento de prejuicio y discriminación pero 
eso provoca que los afectados tengan miedo y que no 
busquen atención médica y tratamiento temprano”, 
explicó a IPS un brasileño tratado y curado del mal, 
Francisco Faustino. 

El activista integra el Movimiento de Reintegración de 
las Personas Afectadas por la Hanseniasis (Morhan), 
que organizó la conferencia junto con la colombiana 
Federación Nacional de Entidades de Personas 
afectadas por la Lepra. 

El encuentro reúne instituciones internacionales y 
representantes de siete países latinoamericanos junto 
con otros del Norte industrial y se celebra con el apoyo 
especial del brasileño Ministerio de Salud y la 
independiente Fundación Nipona, que acompaña el 
proceso de reuniones regionales hacia un Congreso 
Mundial sobre la enfermedad, que se realizará en 
Filipinas, en septiembre. 

Brasil es el único país que sustituyó en sus campañas 
de salud la palabra lepra. La enfermedad de Hansen o 
la hanseniasis suele ser usada como terminología 
oficial en la mayoría de los países junto con la de lepra, 
mientras la Organización Internacional de Salud (OMS) 
utiliza la enfermedad de Hansen como segunda 
denominación pero privilegiando aún el nombre más 
tradicional. 

Más allá de su denominación, este país es el único de 
América que, según datos oficiales, no eliminó esta 
enfermedad y el que concentra 95 por ciento de los 
casos de los alrededor de 30.000 nuevos diagnósticos 
anualmente en el continente. 

Entidades como la Sociedad Brasileña de 
Hansenología consideran inclusive que 
podría haber 4 o 5 veces más nuevos 
casos anuales sin registro, mientras la 

OMS considera eliminada la 
enfermedad cuando hay menos de un caso detectado 
por cada 10.000 habitantes. 

Faustino lo atribuye en gran parte al “prejuicio que 
todavía se sustenta en ese término”. “Esperamos que la 
comunidad de la salud cambie su postura  y que 
comience a tratar la enfermedad como una patología 
que tiene diagnóstico, tiene tratamiento, tiene cura”, 
exhortó. 

Él sigue sufriendo los estigmas y discriminaciones 
incluso ahora que está curado. “La gente todavía 
piensa que es una enfermedad que se contagia solo 
con el contacto, de acercarse a uno”, relató a título de 
ejemplo. 

Según la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS), esta enfermedad “no es muy contagiosa” y “se 
transmite a través de gotículas nasales y orales durante 
contactos estrechos y frecuentes con casos sin tratar”. 

La OMS y la OPS explican en fascículos informativos 
conjuntos que la lepra es causada la bacteria 
Mycobacterium leprae, también conocida como bacilo 
de Hansen, es infecciosa y crónica, evoluciona 
lentamente, con tiempo medio de incubación de cinco 
años y síntomas que pueden aparecer solo hasta 20 
años después. 

La enfermedad afecta principalmente a la piel, los 
nervios periféricos, la mucosa de las vías respiratorias y 
los ojos. Si no es tratado, el mal puede causar lesiones 
progresivas y permanentes en la piel, los nervios, las 
extremidades y los ojos. 

Artur Custodio, coordinador de la brasileña Morhan, 
recordó que como lepra se consideraba en la 
antigüedad a un conjunto de enfermedades como sífilis, 
elefantitis, vitíligo, y la hoy hanseniasis. 

“La lepra bíblica se refiere a escamación, suciedad, 
pecado y la hansianasis no es nada de eso. Tenemos 
que dar un nuevo significado a esta enfermedad para 
enfrentar y combatir el estigma. La palabra tiene 
fuerza”, argumentó en diálogo con IPS. 

“No vamos a cambiar los conceptos de las películas de 
Hollywood sobre leprosos, ni los relatos bíblicos. Lo que 
tenemos que cambiar son también las actitudes. Es 
como si tuviésemos que dar un nuevo concepto, 
trabajar un nuevo producto. Ningún banco se llamaría 
‘banco quiebra sociedad anónima’  porque todo el 
mundo tendría miedo de poner dinero en ese banco”, 
comparó. 

Para Custodio esa discusión sobre el nombre y la carga 
de su significado también se da en países como 
Colombia, Japón o Estados Unidos. 
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“Este es un movimiento importante. Las palabras si 
traen estigma. La palabra de nombre es una 
estrategia”, sintetizó. 

El también brasileño Luciano Curi, del gubernamental 
Instituto Federal del Triángulo Mineiro, hizo una 
investigación para su doctorado sobre la historia de la 
lepra antigua, medieval y moderna que lo llevó a estar 
“convencido” de que esa figura no se refiere a la de la 
hanseniasis actual. 

“Ese tratamiento como sinónimo, además de no tener 
una fundamentación histórica y científica  es muy 
peligroso. El leproso del mundo antiguo y medieval era 
pensado a partir de una matriz religiosa. Correspondía 
al impuro. Y la hanseniasis fue pensada a partir del 
pensamiento médico. Los primeros trabajos médicos 
datan del siglo XIX cuando esa enfermedad comenzó a 
ser entendida científicamente”, explicó a IPS. 

Una figura, recordó, existió en varias poblaciones 
antiguas de la región de Mesopotamia o de Egipto, y 
también entre los hebreos, atribuyéndoles “algún tipo 
de contaminación espiritual” y atribuyéndole al 
sacerdote expulsarlos”. 

En Brasil y en otros países latinoamericanos esa 
definición los llevó de la exclusión al aislamiento, en 
leproserías, aislados de todos, incluidas sus familias, 
hasta pasado mediados del siglo XX. 

Según Curi el “cambio de terminología es urgente y 
necesario”. En ese sentido recordó que Brasil fue 
pionero, al cambiar otras terminologías. “Ya no decimos 
más locura, decimos enfermedad mental, no decimos 
más peste. Ese esfuerzo a nivel mundial es importante. 
El nombre no es una cuestión menor”, sintetizó. 

Jorge Domínguez, representante del Ministerio de 
Salud de Perú, también consideró a IPS que el nombre 
“lepra” no contribuye a la presentación espontánea de 
los pacientes a los puestos de salud. 

Durante su trabajo desde hace 10 años como 
coordinador regional de Hansen en la provincia de Alto 
Amazonas, limítrofe con Ecuador, presenció numerosos 
casos de personas “escondiéndose” de las autoridades 

sanitarias por temor de ser enviados a 
los “leprosarios”, como se denominan en algunos 
países latinoamericanos a esas abolidas instituciones, 
en ocasiones casi ciudadelas, ya abolidas. 

“Se vivía lo mismo que en las épocas de Cristo cuando 
los leprosos eran desterrados y aislados. Lo mismo 
pasaba en la selva. Cuando yo entré a trabajar una vez 
fui a hacer una visita y había una persona que tenía 
lepra y su misma familia lo discriminaba. Le había 
hecho un cuarto y le pasaba la comida por abajo”, 
relató Domínguez, enfermero de profesión. 

“La falta de conocimiento de las personas con respecto 
a la enfermedad era muy grande”,  señaló. 

Domínguez destacó que en su red de salud  
comenzaron a trabajar “ese tema del estigma y del 
rechazo”, capacitando en principal instancia a médicos 
y enfermeros “porque incluso había algunos que 
cuando veían un paciente con lepra se escondían”. 

Esa campaña disminuyó en su región los casos 
registrados de lepra de 35 a 45 en el pasado, a entre 
ocho y 10 nuevos casos  en el presente. 

“Por más que nosotros lo hayamos socializado por los 
medios de comunicación mucha gente todavía se 
asusta. Cambiar la terminología  ayudaría a que las 
personas no sean más discriminadas”, analizó. 

Pero más allá del lenguaje, Domínguez cree que 
debería reforzarse la investigación sobre una 
enfermedad sobre la que se sabe muy poco. 

“¿Por qué afecta más a unas personas que a otras? 
¿Porqué en Brasil hay tantos casos y nosotros tan 
pocos y no se contagian estando en lugares de la 
frontera común?”, se preguntó. 

“También es importante reforzar la comunicación, la 
información para la población. La hanseniasis tiene  
tratamiento y gratuito de seis  meses a un año, tiene 
cura y hasta las personas que llegan con secuelas 
pueden mitigarlas”, concluyó Custodio. 

(ipsnoticias.net) 13/03/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

41. Detrás de la sotana: 7 obispos 
mexicanos investigados por la Santa 
Sede 

Uno de los más notorios es el caso de Luis Fletes 
Santana, denunciado por abuso sexual a menores y 
amparado por Norberto Rivera Carrera… 

Bajo el denominado “secreto pontificio” 
se encubrieron por años cientos de 

casos de pederastia y malas conductas al interior de la 
iglesia católica mexicana. De estos, en un hecho sin 
precedentes, el pasado 5 de marzo la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) reconoció que en los 
últimos nueve años, al menos 157 sacerdotes han sido 
retirados por cometer abuso sexual contra menores y 
que hay 101 casos de religiosos a quienes se les sigue 
un proceso ministerial. 

En este halo de secretismo que envuelve a la curia 
católica, se esconden siete casos de obispos 
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mexicanos, acusados de pederastia o de falta a sus 
votos y responsabilidades. 

Fuentes cercanas al tema afirman que los expedientes 
que dan cuenta de estos delitos fueron enviados a la 
Nunciatura Apostólica, quien recibió las denuncias hace 
varios años sin darles respuesta, por eso llegaron a 
manos de la Pontificia Congregación para la Doctrina 
de la Fe. 

Todos los casos fueron del conocimiento de la 
administración pasada, donde el encargado de darles 
seguimiento era el secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, quien no implementó acciones 
para frenar los abusos. 

Gracias a esta inoperancia, ahora el CEM afirma que 
desconoce el paradero de los 157 sacerdotes que han 
sido suspendidos de 2010 a la fecha, ya que una vez 
presentada la denuncia correspondiente, los casos son 
competencia de las autoridades civiles. 

Un pederasta en la Arquidiócesis Primada 

Al parecer con la intención de evitar un escándalo, dos 
de estos casos fueron ignorados por el Vaticano debido 
a que los jerarcas católicos involucrados, estaban 
cercanos a cumplir 75 años de edad, y presentarían sus 
renuncias en menos de un año.  

Tres casos más se analizan en la Santa Sede y 
obligaron a visitadores de la Congregación para la 
Doctrina de la Fe a viajar a México para sostener 
diversas entrevistas con personas de las arquidiócesis 
y diócesis involucradas. 

Uno de los más notorios es el caso de Luis Fletes 
Santana, obispo auxiliar de la Ciudad de México, quien 
fue denunciado ante el entonces todopoderoso 
cardenal Norberto Rivera, por abuso sexual a menores. 

De acuerdo con testimonios anónimos, Rivera se reunió 
con familiares de los afectados y en un “arreglo de 
palabra” realizado en una de las subsecretarías del 
Gobierno, se acordó que se Fletes Santana se iría de 
México a cambio de no iniciar un juicio penal. 

En 2004, Rivera cumplió en parte su promesa, el obispo 
auxiliar Fletes fue enviado a Roma a un monasterio, 
según informó la Arquidiócesis de México aunque sin 
dar a conocer las causas reales del viaje. Dos años 
después, el cardenal decidió que era hora de que 
regresara y lo nombró encargado del Secretariado para 
los Laicos. 

Para explicar su ausencia, el semanario del 
Arzobispado, Desde la Fe, lo entrevistó, y en una nota 
titulada “De obispo a monje y de monje a obispo”, 
Fletes afirmó que su salida de México en 2004 fue 

porque solicitó permiso al cardenal 
Rivera Carrera para tomar su año sabático. 

“Yo decía: ’Dios me escogió para ser obispo y también 
me ofreció un año para acercarme aún más a Él’. Fue 
como un espaldarazo para seguir trabajando en su 
nombre”, indicó en su entrevista con el semanario. 

En ese entonces (2006), una denuncia contra Rivera 
Carrera por “conspiración a la pederastia”, presentada 
en la Corte Superior de California por el joven Joaquín 
Aguilar, -quien acusó al sacerdote Nicolás Aguilar de 
abuso sexual cuando tenía solo 12 años-, revivió el 
temor de una demanda pública de las víctimas de 
Fletes. 

Ante esto se le habría aconsejado al purpurado que lo 
más prudente era retirar un tiempo a Luis Fletes de la 
Arquidiócesis. La recomendación fue aceptada, y lo 
alejaron de la Iglesia mexicana, quien se limitó a 
informar por medio del Secretariado, que el aludido se 
había retirado a la vida de meditación en un 
monasterio, retirado y por ende había dejado de ser 
obispo auxiliar. 

Así dejó de pertenecer al alto clero de la Arquidiócesis 
de México. 

José Fernández Arteaga 

“Autoritarismo enfermo basado en la obsesión del 
poder, no en el servicio, ni en la corresponsabilidad”, 
así denunciaron sacerdotes el carácter de José 
Fernández Arteaga, actual arzobispo emérito de 
Chihuahua. 

Este es otro de los casos que investiga la Santa Sede, 
el de Arteaga, quien cuenta con 85 años actualmente y 
aunque las denuncias sobre su descuido pastoral se 
conocen desde 1997, nunca se actuó en su contra. 

Los errores del arzobispo se detallan en el libro JFA 
elaborado por un grupo de sacerdotes en 2002. 
Criticaban su falta de espiritualidad, así como de 
humildad, de servicialidad y de pobreza evangélica, 
pues, sostenían que “su estilo de vida fastuoso y su 
inclinación a los que tienen el poder político y 
económico hacen que se le perciba alejado del pueblo”. 

El 13 de julio de 1998 una comisión integrada por cinco 
sacerdotes le entregaron una carta al entonces nuncio 
apostólico Justo Mullor, en la Ciudad de México, 
reiterando la misiva dos años después, sin recibir 
respuesta. 

Se fue Mullor en 2000 y así llegó Leonardo Sandri, y 
después Giuseppe Bertello. En vano fue el nuevo 
intento de denunciar las anomalías que observaban en 
la diócesis, al pedir que se revisaran los expedientes, y 
fueron ignorados una vez más. 
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Al no tener respuesta, el grupo de sacerdotes 
decidieron asesorarse y enviar el expediente integrado 
por diversos testimonios al Vaticano, a la Santa Sede. 

Diversos medios locales documentaron las acusaciones 
contra Fernández Arteaga tras entrevistas a sacerdotes 
locales: Protección a curas pederastas y a los que 
violan los votos del celibato; administración de millones 
de pesos provenientes de diezmos y limosnas sin rendir 
cuentas; proselitismo entusiasta a favor de los 
candidatos del PRI, y trato despótico a la feligresía, así 
se las gastaba el protegido del cardenal Girolamo 
Prigione. 

En 2008, Fernández Arteaga presentó su renuncia al 
entonces encargado del Vaticano, el Papa Benedicto 
XVI, y se convirtió en arzobispo emérito, cargo que 
ostenta hasta la actualidad. 

El caso Tulancingo 

Un tercer caso es el de Pedro Arandadíaz Muñoz, el 
primer hombre que dirigió la Arquidiócesis de 
Tulancingo y que falleció en noviembre pasado a la 
edad de 85 años. Fue conocido por su estrecha 
relación con los gobiernos priistas. 

En 2007, el arzobispo cumplía tres años con problemas 
digestivos que habían afectado su riñón, una situación 
que lo obligó a encargar el trabajo pastoral a otros 
sacerdotes. 

De acuerdo con las denuncias, las investigación de la 
Santa Sede en su contra se iniciaron por falta de 
gobernabilidad en la entonces diócesis de Tulancingo, 
elevada a arquidiócesis en noviembre de 2006. 

“Mal comportamiento moral” 

Otro escándalo al interior de la iglesia que habría sido 
encubierto por el “secreto pontificio” fue el del obispo de 
Celaya, Jesús Humberto Velásquez Garay, quien en el 
2003, a sus 63 años de edad, fue retirado de la 
diócesis, 12 años antes de la edad de jubilación. 

Las denuncias por su “mal comportamiento moral” 
(homosexualidad) habrían llegado a oídos de la Santa 
Sede, y aunque fue integrado un expediente y se le 
hizo un llamamiento desde la nunciatura para corregir 
su vida personal. 

Finalmente en julio de 2003 el papa Juan Pablo II 
recibió su dimisión al gobierno pastoral de la diócesis 
de Celaya; falleció diez años después. 

En diciembre de 2006, al obispo de Zamora, Carlos 
Suárez Cázares le fue solicitada su renuncia por el 
Papa Benedicto XVI. 

Dicha dimisión fue en conformidad con 
el canon 401 apartado 2 del Código de 
Derecho Canónico que a la letra 
establece: “Se ruega encarecidamente al 

obispo diocesano que presente la 
renuncia de su oficio si por enfermedad u otra causa 
grave quedase disminuida su capacidad para 
desempeñarlo”. 

La causa fue que él tenía una mujer con sus hijos, 
según reportó la prensa en aquella época. 

(noticiasenlamira.com) 08/03/2019 

42. “Cárcel para el Obispo”: Carlos Manuel 
Valdés 

La semana pasada sucedió algo inédito, algo que al 
menos yo jamás había encontrado en la larga historia 
de Saltillo o de Coahuila o, aun, del noreste mexicano: 
los dueños de una empresa denuncian a Raúl Vera 
López, obispo de Saltillo.  

Según ellos lo llevarán a juicio y, si la justicia es justa, 
podrían internarlo en el Centro de Readaptación para 
varones. Saltillo sigue dando de qué hablar y arroja al 
aire cuestiones de un nivel asombrosamente vulgar. 

Los señores Calvert, padre e hijo, modificaron la 
historia. No imaginan cómo les deseo éxito. Si logran su 
cometido veremos al obispo tras las rejas y no en 
calidad de sacerdote, como acostumbra cuando visita a 
los presos, sino como detenido.  

No está mal para una empresa que es en sí misma un 
oxímoron, es decir, una contradicción: tiene un nombre 
que se refiere a ecología y cuidado del ambiente, pero 
implanta un centro de residuos tóxicos en plena zona 
de comunidades campesinas y con mantos freáticos 
cercanos a la superficie. 

Hago un paréntesis para hablar de obispos que en la 
larga historia de Saltillo y el noreste novohispano han 
dejado sus acciones en manuscritos que localicé en 
México y Europa. No cabe la menor duda de que varios 
de ellos se distinguieron como defensores de causas 
perdidas, grupos marginados y personas indefensas a 
la vez que emprendieron acciones valientes contra los 
poderes constituidos.  

El primer obispo que pisó tierras saltillenses fue Antonio 
de la Mota. Dejó un bello texto en el que decía que los 
indios de la región eran muy inteligentes, tanto que 
engañaban a los españoles con productos que éstos 
creían mágicos. Dijo que los indios estaban en paz. 
Anduvo por aquí en 1604.  

Otro obispo, Juan Ruiz Colmenero, tuvo la fuerza para 
denunciar la crueldad de algunos encomenderos y 
acusar a los alcaldes de maltrato ante las autoridades 
de México y Madrid (su escrito es de 1645).  

El tercero fue Juan de Santiago de León Garavito que 
en 1682 lanzó su fuerza contra los esclavistas de la 
región, realizó una encuesta entre españoles y 
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excomulgó de la Iglesia al gobernador de Nuevo León, 
luego lanzó la misma pena al virrey por no castigar a 
los perversos. Ese fue nuestro Bartolomé de las Casas. 

Don Raúl Vera tiene antecesores que lo avalan. Y 
considero que aún obispos recientes como Luis Guizar 
y Francisco Villalobos nunca fueron ajenos al grito de 
los pobres. 

¿Qué dicen de don Raúl esos empresarios? Que los ha 
denigrado, que su negocio ha perdido dinero por sus 
críticas, que los ha ofendido verbalmente. ¡Claro que lo 
ha hecho! ¿Será ofensivo decir que el basurero tóxico 
expande malos olores?, ¿que los ejidatarios se están 
enfermando?, ¿que el agua se va a envenenar?  

Tales declaraciones no han logrado detener a la 
empresa. ¿Cómo se atreven a decir que les han bajado 
las ganancias cuando se ve que llegan tráileres 
continuamente a depositar la mierda que se produce en 
otras entidades y pagan mucho por ello? No hay duda 
que esa familia se ha enriquecido con el Cimari. 

Si el Poder Judicial funciona como se lo marcan las 
leyes tendrá que abrir una investigación contra el 
obispo y, en su caso, recluirlo en una mazmorra. Pero 
ellos saben y todos sabemos que ese sería el peor de 
sus errores. ¡Qué lo intenten!, entonces sí la gente 
acabaría con el Cimari y seríamos miles los que 
apoyaríamos al obispo. 

Permítanme recordar cuando en Bélgica el poder 
judicial decretó la expulsión de 500 familias extranjeras. 
Estudiantes de Lovaina nos lanzamos a la huelga y en 
14 días todo el País estuvo en paro, incluso las 
diócesis: no habría misas ni sacramentos excepto in 
articulo mortis (en peligro de muerte). Renunció el 
gobierno en masa; del primer ministro para abajo, y no 
se expulsó a ninguna familia. 

Que la piense bien el gobernador Miguel Riquelme 
antes de favorecer a una familia que tomó al obispo 
como chivo expiatorio de sus propias culpas. Hay, 
cuando menos, dos mil ejidatarios con él. Y con don 
Raúl no hacen diferencia católicos, protestantes o 
incluso ateos: saben que ese señor tiene bien firmes 
sus preferencias: ¡primero los pobres! 

(vanguardia.com.mx) 10/03/2019 

43. Crea arquidiócesis equipo de protección 
a menores 

Al menos tres arquidiócesis en el país ya tienen 
instalado su propio equipo de protección a menores: las 
de México, Monterrey, Yucatán, y también la diócesis 
de Toluca, así lo informó el secretario general de la 

Conferencia del Episcopado Mexicano 
(CEM), Alfonso Miranda Guardiola, en 
sus redes sociales. 

En el caso de la arquidiócesis de 
Yucatán está en sintonía con todo lo que la CEM ha 
dispuesto y pondremos todo nuestro esfuerzo por 
cumplirlo. Incluso, añadió, ha sido “de las primeras en 
el país que se ha actualizado en la atención de este 
tema y que ha conformado el llamado Equipo para la 
Protección de Menores (EPM), que incluye 
especialistas en derecho canónico, moral, sicólogos y 
abogados, estrechamente vinculados a la autoridad 
eclesiástica. 

Informó que para atender los casos de abuso sexual 
contra menores cometidos por el clero, han estado 
“siguiendo todos los pasos que tanto el papa Francisco 
como el Episcopado Mexicano dieron en los últimos 
meses. 

A partir de que nuestra Iglesia ha despertado ante la 
importancia de este tema, se ha hecho todo lo posible 
por estar al día para establecer los protocolos que se 
han pedido a escala nacional. 

Señaló que las acusaciones que reciben sobre abusos, 
agresiones o incluso conductas inadecuadas por parte 
de un clérigo son atendidas e investigadas, para 
comprobar la veracidad del incidente y resolverlo 
conforme al protocolo. 

(jornada.com.mx) 09/03/2019 

44. La Arquidiócesis crea equipo para 
atender casos de abusos 

El Cardenal Carlos Aguiar Retes, Arzobispo Primado de 
México, creó un equipo interdisciplinario para atender 
las denuncias de abuso sexual cometidas por miembros 
del clero. 

Así lo dio a conocer este miércoles la directora de 
Comunicación Social, Marilú Esponda Sada, a través 
de un comunicado en el que ratifica el principio de cero 
tolerancia a este tipo de delitos en la Arquidiócesis 
capitalina. 

“El Cardenal Aguiar ha manifestado su determinación 
por contribuir a resolver la problemática de los abusos 
desde la raíz. Cumplir esta responsabilidad implica, de 
inicio, conocer el estado que guarda el análisis de 
casos históricos, y por supuesto, atender con agilidad, 
eficiencia y transparencia cualquier caso que pudiera 
presentarse en la Arquidiócesis de México”, señala el 
texto. 

En este sentido –agrega– el Arzobispo de México 
dispuso establecer al interior de la Arquidiócesis un 
equipo interdisciplinario que deberá atender toda 
denuncia con oportunidad, con el compromiso de la 
mayor transparencia y en amplia colaboración con las 
autoridades correspondientes, a fin de garantizar que 
se procure auténtica justicia”. 
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Marilú Esponda recordó que desde el inicio de su labor 
pastoral, el Arzobispo Primado de México ha mantenido 
una postura de cero tolerancia a los abusos de 
cualquier índole, y ha pedido a todos aquellos que 
ejercen una función en la Arquidiócesis atender 
cualquier irregularidad, “poniendo siempre en el centro 
a las víctimas y a las personas más vulnerables”. 

Este grupo interdisciplinario está conformado por el 
Equipo de Atención a Víctimas, presidido por el Pbro. 
Andrés Luis García Jasso, especialista en Derecho 
Canónico y encargado del Tribunal Eclesiástico de la 
Arquidiócesis de México; la psicóloga Zaira Noemí 
Rosales Ortega, del Departamento de Protección de 
Menores, quien representa a la sociedad civil; Joaquín 
Aguilar, representante de asociaciones de víctimas; el 
Pbro. Manuel Corral, responsable de las relaciones 
institucionales, y Marilú Esponda Sada, como el vínculo 
con los medios de comunicación.  

De acuerdo con Marilú Esponda, el equipo se reunirá 
de manera inmediata en cuanto se presente una 
denuncia, con la finalidad de atenderla desde el punto 
de vista de la ley canónica y las leyes civiles, y para 
ofrecer una correcta y oportuna atención a las víctimas. 

El comunicado añade el contacto para denuncias que la 
Arquidiócesis de México pone a disposición de la 
sociedad: 

Lic. Zaira Noemí Rosales Ortega, del Departamento de 
Protección de Menores. 

Tel. 52083200 Ext.1600. 

Correo electrónico: zaira.rosales@arprimex.org.mx 

(desdelafe.mx) 06/03/2019 El Cardenal Carlos Aguiar 
Retes, Arzobispo Primado de México, creó un equipo 
interdisciplinario para atender las denuncias de abuso 
sexual cometidas por miembros del clero. 

Así lo dio a conocer este miércoles la directora de 
Comunicación Social, Marilú Esponda Sada, a través 
de un comunicado en el que ratifica el principio de cero 
tolerancia a este tipo de delitos en la Arquidiócesis 
capitalina. 

“El Cardenal Aguiar ha manifestado su determinación 
por contribuir a resolver la problemática de los abusos 
desde la raíz. Cumplir esta responsabilidad implica, de 
inicio, conocer el estado que guarda el análisis de 
casos históricos, y por supuesto, atender con agilidad, 
eficiencia y transparencia cualquier caso que pudiera 
presentarse en la Arquidiócesis de México”, señala el 
texto. 

En este sentido –agrega– el Arzobispo de México 
dispuso establecer al interior de la Arquidiócesis un 

equipo interdisciplinario que deberá 
atender toda denuncia con oportunidad, 
con el compromiso de la mayor 

transparencia y en amplia colaboración 
con las autoridades correspondientes, a fin de 
garantizar que se procure auténtica justicia”. 

Marilú Esponda recordó que desde el inicio de su labor 
pastoral, el Arzobispo Primado de México ha mantenido 
una postura de cero tolerancia a los abusos de 
cualquier índole, y ha pedido a todos aquellos que 
ejercen una función en la Arquidiócesis atender 
cualquier irregularidad, “poniendo siempre en el centro 
a las víctimas y a las personas más vulnerables”. 

Este grupo interdisciplinario está conformado por el 
Equipo de Atención a Víctimas, presidido por el Pbro. 
Andrés Luis García Jasso, especialista en Derecho 
Canónico y encargado del Tribunal Eclesiástico de la 
Arquidiócesis de México; la psicóloga Zaira Noemí 
Rosales Ortega, del Departamento de Protección de 
Menores, quien representa a la sociedad civil; Joaquín 
Aguilar, representante de asociaciones de víctimas; el 
Pbro. Manuel Corral, responsable de las relaciones 
institucionales, y Marilú Esponda Sada, como el vínculo 
con los medios de comunicación.  

De acuerdo con Marilú Esponda, el equipo se reunirá 
de manera inmediata en cuanto se presente una 
denuncia, con la finalidad de atenderla desde el punto 
de vista de la ley canónica y las leyes civiles, y para 
ofrecer una correcta y oportuna atención a las víctimas. 

El comunicado añade el contacto para denuncias que la 
Arquidiócesis de México pone a disposición de la 
sociedad: 

Lic. Zaira Noemí Rosales Ortega, del Departamento de 
Protección de Menores. 

Tel. 52083200 Ext.1600. 

Correo electrónico: zaira.rosales@arprimex.org.mx 

(desdelafe.mx) 06/03/2019 

45. Los migrantes, tema cercano al corazón 
del Papa: Nuncio Apostólico 

El tema de los migrantes es de tal importancia para el 
Papa Francisco, que él mismo atiende ese dicasterio 
(oficina) en el Vaticano, sin que hasta el momento haya 
nombrado a alguien para que la dirija, afirmó el Nuncio 
Apostólico en México, monseñor Franco Coppola, este 
viernes durante la inauguración de las Jornadas 
IMDOSOC tituladas Migrantes y solidaridad. 

El Nuncio Apostólico preguntó al auditorio: “¿Cuáles 
son los sectores más emblemáticos o significativos en 
el cambio de época en Latinoamérica? Son tres, a 
través de los cuales, es posible reactivar las energías 
sociales de nuestra región, para que construyan un 
proyecto de futuro: las mujeres, los jóvenes y los más 
pobres, entre ellos, los refugiados y los migrantes”, dijo. 

mailto:zaira.rosales@arprimex.org.mx
mailto:zaira.rosales@arprimex.org.mx
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Mons. Coppola afirmó que “estos tres puntos son 
lugares de encuentro privilegiado con la nueva 
sensibilidad cultural emergente y con Jesucristo. Ellos 
son los protagonistas del cambio de época y sujetos de 
esperanza verdadera”. 

“Su presencia, sus alegrías, y sus sufrimientos son una 
fuerte llamada de atención para los responsables de la 
vida pública. En la respuesta a sus necesidades y 
demandas, se juega la verdadera construcción del bien 
común. Son ellos un lugar de verificación de la 
autenticidad del compromiso católico en la política; 
mirémoslos como sujetos de cambio y no como sujetos 
de asistencia social”, expresó. 

El Nuncio Apostólico explicó que “en los jóvenes habita 
la inconformidad y la rebeldía que son necesarios para 
promover cambios verdaderos y no meramente 
cosméticos”; de los más pobres y marginados, dijo que 
“la Iglesia tiene la opción preferencial por ellos y les 
manifiesta su fidelidad como la esposa de Cristo que 
es”. 

Finalmente, señaló que “una nueva generación de 
católicos en la política es necesaria en América Latina, 
lo que no solo implica nuevos rostros en las campañas 
electorales, sino nuevos métodos que permitan forjar 
alternativas que sean críticas y constructivas, y que 
busquen siempre el bien común aunque éste sea 
modesto, pero con clara identidad cristiana”. 

Las jornadas IMDOSOC, un espacio de discusión sobre 
migrantes, refugio, derechos humanos y solidaridad, se 
llevan a cabo durante este viernes y sábado en las 
instalaciones del Instituto. 

(desdelafe.mx) 08/03/2019 

46. Crece ateísmo en México: Iglesia 

Al enfatizar en que hoy en día se están formando 
generaciones masivas de personas ateas en México, el 
obispo de la Diócesis Campeche, José Francisco 
González González, urgió la necesidad de una 
evangelización constante y profunda a través de la 
catequesis. 

Durante su participación en el XIX Encuentro de 
Catequistas, realizado los días 9 y 10 de marzo en el 
Parque Tabasco “Dora María”, el clérigo refirió que “es 
una triste realidad que nos supera” y la Iglesia no se 
puede quedar en el “silencio contemplativo”. 

“Hoy los tiempos han cambiado y se necesitan 
catequistas mistagogos; de mi generación para arriba 
no teníamos la dificultad de encontrarnos con jóvenes 
ateos de una manera tan masiva. Pero hoy, no 

solamente tenemos jóvenes ateos, sino 
también niños”, expuso. 

Ejemplificó con el caso de un niño de 
diez años, precisamente, alumno de un colegio católico 
de Campeche, que a su edad se declara ateo; pese a 
que su familia siempre ha profesado la religión católica 
y que se desenvuelve en un ambiente cristiano. 

Y es que esta situación puede apreciarse claramente 
en la actualidad en las parroquias o centros de fe que 
antaño se abarrotaban, y cuya afluencia en los tiempos 
actuales ha disminuido, considerablemente. De ahí, la 
importancia del trabajo que lleva a cabo el catequista 
del siglo XXI. 

En la actualidad –dijo– se necesita catequistas que 
sepan conducir a muchos hermanos hacia el encuentro 
con Dios, eso es ser mistagogo (que vive totalmente su 
fe); ser un puente entre la Iglesia y la sociedad, entre el 
reino de Dios y el mundo, entre la cultura y la 
naturaleza, entre la fe y la razón. 

Y para ello, debe ser una persona, hombre o mujer 
capacitado humanamente, doctrinalmente, 
espiritualmente para ser ese puente que conduzca a 
mucha gente hacia el Señor. 

(elheraldodetabasco.com.mx) 11/03/2019 

47. "Las mujeres se visten como varoncitos, 
ya no hay glamour": dijo arzobispo en 
México 

El arzobispo de Xalapa, Hipólito Reyes Larios, creó 
polémica debido a sus  declaraciones hechas en su 
sermón dominical donde aseguró que las mujeres ya no 
se arreglan como antes, y que ahora "parecen 
varoncitos". 

Durante la homilía, Reyes Larios habló del feminismo 
debido a la conmemoración del 8 de marzo, el Día 
Internacional de la Mujer, y expuso la importancia de la 
equidad de género. 

"Es una lucha importante, siempre debe haber una 
igualdad entre hombre y mujer, pero nos han estado 
vendiendo a lo largo de estos años un cambio de 
imagen. 

"Hoy, la mayoría de las mujeres se visten como 
varones. Las ve uno, ya no hay glamour, sino que 
ahora parecen como cualquier varoncito, con sus 
pantalones de mezclilla, con su teléfono celular, 
caminando por la calle y con lo que se pueden poner", 
señaló. 

En la catedral metropolitana, Hipólito Reyes expuso que 
el concepto del feminismo ha sido malinterpretado por 
las mujeres. 

Al recordar un pasaje bíblico que narra las tentaciones 
a las que fue sometido Jesús, por el diablo, el 
sacerdote católico refirió que en el reciente Día 
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Internacional de la Mujer es importante la igualdad con 
el sector masculino. 

Semana a semana, reporteros de la fuente eclesiástica 
suelen reproducir de forma puntual el sermón de 
Hipólito Reyes Larios, quien seguido emite 
declaraciones polémicas. 

El sacerdote ya había sido noticia cuando se refirió a la 
fecundidad de las personas, a "que tuvieran 
abundantes hijos" para que así pudieran "donar" uno a 
la iglesia (en clara alusión a la falta de vocación 
sacerdotal). 

En su clara postura antiabortista, en otras ocasiones, 
Hipólito Reyes ha criticado las relaciones sexuales 
entre la juventud, sin matrimonio de por medio, razón 
por la que desde el púlpito ha exhortado a las jóvenes a 
cuidar su virginidad. 

Pacto por la paz con narcos 

Hace algunos meses, en noviembre de 2018, otro 
sacerdote generó polémica por reunirse con narcos. 
Salvador Rangel Mendoza, obispo de la diócesis de 
Chilpancingo-Chiapa, aseguró que está en diálogo con 
tres grupos delictivos del estado de Guerrero para 
evitar más asesinatos en época navideña. 

Durante sus participación en el Primer Coloquio por la 
Paz en Guerrero, realizado en Chilpancingo, Rangel 
Mendoza detalló que busca todavía a un grupo delictivo 
más para buscar la paz. 

"Seguiré insistiendo que el diálogo es un instrumento 
de oro", dijo el polémico obispo, quien ya se había 
reunido con otras organizaciones delictivas en abril de 
este año para evitar violencia y asesinatos durante el 
proceso electoral en la sierra de Guerrero. 

Polémica por pederastia 

Por su parte el cardenal mexicano Sergio Obeso Rivera 
también causó polémica en agosto de 2018, al señalar 
que quienes acusan a sacerdotes de pederastas 
deberían sentir "tantita pena porque también tienen una 
cola muy larga que les pisen". 

Las polémicas declaraciones las realizó al ser 
cuestionado por reporteros sobre el caso de la Diócesis 
de Pensilvania, en Estados Unidos, donde una 
investigación reveló que más de 1.000 menores de 
edad fueron víctimas durante décadas de abuso sexual 
encubierto por la Iglesia católica; la indagatoria halló 
evidencia creíble contra más de 300 curas. 

"Son acusaciones que se hacen, que en algunos casos 
son ciertas, pero mal de muchos consuelo de tontos, 
porque a veces quien los acusa debería tener tantita 

pena, porque suelen tener una cola que 
les pisen muy larga", enfatizó el jerarca 
católico de 86 años, quien sin embargo, 

dijo que ese tipo de acusaciones "nos 
hacen sentirnos mal y queremos mejorar". 

(infobae.com) 12/03/2019 

48. Sacerdotes mexicanos abusaron 
sexualmente de 533 menores de edad 
desde 1970: Rodrigo Vera 

Ciudad de México. De los años 70 a la fecha, 533 
menores de edad fueron abusados sexualmente por 
sacerdotes pederastas mexicanos, según los registros 
con que cuenta la Red de Sobrevivientes de Abusos 
Sexuales de Sacerdotes (SNAP, por sus siglas en 
inglés). 

En entrevista con Apro, Joaquín Aguilar, director de 
SNAP-México, indica que estos 533 abusos contra 
niños se “dieron en distintas diócesis del país, desde 
las más chicas hasta las arquidiócesis más 
importantes”. 

–Y de estas víctimas, ¿cuántas denunciaron 
penalmente a sus abusadores? 

–¡Poquísimas! Muy pocas denunciaron a los sacerdotes 
pederastas. Esto significa que, en este delito, sigue 
habiendo mucha impunidad. 

Agrega que “la mayor incidencia delictiva se dio sobre 
todo en los años 80 y 90. En ese periodo tenemos 
registrado el mayor número de casos”, dice. 

SNAP-México –adelanta Aguilar– está por realizar el 
conteo de los curas pederastas que en ese periodo de 
tiempo cometieron abusos. 

“Muy pronto tendremos la lista de estos curas 
abusadores”, promete. 

Joaquín Aguilar forma parte de la Comisión 
Interdisciplinaria que acaba de crear la Arquidiócesis 
Primada de México, a fin de atender a las víctimas de la 
pederastia sacerdotal. 

“En esa comisión, mi función seguirá siendo dar 
atención legal y sicológica a las víctimas, así como 
llevar un registro de estos abusos”, dice Aguilar, quien 
también trabaja muy cercanamente con el episcopado 
mexicano. 

Esta comisión surgió a raíz de la reciente cumbre 
mundial sobre pederastia en la Iglesia, realizada a fines 
de febrero en el Vaticano, y donde los presidentes de 
los episcopados de todo el mundo se comprometieron a 
aplicar “tolerancia cero” a sus curas pederastas. 

En este contexto, la Conferencia del Episcopado 
Mexicano acaba de revelar que, de 2010 a la fecha, 
han sido denunciados penalmente 101 sacerdotes 
pederastas mexicanos. 

(proceso.com.mx) 11/03/2019 
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49. Desde los años 70, sacerdotes 
mexicanos abusaron sexualmente de 533 
menores 

El director de la Red de Sobrevivientes de Abusos 
Sexuales de Sacerdotes reveló que desde 1970, 533 
menores de edad fueron abusados sexualmente. 

A dos semanas de concluir la histórica cumbre sobre 
pederastia clerical orquestada por el Vaticano, y en la 
que participaron Obispos y presidentes de las 
Conferencias Episcopales de todo el mundo, un nuevo 
informe sobre abusos sexuales contra menores azota a 
la iglesia católica mexicana. 

El director de la Red de Sobrevivientes de Abusos 
Sexuales de Sacerdotes (SNAP, por sus siglas en 
inglés) dijo en entrevista con Apro, la agencia de 
información de Proceso, que desde 1970, 533 menores 
de edad fueron abusados a manos de sacerdotes 
mexicanos. La mayoría de los casos sucedieron entre 
los años 80 y 90. 

Esos más de 500 abusos sucedieron en distintas 
diócesis del país, desde las más chicas hasta las 
"arquidiócesis más importantes". Lo más preocupante, 
tal como sucede con los casos de pederastia en todo el 
mundo, es que muy pocas de las víctimas denunciaron 
penalmente a sus abusadores 

De acuerdo con Aguilar, quien forma parte de la 
Comisión Interdisciplinaria que acaba de crear la 
Arquidiócesis Primada de México, en SNAP están 
haciendo una lista de los curas abusadores. Dicha 
comisión se creó tras la cumbre mundial, pues los 
presidente de los episcopados del mundo acordaron 
aplicar la "tolerancia cero" contra los sacerdotes 
pederastas. 

En esa comisión, mi función seguirá siendo dar 
atención legal y sicológica a las víctimas, así como 
llevar un registro de estos abusos.  

Hace un mes, el Arzobispo de Monterrey y Presidente 
de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), 
Rogelio Cabrera, dijo que en los últimos nueve años, en 
México han sido retirados del ministerio sacerdotal 152 
clérigos por pederastia. Sin embargo, advirtió que no 
hay una cifra exacta de las víctimas de estos 
abusadores. 

Por eso, otra de las tareas prioritarias de la iglesia en el 
país es "levantar la estadística", pues "no hay un centro 
de recopilación de información, porque cada obispo es 
el que enfrenta estos problemas". 

(news.culturacolectiva.com) 12/03/2019 

50. Mexicanos desconocen la 
existencia de una línea anti-pederastia 

La herramienta es parte de la estrategia "tolerancia 
cero" al abuso sexual a menores de edad, instrucción 
que viene desde el Vaticano 

El canal que la Arquidiócesis de México abrió para 
recibir, vía telefónica, mail o presencial, denuncias de 
abuso sexual contra menores en las que estén 
implicados sacerdotes, no ha iniciado investigación 
alguna. 

A pesar de que se habilitó el teléfono 52083200 
extensión 1600 y el correo 
zaira.rosales@arprimex.org.mx, en donde la encargada 
del Departamento de Protección de Menores, Zaira 
Noemí Rosales Ortega, atendería los reportes, estos no 
han llegado. 

La vocera de la Arquidiócesis de Mexico, Marilú 
Esponda Sada, detalló que este canal que se lanzó, de 
manera oficial, el pasado 6 de marzo, hasta el momento 
no ha recibido más que llamadas para "probar" el 
servicio, así como para pedir información sobre la forma 
en que opera. 

Sin embargo, aseguró que esperan que en breve se 
consolide pues la iniciativa ha sido recibida con 
mensajes de confianza entre la ciudadanía, además de 
que busca hacer frente y erradicar una problemática 
grave, de raíz. 

En una entrevista con Publimetro, dijo que en estos seis 
días que ha estado activa, se recibió una denuncia pero 
no de abuso a menor, sino en contra de un adulto, por 
lo que no era competencia de la arquidiócesis darle 
seguimiento y sólo se turnó a las autoridades el caso. 

Agregó que también recibieron dos correos 
electrónicos; uno para solicitar información y otro para 
indagar sobre la capacidad de la Comisión de 
investigación. 

No obstante, el canal ha recibido retroalimentación con 
ofertas de parte de psicólogos para dar atención a las 
posibles víctimas que se reporten. 

Comentó que esta herramienta se planeó hace más de 
ocho meses, pero luego de la reunión del Papá 
Francisco con los obispos, se decidió avanzar en el 
protocolo y atender con ello la instrucción de "cero 
tolerancia" a los abusos a menores por parte de 
personal de la iglesia. 

"La orden y misión del cardenal Aguiar Retes y lo que 
se espera de este grupo es erradicar este problema de 
raíz, mucho se ha dicho que no hay lugar para la 
pederastia. Aunque sabemos que no es un problema 
exclusivo de la iglesia, sino de la sociedad esperamos 
atender de manera eficaz el tema", explicó. 
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Esponda Sada aseguró que el protocolo para atender 
las llamadas de denuncia da prioridad a la víctima y 
hacerla sentir en confianza, así como compañía en todo 
momento. Así como brindar acompañamiento a la 
familia y total crédito a la palabra y testimonio que se 
brinda en calidad de confidencialidad. 

"Queremos que la persona que llame se sienta acogida, 
escuchada y comprendida, para acompañarlo y que el 
tema llegue a las autoridades y finalmente se haga 
justicia", precisó. 

¿Quién da seguimiento a las llamadas o correos? 

Marilú Esponda comentó que para evaluar las llamadas 
o correos electrónicos se designó a un comité que 
atiende aspectos psicológicos, jurídicos y eclesiásticos. 
Está integrado por: 

- Dos mujeres 

- Dos sacerdotes 

- Un laico 

(publimetro.com.mx) 12/03/2019 

51. El cardenal australiano George Pell, 
condenado a seis años de prisión por 
pederastia 

El que fuera responsable de las finanzas vaticanas 
tendrá que cumplir tres años y ocho meses de cárcel 
antes de pedir la libertad condicional 

Los pecados del cardenal australiano George Pell, 
quien fuera el número tres del Vaticano, tienen ya un 
castigo concreto. El antiguo responsable de las 
finanzas vaticanas ha sido condenado este miércoles a 
seis años de prisión por cinco delitos de pederastia, uno 
por penetración oral, contra dos menores que 
pertenecían al coro de la catedral de Melbourne.  

El todavía purpurado ha recurrido el fallo y su entorno 
considera que tiene muchas probabilidades de salir 
exculpado en la segunda instancia. Pero el juez Peter 
Kidd del Tribunal del Estado de Victoria subraya ahora 
que deberá cumplir tres años y ocho meses de la 
condena antes de pedir la libertad condicional. Es decir, 
a partir de octubre de 2022. 

La noticia de la condena de Pell es un tremendo 
batacazo a la imagen de la Iglesia y a la política de 
tolerancia cero promulgada durante este pontificado. 
Especialmente cuando llega de una forma tan cercana 
en el tiempo a la cumbre contra los abusos a menores 
celebrado a finales de febrero en el Vaticano. Entonces 
se habló de transparencia, control a los obispos y 
castigos concretos.  

Un inventario de medidas ausentes por 
completo en el caso de Pell. Consejero 

directo del papa Francisco hasta el 
pasado mes de diciembre (al menos en el organigrama 
vaticano), es el miembro de más alto rango de la Iglesia 
católica sentenciado por abusos a menores. 

El cardenal no fue apartado de sus funciones como 
responsable de las finanzas hasta dos días antes de 
hacerse pública su condena. De hecho, ni siquiera fue 
obligado a dimitir, su mandato expiró de forma natural 
al llegar a los cinco años.  

Tampoco fue relevado de su cargo como asesor en el 
C9 (el órgano de cardenales que asesora al Papa en 
las reformas) hasta dos años después de marcharse 
como imputado a Australia y solo cuando el Vaticano 
tuvo noticia de que sería condenado. El Vaticano, o los 
órganos más cercanos a Francisco, siempre han creído 
que el caso de Pell quedaría en nada.  

De hecho, muchos siguen pensando que, en segunda 
instancia, tendrá mejores perspectivas de ser declarado 
inocente ante un juez (ya le sucedió en diciembre al 
arzobispo de Adelaida Philip Wilson, que había sido 
condenado a un año de prisión por encubrimiento). 

Los hechos empezarán a ser revisados en junio. Pero, 
de momento, la sentencia considera probado que 
durante los años noventa se produjeron los abusos en 
la catedral de San Patricio, en Melbourne. Más allá de 
ese capítulo, desde hacía muchos años caía sobre el 
cardenal una alargada sombra de acusaciones.  

"En mi opinión, su conducta estuvo impregnada de una 
arrogancia asombrosa", señaló el magistrado. Kidd 
añadió que en el juicio "mantuvo su inocencia, que es 
su derecho", pero al mismo tiempo nunca mostró 
"remordimiento o contrición".  

El religioso se enfrentaba a una pena máxima de 50 de 
años de prisión, pero el juez argumentó que tuvo en 
cuenta tanto la edad del cardenal, 77 años, como los 
delitos "horribles" de los que se le acusaba.  

El juez Kidd, como señala la agencia EFE, remarcó en 
la sentencia que el abuso contra los dos niños del coro, 
que se produjo cuando iba aún vestido con sus 
atuendos religiosos oficiales, supusieron "un ataque 
sexual descarado y forzado contra las víctimas".  

"Los actos fueron sexualmente gráficos, ambas 
víctimas estaban visible y audiblemente angustiadas 
durante la ofensa", precisó el magistrado, al insistir en 
que Pell era consciente de sus actos e incluso no 
reaccionó cuando uno de los niños le pidió que los 
dejara ir. 

La sentencia se emite después de que un jurado hallara 
culpable a Pell en diciembre del año pasado de los 
cinco delitos que se le atribuían, aunque el veredicto no 
se conoció hasta el 26 de febrero tras el sobreseimiento 
de un segundo caso contra el jerarca de la Iglesia 
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católica por supuestos abusos sexuales contra menores 
en la década de 1970 en su ciudad natal, Ballarat. El 27 
de febrero el religioso fue detenido a la espera de 
conocer su sentencia, que se ha hecho pública este 
miércoles. 

(elpais.com) 13/03/2019 

52. Envían a prisión a cardenal por abuso 
sexual 

Melbourne, Australia.  El cardenal George Pell fue 
sentenciado el miércoles a seis años de prisión por 
abuso sexual a dos menores integrantes del coro en 
una catedral de Australia, en un delito en el que, según 
el juez, mostró una “sorprendente arrogancia”. 

Pell, el cargo de más alto rango de la Iglesia católica 
acusado de abuso sexual a menores deberá cumplir 
una condena mínima de 3 años y 8 meses en prisión 
antes de poder optar a la libertad condicional. Las cinco 
condenas contra el cardenal acarreaban una sentencia 
de hasta 10 años de cárcel cada una. 

“Desde mi punto de vista, su conducta se nutrió de una 
sorprendente arrogancia”, dijo el juez presidente de la 
corte de condado del estado de Victoria, Peter Kidd, al 
dictar la sentencia. 

En diciembre, el cardenal, que fungió como ministro de 
Finanzas del papa Francisco, fue declarado culpable 
por un jurado por violar oralmente a un niño de 13 años 
y por involucrarse de manera indecente con el niño y 
con su amigo, también de 13 años, a finales de la 
década de 1990, meses después ser nombrado 
arzobispo de Melbourne. Una orden judicial evitó que la 
prensa reportara la noticia hasta el mes pasado. 

Pell, de 77 años, niega las acusaciones y planea 
recurrir las condenas ante la Corte de Apelaciones de 
Victoria el 5 de junio. No quedó claro de inmediato si 
apelará también la sentencia. 

Por primera vez en las muchas comparecencias de Pell 
en la corte desde que volvió del Vaticano a Australia 
para enfrentar los cargos en su contra, el cardenal vistió 
una camisa sin alzacuellos. Tampoco llevaba el anillo 
de oro de cardenal, lo que podría deberse a las 
estrictas leyes sobre el uso de joyas en el sistema 
penitenciario. 

Al explicar su sentencia, el juez dijo que Pell había 
llevado “una vida básicamente libre de culpa”. Kidd dijo 
que creía que considerando la edad y la falta de 
antecedentes penales de Pell, el cardenal no 
representaba riesgo de reincidir. 

El juez también enfatizó que sentenciaba a Pell por las 
ofensas por las que fue condenado y no 
por los pecados de la Iglesia católica. 

“Como le instruí al jurado que lo 
condenó en este juicio, no es un chivo expiatorio por los 
fallos o los fracasos percibidos de la Iglesia católica”, 
declaró Kidd. 

Pero el juez también dijo que Pell abusó de su posición 
de autoridad y no mostró remordimientos por sus 
crímenes. Kidd describió las agresiones como atroces, 
degradantes y humillantes para las víctimas. 

Pell no mostró sus emociones durante la hora que duró 
la vista y apenas se movió. Estuvo en silencio y con las 
manos detrás de la espalda mientras el juez leía la 
sentencia. El cardenal firmó los documentos que lo 
señalan como delincuente sexual de por vida antes de 
dejar la sala acompañado por cuatro funcionarios de 
prisiones. 

En un comunicado, una de las víctimas de Pell dijo que 
el fallo del juez era “meticuloso y considerado”. 

“El difícil para mi permitirme sentir la gravedad de este 
momento, el momento en el que se dicta sentencia, el 
momento en que se hace justicia”, señaló el hombre en 
un comunicado leído en el exterior de la corte por una 
de sus abogados, Vivian Waller.  

“Es difícil para mí, por el momento, consolarme con 
este resultado. Aprecio que el tribunal haya reconocido 
lo que se me hizo cuando era un niño. Sin embargo, no 
hay descanso para mí. Todo está eclipsado por la 
próxima apelación”. 

El padre de una de las víctimas de Pell que murió por 
sobredosis de heroína en 2014, a los 31 años, 
reconoció la labor del amigo de la infancia de su hijo. 

“Alabo al joven que dio un paso adelante”, señaló el 
padre. “Se mantuvo por mucho tiempo y esto habrá 
sido un infierno para él. Un verdadero infierno”. 

El padre dijo estar “realmente agradecido porque lo 
hubiese hecho” y tachó la sentencia de “decepción”. 
Está estudiando demandar a Pell y la Iglesia por 
abusos. 

La ley Australiana prohíbe publicar las identidades de 
las víctimas de delitos sexuales, por lo que el padre 
tampoco puede ser identificado. 

(elperiodicodemexico.com) 13/03/2019 

53. "Me hizo abortar tres veces": los 
testimonios de las víctimas en la cumbre 
del Vaticano 

Las víctimas de pederastia relataron (21 de febrero 
2019) en el Vaticano los abusos por parte de religiosos, 
ante los líderes de la Iglesia que se reunieron en una 
cumbre histórica sobre el tema convocada por el papa 
Francisco 
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Las víctimas de pederastia relataron en el Vaticano los 
abusos padecidos por parte de religiosos, y fueron 
escuchados por los líderes de la Iglesia que se 
reunieron en una cumbre histórica sobre el tema 
convocada por el papa Francisco. 

"Una vez que uno se atreve a ir a contar, en nuestro 
caso, por ejemplo yo, lo primero que pensé es: voy a ir 
a la Santa Madre Iglesia, donde me van a oír y me van 
a respetar. Lo primero que hicieron fue tratarme de 
mentiroso, darme la espalda y decir que yo y otros, 
éramos enemigos de la Iglesia", contó el primer 
testimonio, de una víctima de Sudamérica. 

"Yo sé que están hablando sobre cómo terminar y cómo 
empezar de nuevo y cómo reparar todo este daño", dijo 
ante unos 200 presentes. 

"Primero, perdones falsos, perdones obligados ya no 
funcionan. A las víctimas hay que creerles, respetarlas, 
cuidarlas y repararlos. Hay que reparar a las víctimas, 
hay que estar con ellos, hay que creerles, hay que 
acompañarlos. Yo les pido que oigan a lo que el Santo 
Padre quiere hacer, no asientan con la cabeza y 
después hagan otra cosa", pidió. 

El segundo testimonio fue el de una mujer, que sufrió el 
abuso de un sacerdote por trece años seguidos. 

"Me violó durante años y me hizo abortar tres veces. 
Simplemente porque él no quería un preservativo ni un 
método anticonceptivo. Al principio tenía tanta 
confianza en él, que no sabía que podía abusar de mí", 
dijo la víctima de África. 

"Él me golpeaba. Y como yo dependía totalmente de él 
económicamente, sufrí todas sus humillaciones. Los 
religiosos tienen los medios para ayudar y también 
tienen los medios para destruir. Deben comportarse con 
responsabilidad, como personas sensatas", agregó. 

El tercer testimonio, un sacerdote de 53 años de 
Europa, contó que sufrió abusos cuando era 
adolescente, después de la conversión, por parte de un 
sacerdote. 

"Él tocaba mis partes. Pasé una noche en su cama. 
Esto me hirió profundamente. La otra cosa que me hirió 
fue el obispo a quien, después de muchos años como 
adulto, le hablé de lo que había pasado", relató. 

"El obispo me atacó sin tratar de entenderme, y eso me 
hirió. Por un lado, el sacerdote y por otro este obispo. 
¿Que qué siento? Me siento mal, porque ni ese 
sacerdote ni el obispo respondieron a mi carta, y ya han 
pasado ocho años (...) ¿Qué me gustaría decir a los 
obispos? Que escuchen a estas personas, que 
aprendan a escuchar a las personas que hablan", 

añadió. 

El cuarto testimonio fue de una víctima 
de Estados Unidos: "¿Qué es lo que 

más me ha herido? Al reflexionar sobre 
esta cuestión, pienso en la totalidad... en la plena 
realización de la pérdida total de la inocencia de mi 
juventud y en cómo eso me ha afectado hoy en día". 

"Yo pediría a los obispos liderazgo. Liderazgo, visión y 
coraje. Eso es a lo que respondo, eso es lo que espero 
ver", destacó. 

Finalmente, el quinto testimonio era de una víctima de 
Asia. "He sido acosado sexualmente durante mucho 
tiempo, más de cien veces, y este acoso sexual me ha 
creado traumas y recuerdos a lo largo de mi vida. Es 
difícil vivir la vida, es difícil estar con gente, conectarse 
con la gente", reconoció. 

"Cada vez que he hablado con los Provinciales y con 
los Superiores Mayores, todos han encubierto 
prácticamente cada asunto, han encubierto a los 
autores y eso a veces me mata", aseguró. 

"Hace mucho tiempo que doy esta batalla... y la 
mayoría de los Superiores, por razones de amistad, son 
incapaces de detenerlo”, aseguró. 

"Si queremos salvar a la Iglesia, los perpetradores 
deben ser castigados. Pido a los obispos que sean 
claros en esta materia, porque esta es una de las 
bombas de tiempo que están ocurriendo en la Iglesia de 
Asia", concluyó. 

(telefenoticias.com.ar) 21/02/2019 

54. “Pido perdón a Dios”: misas para 
disculparse por el abuso eclesiástico 

Guilford, Connecticut. La Arquidiócesis de Hartford dio 
a conocer este año una lista en la que identificaba a 48 
sacerdotes acusados de abuso sexual, cinco de los 
cuales habían estado en el mismo sitio: la iglesia de St. 
George en el pequeño pueblo costero de Guilford. Uno 
había sido pastor ahí por más de una década, durante 
la cual bautizó niños y escuchó confesiones. 

Algunos miembros de la extensa congregación se 
sintieron profundamente heridos. Otros estaban 
furiosos; denunciaron que se apegaban a las 
enseñanzas católicas, pero que su fe en los hombres 
que dirigen esa iglesia se estaba desintegrando debido 
a las acusaciones. 

El arzobispo de Hartford, monseñor Leonard P. Blair, 
respondió ante la crisis con un gesto inesperado: 
celebró una misa de reparación. Dijo que se presentaba 
ante la congregación “de rodillas como obispo” en 
busca de perdón. 

“Pido perdón a Dios, al resto de la comunidad y a 
nuestra comunidad católica”, dijo Blair, de pie ante la 
iglesia abarrotada. “Pido perdón especialmente a las 
víctimas de abuso sexual y a sus familias. Lo pido por 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

48 

todo aquello que el liderazgo de la Iglesia ha hecho o 
ha dejado de hacer”. 

Los obispos de todo Estados Unidos están perturbados 
ante las acusaciones de que sus pares participaron en 
un encubrimiento de décadas para proteger a 
sacerdotes que habían abusado sexualmente de 
menores.  

Y han iniciado una campaña en busca del perdón, 
muchas veces organizada por cuenta propia, mientras 
la Iglesia católica lucha con las consecuencias de 
escándalos que han atraído el escrutinio de las 
autoridades de justicia y provocado una crisis de 
confianza entre los feligreses en todo el mundo. 

Algunos de esos obispos, como Blair, han celebrado las 
misas de reparación o se han dirigido a los fieles en 
sesiones especiales para rezar el rosario.  

Han ofrecido mensajes conciliatorios en homilías y en 
cartas, como la del cardenal Joseph Tobin, arzobispo 
de Newark, Nueva Jersey, quien expresó su “genuina 
pena y lamento para con las víctimas que pusieron su 
fe en un siervo de la Iglesia solo para que esta fuera 
traicionada tan profundamente”. 

El papa Francisco condenó el “mal que azota el 
corazón mismo de nuestra misión” durante una reunión 
inédita con obispos en el Vaticano para abordar el tema 
del abuso sexual. 

Es un reconocimiento de cómo el escándalo que 
envuelve a la Iglesia ha evolucionado y se ha difundido. 
“Ya no es solo un escándalo de abuso del clero”, dijo 
David Gibson, director del Centro de Religión y Cultura 
de la Universidad Fordham. “Ahora es un escándalo en 
torno a la rendición de cuentas de los obispos”. 

Algunos argumentan que la consecuencias de ese 
escándalo no se mide tanto en la cantidad de feligreses 
que ocupan los bancos de las iglesias o en las limosnas 
que se depositan en la canasta, sino en la angustia 
palpable que enfrentan muchos de los católicos que 
aún acuden a misa. 

Hay quienes lo siguen haciendo con la esperanza de 
lograr el cambio desde el interior. Otros han descubierto 
que, a pesar de su frustración con los líderes 
eclesiásticos, alejarse del catolicismo es difícil, dado 
que su parroquia es su santuario y la misa es una parte 
fundamental de su rutina.  

Algunos más comentaron que siguen sopesando el 
escándalo en comparación a la fuerza positiva que 
consideran que tiene la Iglesia por sus iniciativas 
caritativas y de justicia social. “Es una forma de vida, 
una manera de ser, una forma de ver el mundo”, 

comentó Gibson. “Es muy difícil 
renunciar a eso”. 

Aun así, la confianza en los obispos y 
otros líderes eclesiásticos ha sufrido un serio revés. 
Una encuesta de Gallup entre católicos 
estadounidenses publicada en enero reveló que la 
cantidad de personas que consideran que los líderes 
eclesiásticos tienen altos niveles honestidad y 
estándares éticos está en un mínimo histórico. 

Ha habido varios esfuerzos —algunos sutiles, otros no 
tanto— para demostrar que la Iglesia está luchando 
para reparar la relación con sus feligreses, además de 
publicar los nombres de los sacerdotes sobre los que 
pesan acusaciones creíbles de abuso como un paso 
hacia la transparencia y la rendición de cuentas. 

En el caso de Guilford, cuatro de los cinco miembros 
del clero acusados que formaban parte de la iglesia de 
St. George están muertos; uno fue separado del 
ministerio en 2010 y expulsado del sacerdocio el año 
pasado.  

La mayor parte de los presuntos abusos tuvo lugar en 
las décadas de 1970 y 1980, mucho antes de la llegada 
de Blair, quien anunció que daría a conocer las 
acusaciones en la diócesis en 2013. 

Hace poco, en la misa dominical de la Basílica del 
Santuario Nacional de la Inmaculada Concepción en 
Washington D. C., un sacerdote encabezó una oración 
con sus feligreses por las víctimas de abuso: “Escuchen 
nuestro llanto mientras sufrimos por el daño que 
causamos a nuestros hermanos y hermanas”. 

Catholic TV transmitió recientemente un servicio de 
doce horas descrito como “una pequeña ofrenda” de 
oración y penitencia, parte de un esfuerzo de meses 
llamado “Juntos reconstruimos”. 

No está claro si el mensaje está teniendo eco y algunos 
han expresado sus dudas sobre si esto traerá consigo 
un cambio importante. Grupos y defensores de víctimas 
quedaron decepcionados por la reunión en el Vaticano, 
en la que los líderes eclesiásticos condenaron la plaga 
del abuso sexual, pero no señalaron medidas 
inmediatas ni concretas para remediar el problema. 

“La gente está sufriendo y recurren a sus líderes en 
busca de sanación”, comentó Nick Ingala, director de 
comunicaciones de Voice of the Faithful, una 
organización de católicos laicos que apareció en 
respuesta al escándalo de abuso sexual. “No obstante, 
las disculpas no hacen gran cosa. ¿Dónde está la 
responsabilidad? ¿La rendición de cuentas? No pueden 
nada más repetir ‘perdón’ una y otra vez”. 

Después de la misa de reparación en la iglesia de St. 
George varios feligreses dijeron que esperaban 
respuestas. Otros se dijeron algo consolados, como 
Patricia Gniazdowski, quien mencionó que su fe en la 
Iglesia permanecía intacta. 
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“Me parece que unas cuantas manzanas podridas no 
pueden echar a perder toda la cosecha”, dijo, en 
referencia a los sacerdotes que cometieron abusos. “No 
van a hacer que deje de creer ni de ir a la iglesia”. 

En algún momento de la homilía, Blair se hincó, con el 
rostro y las manos tocando la alfombra frente al altar. 

“Ofrezco esta disculpa sincera”, dijo, “no como cabeza 
de una institución, sino como el padre espiritual de una 
familia, la familia herida en la fe que es la Arquidiócesis 
de Hartford”. 

(elperiodicodemexico.com) 11/03/2019 

55. Seis claves para comprender el hoy de 
las Comunidades Eclesiales de Base en 
América Latina 

A finales de febrero (el 25 y el 26), la Articulación 
Continental de las Comunidades Eclesiales de Base 
(CEB) realizó su reunión anual en la ciudad de Mixco 
(Guatemala).  

Las siguientes claves emergen de la reflexión de estos 
días y nos permiten comprender la actualidad y las 
búsquedas de las CEB en esta hora de América Latina 
y el Caribe: 

1. En referencia a toda la historia del cristianismo las 
CEBs hoy son un Kairós, parte del proceso de 
renovación de la Iglesia. Estamos respaldados desde el 
Magisterio (Vaticano II, etc.), y sobre todo por el 
Evangelio. Es un tiempo de primavera eclesial. Hay que 
tomar ventaja de esto y darlo a conocer. 

2. Es un tiempo de Kairós que confirma nuestra 
identidad, pero otros modelos de Iglesia que se afirman 
en la institucionalidad no han perdido su fuerza. 
Estamos viviendo una Iglesia sinodal, participativa, etc. 
Vivimos la primavera pero el reto sigue, debemos 
prepararnos porque también es momento de 
resistencia.  

3. En esta primavera el botón o la flor está reventando, 
pero hay que ser consciente de nuestras debilidades. 
Lo colectivo esta agredido, la autoestima colectiva está 
débil, muchos jóvenes son influenciados por el 
neoliberalismo. Hay que transmitirles la experiencia de 
este Kairós. 

4. Con Francisco se abre paso una nueva historia. Es 
un tiempo para la sinodalidad, un cambio estructural, 
con comunidades fraternas, pascuales y sinodales. Una 
sinodalidad donde no se puede repetir las mismas 
caras. Y en esta sinodalidad también hay que aprender 
al diálogo, e inclusión, un dialogo ecuménico. Es 
necesario buscar alianzas con otras tradiciones 

cristianas.  

5. Hemos aceptado que somos piedra 
en el zapato. Hemos desafiado, y debemos asumir que 
siempre vamos a experimentar esa tensión. Es parte de 
nuestra identidad.   

6. Es un tiempo de esperanza. La originalidad de 
nuestra identidad no se ha perdido, sino que se 
renueva y se re-significa desde las realidades que 
vivimos hoy. Una identidad que ha sido heredada, no es 
nuestra, y hay que pasarla a las nuevas generaciones. 
Enamorar de este modelo de hacer Iglesia y transmitirla 
a los demás. Nuestra herencia no se puede vender. 

(amerindiaenlared.org) 14/03/2019 

56. La vida espiritual como constructora de 
paz 

La iglesia en su sabiduría propone este tiempo 
cuaresmal como un tiempo propicio para reelaborarnos 
de manera distinta desde el misterio pascual de Cristo. 
Sin embargo, hablar de esta pasión, muerte y 
resurrección como el acto de amor redentor más 
generoso de Dios hacia la humanidad, nos devuelve a 
contrapelo, encararnos con el misterio del mal, el 
reverso de la salvación. 

Estos cuarenta días de interiorización y revisión de 
consciencia, ameritan meditar sobre cómo se ha ido 
instalando en nuestra vida personal y comunitaria una 
manera de concebir nuestros deseos desde el poder 
como dominio sobre los demás. Las discordias entre los 
seres humanos han abierto paso al establecimiento de 
una forma de vincularnos a partir de nuestras carencias 
afectivas.  

Se ha comenzado a entretejer una sociedad que ha 
menospreciado el autoconocimiento espiritual, 
menguando así, sus vínculos de socialización, ya que 
estos están sometidos a una embestida de deseos 
desordenados en el afán de una libertad sin 
compromiso. La demanda de estos deseos ilusionistas 
de satisfacciones temporales, ha atraído con facilidad a 
tantos pero ha dejado un sentimiento enraizado en 
muchas generaciones: una profunda frustración 
existencial. 

Nos encontramos con una modernidad tóxica en declive 
catastrófico, con una serie de patologías sociales 
innumerables, asombrándonos del grado de nuestras 
violencias, cada vez más el alma humana ha ido 
enfermando, y aún así, persiste en la exigencia de sus 
afectos desordenados.  

Dicha realidad no va a cambiar, permanecerá cómo el 
misterio del mal que acompaña el mismo misterio 
redentor de Cristo. La diferencia radica en la decisión 
personal de revalorar el misterio de la vida, ante una 
cultura de la muerte. No hace falta hacer una 
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radiografía emocional para darnos cuenta todos los 
días en qué mundo vivimos. 

La erotización de los deseos enfermizos ha fraguado 
una mentalidad que ha sido mercantilizada en la 
mediatización de ideologías agresores a la condición 
humana, la descomposición social no es sólo causa de 
estructuras políticas sino de la instauración de una 
lógica seductora del egoísmo encubierto.  

Esa banalidad del mal ha tratado constantemente de 
confundir la consciencia para codificarla en demandas 
racionales de arbitrarios deseos individualistas. 

Podrá ponerse en entre dicho nuestra postura 
espiritual, pero como sacerdotes hemos podido palpar 
el dolor interior del pueblo de Dios, y ese sufrimiento 
queda lejos de los debates ideológicos, hay un asfixia 
en el corazón de la gente, que no se responde sólo en 
proveerlos de los bienes materiales o de la aprobación 
de derechos, hay un clamor espiritual que no está 
siendo escuchado, no basta cambiar las estructuras 
sociales para terminar con este germen perverso de 
una humanidad dislocada, se requiere con urgencia de 
una restauración espiritual. 

En esta Cuaresma desde la mística cristiana, se nos 
invita a redimensionar la vida haciéndonos conscientes 

desde el misterio de la Cruz, para un 
nuevo resurgimiento espiritual. Como cristianos no 
deseamos imponer nuestra religión, sino promover las 
propuestas religiosas para rescatar la vida de 
interiorización espiritual, esto también es un bien común 
para nuestra sociedad tan lacerada. 

Tenemos que romper el hermetismo y prejuicio hacia 
las religiones y potencializar la riqueza del pluralismo 
religioso, como un instrumento más de construcción de 
paz y ciudadanía.  

Seguimos siendo un país donde la mayoría es 
creyente, tenemos por lo tanto la oportunidad de un 
diálogo maduro para coadyuvar en la reconstrucción del 
tejido social, en nosotros también hay gente de buena 
voluntad y con ideales libertarios que están dispuestos 
a sumarse en la pacificación nacional. 

El bien no es un imperativo, una ley de la razón, como 
lo pensó Kant, sino un entusiasmo. No manda, nunca 
manda, inspira. No impone, no viene de fuera, brota de 
la conciencia íntima, del sentimiento que afianza sus 
raíces en las profundidades de la existencia espiritual. 

(elsoldecuernavaca.com.mx) 13/03/2019 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

57. La cruzada religiosa del Comando Sur 
contra Venezuela 

Estados Unidos. Como se sabe, el Pentágono nunca 
deja de trabajar. Sus labores en América Latina y el 
Caribe están a cargo del Comando Sur (en inglés, 
SouthCom), que tiene como objetivo resguardar los 
intereses militares de los Estados Unidos en la región. 

Estos se ven reflejados en el documento que presentó 
el almirante Craig S. Faller (Posture Statement 2019), 
comandante del Comando Sur, ante el Comité de 
Servicios Armados del Senado estadounidense el 7 de 
febrero. Allí se encuentra descrito un balance de sus 
acciones en la región, sus roles y desafíos en este año. 

La política del Comando Sur se inserta en el Hemisferio 
Occidental, como una pata de los planes estratégicos 
trazados por el Pentágono para los años venideros de 
la Administración Trump. 

En la Estrategia de Seguridad Nacional firmada por 
Donald Trump, publicada en 2017, documento axial que 
refleja el presente y prospectiva de los Estados Unidos 
como potencia militar y económica, dice que "China y 
Rusia quieren dar forma a un mundo antitético a los 

valores e intereses de los Estados 
Unidos". 

Esa afirmación es clave puesto que acepta a las dos 
potencias euroasiáticas como las principales 
“amenazas existenciales” de la ya decaída hegemonía 
estadounidense, y según el documento que presentó el 
Comando Sur, ambas se encuentran muy presentes en 
el Hemisferio Occidental, sobre todo en América Latina 
y el Caribe, donde ve peligrar la influencia de 
Washington. 

Ampliación del campo de batalla 

Según el Comando Sur, el Hemisferio Occidental 
vuelve a ser un gran campo de batalla de la coyuntura 
global entre actores transnacionales y estatales, con 
una triada emergente (Rusia, China, Irán) que apoya a 
la "troika de la tiranía", según John Bolton: Cuba, 
Nicaragua y Venezuela. 

En vista de las amenazas de esta "troika de la tiranía" a 
lo que supone la influencia estadounidense, el 
Comando Sur ha reforzado lazos militares y de 
"cooperación" con Argentina, Brasil, Chile, Colombia, 
Ecuador, Perú en América Latina; El Salvador, 
Panamá, Honduras, Guatemala en Centroamérica; 
Trinidad y Tobago y Jamaica en el Caribe. 

Por cierto, son todos países que recientemente votaron 
a favor de la intervención en la Organización de 
Estados Americanos (OEA), claramente coordinado por 
el secretario general Luis Almagro. 
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Volviendo a la ampliación del campo de batalla en 
territorio americano, la "troika de la tiranía" debe ser 
neutralizada para la supuesta prosperidad y desarrollo 
del resto de países que se ven perjudicados por la 
influencia euroasiática. La nomenclatura usada por 
Bolton no aparece en el documento, sin embargo la 
presencia de ese concepto queda inmanente en todo el 
texto, pues da por hecho la criminalización de los 
gobiernos de Cuba, Nicaragua y Venezuela, como 
males a extirpar. 

Las implicaciones militares en todos los ámbitos de la 
política, la economía y los intereses estratégicos de los 
países en donde está mejor insertado el gobierno de la 
Casa Blanca son más que evidentes en el discurso que 
promueve el Comando Sur. 

En su informe, apela a la expresión moral del 
establishment estadounidense (“nosotros somos los 
buenos, los otros son los malos”), e insiste en llamar a 
Rusia, China, Irán, Cuba, Nicaragua y Venezuela los 
"actores malignos", como si se tratara de una extensión 
proverbial de la Doctrina Monroe. 

De hecho, esta visión filosófica es el centro de toda la 
política estadounidense con relación al "patio trasero", 
como suele llamar Washington a la mayoría del 
continente. Es una doctrina de subordinación y 
subsumisión del resto de la nación continental a los 
intereses de los Estados Unidos. 

Mientras su presencia en el cuerno de África, el 
Máshrek y el Magreb intentaba cambiar el curso del 
mapa geopolítico mediante del plan "Gran Medio 
Oriente" del Pentágono, en América Latina y el Caribe 
se vieron inmersos en una conmoción generalizada 
cuyo punto de inflexión fue el surgimiento del chavismo 
como corriente histórica e incluso continental. 

La influencia de Venezuela en la región amenazaba el 
consenso de Washington, y por ello desde el Norte, 
sobre todo luego de los esfuerzos perdidos en aquellas 
regiones (se espera un pronto retiro de tropas 
norteamericanas de Siria), los planes de redibujar el 
mapa del Hemisferio Occidental han tomado una 
aceleración a escala regional. 

El balance del Comando Sur muestra un panorama de 
las influencias de China y Rusia sobre el continente, 
donde las inversiones y acuerdos euroasiáticos han 
tomado una delantera importante y han formado, sobre 
todo en Venezuela, un cuadro de relaciones 
internacionales más ampliado a la tónica implantada 
por los Estados Unidos. 

Sin embargo, en pocos años los poderes estatales en 
Argentina, Brasil y Ecuador cambiaron el rumbo del 

integracionismo latinocaribeño a la 
integración panamericana neocolonial. 
La balanza se empezó a inclinar 

regionalmente a la dominación 
estadounidense en detrimento de Celac, ALBA y 
Petrocaribe. 

La presencia del Comando Sur, como lo deja notar en 
su Posture Statement 2019, es tan íntima a las 
relaciones políticas de la Casa Blanca que ya no se 
diferencia la diplomacia del manual estratégico militar. 
Un elemento que traza todo el documento presentado 
al Senado, y que ha resultado favorable a los planes del 
Pentágono para el continente. 

La red de redes del pentágono 

A todas las amenazas, el Comando Sur tiene una 
respuesta y una acción. La idea a través de los últimos 
años es expandir los trabajos conjuntos entre el ejército 
de los Estados Unidos y el resto de los países satélites. 
El incremento de las bases militares norteamericanas 
en suelo latinoamericano y caribeño es un claro dato de 
suyo, y las operaciones y ejercicios que involucran 
sobre todo "asistencias humanitarias" y "desastres 
naturales". 

Faller en su balance nombra los esfuerzos del USNS 
Comfort, un hospital militar naval que estuvo en varios 
puertos en todo el Hemisferio Occidental, con especial 
atención mediática en Colombia por tratarse un país 
fronterizo de Venezuela. 

El informe habla claramente de una "integración" en 
cuanto a los ejercicios militares, cooperaciones de 
inteligencia y, básicamente, al tutelaje que representa el 
Pentágono por sobre los intereses castrenses de los 
demás Estados. 

A esta inserción regional de la oficialidad colonial, se 
une el brazo civil representado por organizaciones no 
gubernamentales (militares y no militares) que ya han 
hecho la labor de roer desde su seno las estructuras 
pertinentes a los intereses del Comando Sur. A través 
de programas educativos, jurídicos y operativos, el 
Pentágono ha logrado penetrar profundamente en las 
decisiones de los ejércitos latinoamericanos. 

Uno de los puntos que más preocupa a los altos 
oficiales estadounidenses es un centro de 
entrenamiento securitario ruso en Nicaragua, que 
"potencialmente provee a Moscú de una plataforma 
regional para incorporar fuentes de inteligencia y 
colectar información". 

Este uso discursivo de la "intromisión rusa" se conserva 
no sólo para la política interna de los Estados Unidos, 
impulsado claramente por los neoconservadores y el 
establishment del Partido Demócrata, sino también para 
los países que conforman la "troika". 

Al mismo tiempo que se reconoce la influencia china y, 
en parte, rusa en la región latinocaribeña, asimismo se 
habla del Hezbolá libanés como un actor que "opera 
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donde fuera puedan recoger ayudas, recaudar fondos y 
continuar sus agendas terroristas"; de igual manera 
habla del Daesh y al-Qaeda, dos proxies íntimamente 
conectados a las estructuras de la OTAN y contratistas 
usadas en la guerra siria. 

En la lucha contra el terrorismo, uno de los objetivos del 
Comando Sur consta de neutralizar las supuestas 
operaciones de Hezbolá en territorio americano, donde 
se han podido encontrar rastros en Brasil, Bolivia, Perú 
y Paraguay. Extrañamente no hay mención alguna 
sobre Venezuela, aun cuando altos funcionarios del 
gobierno central fueron ligados a este grupo del Líbano, 
clave en su política local y en las invasiones de Israel 
sobre aquel territorio en 1982 y 2006. 

Para contrarrestar esta y otras amenazas a la 
hegemonía estadounidense, el Comando Sur informa 
que existe una coordinación con el Departamento de 
Estado para implementar "un cambio de juego 
estratégico": la instalación de programas en asistencia 
securitaria como el International Military Education and 
Training (IMET) y el Foreign Military Financing (FMF). 

El IMET, por ejemplo, ha dado por lo menos unos 55 
mil estudiantes que ahora forman parte de estructuras 
estatales en diferentes áreas políticas y militares, y 
nombra los casos de Argentina, Chile y Trinidad y 
Tobago como los más resaltantes en su plan de 
"integración". 

Así, entre ONGs, instituciones tipo USAID y NED, 
programas de educación y "cooperación" castrense, los 
Estados Unidos tienen, desde el punto de vista político-
militar, un despliegue de redes sumamente importante 
a la hora de tomar decisiones y dar respuestas en 
contextos latinoamericanos y caribeños. De ese tamaño 
es el mando del Pentágono sobre gobiernos de su 
"patio trasero". 

Cuba, Nicaragua y Venezuela en el fondo 

Los temas más resaltantes del informe son el 
narcotráfico, el terrorismo, la migración, los desastres 
naturales, y la importancia de reforzar los lazos con los 
países tutelados por Estados Unidos. 

En el marco de los tres primeros tópicos, Venezuela 
toma relieve importante por los desafíos que confiere la 
mediatizada "diáspora venezolana" como por la 
adjudicación por parte de la Casa Blanca de nombrar al 
venezolano como un Estado forajido, que 
supuestamente conmina sobre todo a sus países 
vecinos a desestabilizaciones y "hace sufrir a la 
población". 

Por ello se reseña a profundidad los ejercicios militares 
que han desempeñado en conjunto con los diferentes 

países, fueran de manera bilateral o 
multinacional. UNITAS (naval), 
PANAMAX y CRUZEIRO DU SOL son 

los más subrayados por el Comando 
Sur, pues "incrementamos el entendimiento mutuo, la 
interoperabilidad y la presteza colectiva". 

Básicamente, Estados Unidos a través de su red de 
redes operado por el Pentágono en todo el continente 
asegura, bajo el discurso de que todos esos esfuerzos 
lo hacen en honor al "humanitarismo", que los intereses 
que representa no sean polvo en el viento ante 
disposiciones contrarias como sucede con Cuba, 
Nicaragua y Venezuela. Nada es casualidad. 

Casi al final del documento, en torno a lo referido a 
desastres naturales, muy dados en los últimos tiempos 
en el Caribe, se reseña una importante reunión 
multinacional en el que los diferentes ministerios de 
Defensa de la región acordaron asegurar "las 
respuestas a emergencias en sus propios países" y "los 
países vecinos en crisis". 

"El pasado octubre en la Conferencia de Ministros de 
Defensa de las Américas en Cancún, México, el 
Secretario de Defensa estadounidense y sus 
homólogos a través del Hemisferio se comprometieron 
a fortalecer la cooperación militar regional y asistencia 
ante desastres con apoyo de las agencias civiles 
principales.  

En respaldo, el Comando Sur trabaja cercanamente 
con los países socios, el Departamento de Estado, 
USAID, ONGs y organizaciones multinacionales como 
el Caribbean Disaster Emergency Management Agency 
(CDEMA) de Caricom y el Regional Security System 
(RSS) para construir capacidades nacionales y 
regionales de respuesta". 

Un trabajo de esas dimensiones se ha venido 
consolidando con los años, en los momentos en que 
Venezuela ha sido cada vez más aislada de las 
relaciones donde predominan los intereses 
estadounidenses en la región. Eso incluye los lazos 
diplomáticos con los países que hoy integran el Grupo 
de Lima y la OEA. 

Pensando, precisamente, en la región latinocaribeña 
como un inmenso campo de batalla, en el que China y 
Rusia tienen participación, así como también lo ha sido 
en Medio Oriente y África, el Comando Sur presenta 
sus credenciales y muestra al Senado, y al mundo en 
general, que todas las capacidades están a tono para 
continuar los intentos de deponer (y si puede, destruir) 
a los gobiernos de la "troika de la tiranía", al mismo 
tiempo que profundiza el mando del timón regional en 
manos estadounidenses. 

En el fondo del balance, como textualmente puede 
verse a lo largo del documento, Venezuela es objetivo 
primario en las intenciones de Estados Unidos por 
dominar el tablero de juego en América Latina y el 
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Caribe. Lastimosamente para Washington, no es el 
único jugador que participa activamente en la disputa. 

(misionverdad.com) 10/02/2019 

58. La Iglesia protestante austríaca se abre 
al matrimonio homosexual 

Viena. Austria abrió el pasado 1 de enero el matrimonio 
civil a las parejas del mismo sexo tras un dictamen de 
la Justicia europea. 

La Iglesia protestante de Austria ofrecerá bendiciones y 
servicios religiosos a parejas del mismo sexo, siempre y 
cuando éstas se hayan casado antes por lo civil, 
informó la propia institución este domingo (10.03.2019) 
tras una reunión extraordinaria de su sínodo. 

Los protestantes austríacos consideran que las uniones 
entre personas del mismo sexo son "análogas al 
matrimonio", aunque al mismo tiempo mantienen la idea 
"de que el matrimonio es una unión entre hombre y 
mujer basada en la fidelidad de por vida". 

Este acuerdo constituye "un paso fundamental en 
dirección a la igualdad de derechos para parejas del 
mismo sexo", señaló en un comunicado el obispo 
Michael Bünker, jefe de la Iglesia Protestante Luterana 
austríaca. Dos tercios de los delegados (45 de 63) del 
sínodo austríaco votaron a favor de este acuerdo. 

No obstante, ninguna comunidad protestante del país 
alpino se verá obligada a oficiar estos servicios, ya que 
el pastor o la pastora responsable podrán decidir de 
forma autónoma. 

"Estoy orgulloso de esta Iglesia", concluyó Bünker, cuyo 
ente cuenta con unos 300.000 fieles, un 5% del total en 
Austria, donde la Iglesia católica es la mayor con un 
estimado del 65%. 

Austria abrió el pasado 1 de enero el matrimonio civil a 
las parejas del mismo sexo, algo que solo fue posible 
gracias a un dictamen de la Justicia europea que 
consideró discriminatoria la reglamentación anterior (la 
unión civil). 

(m.dw.com) 10/03/2019 

59. Paso hacia la igualdad: Bendición de 
matrimonios del mismo sexo 

Austria. La Iglesia Evangélica Luterana de Austria dio 
un “paso significativo hacia la igualdad de derechos de 
las parejas homosexuales”, dijo el obispo evangélico 
luterano Michael Bünker. El sábado 9 de marzo, el 
Sínodo en Viena acordó por una mayoría de 45 a 18 
votos permitir que las parejas del mismo sexo reciban 

una bendición en un servicio público. El 
requisito previo para esto es un 
matrimonio civil.  

La Iglesia Evangélica ve esta conexión 
como “analógica” y adhiere a la “comprensión del 
matrimonio como la relación de por vida entre el esposo 
y la esposa”. Esto se basa en las Escrituras y la 
confesión eclesiástica, de acuerdo con la decisión del 
Sínodo. 

“Estoy personalmente satisfecho con esta decisión”, 
dijo el obispo. El compromiso merece un gran respeto. 
“El hecho de que muchos estuvieron de acuerdo, que 
inicialmente eran escépticos, de lo contrario no 
habríamos alcanzado la mayoría de dos tercios, 
muestra que el proceso de discusión fue bueno”, 
continuó el obispo, “¡Estoy orgulloso de esta iglesia!” 

De aquí en adelante, habrá un servicio de acción de 
gracias y bendición con motivo del matrimonio de 
marido y mujer y un servicio de acción de gracias y 
bendición con motivo de un matrimonio confirmado por 
el estado como matrimonio y reconocido por la iglesia. 

Para la bendición de las parejas del mismo sexo se 
afirman los elementos centrales de la comprensión del 
matrimonio cristiano: “Atención personal voluntaria, 
holística, fidelidad de por vida, atención mutua y 
confiabilidad en los buenos y en los malos tiempos”. 

Sobre este tema “no hay obligación”, dijo Bünker. Que 
un culto para parejas homosexuales en principio pueda 
tener lugar en una parroquia, debe decidirse antes con 
la representación de la comunidad. Además, “se 
respeta la conciencia individual de los pastores, a favor 
o en contra de las bendiciones de las parejas del mismo 
sexo”, dice el parlamento de la iglesia. 

La iglesia luterana en el país cuenta con unos 300.000 
fieles, un 5 % del total en Austria, donde la Iglesia 
católica es la mayor con un estimado del 65 %. 

(evang.at) 12/03/2019 

60. El santo Óscar Romero da nombre a la 
Avenida 179 de Nueva York 

Estados Unidos. La avenida, situada en el barrio de 
Washington Heights, lleva el nombre de “un pastor 
insigne del continente americano” que “supo encarnar 
con perfección la imagen del buen Pastor que da la vida 
por sus ovejas”, en palabras de Francisco. 

El Santo salvadoreño Óscar Romero, asesinado en El 
Salvador por un francotirador de los escuadrones de la 
muerte, el 24 de marzo de 1980, comparte ahora el 
nombre de una calle en la Ciudad de Nueva York. 

La designación de la calle, que conservará también su 
antiguo nombre, ha sido una iniciativa del Concejal 
Ydanis Rodríguez y de la Congregación de la Iglesia de 
HolyRood. 
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De este modo, la Avenida 179, situada en el barrio de 
Washington Heights, en el norte de Nueva York, 
comparte su nombre con el de Calle de San Romero de 
América, en honor al religioso recientemente 
canonizado. 

Nacido en la población salvadoreña de Ciudad de 
Barrios en 1917, Monseñor Romero fue beatificado el 
23 de mayo de 2015 en una ceremonia organizada en 
la Plaza Divino Salvador del Mundo, en San Salvador. 

Durante la ceremonia de canonización, celebrada en El 
Vaticano, el pasado 10 de octubre ante siete mil 
salvadoreños, el Papa Francisco calificó a Romero 
como “un pastor insigne del continente americano” que 
“supo encarnar con perfección la imagen del buen 
Pastor que da la vida por sus ovejas”. 

Romero se caracterizó por denunciar constantemente 
en sus homilías los ataques de los cuerpos de 
seguridad contra la población civil y otras violaciones a 
los Derechos Humanos, sobre todo a partir de marzo de 
1977, cuando fue asesinado su amigo, el sacerdote 
Rutilio Grande, promotor de comunidades cristianas de 
base. 

"Monseñor Romero fue asesinado mientras oficiaba 
una misa" 

Monseñor Romero fue asesinado mientras oficiaba una 
misa en la capilla del Hospital de cáncer Divina 
Providencia de San Salvador, poco antes del estallido 
de la Guerra Civil salvadoreña (1980-1992). 

Óscar Arnulfo Romero y Galdámez, que desde el 10 de 
abril de 2015 tiene la consideración de “Hijo Meritísimo 
de El Salvador”, fue ordenado sacerdote en 1942, 
consagrado obispo en 1970 y Arzobispo de San 
Salvador en 1977, el mismo año en el que fue elegido 
vicepresidente de la Conferencia Episcopal de El 
Salvador. 

En 1979 fue candidato al premio Nobel de la Paz. La 
Comisión de la Verdad, que investigó los crímenes 
ocurridos durante la guerra, dictaminó, en su informe de 
1993, que Monseñor Romero había sido asesinado por 
orden de Roberto d’Aubuisson, fundador del partido 
Alianza Republicana Nacionalista (ARENA, derecha), 
que gobernó el país entre 1989 y 2009. 

(religiondigital.org) 06/03/2019 

61. Ordenan reabrir el caso de los Jesuitas 

El Salvador. El abogado del IDHUCA, Arnau Baulenas, 
anunció que la Cámara Tercera de lo Penal de San 
Salvador ordenó la reapertura del caso de la masacre 
de los sacerdotes jesuitas de la UCA, asesinados el 16 

de noviembre de 1989 en dicha 
institución. 

La instancia judicial ordenó a la 
Fiscalía General de la República acusar a los militares 
Juan Orlando Zepeda, José Ricardo Espinoza, 
Francisco Elena Fuentes, Rafael Humberto Larios, 
Óscar Mariano Amaya, Gonzalo Guevara, Ángel Pérez 
Vásquez, José Alberto Sierra, Héctor Ulises Cuenca, 
Joaquín Arnoldo Cerna y Óscar Alberto León Linares, 
por dicho caso. 

(informatvx.com) 11/03/2019 

62. Carta abierta: “A mi amigo y compañero, 
Rutilio Grande”: Carlos Rafael Cabarrús 
Pellecer, S.J 

El Salvador. Tilo, fijate que me han pedido que comente 
la teología de tus homilías. Las que están escritas son 
pocas, pero yo tuve el gusto de oírte predicar varias 
veces en Aguilares. Allí fue donde compartí más 
contigo. Quizás yo diría que la principal homilía, tu 
principal predicación, fue tu propia vida. Vida tan 
sencilla, tan cercana, tan defensora de los que estaban 
en desventaja.  

Vida no sin muchas contradicciones, dentro de ti; y de 
amenazas de fuera, en tus últimos años. Como  te 
comentaré luego, la teología tuya, que quizás en ese 
tiempo podía ser mal vista, que la podían tildar de 
radical y exagerada, ha quedado refrendada ahora, con 
la autoridad de nuestro actual Papa. Y esto es una 
reivindicación de tu persona y de tu obra.  

Esa teología tuya que está atravesada de tres palabras 
claves – como lo comentó Monseñor Romero-: 
Profecía, Utopía y Compromiso. Entiendo que tu 
proceso de compromiso con el pueblo, se aceleró en la 
Semana Pastoral de conjunto, de julio de 1970. En esa 
semana se despertaron anhelos en quienes estaban en 
contacto con la realidad dolorosa de El Salvador. 

Allí, te acuerdas, Tilo, se desató una fuerte polémica 
donde tú llevaste la voz cantante defendiendo las 
nuevas posturas emanadas de Medellín. Lo que salió 
de allí les asusto a los obispos, porque lo sintieron muy 
radical. Lo que más molestó, me imagino, fue la 
denuncia que se hacía de la convivencia de la iglesia 
con la minoría oligárquica.  

Te enfrentaste a los obispos que se alarmaron con las 
conclusiones de esa semana. Tú refutaste que lo que 
estaba allí emanaba de Medellín y concluiste: “ya era 
tiempo que despertáramos a esta realidad dolorosa”. Es 
que veías que la Iglesia estaba llamada a conceder una 
prioridad absoluta al problema social. Allí se mostró tu 
pensamiento y convicción que te acompañaría siempre 
y que te llevaría al martirio. 

A raíz de todo eso, visualizaste que tu “opción primaria” 
era la evangelización con vistas a recrear una iglesia de 
comunidades vivas, de personas nuevas; era necesario 
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convivir con los pobres y oprimidos para formar 
verdaderos agentes de pastoral conscientes de su 
vocación, para convertirse en gestores de su propio 
destino.  

Todo eso te llevó, junto con un equipo muy en sintonía 
contigo, a tomar una parroquia neurálgica, que estaba 
en un área explosiva y conflictiva, justamente cuando 
en la sociedad salvadoreña, las contradicciones se 
estaban volviendo más lacerantes, se profundizaba y 
ampliaba la explotación y opresión a los campesinos 
por parte de los cañeros; la represión fue adquiriendo 
niveles inauditos. 

Con el equipo de jesuitas, el apoyo incondicional de los 
provinciales Francisco Estrada, S.J. y Cesar Jeréz S.J., 
escogieron Aguilares por su ubicación estratégica, en 
medio de las plantaciones cañeras y con muchos 
vínculos comerciales con la capital, planificaron 
diversas etapas de trabajo, mucho de eso que habías 
aprendido en Ecuador con Monseñor Proaño; mucho de 
lo que habías visto de la fuerza del educador Paulo 
Freire. El método fundamental que usaron era dialogal, 
creativo, crítico y fundamentado en la pauta de acción, 
reflexión y acción. 

Desde que comenzaste con todo ese plan, junto con el 
equipo, empezaste a vivir un desgarramiento profundo, 
que te hacía sufrir mucho. Querías vivir como un líder –
que lo eras– en medio del pueblo, pero sin 
comprometerte directamente en actividades de la 
organización campesina que comenzó a nacer casi al 
mismo tiempo, en su mayoría integrada por los mismos 
campesinos que participaban en las comunidades 
cristianas. Sentías que no se podían amalgamar las dos 
dinámicas.  

Pero precisamente ese vivir en medio de la gente te 
abocó a verte comprometido en situaciones que tenían 
repercusión política en el sentido amplio de la palabra… 
Todo esto te llevó, ya para 1976, a ofrecer tu renuncia 
como párroco.  

Esas dos fuerzas te rompían por dentro. Veías obvio 
que la organización era un derecho del campesino y 
una obligación de organizarse hasta llegar a propuestas 
de un frente político amplio. Pero era muy complicado 
mantener las fronteras de las dos dimensiones. 

Tú decías bien en esos momentos “No podemos 
casarnos con agrupaciones políticas de ninguna clase, 
pero no podemos permanecer indiferentes ante la 
política del bien común de las grandes mayorías del 
pueblo; de eso no podemos desentendernos, ni hoy ni 
nunca”; estabas muy lúcido, en una situación 
sumamente compleja y delicada.  

Por eso aclarabas muchas veces la 
diferencia entre la misión parroquial, la 
comunidad y la organización campesina. 

Pero fui testigo que no te era fácil; a 
nosotros jóvenes jesuitas, tampoco nos era fácil. 

Los poderosos desataron entonces, cada vez más, una 
campaña furiosa. Hablaron, –te acuerdas–, de las 
“hordas asesinas” que se estaban fomentando desde 
Aguilares. Allí tu gran amigo y mentor Monseñor 
Chávez y González, salió en la defensa del clero, y 
obviamente en la tuya. Sin embargo expulsaron a 
compañeros nuestros, que habían dejado la Compañía, 
expulsaron al colombiano Padre Bernal, y otros más… 
La situación económica y política iba recrudeciéndose.  

La organización campesina se fue fortaleciendo y 
tomando su identidad; los militares y grupos de poder y 
dinero se fueron radicalizando, se incrementó la 
represión de los militares y los asesinatos por parte de 
los escuadrones de la muerte. 

El Influjo del nuevo Papa 

Ahora, te cuento que Francisco, nuestro Papa, está 
denunciando con palabras fuertes tantos frentes de 
injusticia y de violencia, que son como un nihil obstat a 
todo lo que dijiste; es dar un reconocimiento de “sana 
doctrina”; de ortodoxia, a todo un discurso tuyo que 
nacía de una “ortopraxis”, es decir, de la congruencia 
de vida que llevaste siempre.  

Todo esto me da la posibilidad de platicar contigo y 
comentar tú “homilía fundamental” que fue tu propia 
vida, que era lo que hacía fuerte y apropiada tu palabra.  

Tu palabra, Tilo, tuvo siempre tres características: era 
profecía, porque la mera predicación del Evangelio es 
subversiva, contra el pecado de injusticia. Era utopía, 
con tus ejemplos de “manteles largos, mesa común y 
taburetes para todos.”  

Y era palabra de compromiso precisamente por desear 
establecer la construcción del Reino que implicaba 
muchos riesgos; de hecho esto te acarreó hasta la 
muerte… Por eso quiero ponerme a platicar contigo. 
Eres un gran ejemplo de congruencia y fortaleza. Me da 
gusto y devoción hacerlo. 

Me siento a charlar contigo para buscar cómo hablar en 
este momento histórico y cómo poder iluminar 
soluciones a tantos males que nos atacan, desde muy 
diversos frentes. Como verás, voy a utilizar mucho tu 
persona, tus frases, tus actitudes, dialogando con el 
ejemplo y las palabras de nuestro Papa Francisco –
¡con mucho sano orgullo, jesuita!–. 

La buena noticia que da Francisco es el talante que 
tiene, su cercanía y su teología tan evangélica y fresca. 
Nuestro Papa está haciendo resonar tus palabras. 
Cada vez que él predica, lo escuchamos ¡en todas 
partes y al mismo tiempo! Y eso gracias a los avances 
de la comunicación. No había tanto de eso en aquellas 
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épocas… Pero lo que él está predicando, de algún 
modo y casi con la misma fuerza, ya lo habías dicho tú.  

Con la confianza que siento contigo, y con la 
satisfacción de ver en ti un jesuita como debe ser, me 
acerco a aprender, me acerco a cotejar lo que 
predicabas, con lo que ahora Francisco está diciendo. 
Todo esto para sacar pistas para actuar en nuestro 
mundo actual, con lucidez y valentía evangélica. 

Muchas veces traeré las palabras de Francisco para ver 
cuán coincidentes son con las tuyas. Y por eso, tomar 
conciencia de cómo tu teología está siendo de algún 
modo, base,– tal vez sin saberlo– a la teología que 
muestra nuestro Papa actual.  

Es que en ambas versiones, la tuya y la de Francisco, 
lo que late fuertemente es Jesús de Nazaret y su 
proyecto. Podríamos prácticamente decir que tu 
teología y la de Francisco están absolutamente 
emparentadas. 

Ya me habías caído bien desde que yo era un novicio y 
tú ya un jesuita formado. Te conocí en los corredores 
del Seminario San José de la Montaña, San Salvador. 
Luego ya mucho después, te encontré en Aguilares, 
cuando te habían destituido como Prefecto del 
Seminario, debido a que los obispos te habían 
rechazado como Rector.  

Me atraía tu sencillez, tu inocencia. Ese pudor que 
brotaba en tu cara, que movía a conocerte. Me gustaba 
hacerte bromas. Acercarme a ti, sin miedo de ser 
cuestionado, ni juzgado; era una sensación muy 
agradable. Se estaba a gusto contigo.  

Pero lo que más me llamaba la atención era el cariño y 
la sintonía que tenías con la gente de Aguilares, del 
Paisnal, con toda esa gente que sufría en el Ingenio la 
Cabaña, situado en el municipio del Paisnal y en 
muchas aldeas alrededor del pueblo.  

La casa cural era sobria y húmeda. Recuerdo verte 
sentado en el patio debajo de una sombra 
abanicándote un poco con un periódico, para soportar 
el calor. 

Te cuento que Francisco, ha traído un viento alegre y 
oxigenado a la iglesia.; él nos está haciendo mucho 
bien a todos, aun a los que no creen. Casi todo el 
mundo está contento con él. ¡Y nosotros por supuesto! 
Da gusto ser jesuita hoy.  

A pesar de tener un Papa como Francisco jesuita, no 
hay muchos interesados que quieran seguir el camino 
que tú tomaste desde muy jovencito. Nos faltan 
vocaciones para la Compañía de Jesús… Es un dolor.  

De todos modos a nivel de iglesia estamos mejor ahora, 
con este Francisco que de verdad 
también oyó la voz del crucificado que le 
ha pedido que restaurara la iglesia. Y lo 

está haciendo muy bien. Creo que su 
figura y su palabra están siendo una noticia positiva –
buena nueva– en medio de tantas cosas negativas que 
estamos viviendo en el mundo. 

Tilo, es que estamos en un momento bien diferente a 
esa tierra salvadoreña que conociste. En general, toda 
Centroamérica y el mundo están muy cambiados. Las 
cosas son muy distintas ahora. Todo está como 
empeorando.  

Se nos cae el mundo y la vida, como a pedazos. Sólo 
fíjate en el número de muertos que cada día caen sin 
remedio… En lo que se llama “el triángulo norte de 
Centro América” (Guatemala, EL Salvador y Honuras), 
casi una veintena de muertos al día.  

Y la cifra a veces crece. Pero no quiero decir que todo 
sea negativo. Hay cosas que también son positivas. 
Una de ellas es que la gente está aprendiendo a 
externar su indignación. Eso es bien interesante. 

Ante todas esas realidades que están degradándose, 
vieras cómo está hablando el papa Francisco. ¡Esto sí 
es algo muy positivo! Te sentirías bastante identificado 
con su modo de decir las cosas. Habla bien sencillo 
como hablabas tú. Dice cosas muy pero muy duras, 
pero con el Evangelio de fondo… Ahora que anduvo en 
Bolivia empezó a insistir y declarar que necesitamos un 
cambio. 

Francisco estuvo en Bolivia frente a las organizaciones 
populares, habló clarísimo y de forma desafiante contra 
todo lo que quita la vida. Pero para eso –así como lo 
hacías tú– empezó a dialogar con todo ese mundo de 
gente que estaba escuchándole. Dijo, “reconocemos 
que las cosas no andan bien en un mundo donde hay 
tantos campesinos sin tierra, tantas familias sin techo, 
tantos trabajadores sin derechos, tantas personas 
heridas en su dignidad”.  

Y denunció que las cosas no andan bien cuando “el 
suelo, el agua, el aire y todos los seres de la creación 
están bajo amenaza”. Y en seguida –como si te hubiera 
escuchado alguna vez– dijo: “queremos un cambio en 
nuestras vidas, en nuestros barrios, en el pueblo chico”. 
Se metió a decir que es necesario un “cambio 
redentor”; no cualquier cambio… Con esa palabra lo 
que enfatiza es la necesidad de cambios que rediman 
lo que ha estado aplastado y olvidado.  

A este cambio redentor te referías seguramente cuando 
hablaste en la homilía de la Transfiguración, de la 
necesidad de que el pueblo estuviera transfigurado. 
Hiciste la pregunta clave: “¿Está transfigurado el pueblo 
salvadoreño?” 

“¿Está transfigurado el hombre salvadoreño? ¿Está 
transfigurada esa inmensa mayoría del pueblo 
salvadoreño, que la forma nuestro campesinado? ¿Está 
transfigurada esa otra minoría que tiene en sus manos 
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los medios económicos, el poder de decisión, el control 
de la prensa y de todos los medios de comunicación? 

Lo que impide que la gente pase de las muertes, por la 
pobreza y por la violencia, a una situación de dignidad, 
tiene mucho que ver con los sistemas económicos. Por 
eso combatir la exclusión es fundamental. Siempre en 
Bolivia Francisco, dijo: “Digamos NO a una economía 
de exclusión e inequidad donde el dinero reina en lugar 
de servir. Esa economía mata. Esa economía excluye. 
Esa economía destruye la Madre Tierra”. 

Pero por otra parte, hay que diseñar qué tipo de 
economía es la que genera una sociedad incluyente, 
¿no te parece, Tilo? Algo fundamental en esa economía 
es el comportamiento y la codicia de las personas con 
poder. Tú, Tilo, hablabas de los “hermanos Caínes”, 
refiriéndote a los que explotaban al pueblo. “Son caínes 
que crucifican al Señor cuando camina con el nombre 
de Toño, Licha o del humilde trabajador del campo”. 

Toda esta realidad de ayer y de hoy, lleva al Papa a 
hacer afirmaciones muy tajantes, que ya las intuías tú. 

“Se trata de devolverles a los pobres y a los pueblos lo 
que les pertenece. El destino universal de los bienes no 
es un adorno discursivo de la doctrina social de la 
Iglesia. Es una realidad anterior a la propiedad 
privada… Los planes asistenciales… Nunca podrán 
sustituir la verdadera inclusión: ésa que da el trabajo 
digno, libre, creativo, participativo y solidario”. 

Francisco, también ha hablado del dinero como del 
“estiércol del diablo”. Como tú, se preguntó, como si 
fuera uno de esos campesinos. “Qué puedo hacer yo, 
pepenador, recicladora, frente a tantos problemas si a 
penas gano para comer”… Y luego declaró la 
importancia de la búsqueda cotidiana, de las “tres T”: 
trabajo, techo, tierra.  

Tú. Tilo, también hablabas así. Solo que tú no tenías el 
respaldo que tiene él ahora. No solo porque es el Papa, 
sino porque todo el mundo “de buena voluntad”, se ha 
despertado con su voz, con su palabra y con su 
ejemplo humilde; tus palabras también fueron 
escuchadas y contribuyeron a tomar conciencia de la 
necesidad de un mundo más justo e incluyente. Mira 
que sus palabras me recuerdan el modo tuyo, tan 
cercano, con expresiones tan sencillas, poniéndote en 
el lugar de la gente en desventaja… 

Tú hablabas de que construir la comunidad era el gran 
objetivo de todo el trabajo pastoral, era tu obsesión; 
viste la importancia de construirla para que las cosas 
cambiaran. Como decías tú, “¡vamos a perder el alma 
de todo el proceso”! Lo que hiciste Tilo, fue refundar la 
Iglesia de Jesús en Aguilares. Pero no lo hacías solo; lo 

hacías con tu equipo valiente y 
esforzado como tú.  

Tu pastoral no consistía en llevar a la 
gente al templo. Sino salir del templo e ir a la gente 
para que fueran el templo vivo de Dios. Dijiste “No 
buscamos que vengan a la iglesia o traerles la iglesia 
de allá para acá, sino que ustedes sean hermanos e 
iglesia aquí en el caserío o cantón”.  

Más aún, fue precisamente a partir del tipo de 
evangelización que se promovió la organización 
campesina. Una organización campesina inspirada en 
la palabra de Jesús y muy consciente de la realidad de 
explotación e injusticia que prevalecía en la sociedad 
salvadoreña 

Francisco, por su cuenta, dijo allí en Bolivia, 
dirigiéndose a los campesinos “ustedes son 
sembradores de cambio”. Y exclamó con gran firmeza: 
“Me atrevo a decirles que el futuro de la humanidad 
está, en gran medida, en sus manos, en su capacidad 
de organizarse y promover alternativas creativas”.  

Por expresiones como esas –que las decías tú– 
comenzaron a verte mal, a tramar algo para 
eliminarte… Tú, Tilo, enfatizabas la manera como debía 
mostrarse la comunidad: “queremos hacer con ustedes 
una comunidad de hermanos en la que nadie se sienta 
cacicones ni peones”.  

A ti te gustaba que naciera la organización campesina, 
pero que tanto ese movimiento como las comunidades 
tuvieran su propio dinamismo… No era fácil, ¿verdad?  

De alguna manera tú soñaste en “una revolución 
netamente cristiana, purificando dicha palabra de todo 
sentido abusivo, peyorativo y exclusivo. Revolución 
cristiana (revolución del amor dice ahora Francisco) 
basada en las esencias del Evangelio”.  

Y por eso te parecía que todo era una eucaristía: “tan 
eucaristía es esto como la vida del cantón… como la 
lucha por los derechos humanos… tan eucaristía es 
esto como la organización bien llevada”. 

Una cosa muy clara tuya, es que viendo que el pueblo 
pobre sólo tenía la religión y la “cuma”, el machete para 
sobrevivir; limpiaste con fuerza lo negativo de la 
religiosidad popular, y aprovechaste la fuerza del 
evangelio.  

Recuperaste la importancia de rezar, pero enfatizaste 
“que no basta rezar”. Dijiste claramente que la “iglesia 
no es un museo de tradiciones muertas, de 
enterradores que soló se preocupan de cargar la urna 
el viernes santo para enterrar a Jesús”.  

Recuperaste a Jesús de Nazaret como alguien viviente, 
alegre, acogedor, pero que hablaba paladinamente de 
la justicia. Un Jesús que como dijiste en Apopa: “no 
llegaría con sus predicas y acciones, en este momento 
hasta Apopa. Yo creo que lo detendrían allí, a la altura 
de Guazapa. Allí lo pondrían preso y ¡a la cárcel con él! 
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Lo acusarían de revoltoso, de judío extranjero, de 
enredador con ideas exóticas y extrañas, contrarias a la 
democracia, es decir contrarias a la minoría”. 

Contrapusiste a la realidad cuestionante de Jesús de 
Nazaret, a “un Cristo con bozal en la boca. Un Cristo 
fabricado a nuestro propio antojo y según nuestros 
mezquinos intereses”. Los poderosos dijiste tú, 

“Quieren un dios que no les interrogue, que les deje 
tranquilos en su establecimiento y que no les diga estas 
tremendas palabras: ¿Caín, qué has hecho de tu 
hermano Abel?”. 

El sentido de poner el énfasis en la comunidad es la 
capacidad de multiplicarse. La iglesia decías, “debe ser 
un puño de comunidades vivas, portadoras de vida y 
esperanza para nuestra gente humilde”. Tu persuasión 
sobre la fuerza de la comunidad era que “nos tenemos 
que salvar en racimo, en mazorca, en matata, o sea en 
comunidad.  

Ahora el Papa le da mucha fuerza y legitimidad a lo que 
predicabas en los pueblecitos, en las reuniones donde 
la gente se sentaba en tablas, en el suelo, donde se 
compartía la tortilla de maíz y donde nunca faltaba el 
“conqué”. Esa palabra tan salvadoreña refleja mucho lo 
que es la comida del campesino. La tortilla es lo 
fundamental, el resto –lo que es menor en cantidad– es 
el “conqué”; lo que rellena esa tortilla. 

Me pidieron que comentara la teología de tus homilías. 
Con lo que está haciendo Francisco tenemos no el 
comentario, sino la acreditación de tu vida y tus 
proclamas. Tus homilías eran la teología más profunda, 
el corazón del mensaje de Jesús, puesto en palabras 
campesinas y obreras.  

Tus homilías están en plena coincidencia con las de la 
máxima autoridad en la Iglesia expresadas en el 
concilio Vaticano II y Medellín, así como en las 
encíclicas de hoy. Tus prédicas, Tilo, no explican tanto 
lo que dice la Biblia, sino lo que Dios dice de la realidad 
actual.  

¿Cuándo ibas a imaginar la ratificación de tu teología 
con tanta frase profunda pero lozana como la que usa 
Francisco ahora, como la que usaste siempre tú? Tú 
dijiste siempre lo que era, lo que se necesita. Lo hacías 
en el tiempo y en los lugares oportunos. 

Tilo, siempre hablaste de las cosas concretas. el Papa 
también lo está haciendo. Es el arraigo al barrio, a la 
tierra, al territorio… “ese reconocerse en el rostro del 
otro… con sus miserias y sus heroísmos cotidianos es 
lo que permite ejercer el mandato del amor” decía. ¿No 
te sientes reflejado, interpretado y certificado por sus 
palabras?  

Tú ya hablabas de cómo la gente era 
factor de cambio, del papel de la 

comunidad eclesial. Solo te faltó decir 
lo que ha dicho Francisco: “ustedes son sembradores 
del cambio”. Acuérdate que decías “amigos volvamos al 
Evangelio, volvamos al pobre pueblo”. 

No sé cómo hablarías, con alegría contagiante, de este 
clima primaveral que está sucediendo en la Iglesia. Qué 
consejos nos darías para aprovechar esta coyuntura 
eclesial tan poco vista antes. ¿Te da gusto, verdad? 
Porque en tu tiempo casi nadie de la estructura 
jerárquica aprobaba tus palabras… Eras mal visto, 
sobre todo para muchos de los que detentaban poderes 
civiles y también religiosos… A Monseñor Romero le 
pasaba lo mismo… hasta con sus “hermanos obispos” 
señalaba él con mucho dolor. 

La realidad actual 

Precisamente porque a nivel de la realidad económica, 
social y política, lo que seguimos viendo son tantas 
injusticias y maldades que ahora tienen rostros 
diferentes, es que toca hablar como lo hacías tú, como 
lo hace Francisco. Lo peor del mal de hoy es que no 
hay ninguna ideología ni de derechas ni de izquierdas, 
sino la ideología del poder y de la corrupción por todas 
partes. El paradigma del consumismo exacerbado. Pero 
vieras de qué forma tan descarada… 

Te habrás dado cuenta de lo mal que está todo. Mira, el 
país que conociste ya no es el mismo. Te cuento que 
después de que te mataron, ha habido muchos 
cambios. Con todo, las cosas no han cambiado de 
manera sustancial. Antes mataban a la gente por sus 
ideas, por sus compromisos. Ahora las matan, y sobre 
todo a los más jóvenes, por causas muy viles.  

Por robar, porque se extorsiona a las gentes sobre todo 
a las más pobres: porque se trasiegan drogas, y 
personas, y niños y órganos… No sé qué dirías en tus 
homilías sobre lo que ocurre ahora. 

El Salvador, nuestra Centroamérica, está 
profundamente golpeada. Especialmente por personas 
que las orientan no con criterios altruistas, sino los viles 
intereses egoístas descarados. Con los gobiernos del 
Frente Farabundo Martí, en tu Salvador, pues sí a nivel 
de discursos, hay más libertad y se busca tal vez más 
“el bien común”, pero quedándose siempre gran parte 
de los gobernantes, líderes y gente del capital, con más 
poder y dinero.  

Vieras que mucha gente que seguro conociste cuando 
eran jóvenes e idealistas, han cambiado traicionando 
sus ideales y protegiendo por sus intereses políticos y 
económicos. No sé qué dirías en tus homilías sobre lo 
que ocurre ahora… Creo que sería muy pertinente que 
resonaran tus palabras haciendo eco a de Francisco: 
“La economía no debería ser un mecanismo de 
acumulación sino la adecuada administración de la 
casa común”. 
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Tu sensibilidad que en aquel tiempo se veía tocada por 
las injusticias que denunciabas; ahora sufriría más 
porque no se le ve la cara al enemigo. Hubieras 
hablado más fuerte; pero te hubieran matado antes… 
Lo triste ahora es que son muchas veces los jóvenes, 
con los que te gustaba platicar, quienes muchos de 
ellos traicionan ideales y otros muchos, están metidos 
en la corrupción, drogas y maras.  

Es que la fuerza que tienen las adicciones no se 
preveía en esos tiempos. Ahora es un flagelo terrible. 
De esto no dijiste nada tú; no habló ahora de esto 
tampoco Francisco. Pero fíjate Tilo que en muchísimos 
casos, meterse a ese mundo de las pandillas no es una 
opción; la pobreza, desnutrición, la falta de 
oportunidades en educación y trabajo, los empujan a 
esas cunetas de la historia.  

Pero también debemos reconocer que los jóvenes 
ahora tienen otras características positivas, son más 
tolerantes, con una mente más abierta a la diversidad 
social y cultural, mayor aprecio por la estética; están 
surgiendo por Centroamérica manifestaciones de 
indignación social y política, liderada por una juventud 
menos ideologizada. 

La distribución justa de los frutos de la tierra y el trabajo 
humano no es una mera filantropía, ha dicho, el Papa. 
Para los cristianos es un mandamiento. Y fíjate que 
añade: “se trata de devolverles a los pobres y a los 
pueblos lo que les pertenece”. El destino universal de 
los bienes no es un adorno discursivo de la doctrina 
social de la iglesia. Es una realidad anterior a la 
propiedad privada” .Tú, Tilo, habías dicho en el sermón 
de Apopa: “No hay ningún derecho que valga ante las 
mayorías”. 

Con lo que ya habló Juan Pablo II y con lo que tanto ha 
enfatizado Francisco, queda claro que “los planes 
asistenciales nunca podrán sustituir la verdadera 
inclusión: esa que da el trabajo digno, libre, creativo, 
participativo y solidario”. La vida de Francisco 
realmente peligra; a ti te mataron por menos…: Tú 
sentías la amenaza de lo que significa seguir a Jesús: 

“Prácticamente es ilegal ser cristiano auténtico en 
nuestro país. Porque necesariamente el mundo que nos 
rodea está fundado radicalmente en un desorden 
establecido, ante el cual la mera proclamación del 
Evangelio, es subversiva”. 

Tú Tilo, llegaste a formular que en cristiano, el “amor es 
conflictivo y que exige violencia moral”. 

Ahora bien, yo creo que así como fuiste tan valiente 
para denunciar la injusticia y la codicia de los que han 
tenido siempre el poder y el dinero, ahora estarías 

hablando abiertamente de que tenemos 
que detener esa loca carrera contra el 
ambiente. ¡Vieras cómo está la tierra! La 

tenemos maltratada a “nuestra 
hermana madre” como ha dicho Francisco. 

Las playas sucias, el aire está viciado. Hemos 
diezmado los bosques, acabado los manglares… Hay 
un montón de animalitos que ya no se reproducen; los 
pescados aparecen muertos. No sé qué dirías en tus 
homilías sobre lo que ocurre ahora… el Papa acaba de 
escribir una encíclica sobre el respeto a la tierra. Qué 
magnífico discurso. Te hubiera encantado y habrías 
hablado más también tú de todo esto. 

Francisco pone mucho énfasis en trabajar lo 
comunitario, lo cercano, nuestro entorno. “veo con 
alegría que ustedes trabajan lo cercano, cuidando los 
brotes, pero a la vez, con una perspectiva más amplia, 
protegiendo la arboleda”.  

Estos son ejemplos como los tuyos, Tilo. Son sencillos 
como las parábolas de Jesús. Pero también coloca 
como primera tarea, poner la economía al servicio de 
los pueblos. “Digamos no a una economía de exclusión 
e inequidad donde el dinero reina en lugar de servir. 
Esa economía mata”.  

Por eso Francisco propone una economía de 
inspiración cristiana. Una economía justa, dijo en 
Bolivia, debe crear condiciones para que cada persona 
pueda gozar de una infancia sin carencias, desarrollar 
sus talentos… trabajar con plenos derechos… Una 
economía donde el ser humano en armonía con la 
naturaleza, estructura todo el sistema de producción … 
“Ustedes –dijo– y también otros pueblos, resumen este 
anhelo de una manera simple y bella: Vivir bien”  

Tú, Tilo, lo decías siempre “cada cual con su taburete” 
cada quien con su “conqué”, con su mantel, en la mesa 
de la creación. Mira la frase lapidaria de Francisco en 
Bolivia: “¡Que el clamor de los excluidos se escuche en 
América latina y en toda la tierra!” 

El porvenir y tu estilo homilético 

¿Te comparto una cosa; te digo por dónde veo algo de 
salidas tal vez no suficientemente aprovechadas? Yo 
creo que, hay que reconocer que las cosas no andan 
bien y que hay que indignarnos ante toda la maldad que 
cubre la tierra. Que entonces como él dice: “Digámoslo 
sin miedo: necesitamos y queremos un cambio”. Un 
¡Basta ya! Pero ¿cómo lo hacemos, Tilo? 

Enséñanos Tilo, la valentía de hablar como hablaste tú, 
de denunciar las grabadoras que querían tomar tus 
palabras para acusarte. Enséñanos a hablar frente al 
mismo presidente de la república en la homilía del 
Salvador del Mundo haciendo denuncia de tantas cosas 
que no estaban bien. 

Acuérdate que tu gran amigo monseñor Romero un día 
le habló durísimo al ejército y a los Estados Unidos para 
que cesara la represión. Ahora tendrías que pedir y 
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ordenar que cesara la matanza entre los mismos 
salvadoreños, entre los mismos connacionales. Que 
nos sintiéramos como una patria grande en 
Centroamérica, en América Latina.  

Mucho de esto lo hablaste en la Homilía de Apopa para 
defender al colombiano Padre Bernal, y que lo 
expulsaban por extranjero… Somos del mismo pueblo, 
indicabas Tilo “amasados con café con leche, de 
sangre de la misma forma”… 

Pero yo me pregunto, ¿de dónde es que te nacía la 
fuerza para hablar con tanto desparpajo, y con palabras 
tan sencillas y del habla cotidiana, que no había quién 
no te entendiera? Tenías un lenguaje campesino 
porque nunca dejaste de serlo.  

Hablabas como habla y piensa el pueblo. Por eso te 
digo que nos hagas sugerencias de qué palabras decir, 
de qué ejemplo usar para que cese esa matanza; que 
la corrupción, la destrucción de la tierra –nuestra 
hermana que está enferma–, como dice Francisco–, 
vuelva a tener vida.  

Para que todos esos males se alejen de nuestra gente, 
especialmente de nuestros jóvenes: que las drogas y el 
sinsentido en la vida, se eliminen de sus hábitos. ¿Por 
qué no nos das una iluminación de lo que serían las 
palabras y ejemplos elocuentes para hablarle a los 
jóvenes?  

Francisco está poniendo las cosas muy claras, habla 
con lenguaje campesino en este discurso de Bolivia… 
Pero tú tal vez le darías más fuerza a las palabras que 
usarías, a las comparaciones que escogerías, 
haciéndolo más a “la salvadoreña”. 

Pero te quiero avisar que ya los campesinos no hablan 
igual que antes, porque todo el día andan oyendo cosas 
con los audífonos puestos. Ya no se platica 
directamente. Estando enfrente uno del otro, ¡se 
comunican por internet! Vieras cómo todo esto ha roto 
muchas familias.  

No hay tanta comunicación como antes. Todos desean 
esos aparatos aunque no tengan a veces para comer. 
Comen computadoras, comen celulares; y mientras 
más sofisticados, mejor. Prefieren a veces conseguir 
esas cosas, antes que poder vivir bien. Vieras que hay 
un ídolo nuevo en nuestros pueblos, el ídolo del 
consumismo. Creo que allí hablarías bien fuerte. Pero 
sugiérenos qué cosas decir, qué ejemplos poner. Date 
una bajadita a este mundo que tenemos, para 
inspirarnos. 

Tilo, tú que tenías siempre un lenguaje nítido, 
entrelazabas lo de Dios con lo que pasa hoy, 
amarrabas la palabra de Dios con la realidad de la 

gente. Por eso tu mensaje era bien 
cristalino. Acuérdate que tenías siempre 
la palabra indicada en el tiempo y en el 

lugar oportuno. Eso era muy 
característico tuyo, está en tus homilías.  

No tenías miedo aunque veías que era riesgoso hablar 
así. Tus palabras eran fuertes. Igual que tu amigo 
Romero, podías manifestarte temeroso en la vida 
ordinaria, pero al subir al altar y predicar, te volvías 
como un jaguar provocando respeto. Hablaste siempre 
muy claro, y sobre todo, lo decías ante todos. No tenías 
miedo.  

Y eso que bien sabías que había muchos “orejas”, 
muchos soplones, que estaban listos y acechándote 
para denunciarte y finalmente matarte. Nunca se me 
olvida cómo en tus homilías en Aguilares retabas a 
esos “orejas” a conectar bien las grabadoras para que 
quedara constancia de lo que decías y de lo que no 
habías dicho. 

Yo creo que en ti se cumplían las palabras de Pablo de 
que en la debilidad está la fuerza. Habías pasado crisis 
bien difíciles además viviendo fuera de tu gente, donde, 
por ejemplo, te entraron angustiosas dudas sobre 
ordenarte o no. Esas tus flaquezas bien manejadas 
eran las que te hacían más fuerte que una ceiba.  

Quizás la comparación es más bien con las palmeras. 
Precisamente porque en apariencia son frágiles, porque 
se mueven mucho –como te movían tus sustos y 
angustias sicológicas, por dentro; y cuando se 
arreciaban las críticas que te hacían los que siempre 
estaban acechándote, por fuera–; eso, sin embargo, no 
te quebraba sino te hacía ágil y flexible.  

Siempre te mantuviste en el compromiso que sentías, 
que no venía de ti, sino de la fuerza que el Espíritu te 
comunicaba. Por eso tuviste gran capacidad de resistir 
los embates de las dificultades, de las amenazas y de 
la misma muerte.  

En todas esas dificultades la vida de Jesús de Nazaret 
te ayudó siempre; sus palabras y sobre todo su 
ejemplo. Como decía Pablo, cuando soy débil, 
entonces soy fuerte (2 Cor. 12: 10)… de todo eso, 
continuaba proclamando él: “salimos más que 
victoriosos”… (Rom. 8, 37). 

¿De dónde te venía esa fuerza? De tu flaqueza; porque 
habías sentido en carne propia la debilidad, no sólo de 
tu cuerpo, sino de tu fragilidad psicológica. No es que 
fueras loco, pero sí tenías miedos e incertidumbres que 
te angustiaban pero que te habías acostumbrado a 
ponerlos en las manos de Dios.  

De ese Dios que lo hacías tan cercano para los pobres, 
para la gente, porque el Dios de Jesús, es fortaleza 
para los débiles. Ese Dios de Jesús de Nazaret era tu 
resguardo. 

Me llamaba la atención cómo eras tímido en lo personal 
y en las relaciones, pero cuando hablabas del Reino de 
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Dios, te crecías. Cuando hablabas de Jesús lo hacías 
con sencillez y con un gran cariño. Ese Jesús que 
decías que “tenía una palabra limpia y clara como el 
agua que baja de los Montes”… Y que por eso su 
presencia era refrescante… Sabías y comunicabas que 
“Dios estaba por su pueblo. No estaba en las nubes en 
una hamaca”.  

Ese Dios que se preocupa de los que necesitan, y está 
cerca aun de los que se sienten olvidados. Vieras cómo 
servirían esas palabras para animar a la gente que 
pierde sus hijos no por ideas, sino por drogas, por 
violencias, por las extorsiones, por trata de mujeres, de 
niños, de órganos… 

Tilo, tú viste que el motor que se necesitaba para que 
las cosas cambiaran, eran las comunidades eclesiales. 
Le pusiste mucha fuerza a eso. Para ti era clave para 
cambiar este mundo. Allí estabas ya abriendo el papel 
del campesinado organizado… 

No sé si te has dado cuenta que tu gran amigo Romero 
te puso un nombre muy elocuente, muy directo: 
“hermano de los pobres”. Eso sí que lo fuiste y así te 
sintieron y te sienten aún ahora. 

Tu gran cualidad fue la de luchar por hacer comunidad, 
esto era tu obsesión, por una parte, y por otra de limpiar 
la imagen de Jesús y de Dios. Eso no era fácil en un 
mundo campesino donde la religiosidad popular de 
alguna manera tergiversaba la figura del Jesús 
histórico. Por eso decías: 

“Buscamos chapodar todo aquello que no es de Dios y 
nos tiene derrotados. Queremos dar más fuerza y vida 
a esa religión nuestra para que el pobre no tenga que 
conformarse sólo con la cuma”. Que la religión no sirva 
de refugio de tradiciones; que había que rezar, pero 
“que ¡no bastaba con rezar!”. 

Había que luchar por construir comunidad y por 
denunciar la opresión. Claro por eso, como expresaste: 
“¡Es peligroso ser cristiano en nuestro medio! 
Prácticamente es ilegal ser cristiano auténtico en 
nuestro medio, en nuestro país”.  

Por eso concluías que muy pronto “la Biblia y el 
Evangelio no podrán entrar por nuestras fronteras. Nos 
llegarán las pastas nada más, porque todas sus 
páginas son subversivas. ¡Subversivas contra el 
pecado naturalmente!”. 

Tú hablaste del papel de las mujeres “de las doñitas”, 
decías tú. Que aunque sean pobres: 

“¡Son reinas, porque servidoras, por humildes! Porque 
no tienen pena de echarse un tercio de leña a la 
cabeza, para servir a su Juan, su compañero que 

también está “tareyando” . No tienen 
pena ni se avergüenzan de levantarse 
de madrugada y encienden su candil, 

como la mujer de la Biblia para tortillear 
, y se oye el tortilleo en todo el cantón”. 

Me parece que el papel de la mujer es sumamente 
importante. Yo creo que tendrías que enseñarnos cómo 
hablarle a las mujeres, –a las que tanto defendiste en tu 
vida–, para que se unan en una sola voz para detener 
la matanza de tantos esposos, hijos e hijas.  

Ellas tienen mucha capacidad de detener todo esto. 
¡Son el 60% de la humanidad, y madres del 40% 
restante! ¿Por qué no les dedicas una arenga a todas 
esas doñitas que tienen tanta fuerza para que pare la 
matazón? Se matan entre iguales, se matan entre 
hermanos! Ojalá Francisco hiciera convocar la fuerza 
de la mujer en todo esto. 

¿Sabes lo que me gustaba tuyo? Era el modo como 
hablabas de María; la manera como la presentabas. 
Esto se notaba cuando te referías a “la Magnífica” –
como la gente denomina a los escapularios con el canto 
de María, que se toma como un “amuleto”–. Allí casi 
culpabas a María de haber formado tan radical a Jesús. 
Decías que la Magnifica es algo explosivo. 

“La Magnífica es lo más terrible que hay. Magnifica es 
la oración por excelencia de María. Trepada en la 
montaña se le soltó la lengua como se les ha soltado a 
nuestros hermanos del campo”. 

Precisamente decías que se le soltó la lengua cuando 
la Chabela (la prima Isabel) le dijo a María, que “cómo 
era posible que llegara la madre de mi Señor a verme. 
Allí María contestó que era la servidora del Señor.  

De modo que todo lo grande que ha hecho en mí el 
poderoso es por aquel Señor. Miren bien quién es 
María, nuestra Madre, nuestro modelo en el caminar 
detrás del Señor en la Iglesia”. Allí en ese comentario, 
pusiste palabras muy elocuentes que entendía mejor el 
pueblo: Glosaste el Magníficat con tus palabras: 

“A los poderosos los hizo destrepar de sus puestos; a 
los autosuficientes ¡porque tienen dioses aquí! Y a los 
humildes los levantó; los trepó a los humildes. A los que 
tenían hambre los llenó de bienes; a los ricos de 
corazón perverso que no quieren atol para todos, sino 
para ellos nada más… Que quieren el gran guacalón 
para ellos, pero no quieren compartirlo con los 
hermanos en esta Eucaristía de la fraternidad… a esos 
soberbios, a los ricos, los dejó irse con las manos 
vacías. 

Hablaste sencillamente de María, tradujiste muy bien su 
cántico. La colocaste no en los altares como inocua, 
distante; sino activa, servidora y profética. Francisco 
nos insiste que tengamos siempre en el corazón a 
María: “una humilde muchacha sin techo que supo 
transformar una cueva de animales en la casa de Jesús 
con unos pañales y una montaña de ternura”. Mira, Tilo, 
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qué frase tan bonita la de Francisco… ¡“montaña de 
ternura”!. 

Ilumínanos para ver qué palabras y que metáforas decir 
para salir de esta situación de tanta violencia, de tanto 
despojo a la tierra, de tantos nuevos ídolos ¿Qué 
dirías? Claramente te enervarían los crímenes entre 
iguales, entre jóvenes, entre familia, porque tu ideal era 
construir comunidad. Enséñanos a hacer el esfuerzo de 
entender que “nos tenemos que salvar en racimo, en 
mazorca, en matata , o sea, en comunidad”. 

¡Pero ahora la mazorca se desgrana no para comerla 
sino para desaparecerla! ¿Qué hacemos Tilo? 

En tu tiempo el asesinato de sacerdotes era señal de 
que se iba en el camino correcto. Pero ahora eso ya no 
es señal de nada. Las muertes de casi una veintena de 
personas diarias –en su mayoría jóvenes y mujeres–, 
no tienen esa fuerza de testimonio: más bien son un 
escándalo. Y lo peor es que nos hemos acostumbrado 
a esas matazones.  

Comparamos nuestros muertos con los muertos de 
Honduras, de Guatemala, ¡casi para ver quién gana! 
¿Qué nos aconsejas, Tilo, para que nos impacten las 
muertes y hagamos algo por detenerlo? Es que no se 
nos ocurre… 

El fenómeno de las maras que bajaron desde Estados 
Unidos y acá en el triángulo norte centroamericano ha 
proliferado, están convirtiendo a nuestros países en 
zonas liberadas para el mal, para el ejercicio libre de los 
tráficos más nefastos.  

Pero sugiérenos cómo convencer con palabras y 
ejemplos de la vida cotidiana para que las mujeres del 
mundo se percaten de que tienen una fuerza bien 
grande que nunca han estrenado, sobre todo, 
haciéndolo juntas. Hay que hablarles a los líderes, por 
otra parte, para que no se separen del pueblo. 
Francisco insiste en esto: 

“Ese arraigo al barrio, a la tierra, al territorio, ese 
reconocerse en el rostro del otro, esa proximidad del 
día a día… es lo que permite ejercer el mandato del 
amor, no a partir de ideas o conceptos sino a partir del 
encuentro genuino entre personas, porque ni los 
conceptos ni las ideas se aman; se aman a las 
personas.  

La verdadera entrega surge del amor a hombres y 
mujeres, niños y ancianos… De esas semillas de 
esperanza sembradas pacientemente en las periferias 
olvidadas del planeta, de esos brotes de ternura que 
luchan por subsistir en la oscuridad de la exclusión, 
crecerán árboles grandes, surgirán bosques tupidos de 
esperanza para oxigenar este mundo”. 

Lo que nos falta es algo a lo que te 
referiste, Tilo, en tu homilía cuando se 

celebraba la Transfiguración del Señor. 
Allí de lo que hablabas era de la necesidad de 
transfigurar a las personas salvadoreñas; de 
transfigurar la sociedad.  

Pero una transformación para tener una sociedad 
inclusiva en los derechos humanos; un lugar bueno 
para vivir en comunión con la humanidad en el respeto 
a la Tierra. Tú te preguntaste si estaba transfigurada la 
gente salvadoreña. Ciertamente dijiste que no estaba. 
Eso no ha sucedido; y eso está peor. Estamos 
sufriendo transfiguraciones dantescas, horripilantes.  

Ayúdanos con tus palabras concretas, a encontrar el 
lenguaje adecuado. La realidad ha cambiado mucho 
habría que encontrar palabras y ejemplos diferentes. Tú 
mismo nos corregirías si las usáramos tal cual las 
dijiste; no era tu estilo. Decías lo que era importante y 
en el momento oportuno. 

Tú, Tilo, nos ayudas a tener siempre dos ejes en la 
vida; como los criterios básicos de discernimiento: 
poner la mirada en Jesús, el de Nazaret y no el de las 
procesiones que casi tenía un bozal porque no 
hablaba…, por una parte.  

El otro eje, encarnarse siempre en la realidad, en sus 
gozos y sus esperanzas. Con eso tenemos dos 
principios básicos para escoger lo que da vida; pero en 
estos momentos ¿Cómo levantar la esperanza que en 
estos casos tan dramáticos, es claramente “contra toda 
esperanza”?. 

Otro tema del que te quería hablar es cómo tratar a los 
que hacen daño a los empobrecidos, a las personas 
marginadas, olvidadas, a quienes no tienen medios… 
Cómo relacionarnos con los que masacran y venden 
personas; que descuartizan cuerpos, sobre todo de 
mujer. ¡Cómo relacionarnos con los enemigos!  

Eso no es fácil… Jesús ya nos enseñó cuando habla de 
“amar a los enemigos” que eso no está suponiendo que 
lo que se sienta sea agradable y que se les tenga 
cariño a los que ofenden y fomentan maldad… Lo que 
dice Jesús con el verbo agapao, es no devolver mal por 
mal; sino bien por mal. Esto está muy complicado en 
nuestros días donde las matanzas son cada vez más 
numerosas, más sádicas, casi satánicas… ¿Qué 
hacemos con eso, Tilo?  

Tú nos diste una luz para tratar a los enemigos. Lo que 
dijo Jesús es muy claro, pero tú le diste un matiz 
diferente. Nos hablaste con un personaje bíblico 
negativo; Caín. Pues bien, tu nos ayudaste a entender 
que el cristiano no tiene enemigos: “son nuestros 
hermanos caínes”, a los que también hay que ayudar.  

Fíjate que Francisco en su discurso a los campesinos 
señaló una cosa interesante; percibe que también la 
gente de poder, precisamente por tenerlo todo, está 
insatisfecha y como que desea algo diferente.. Sí hay, 
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entonces, espacios para trabajar con nuestros 
“hermanos caínes”. Oye lo que dijo recientemente 
Francisco en Bolivia: 

“Existe una espera, una fuerte búsqueda, un anhelo de 
cambio en todos los Pueblos del mundo. Incluso dentro 
de esa minoría cada vez más reducida que cree 
beneficiarse con este sistema reina la insatisfacción y 
especialmente la tristeza. Muchos esperan un cambio 
que los liberen de esa tristeza individualista”. 

Eso que dijo Francisco revela una ocasión privilegiada 
donde se puede hallar colaboradores para hacer 
realidad que “otro mundo es posible”. Tilo, hablaste de 
cómo Jesús tomó posturas críticas frente a los ricos sin 
conciencia y sin entrañas, diciendo que difícilmente 
entrarán en el reino de los cielos si persisten en sus 
actitudes… En cambio recibió con bondad acogedora a 
los ricos, que como Zaqueo reconocieron sus errores, 
sus estafas y abusos de poder.  

Alabó a aquel comerciante que humildemente confesó 
sus pecados y prometió reparar el mal. Y no escatimó 
una frase de elogio cuando dijo: “Hoy ha entrado la 
salvación a esta casa. Mantuvo su amistad con ricos 
justos, como Nicodemo, José de Arimatea, Lázaro”. 
Más aún, Jesús enviaba a sus apóstoles, de dos en 
dos, que se hospedaban en casas de gente más 
pudiente. Así, nos enseñó, que lo más importante en el 
cristianismo, es “compartir”. 

Tú, a los católicos conservadores les dijiste: “Les amo 
tanto que les perdono sus ofensas gratuitas e 
infundadas y estoy dispuesto a perder mi vida para que 
ustedes se conviertan y se salven, reconociendo sus 
injusticias para el bien de este país”. 

Conclusión 

Ya voy terminando, te quiero contar una cosa que para 
mí es lo que de alguna manera te está colocando en el 
camino hacia la “santidad”. A ti te daría vergüenza que 
andemos proponiendo eso. ¿Verdad? Yo te imagino 
sonrosado y nervioso diciendo algo así como ¡A quién 
se le ocurre!… Pero te cuento que cuando estábamos 
en San Salvador y apresaron injustamente a un 
hermano nuestro el P. Sarsaneda, mucho de su 
liberación se debió a las gestiones que hizo monseñor 
Romero frente al presidente Molina para que lo 
soltaran.  

Cuando estábamos en la terraza del antiguo aeropuerto 
de Ilopango, vimos pasar a nuestro hermano que se 
dirigía al avión de Copa y subió la escalera y entró. Yo 
sentí deseos de agradecer a monseñor por su gesto.  

El con sus palabras me dijo: “Padre yo no era así – yo 
le respondí, sí monseñor usted no era así–. Pero el 

continuó diciendo, “!esto es milagro de la 
sangre del Padre Rutilio Grande!”. La 
sangre tuya, Tilo, -en palabras de Ms. 

Romero-, había provocado en él, su 
conversión profunda. 

¡Para que veas que Monseñor ya te andaba colgando 
ese milagrito! ¿Qué te parece? Y es que Monseñor ya 
te había puesto en los altares. Te bautizó como 
“nuestro primer mártir salvadoreño” el 9 de marzo de 
1980. Y también dijo: “su tumba es gloria de la Iglesia”. 
La experiencia de evangelización de Aguilares, dijo 
Monseñor, es “una antorcha en lo alto” ¡Pues que así 
sea! AMDG. 

Carlos Rafael Cabarrús Pellecer, S.J. 

Transfiguración del Señor 

Vocabulario 

Nota: Para una traducción a otras lenguas, es difícil 
encontrar el significado de ciertas expresiones y 
palabras, que son típicas del mundo campesino 
salvadoreño, proponemos un pequeño glosario de las 
que nos parece que puede dar más dificultad. 

- Atol: Bebida de maíz, endulzada con dulce de caña de 
azucar (es también ampliamente usado en 
Mesoamérica). 

- Caín, Caínes: Es el modo como Rutilio nombró a las 
personas injustas que hacen el mal a los más 
desprotegidos. 

- Conqué: Con lo que se come la tortilla de maíz. 

- Cuma: Especie de machete. 

- Chapodar: Variante de podar. 

- Guacal, Guacalón: recipiente redondo utilizado para 
lavar, para tomar cosas calientes, como el Atole. 

- Matata o matate: Especie de bolsa colgada al hombro 
donde se guardan alimentos o cosas necesarias. 

- Oreja: Persona traidora, soplón. 

- Pepenador: Persona pobre que recoge lo que podría 
utilizarse en un basurero. 

- Tortillear: expresión verbal para indicar “hacer 
tortillas”. 

- En sus homilías, Rutilio, solía hablar con las palabras, 
los giros y las pronunciaciones de ciertas palabras o 
verbos, a la usanza campesina salvadoreña. Por 
ejemplo, decir “tareya”, en vez de “tarea” que es una 
medida de extensión, aplicada a terrenos para la 
siembra… 

- Trepar es un verbo muy usado para decir subir. Es 
castellano, pero no es tan usado como en El Salvador. 
La variante “destrepar”, usada como “destrepó”, es 
parte de estos giros típicos de Rutilio. 

(jesuitascam.org) 12/03/2019 
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63. Si la proclamación y el servicio en el 
nombre de Jesús no existen juntos, no 
tenemos ninguno: Iglesia Presbiteriana 

Estados Unidos. Los presbiterianos hacen misión en 
asociación, y esas asociaciones se viven en el mundo 
real, un mundo de complejidad, matiz y contradicción. 

Cerca de 60 socios de la misión de la Iglesia 
Presbiteriana (EE. UU.) se reunieron en Cartagena, 
Colombia, el mes pasado para una consulta organizada 
por la Misión Mundial Presbiteriana. Líderes 
ecuménicos de América Latina y el Caribe llevaron a los 
y las participantes a reflexionar sobre los signos 
actuales de los tiempos. 

El Rev. Dr. Darío Barolín, pastor valdense de Argentina 
que se desempeña como secretario ejecutivo de la 
Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de 
América Latina-AIPRAL, se centró en los desafíos que 
enfrentan las iglesias latinoamericanas en la actualidad. 

“Cada vez más”, dijo Barolín, “vivimos en un mundo 
utilitario. En nuestras relaciones económicas y en 
nuestras comunidades, antes de establecer relaciones 
con otros grupos, nos preguntamos ‘¿Qué gano yo?’ 
Muchas de nuestras iglesias en América Latina son 
relativamente pequeñas. 

Tienen desafíos financieros y sienten que están en 
modo de supervivencia. Qué fácil es olvidar que 
trabajar juntos por el bien común con todas las 
personas de buena voluntad no es opcional, es la 
esencia misma del evangelio. 

“Lo mismo sucede en nuestra relación con el estado. 
Vemos que algunas instituciones religiosas de hoy no 
están interesadas en buscar el bien común, sino en 
promover agendas partidistas. Por ejemplo, algunos 
grupos defienden una visión muy tradicional y patriarcal 
de la familia, mientras que eligen ignorar los muchos 
modelos y expresiones de familia que encontramos en 
la Biblia.  

Otros defienden las políticas del actual gobierno de 
Israel, como si fuera la “tierra prometida” bíblica. En 
tales casos, nuestras iglesias terminan apoyando 
proyectos políticos partidistas que no buscan el 
bienestar para todos. Tales proyectos utilitarios corren 
el riesgo de vaciar el nombre de Jesucristo de cualquier 
significado real”. 

“El momento en que vivimos”, dijo, “exige una 
cuidadosa reflexión teológica, no consignas partidistas. 
El sistema económico y político en el que vivimos 
excluye activamente a muchas personas e impone 
sufrimiento a ellas: mujeres, pobres, personas de color, 

minorías sexuales, y nuestras iglesias 
nunca deben olvidar que nuestra 
reflexión teológica y nuestra práctica 

pastoral deben tener base en el 
sufrimiento de nuestra gente. 

“Nuestra dificultad como pastores y líderes de la iglesia 
es que hemos sido entrenados para disociar nuestros 
sermones dominicales de este sufrimiento. Olvidamos 
que exigen salvación todos los días.  

Nuestro problema es que fuimos entrenados para ver 
nuestra teología y práctica pastoral como una función 
de nuestro sistema económico y no al revés. Pero si el 
sufrimiento de nuestra gente puede informar nuestra fe, 
podemos escuchar el llamado como pastores para 
acompañar a nuestra gente en su sufrimiento”. 

“No podemos separar nuestra comprensión de la 
salvación de nuestra comprensión de la realidad del 
pecado en nuestro mundo. La justicia no es una 
manifestación de nuestra justificación como creyentes; 
ser justificado por la fe significa que practicaremos 
la justicia. ¡Esto es lo que significa la conversión!  

No puede haber separación artificial entre la 
proclamación del mundo de Dios y los ministerios 
profético y diaconal. Jesús nos llama a acompañar y 
servir a los que sufren. Si la proclamación y el servicio 
en el nombre de Jesús no existen juntos, no tenemos 
ninguno”, finalizó. 

(alc-noticias.net) 13/03/2019 

64. “Los nuevos caminos de la Iglesia en la 
Amazonía deben ir contra la corriente, 
contra el modelo depredador que 
prioriza las ganancias sobre el desastre” 

Perú. Defensora a ultranza de los derechos de la mujer 
y enamorada de la Amazonía y sus aportes, quien 
durante años fue secretaria ejecutiva de la Comisión 
Episcopal de Acción Social (CEAS), cree firmemente 
que la visita del Papa Francisco en Puerto Maldonado 
ha dado un impulso nuevo, una nueva fuerza, para los 
pueblos amazónicos y su relación con la Iglesia. 
REPAM habló con Laura Vargas, quien regala 
interesantes reflexiones y deja preguntas en el aire 
sobre las que pensar. 

¿Por qué es importante que los pueblos de la 
Amazonía se involucren en este proceso del Sínodo 
Amazónico? 

Estamos en un momento muy desafiante. La visita del 
Papa Francisco nos ha dado la clave de buscar nuevos 
caminos, que es el nombre del Sínodo, para la 
Amazonía y para la Ecología Integral. Pero cuando 
hablamos de la Amazonía, ésta tiene muchos rostros. 
Hablamos de más de 300 comunidades indígenas 
diversas que viven ahí, además de los 120 pueblos en 
aislamiento voluntario.  
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Este momento es muy importante porque deben ser 
caminos que vayan contra la corriente del modelo 
actual de desarrollo que es depredador y que sólo 
busca la mayor ganancia sin importar el desastre que 
deje. La búsqueda de nuevos caminos aboga por parar 
asuntos brutales como la deforestación y aboga por que 
la iglesia entre en una dinámica más dialogante con los 
pueblos indígenas en su tarea evangelizadora.  

No es el momento de imponer, sino de aprender con 
humildad a reconocer las semillas del verbo, la 
presencia impresionante de Dios en medio de esta 
riqueza y biodiversidad de nuestros pueblos 
amazónicos que, a lo largo de tantos milenios, han 
logrado construir una cultura basada en la relación 
armónica con toda la naturaleza.  

Que la Iglesia se sienta una más en ese conglomerado 
humano y que, desde ahí, aporte lo que tiene de propio: 
la buena noticia que Jesús nos trajo, el cómo vivir 
desde la lógica de Dios, desde el amar a Dios y amar al 
próximo. 

¿Qué supone eso? 

Supone solidaridad, respeto, perdón, compasión, 
cuidado… tomar siempre la posición del frágil porque 
Dios, desde la época de Caín, optó por Caín y no por 
Abel, porque Caín era el débil. Estamos en una época 
de repensar todo y muchos de nuestros obispos y 
misioneros tienen esa voluntad de entrar, no desde una 
posición de poder, sino desde el no-poder de la Cruz. 

¿Cómo lograr que los pueblos amazónicos no 
sientan rechazo o desconfianza hacia la Iglesia, 
como a veces ocurre, por cosas que ocurrieron en 
el pasado? 

Es siempre importante tener memoria del pasado para 
no cometer los mismos errores en el presente. Pero es 
cierto que estamos como en un momento nuevo. Esta 
novedad ya la trajo el Concilio Vaticano II, donde la 
Iglesia entró en un nuevo cauce, pero sin embargo este 
nuevo cauce recién se abre con el Papa Francisco de 
forma más clara.  

En la Iglesia hay que reconocer muchos errores, pero 
también hubo mucho bien. La misma gente lo reconoce 
cuando indican que sin los misioneros no habrían 
logrado salir adelante, que se sintieron reconocidos y 
valorados, que ellos les incentivaron y ayudaron a 
estudiar… eso es un indicador importante de por dónde 
la Iglesia fue caminando. Pero todavía hay mucho que 
aprender en cosas tan básicas como la liturgia. 

¿Cómo se podría avanzar en eso? 

Por ejemplo, los misioneros salesianos en la zona 
achuar del Dátem del Marañón, 
siguiendo las vivencias del conocido 
Padre Luis Bolla, han logrado incorporar 

una serie de elementos de la cultura 
amazónica en la liturgia, como el masato. Allí las misas 
se hacen con masato. Hay toda una parte donde 
comparten el masato. Me parece genial porque para la 
cultura amazónica compartir el masato es clave, es una 
forma de hacerte parte del grupo.  

Otra cosa fundamental es que no creo que sea lógico 
que, en una comunidad donde la mayoría de la gente 
habla solo idioma indígena, la liturgia sea en castellano. 
Son cosas básicas, maneras de decirle a la gente que 
se está con ella, que se habla su propio idioma. 
También otras cosas como las plantas, los animales… 
creo que hay muchos misioneros que han desgranado 
su vida en la Amazonía que pueden dar muchas luces. 

Los pueblos amazónicos reclaman más presencia de la 
Iglesia pero, paradójicamente, faltan misioneros, poca 
gente asume el reto de vivir e integrarse con los 
pueblos amazónicos. ¿Cómo solucionamos esto? 

Es un desafío enorme para la Iglesia y ésta debe 
cambiar. Objetivamente la Iglesia no puede seguir 
teniendo un sacerdocio célibe, eso no funciona. Debe 
pensar en un sacerdocio casado. Son vocaciones 
separadas.  

Hay gente que tiene vocación al celibato pero hay otros 
que quisieran ser sacerdotes pero no pueden porque la 
Iglesia les exige ser célibes. No sé qué piensa el Papa 
al respecto, pero creo que hay que repensar el tipo de 
sacerdocio.  

Otra cosa importante es que hermanos de las 
comunidades indígenas, con preparación adecuada en 
los temas fundamentales de la Iglesia Católica, 
pudieran ser ordenados como diáconos como un paso 
previo a repensar otro tipo de sacerdocio. En la zona 
achuar tengo noticia que ya existen estos diáconos 
achuar y el Papa estaba muy contento con eso. Y 
bueno, aparte está el tema del sacerdocio de las 
mujeres que no sé en qué quedará. 

¿Se ha dado algún avance en ese tema? 

Por ahora lo único que se ha investigado, creo que ya 
está listo el informe, es sobre las primeras diaconisas 
de la Iglesia en su primera época. El Papa pidió 
investigar para ver cómo era. Parece que la ordenación 
de las mujeres, si se da, todavía demorará pero, por lo 
menos, creo que las mujeres deberían tener el primer 
orden, comenzar con el diaconado femenino.  

Esa es otra salida porque, efectivamente, cada vez hay 
menos vocaciones al sacerdocio por la manera en que 
se presenta este sacerdocio. Muchos jóvenes indígenas 
que podrían tener esa vocación, sienten que al mismo 
tiempo quieren tener familia. Entonces, ¿cómo lo 
hacen? 
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Hablemos de mujeres, de mujeres amazónicas. 
¿Qué opina de que se esté prestando especial 
atención a las mujeres amazónicas en los talleres y 
actividades pre-sinodales? 

Si no se hacía era un pecado porque el 50% de la 
humanidad es mujer. No podemos pensar el mundo 
desde la lógica solo de los varones, porque seguimos 
teniendo una lógica patriarcal y esto implica el 
machismo.  

Y el machismo ha hecho tanto daño… en el Perú, en 
enero, casi veinte mujeres asesinadas por sus parejas. 
No puede ser, el machismo ha llegado a un nivel… Es 
muy importante que se convoquen espacios para 
conocer realmente las peticiones y preocupaciones de 
las mujeres. Nada mejor que el diálogo para ir 
desatando los nudos. 

¿Cuáles son los principales valores que usted 
percibe en la mujer amazónica que podrían 
contribuir en la búsqueda de nuevos caminos? 

El amor a los hijos, son capaces de cualquier cosa por 
cuidar a sus criaturas. Eso es una señal muy hermosa 
de la mujer. También las mujeres amazónicas son 
buscadas por sus capacidades sanadoras, tienen un 
poder muy importante en sus manos.  

Sería un ministerio interesante que podrían llevar 
muchas mujeres. Además la mujer tiene una 
sensibilidad muy grande frente a lo pequeño y lo frágil. 
Esta capacidad de ver dónde está la fragilidad y lo débil 
es algo que pueden aportar también. 

Y luego está el valor de los jóvenes… 

Sí, no se publicita quizás mucho, pero lo que el Papa 
les dijo a los jóvenes en ‘El Principito’, en Puerto 
Maldonado, es precioso. Les dijo “ustedes no son 
furgón de cola de ninguna sociedad, ustedes tienen que 
ser el motor, tienen mucho que aportar desde su propia 
cultura e identidad. Jóvenes, no pierdan la relación con 
sus abuelos, ellos tienen la sabiduría pero ustedes 
cojan esa sabiduría para aportar en esta sociedad que 
les toca vivir”. 

Un mensaje muy bonito, sí. 

Tuvo frases muy lindas hacia ellos. Eran chicos 
abandonados y muy maltratados por la vida que, sin 
embargo, en ‘El Principito’ son los más importantes y se 
les ofrece una perspectiva de futuro. Por eso el Papa 
les dijo que no perdieran su tradición.  

Además, una cosa muy interesante es que es la 
primera vez que, en un Sínodo, hay un pre-sínodo de 
jóvenes indígenas y un documento muy bonito escrito 
por los mismos jóvenes indígenas que fue publicado 

como un aporte. Hay cosas muy bonitas 
que están sucediendo. 

En lo referente a la protección 
medioambiental, una novedad muy interesante y que el 
Papa abandera es la Iniciativa Interreligiosa para la 
Protección de los Bosques Tropicales que usted, aquí 
en Perú, lidera. Cuéntenos más sobre ella. 

Parte de la convicción de que el bosque tropical es 
fundamental para la vida, no sólo de la Amazonía sino 
de todo el planeta. De los bosques dependen los 
climas, las lluvias, la relación con los animales… el 
conjunto interactúa en función del bosque. La 
depredación ha llegado a un nivel tan alarmante que se 
ha formado esta iniciativa Interreligiosa para la 
Protección del Bosque Tropical.  

Es muy interesante porque han confluido las iglesias en 
toda la diversidad que tenemos en Perú y organizadas 
en el Consejo Interreligioso, además de los grupos 
amazónicos a través de sus dirigencias más 
importantes.  

También hay presencia de ong, del Estado, de 
cooperación, de Naciones Unidas… es como un 
consorcio donde los actores más importantes son el 
mundo indígena, en su diversidad, y los religiosos, 
también en su diversidad, para que juntos, con el apoyo 
del resto, se unan fuerzas para frenar la deforestación 
del bosque tropical.  

No podemos abrir las puertas para que vengan a seguir 
depredando las mineras, la tala ilegal… hay que poner 
límites porque si no, al final, perdemos todo y todos. Ahí 
los guardianes naturales del bosque son los pueblos 
indígenas. Debemos unir nuestras fuerzas y sacar esto 
adelante. 

(alc-noticias.net) 12/03/2019 

65. Frederic Martel: “La jerarquía española 
es homófoba y profundamente 
homosexual y los obispos más 
homófobos son las más homosexuales”: 
José Manuel Vidal 

España. El sociólogo y periodista francés Frederic 
Martel (Châteaurenard, Francia, 1967) entrevistó en 4 
años a 41 cardenales, 52 obispos, nuncios apostólicos, 
periodistas, embajadores extranjeros y más de 200 
sacerdotes y seminaristas en busca del “secreto mejor 
guardado” de la Iglesia: que la homosexualidad es el 
“sistema dominante” que la rige.  

Una tesis que muchos sospechaban, pero que nadie, 
hasta ahora, había documentado. El periodista galo 
entró en el Vaticano y, sin abrir los armarios, destapó el 
“secreto de Polichinela”. El resultado es 'Sodoma. 
Poder y escándalo en el Vaticano', más de 600 páginas 
en las que Martel expone la doble vida y doble moral 
del catolicismo romano. 
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Martel entró en el Vaticano, donde se le abrieron todas 
las puertas, y desnudó el alma del sistema clerical de 
los últimos pontificados. Y documenta la prueba del 
algodón: la homosexualidad, unas veces latente y 
casta, otras veces manifiesta y promiscua, pero 
siempre teñida de homofobia, para camuflarla, es el 
corazón del sistema eclesiástico. Una ley. Lo que él 
llama “el código Maritain”, una clave que permite 
entender muchos de los fundamentos, de los 
comportamientos y de las estrategias del Vaticano. 

A su juicio, en esa clave se explica desde el odio a las 
reformas del Papa Francisco, hasta la crisis de 
vocaciones sacerdotales, la plaga de los abusos 
clericales a menores, la paradoja de un discurso 
antihomosexual en un Vaticano mayoritariamente 
homosexual o la doble vida de gran parte del alto clero. 

Convencido activista gay, Martel huye de hacer 'outing' 
y no pretende sacar a nadie a la fuerza del enorme 
armario vaticano. Pero lo hace sólo con contar sus 
visitas a cardenales vivos o descubrir las relaciones 
tejidas por algunos de los colaboradores más íntimos 
de Juan Pablo II ya fallecidos. Como el cardenal 
colombiano Alfonso López Trujillo, ejemplo perfecto, 
según el autor, de un homosexual activo y homófobo. 

Por las páginas de su libro también deambulan otras 
grandes figuras eclesiásticas vaticanas y de diversas 
iglesias. Porque, en casi todas, se replica el mismo 
sistema homosexual dominante. Como en España, de 
la mano del vicepapa, Antonio María Rouco Varela y su 
posicionamiento abiertamente contrario (con 
manifestación pública incluida) al matrimonio gay. 

Otro de los villanos de su libro es el otrora 
todopoderosos cardenal Angelo Sodano, que fue 
nuncio en Chile en tiempos de Pinochet y, después, 
número dos del Vaticano con Juan Pablo II, al que 
acusa de 'bendecir' al régimen pinochetista y ser amigo 
del sacerdote Fernando Karadima, un auténtico 
depredador sexual, al que protegió mientras pudo. 

Buenos días. ¿Cómo van las ventas de tu libro 
'Sodoma, poder y escándalo en el Vaticano'? 

El libro que ya se está vendiendo, y muy bien, en 
Francia y en Portugal. Ya ha entrado en la lista de los 
best-sellers del New York Times en USA y está ya 
también entre los más vendidos en Italia, Suiza, 
Holanda, Canadá, Australia e Irlanda. Y pronto saldrá 
también en Alemania, en Croacia, en Eslovenia y en 
otros muchos países. 

No en España 

No, porque el libro sale a la venta en España el día 14 
de marzo y todavía no está en librerías. 

¿No le han excomulgado todavía? 

Mi proceso está en marcha (ríe), pero 
será largo y, seguramente, beneficioso para mí. 

¿Le están llegando reacciones por parte de la 
jerarquía católica? 

Ninguna. Hubo algún pequeño desmentido. Por 
ejemplo, el cardenal Salazar, arzobispo de Bogotá, dijo 
que el capítulo sobre el también cardenal colombiano, 
Alfonso López Trujillo, era 'una calumnia absoluta'. 

¿Tiene algo que decirle al cardenal Salazar por esa 
acusación tan grave? 

Creo que el cardenal tiene que ser más prudente, 
porque todo lo que cuento sobre monseñor López 
Trujillo será confirmado por numerosos testimonios de 
sacerdotes y obispos.  

De ahí que, en cierto sentido, es una pequeña calumnia 
decir que lo que en mi libro cuento sobre el fallecido 
cardenal colombiano es una calumnia. En cualquier 
caso, la actitud de Salazar es inaudita, porque tenemos 
muchas pruebas contra Alfonso López Trujillo. 

¿Y, entre el público, en general, qué tipo de 
reacciones está habiendo? 

En general, las reacciones son muy interesantes, 
porque, el universo católico está muy dividido. Hay una 
parte que critica el libro más o menos. Y hay otra parte 
de católicos y de medios de comunicación que 
consideran que era necesario que todo esto saliese a la 
luz y que, de hecho, esto era lo que suele definirse 
como un 'secreto de Polichinela', es decir algo que todo 
el mundo conocía. 

Dicen que tiene muchas cosas guardadas para 
rebatir o, incluso, para defenderse ante la Justicia 
de eventuales querellas 

Éste no es un libro de 'outing'. Yo no revelo la 
homosexualidad de los cardenales vivos. No es, pues, 
un libro, para señalar a personas, sino un libro que se 
interesa por un sistema. Ésa es la clave. A mí no me 
planeta problema alguno el que un sacerdote, un 
obispo o un cardenal sea homosexual. 

No quiere denunciarlos. Lo único que quiero hacer es 
contar que, desde hace más de 50 años, la Iglesia 
viene mintiendo sobre esta realidad. 

También le acusan de aportar datos no demasiado 
exactos y sin contrastar sobre algunos personajes 
eclesiásticos 

No se trata de que los datos no sean exactos, sino de 
que, según la legislación francesa o española no se 
puede señalar a alguien como homosexual.  

Hay, pues, un aspecto legal y, además, otro moral, 
porque yo no quiero hacer outing a nadie. Y, por eso, 
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me fijo más en el conjunto del sistema que en las 
personas individuales.  

Además, para aportar todavía mayor información, voy a 
publicar más de 400 páginas de notas y de bibliografía 
y de referencias de artículos, que estarán pronto online, 
y que permitirá a la gente de tener todos los datos a su 
alcance. 

Vamos a alguna de las claves profundas de su obra. 
Por ejemplo, aquella en la que usted sostiene que 
“los obispos cuanto más homófobos más 
homosexuales son” 

Me di cuenta que muchas personas pensaban que 
había una contradicción entre una persona que es 
homosexual y, al mismo tiempo, se muestra como 
furibundamente homófobo. Porque hay varios tipos de 
homosexuales.  

Por un lado están los homosexuales homófilos, que, en 
el fondo, se sienten atraídos por los hombres, pero son 
fieles a su voto de castidad y tienen una psicología y 
una sensibilidad homosexual. 

Perdone, pero ¿el homosexual nace o se hace? 

No, no creo que se nazca homosexual. En cualquier 
caso, un homosexual lo puede ser sin practicar su 
homosexualidad. Ésos son los homófilos, una figura 
paradójica en sí misma, porque sus miembros siguen 
siendo castos. 

¿Hay muchos homosexuales homófilos en la 
Iglesia? 

Muchos. 

Si el homosexual no nace, ¿por qué llega a serlo? 

La respuesta está en las reglas sociológicas. No se 
trata de un accidente ni de ovejas perdidas ni de un 
lobby. Se trata de sociología. Ésa es la clave. En los 
años 50 0 60, en Francia, España o Italia, una persona 
que a los 20 años se descubre homosexual o que 
empiezan a darse cuenta de que tiene un problema, por 
ejemplo no les gusta estar con mujeres, no quiere 
casarse y es criticado por su entorno o, en la 
Universidad, se burlan de su estilo un poco femenino, 
esa persona está condenada.  

Si vive en un pueblo o en una ciudad pequeña, su vida 
va a ser miserable. Si eres de una familia burguesa, vas 
a deshonrarla. Por lo tanto, la solución que tenía era la 
de hacerse cura. 

El sacerdocio como un lugar idóneo para 
esconderse 

Sí y para encontrar un el sitio adecuado para solucionar 
su problema. Por lo tanto, se trata de un 
fenómeno sociológico masivo. Y un gran 
número de vocaciones sacerdotales que 

entran en la Iglesia en esos años son 
homosexuales.  

Y posiblemente quieren ser fieles a su voto de castidad 
y posiblemente tengan fe, pero, a pesar de todo, siguen 
teniendo sensibilidad homosexual y una cultura 
homosexual. 

¿Y cuál es el problema? 

El problema es que el sistema eclesiástico se va a 
construir sobre la hipocresía, sobre la mentira y sobre la 
doble vida. Y esta gente va a tener que luchar contra 
sus propias inclinaciones a lo largo de toda su vida. 

¡Igual que los heterosexuales! 

Sí, pero con la particularidad de que los aspirantes a 
curas se forman en un mundo cerrado, sólo de 
hombres, donde no hay mujeres. Y, por lo tanto, están 
inmersos en un universo muy homoerótico, sobre todo 
en los seminarios. 

¿La tentación está ahí, omnipresente para ellos? 

La tentación está ahí y, además, es posible que un 
cardenal de 90 años justifique la castidad, pero, en un 
mundo que va a descubrir la liberación sexual, que va a 
descubrir la liberación homosexual, se produce un 
choque entre una sociedad que se liberaliza y en la que 
los homosexuales se tornan visibles, orgullosos de 
serlo, y la Iglesia, que se va a ver obligada a esconder 
todavía más su secreto. Esa paradoja crea un inmenso 
problema cada vez más difícil. 

Creo que para muchos sacerdotes, obispos y 
cardenales, que quizás no sabían que eran 
homosexuales a los 20, se dan cuenta de que son 
homófilos a los 25 y comienzan a asumir que son 
homosexuales a los 30, en su recorrido vital global, la 
castidad va a ser para ellos algo muy difícil de vivir. 

¿Qué relación hay entre la homosexualidad y la 
pederastia? 

Ninguna. No hay relación entre homosexualidad y 
abuso sexual. Si analizamos el fenómeno de los abusos 
en todo el mundo, se constata que la heterosexualidad 
es su causa principal. La mayoría de los abusos 
sexuales se comenten en el ámbito familiar o en el 
ámbito escolar. La mayoría de los abusos sexuales son 
heterosexuales.  

Por otra razón muy sencilla: hay muchos más 
heterosexuales que homosexuales en el mundo. Las 
estadísticas son muy claras a este respecto: En 
general, en la sociedad, la mayoría de los abusadores 
son heterosexuales. Salvo en la Iglesia. En esta última 
se produce una especificidad. En la Iglesia, estamos en 
un universo muy masculino.  

Por eso, todos los estudios de los que disponemos del 
episcopado americano, del Boston Globe y de otros 
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organismos demuestran que entre el 80 y el 85% de las 
víctimas son adultos, a menudo seminaristas, o 
menores. Ésta es la especificidad de la Iglesia católica. 

¿Esa particularidad tiene que ver con que los 
menores están al alcance de los posibles 
abusadores? 

Procede de que, en la Iglesia, se da un universo muy 
homosexualizado y, además, un universo donde no se 
da una homosexualidad normal. No es una 
homosexualidad sana como la que la gente puede vivir 
en el barrio de Chueca de Madrid. 

¿Es una homosexualidad escondida y reprimida? 

Eso es, reprimida. Una homosexualidad de mentira, de 
doble vida, de esquizofrenia. De mentira hacia los 
demás y hacia sí mismos. Una homosexualidad, pues, 
muy compleja, muy retorcida. Cuando pienso en 
sacerdotes u obispos como Tony Anatrella o el cardenal 
Pell, Karadima o Marcial Maciel son casos excesivos, 
pero en todos ellos se da la misma constante: no 
reconocen ser homosexuales.  

Y es que el discurso de la Iglesia ha reprimido mucho a 
todas estas personas, aunque, evidentemente, estamos 
ante casos patológicos. Luego, la Iglesia tiene mucha 
responsabilidad en todo esto. Además, la 
homosexualidad en la Iglesia tiene otra característica 
diferenciadora en el campo de los abusos: el cover-up, 
el encubrimiento, la protección de los abusadores. 

¿Por qué? 

Porque la Iglesia ha creado una cultura del secreto y 
vive en ella al menos desde los años 60. Esa cultura 
existía antes, pero, en los años 60, a causa de la 
liberación sexual que se produce en la sociedad, la 
Iglesia tiene que encerrarse más, esconderse más.  

Y esta cultura todopoderosa del secreto está integrada 
por muchas personas que tratan de ocultar su secreto, 
fue creada ante todo como una cultura del secreto de la 
homosexualidad de una gran número de curas, obispos 
y cardenales.  

Desde entonces, la cultura del secreto ha sido tan 
reforzada que un determinado número de clérigos que 
mantienen relaciones abusadoras con adultos o con 
menores y que se van a ver protegidos por esta cultura 
global secretista, cuando, en un primer momento, 
estaba pensada para proteger solo el secreto de la 
homosexualidad. Una cultura secretista, en la que todo 
entra en el mismo saco y de una forma inextricable. 

¿Quiere eso decir que, generalmente, un obispo 
que protege a un cura homosexual es porque él 
mismo tiene algo que ocultar? 

Eso es. Normalmente es porque él 
también es homosexual. Y si ese 

sacerdote comete un abuso sexual, el 
obispo no intenta defender al abusado, sino que quiere 
defenderse a sí mismo. Protegiendo al cura abusador, 
se protege a sí mismo.  

Porque el obispo tiene miedo de los medios de 
comunicación, tiene miedo del eventual proceso y del 
escándalo. Por eso, va a trasladar al sacerdote de 
parroquia, para protegerse a sí mismo. En la gran 
mayoría de los casos, los obispos que protegen a los 
abusadores son homosexuales ellos mismos. 

También puede haber casos en los que los obispos 
encubridores de los abusos lo que pretenden es 
tapar asuntos turbios de índole económica, por 
ejemplo. 

Sí, puede haber otros motivos para encubrir, pero, para 
mí, el motivo fundamental es el miedo. En el fondo, si 
escuchamos bien el discurso de Benedicto XVI o del 
cardenal Ratzinger durante más de 30 años, 
descubrimos un discurso en el que se va a mezclar 
constantemente homosexualidad y abuso sexual.  

En el fondo, la Iglesia proclama que lo peor es la 
homosexualidad, que es un vicio intrínsecamente 
desordenado. Hay cientos de entrevistas, decretos, 
discursos, homilías y encíclicas contra la 
homosexualidad. 

En el fondo, el cardenal Ratzinger no distingue entre 
una relación homosexual consentida entre adultos y 
una relación patológica ya sea con menores o con 
adultos que no consienten. Y esta imposibilidad de 
distinguir estas dos formas de relación es la culpa 
principal de la Iglesia, que conduce a la crisis de los 
abusos sexuales. 

Es decir, para la Iglesia el ejercicio de la 
homosexualidad sigue siendo un pecado 

Exactamente y eso, cuando en la sociedad es algo 
legalizado, mientras la Iglesia no separa las relaciones 
homosexuales consentidas de las abusadoras. 

¿Por qué los obispos más homosexuales son los 
más partidarios del celibato obligatorio? 

Los obispos homosexuales son los más partidarios del 
celibato obligatorio, porque les conviene. Cuando a un 
homosexual se le dice, no te vas a casar y vas a formar 
parte de un universo de hombres, para él es una 
solución.  

Mientras que los heterosexuales viven muy mal la 
castidad y el celibato, porque se les priva de vivir su 
sexualidad normal con una mujer. En el fondo, los 
homosexuales consideran que la Iglesia les va a evitar 
casarse. 

¿Es un refugio para ellos? 

Sí, la Iglesia es un refugio para los homosexuales. 
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Por eso, en su libro sostiene que las reformas del 
Papa Francisco son rechazadas por la jerarquía 
homosexual, porque ponen en peligro su propia 
seguridad. 

Efectivamente, hay muchos sacerdotes homosexuales 
a los que no les gusta el Papa Francisco, porque, en el 
fondo, el sistema, hasta ahora, estaba claro y era 
suficientemente seguro. Tu podías ser homosexual y 
entrabas en la Iglesia, mostrabas tu homofobia hacia 
afuera y estabas perfectamente protegido y, en el seno 
del sistema, la tolerancia era muy grande.  

De hecho, no hay contradicción entre ser homosexual y 
ser homófobo. Es decir, ambas cosas están 
íntimamente vinculadas: el sacerdote o el obispo que es 
homófobo quiere esconder su propia homosexualidad. 
Por eso tanto en España como en otras partes, cuanto 
más homófobo sea un obispo más homosexual es.  

De hecho, ésa es la clave para reconocerlos. Y los 
sacerdotes heterosexuales no son homófobos, porque, 
para ellos, la homosexualidad no es un problema y 
aceptan la homosexualidad, porque ellos son bastante 
claros con su castidad. De ahí que todo el sistema 
clerical esté construido sobre una gran mentira y sobre 
la doble vida. 

¿El sistema clerical está dominado por el clero 
homosexual? 

Sí, yo creo que sí, que el sistema clerical católico está 
dominado por los homosexuales 

¿En qué porcentaje? He visto que se le atribuye la 
afirmación de que el 80% del clero católico es 
homosexual. 

No, yo no doy porcentajes, porque no lo sé. ¿Cómo 
saberlo? Nadie lo sabe. Yo cito a un determinado 
número de curas, que conocen muy bien la Curia 
romana, donde vivieron durante 20 o 30 años, que 
aseguran que el 80% del clero del Vaticano es 
homosexual. Por eso, yo les cito, pero no valido estas 
afirmaciones.  

En cambio, cuando estudio un grupo pequeño de unos 
12 cardenales, muy próximos a Juan Pablo II, las 
grandes figuras de su pontificado, descubro, 
basándome en hechos precisos, no en rumores, que 6 
de ellos, la mitad, son homosexuales. Eso puedo 
decirlo, porque estudié a personas que conocemos, 
pero no puedo extrapolar los datos y generalizar las 
conclusiones y atribuirlas al conjunto de la Curia 
romana. 

Pero, a su juicio, ¿el sistema eclesiástico está 
dominado por los homosexuales, en la actualidad? 

Sí, hoy, sí. 

¿Y antes, en los anteriores 
pontificados? 

También. Durante el pontificado de Pablo VI estamos 
ante un sistema muy homófilo en torno al Papa, es 
decir cardenales homosexuales quizás castos. Con 
Juan Pablo II, el sistema comienza a desordenarse 
intrínsecamente, por retomar una expresión eclesial. 
Hay muchos homosexuales practicantes en el entorno 
del Papa Wojtyla.  

En el pontificado de Benedicto XVI esta tendencia 
continúa y va a perturbar profundamente a la Iglesia 
hasta el punto de contribuir a su caída. Y francisco es 
heredero de este sistema muy homosexualizado. 

¿A su juicio, hay 'salvación' para la Iglesia, después 
de la crisis de la pederastia? 

No se puede hablar todavía de un después de la crisis, 
porque estamos inmersos en esa crisis, que puede 
durar mucho tiempo, porque las razones que la 
provocaron siguen estando presentes y vigentes. 

¿Cuáles son esas razones? 

Sigue vigente el sistema de encubrimiento, el sistema 
mentiroso de la homosexualidad reprimida y tenemos 
una homosexualidad muy generalizada en la Iglesia. 
Por lo tanto, los abusos van a continuar, por el hecho 
de esta homosexualidad reprimida y escondida y 
rechazada, y por la cultura del secreto. 

Entonces, ¿qué está haciendo al respecto el Papa 
Francisco? 

Creo que Francisco intenta hacer evolucionar la 
doctrina, pero también está siendo muy atacado por los 
cardenales conservadores, que le reprochan, en el 
fondo, que es 'gay-friendly', aunque sólo lo es 
parcialmente. Pero sobre todo ha hecho evolucionar 
mucho las cosas en el ámbito de los abusos. A mí, al 
principio, no me gustaba demasiado el Papa Francisco.  

Me parecía demasiado argentino, peronista y jesuita. Y 
para los franceses, un jesuita es alguien complicado de 
entrada. Me parecía que este Papa un día era 'gay-
friendly' y otro día antigay, con medias verdades que, a 
veces, eran mentiras. Por lo tanto, de entrada, no me 
gustaba. Con el paso del tiempo, comencé a entender 
mejor las cosas.  

Ví como en Argentina había sido atacado por 
cardenales de extrema derecha, muy homófobos y, al 
mismo tiempo, homosexuales. Y lo mismo le pasaba en 
España, donde era atacado por vuestros cardenales de 
extrema derecha y a los que el propio Papa califica de 
los 'rígidos' que llevan una doble vida. 

En el fondo, la historia de este pontificado es la de un 
Papa 'gay-friendly', que está siendo atacado por 
cardenales muy homófobos, que son, a su vez, 
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homófilos u homosexuales. Es, pues, algo increíble la 
historia de su pontificado.  

Y, entonces, pasé a amarlo y a entender que había 
caído en una trampa, que estaba siendo atacado 
injustamente por una cordada, por una camarilla, que 
complotaba contra él, y todo eso lo hizo simpático a mis 
ojos. 

¿En estas circunstancias, qué margen de maniobra 
tiene el Papa? 

Bastante escasa, pero Francisco es muy astuto y muy 
inteligente y está decidido a actuar. Por eso, diría que la 
suerte de su pontificado va a depender básicamente del 
tiempo. Es decir, si va a seguir siendo Papa diez años 
más o si, por razones de salud u otras, va a renunciar.  

Si va a seguir siendo Papa hasta dentro de unos diez 
años, como yo deseo, va a cambiar a fondo el colegio 
cardenalicio. Si, por el contrario, su pontificado llagase 
pronto a su fin, el riesgo es que se pueda volver atrás. 

En el fondo, una cuestión de poder 

Como decía Oscar Wilde, en el mundo todo gira en 
torno al sexo, excepto el sexo, que gira en torno al 
poder. Eso es el Vaticano. 

¿La jerarquía española es homófoba? 

Sí, la jerarquía española es homófoba y profundamente 
homosexual. 

¿Las dos cosas? 

Las dos son lo mismo: La homofobia va de la mano de 
la homosexualidad. De hecho, como ya he comentado, 
los más homófobos son los más homosexuales. 

Otro personaje que sale en su libro y que está de moda 
últimamente es el cardenal Pell, que acaba de ingresar 
hace unos días en prisión tras ser declarado culpable 
de cinco delitos de abuso sexuales sobre dos menores. 

Conocí en persona a George Pell y le entrevisté para mi 
libro. Pell es un enemigo del Papa Francisco. Cuando 
me reuní con él estuvo todo el tiempo criticándole por 
su visión progresista de la moralidad. Atacaba al Papa 
por considerarlo demasiado gay-friendly, muy pro-gay. 

Probablemente Pell sea homosexual y, según lo que ha 
dicho la Justicia, un abusador de menores. Pell 
representa la esquizofrenia que hay en la Iglesia, la 
doble vida, la hipocresía, el conservadurismo, los 
homófobos que atacan al Papa por su apertura hacia 
los gays, cuando ellos mismos son gays y, en el caso 
de Pell, abusador de niños. Hay muchos así. 

(religiondigital.org) 14/03/2019 

66. El pastor austríaco Tendis 
entre las víctimas del accidente de 
Ethiopian Airlines 

Suiza. La Federación Mundial Luterana (LWF) ha 
expresado sus sinceras  condolencias a la familia del 
Reverendo Norman Tendis de la Iglesia Evangélica de 
la Confesión de Augsburgo en Austria, quien estaba 
entre las víctimas del fatal accidente de Ethiopian 
Airlines que chocó el domingo 10 de marzo. 

“En nombre de la LWF, mi corazón está junto a la 
familia del Pastor Tendis, la iglesia en la que servía, 
mientras ustedes buscan consuelo y consejo de Dios 
en estos tiempos difíciles,” dijo hoy el Secretario 
General de la LWF Rev. Dr Martin Junge en una carta 
de condolencias a la iglesia miembro de la LWF. 

En nombre de la LWF, mi corazón está junto a la familia 
del Pastor Tendis, la iglesia en la que servía, mientras 
ustedes buscan consuelo y consejo de Dios en estos 
tiempos difíciles, dijo el Secretario General de la LWF 
Rev. Dr Martin Junge. 

Las autoridades etíopes han confirmado que todas las 
157 personas a bordo fallecieron luego del accidente 
que ocurrió poco después de despegue del aeropuerto 
Internacional Bole en la capital Adís Abeba la mañana 
del domingo en ruta a Nairobi. 

El pastor austríaco era un consultante para el programa 
Economy of Life del Consejo Mundial de Iglesias 
(WCC), y estaba en camino a una conferencia del 
Programa Ambiental de las Naciones Unidas (UNEP) 
que comenzaba esta semana en Nairobi, Kenia.  

Iba a hacer una presentación sobre la visión de la 
iglesia y el compromiso ecológico local y la 
participación activa en los problemas de la justicia 
climática. “Agradecemos al Pastor Tendis por su rol 
visionario y los muchos esfuerzos que ha iniciado en y 
más allá de la iglesia,” escribió Junge al Obispo de la 
Iglesia de Tendis, Dr Michael Bünker. 

Tendis participó de la 12ª Asamblea de LWF 2017 en 
Windhoek, Namibia, representando el WCC. Contribuyó 
a las discusiones en los subtemas de la asamblea 
enfatizando que la salvación, los seres humanos y la 
creación “no están a la venta.” 

En sus palabras de consuelo a la iglesia miembro de la 
LWF y a la familia de Tendis, Junge reza por el 
consuelo en la escritura, y se refiere a Salmo 23. “Es 
nuestra fe y esperanza que el Pastor Tendis habita 
ahora en la eterna presencia de Dios.  

Con la misma esperanza, nos ponemos en la palabra 
de Dios, y rezamos por la inquebrantable guía de Dios 
a través de estos valles oscuros de la conmoción, el 
dolor y la tristeza, confiando que Dios no dejará ir 
nuestras manos.” 
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(alc-noticias.net) 11/03/2019 

67. El CMI llora la pérdida de un miembro de 
su personal en el accidente de Ethiopian 
Airlines 

Tras el fallecimiento de 157 personas al estrellarse un 
avión de Ethiopian Airlines el 10 de marzo cerca de 
Addis Abeba poco después de despegar, el Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) expresó su profundo pesar y 
ofreció sus oraciones a quienes perdieron seres 
queridos. 

El avión iba de camino a Nairobi (Kenia), donde el lunes 
comenzaba la Asamblea de las Naciones Unidas sobre 
el Medio Ambiente. Entre los fallecidos figuraban 
miembros del personal de la ONU y defensores 
medioambientales, incluido el Rev. Norman Tendis, 
consultor del CMI sobre economía de vida. Tendis 
llevaba a cabo una función fundamental ayudando a las 
iglesias locales a invertir sus recursos con vistas a 
hacer un planeta mejor. 

El Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, secretario general del 
CMI, expresó una gran tristeza, en su nombre y en el 
de la comunidad del CMI. “Expresamos nuestras más 
profundas condolencias por el fallecimiento de todas las 
personas a bordo de la aeronave y, en particular, 
estamos apenados por la pérdida de nuestro Rev. 
Norman Tendis, que con pasión estaba abriendo un 
camino para la justicia económica y medioambiental”. 

Tveit informó que Tendis, que se dirigía a la Asamblea 
de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente, había 
trabajado muy duro junto con sus colegas para elaborar 
una “Hoja de ruta destinada a las congregaciones, las 
comunidades y las iglesias para una economía de vida 
y una justicia ecológica”, que iba a presentar el lunes 
por la mañana. 

“Esta labor había sido la expresión de su compasión y 
su visión durante años. Estaba especialmente motivado 
a hacer esto como pastor luterano en Austria”, dijo 
Tveit, quien asimismo afirmó que Tendis era una luz 
para quienes apoyan y practican la agricultura a 
pequeña escala dadora de vida. “Norman promovía una 
movilidad inocua para el clima, inversiones éticas y 
otras prácticas que condujeran a una vida sostenible 
para todos”. 

El CMI congregó a las personas en duelo en un 
momento de oración por las familias y las víctimas. 
“Que Dios les dé fuerzas a ustedes y los suyos en este 
momento de dolor”, dijo Tveit. “Esperamos que el 
ministerio de las iglesias de todo el mundo también 
pueda ayudar a consolar a las familias y a todos 

aquellos que lloran la abrupta muerte de 
este grupo de personas”. 

La Prof. Isabel Apawo Phiri, secretaria 
general adjunta del CMI, afirmó: “Norman practicaba lo 
que predicaba. Estaba profundamente arraigado en su 
congregación y dedicado a ella, y se había 
comprometido a compartir sus experiencias y su visión 
con la familia ecuménica en general.  

Su atención y entusiasmo estaban centrados en cómo 
cada iglesia local puede contribuir a la justicia 
económica y ecológica, en los mercados, las 
comunidades, entre los países y con la tierra”. 

Tveit añadió: “Sabemos que a bordo del avión había 
muchas personas de otras organizaciones, de la ONU y 
ONG, que se dirigían a la misma Asamblea sobre el 
Medio Ambiente. La muerte de Norman es una gran 
pérdida para su familia, su iglesia, sus colegas y la 
comunidad del CMI, y para la acuciante tarea de 
proteger y cuidar de la creación de Dios.  

Este trágico accidente también supone una gran 
conmoción para muchos colegas de organizaciones con 
las que colaboramos estrechamente. Hemos perdido a 
muchos expertos dedicados a trabajar por la 
sostenibilidad de todo el mundo”. 

Tveit ofreció oraciones para el 11 de marzo y los 
próximos tristes días. “Oraremos por la sanación de 
esta gran pérdida sentida en el mundo entero”, dijo. 

(oikoumene.org) 12/03/2019 

68. El CMI honra la memoria del miembro de 
su personal fallecido y presenta una hoja 
de ruta sobre la justicia económica y 
ecológica 

Suiza. Durante un evento público celebrado el 12 de 
marzo en la sede del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) 
en Ginebra, se presentó una hoja de ruta basada en el 
compromiso de las iglesias con la justicia económica y 
ecológica a nivel congregacional.  

El documento es el fruto de un largo trabajo dirigido por 
el Rev. Norman Tendis, consultor del CMI sobre 
economía de vida, que perdió la vida en el accidente 
aéreo de Ethiopian Airlines el 10 de marzo. 

La “Hoja de ruta destinada a las congregaciones, las 
comunidades y las iglesias para una economía de vida 
y una justicia ecológica” es una invitación a unirse a 
una peregrinación por una economía de vida y la 
justicia climática, a comprometerse a introducir cambios 
en la forma de vivir de la gente, a compartir ideas 
eficaces y a alentarse mutuamente. 

Tendis, que también trabajaba como pastor de la Iglesia 
Evangélica de la Confesión de Augsburgo en Austria, 
iba de camino a la cuarta Asamblea de las Naciones 
Unidas sobre el Medio Ambiente, donde tenía previsto 
presentar la hoja de ruta. 
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El secretario general del CMI, el Rev. Dr. Olav Fykse 
Tveit, dijo que la pérdida de Tendis seguía siendo un 
schock. “Todos nosotros seguimos estando un poco 
conmocionados, lo cual es bastante normal. Así es la 
vida”, observó Tveit. “Sigo estando convencido de que 
lo que estamos haciendo es importante.  

Lo que él se había comprometido a hacer es lo que 
nosotros nos comprometemos a hacer juntos. Podemos 
utilizar la hoja de ruta no solo como un medio para 
promover el debate, sino también para actuar 
inmediatamente”. 

La Prof. Isabel Apawo Phiri, secretaria general adjunta 
del CMI, recuerda la entrevista a Tendis cuando solicitó 
el puesto de trabajo en el CMI. “Todos los miembros del 
jurado nos sentimos atraídos por su entusiasmo por su 
trabajo. Era un hombre con una misión. A nivel de la 
congregación, ya practicaba lo que predicaba. Sabía 
que tenía un mensaje que el movimiento ecuménico 
debía compartir”, afirmó Phiri. 

“La hoja de ruta es una invitación para que como 
instituciones y comunidades religiosas pongamos en 
práctica la justicia económica y ecológica en nuestras 
vidas diarias y nuestras actividades, y nos convirtamos 
en un movimiento de transformación”, dijo Athena 
Peralta, responsable del programa del CMI para la 
justicia económica y ecológica. 

“El 11 de marzo presentamos la hoja de ruta en la 
Asamblea de la ONU sobre el Medio Ambiente, en un 
evento paralelo titulado: ‘Iglesias y comunidades eco-
justas: modelos para vivir de forma sostenible y con 
justicia’ en el marco de la Iniciativa Fe en la Tierra 
(Faith on Earth)”, añadió Peralta.  

“A pesar de que echamos mucho de menos su 
presencia y su voz, Norman habría estado contento de 
saber que la hoja de ruta a cuya elaboración tanto 
contribuyó propició un rico intercambio de prácticas 
inspiradoras de diversas tradiciones religiosas”, añadió. 

La publicación ofrece un programa en cinco etapas 
para cambiar nuestra forma de abordar la economía y 
nuestro entorno ecológico, centrándose en los 
siguientes ámbitos: vivir de conformidad con el pacto 
con Dios y la Creación, energía renovable y protección 
climática, consumo justo y sostenible, economías de 
vida y establecimiento de redes. 

“Nuestra manera de interactuar con la economía y la 
Creación, no solo como particulares sino también como 
congregaciones, comunidades e iglesias, está 
estrechamente relacionada con nuestras convicciones 
religiosas”, escribió Tendis en el prólogo del 
documento. 

Ofreciendo ejemplos sobre cómo los 
individuos y las congregaciones pueden 
apoyar y practicar una agricultura a 

pequeña escala dadora de vida, así 
como crear jardines comunitarios y acceder al agua 
limpia, la hoja de ruta hace un fuerte hincapié en el 
poder transformador potencial que los individuos y las 
congregaciones tienen de predicar con el ejemplo. 

La hoja de ruta incluye una herramienta para interactuar 
directamente con el área programática del CMI en 
materia de justicia económica y ecológica con el fin de 
incentivar la participación y el intercambio de 
experiencias. 

Las siguientes personas también participaron en la 
presentación y el lanzamiento: 

Percusión: Rev. Dr. Mikie Roberts y estudiantes del 
Instituto Ecuménico de Bossey 

Equipo de economía de vida y justicia ecológica 

En Ginebra (Suiza): Dr. Manoj Kurian, Dinesh Suna 

En la Asamblea de la ONU sobre el Medio Ambiente en 
Nairobi (Kenia): Athena Peralta 

En Skara (Suecia): Rev. Henrik Grape 

En Creta (Grecia): Dr. Louk Andrianos 

En Porto Alegre (Brasil): Dr. Marcelo Schneider 

(oikoumene.org) 14/03/2019 

69. El pueblo discierne lo verdadero. Una 
réplica urgente desde el Sensus Fidei 

[Un mes y veinte días para Beatificar a un Obispo 
asesinado, mientras documentaba como habían 
matado a dos religiosos más y un laico comprometido 
en la Iglesia riojana de Argentina.  

Todos, obispo incluido, asesinados por la dictadura 
cívico-eclesiástico-empresarial-militar Argentina. 
Cuarenta y tres años después, con el Papa Francisco a 
la cabeza, se desentierra a estos mártires para celebrar 
su Pascua.  

El desentierro genera la misma reacción que algunos 
tuvieron cuando pasó con Mons. Romero. Un terrible 
artículo de prensa local condensa una narración desde 
el odio (“Historia de un presunto martirio”, publicado en 
la capital el seis de marzo de 2019).  

A continuación, la palabra de la Iglesia de base que 
recibió esa ofensa y responde. Tensiones que cruzan 
toda la iglesia, vistas desde un conflicto particular.] 

Hemos recibido con gran asombro y dolor las palabras 
de María Lilia Genta, reproducidas por diferentes 
periódicos, entre ellos el Diario La Capital de nuestra 
Ciudad. Somos comunidades Eclesiales de Base, 
somos la Iglesia en la base de la sociedad y no 
podemos callar, porque la sangra desde Punta de los 
Llanos nos exige tomar la palabra.  
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Frente a su impostura personal, nuestro diáogo 
colectivo. Frente a su arrogancia y militancia ideológica, 
nuestra sencillez y vida compleja de pueblo que Dios 
acompaña y ama. Frente a su juicio de lo verdadero y 
falso, el Sensus Fidei. 

Creemos necesarias unas palabras sobre nuestros 
mártires riojanos y el tiempo fuerte de Pascua que vive 
esa Iglesia local, y en ella toda la Iglesia Universal. 
Creemos en la Pascua, que es la victoria de la vida 
sobre la muerte, del amor sobre el odio, de la verdad 
sobre la mentira, de la belleza sobre lo feo. Es aquí 
donde queremos dialogar con Maria Lilia y con todxs 
los Argentinxs que piensan como ella la dictadura y las 
grietas actuales.  

El proyecto de Dios, el Reino de Dios que Jesús 
anunciaba a los pobres de la tierra, es que volvamos a 
ser hermanos. El odio es nuestro enemigo, no los seres 
humanos que odian.  

Desde esta certeza creemos que María y todos los que 
predican el odio deben dejarse convertir por la fuerza 
de la Pascua, la del carpintero asesinado por el poder 
religioso u político de su tiempo, o la del Pelado y los 
mártires riojanos, asesinados por la dictadura cívico-
militar que desbasto la patria en la década de 1970. 

El Sensus Fidei del pueblo, infalible como el viento del 
espíritu, ha cuidado la verdad de la Pascua por siglos, 
en lo clandestino y profundo de cada comunidad 
marginada que trabaja por un mundo más justo. Esto 
fue recuperado valientemente por el Papa Bueno y el 
Concilio Vaticano II. Medellín lo historizó en América 
Latina con la convocatoria a la liberación de todos los 
hombres y todo el hombre.  

Enrique Angelleli y los mártires riojanos son hijos de 
este compromiso de la Iglesia con la vida más digna del 
pueblo. Es la misma lucha de Jesús por la dignidad de 
prostitutas y pescadores marginados, descartados, 
ninguneados.  

Esto que sentimos es en estrecha comunión con 
nuestro Obispo Gabriel Mestre y con toda  la 
Conferencia Episcopal Argentina que celebran la 
alegría de la Beatificación de los  cuatro Mártires 
Riojanos. 

Nosotros, hijos e hijas de esa Iglesia, le pedimos que se 
deje acariciar por el amor que todo lo sana y redime. 
Vamos a volver a ser hermanos, y sus garabatos de 
odio, no llegan ni hacer cosquillas al verbo que se hizo 
carne.  

Confiamos en que se deje convertir por este tiempo 
bendito que desde la Rioja y la sangre de los mártires, 
nos convoca a todos a ser mejores seres humanos, 

mejores cristianos, mejores hermanos.  

Mesa Articuladora de Comunidades 
Eclesiales de Base Diócesis de Mar del Plata 

(amerindiaenlared.org) 08/03/2019 

70. Nuncio apostólico se reúne con 
manifestantes presos en Nicaragua 

Managua. El nuncio apostólico en Nicaragua, 
Waldemar Stanislaw Sommertag, se reunió el lunes y 
hoy con 16 manifestantes presos en las cárceles 
Modelo y La Esperanza, detenidos en el marco de las 
protestas contra el gobierno del presidente Daniel 
Ortega iniciadas en abril de 2018.  

La nunciatura informó que Sommertag escuchó "las 
palabras, preocupaciones y esperanzas" de los reos, y 
difundió imágenes de sus encuentros con Lucía Pineda 
Ubau, Irlanda Jérez y Amaya Coppens, así como 
Miguel Mora, Edwin Carcache y el lider campesino 
Medardo Mairena, y una más con Brandon Lovo y 
Glenn Slate. 

El nuncio apostólico Sommertag, acompañado por el 
secretario de la Nunciatura Apostólica, Andrea Piccioni, 
sostuvo con los detenidos "una conversación personal, 
franca y abierta", escuchando "con atención sus 
palabras, preocupaciones y esperanzas", dijo el 
comunicado.  

Sommertag y Piccioni fueron invitados como testigos y 
acompañantes internacionales al diálogo entre el 
gobierno y la opositora Alianza Cívica en Nicaragua, el 
cual está en suspenso luego que los obispos 
nicaragüenses declinaron el viernes pasado estar 
presentes en el proceso. 

La nota de prensa indicó que el nuncio exhortó a los 
manifestantes presos a "tener fe en Dios para 
adentrarnos en el misterio de la misericordia divina que 
siempre espera, siempre perdona, porque siempre 
ama".  

Familiares de los manifestantes detenidos denunciaron 
que la semana pasada, una protesta en la cárcel 
Modelo concluyó con una paliza a los reos, mientras 
que ocho detenidas en la cárcel de mujeres se 
declararon en huelga de hambre, informó el portal 
informativo de El Nuevo Diario. 

El diálogo entre gobierno y oposición está en suspenso 
tras la decisión de los obispos nicaragüenses, y luego 
que la Alianza Cívica por la Justicia y la Democracia 
demandó cuatro condiciones al gobierno de Nicaragua, 
la principal de ellas liberar a los reos como un "gesto 
contundente" de voluntad para la reconciliación. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/491191/0/nuncio
-apostolico-se-reune-con-manifestantes-presos-en-
nicaragua/#xtor=AD-1&xts=513356 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/491191/0/nuncio-apostolico-se-reune-con-manifestantes-presos-en-nicaragua/#xtor=AD-1&xts=513356
https://www.20minutos.com.mx/noticia/491191/0/nuncio-apostolico-se-reune-con-manifestantes-presos-en-nicaragua/#xtor=AD-1&xts=513356
https://www.20minutos.com.mx/noticia/491191/0/nuncio-apostolico-se-reune-con-manifestantes-presos-en-nicaragua/#xtor=AD-1&xts=513356
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71. El tirador transmitió en vivo por 
Facebook el ataque a una mezquita en 
Nueva Zelanda 

Nueva Zelanda. Como si fuese un videojuego: la 
cámara sobre la cabeza, el arma de fuego 
semiautomática sujetada con las dos manos. Con esa 
cámara, Brenton Tarrant, un australiano de 28 años, 
ingresó a una mezquita en Christchurch, Nueva 
Zelanda, y registró durante 17 minutos el ataque, que 
fue transmitido en vivo por Facebook Live. 

Si bien sus redes tanto de Facebook como de Twitter 
fueron cerradas, trascendió que el hombre escribió un 
manifiesto antes de la masacre donde exponía las 
razones de su acción. "Solo soy un hombre blanco 
común, de una familia normal que ha decidido tomar 
una postura para asegurar el futuro de su gente", 
escribió. 

La transmisión en vivo comenzó con Tarrant arriba de 
su camioneta, Subaru, cuando manejaba rumbo a la 
mezquita de Al Noor. En el asiento del acompañante se 
veían diversas armas y municiones. Estacionó, se armó 
y entró en el lugar. 

Apenas dio unos pasos y se encontró con su primera 
víctima, quien estaba en la puerta. Una vez dentro, 
comenzó a disparar indiscriminadamente. Desde su 
Facebook seguía transmitiendo en vivo. 

Después de unos minutos, salió de la mezquita rumbo a 
la calle y comenzó a disparar a algunos de los autos 
que pasaban. Luego volvió a entrar y activó su arma 
una vez más. Fueron más de 15 minutos, hasta que 
salió, se metió en su auto y se alejó a toda velocidad. 

La primera ministra de Nueva Zelanda Jacinda Ardern 
informó que hay al menos 40 muertos y 20 personas 
heridas, luego de los ataques contra las dos mezquitas 
en la localidad de Christchurch, en la Isla Sur, diez de 
ellos en la Lindwood y otros 30 en la de Al Noor. 

(lanacion.com) 15/03/2019 

72. Tarrant, autor de la matanza en Nueva 
Zelanda, admira a Trump y aspira a 
ganar el Nobel de la Paz 

Nueva Zelanda. Previo a los ataques, Brenton Tarrant 
afirmó querer recibir eventualmente el Nobel de la Paz 
por sus acciones, cuya “inspiración” fue el terrorista 
noruego Anders Breivik. 

Con casco, chaleco antibalas y una cámara GoPro, el 
sospechoso transmitió en vivo a través de Facebook su 
ataque a la mezquita Masjid Al Noor; en las imágenes 

se ve como dispara varias ráfagas 
contra las cerca de 300 personas que 
habían acudido al templo para la oración 

del viernes. En las redes sociales 
también se ha publicado un video del segundo ataque 
contra otra mezquita en la misma ciudad neozelandesa. 

Horas antes del ataque terrorista de este viernes en 
Nueva Zelanda, en el que perdieron la vida al menos 49 
personas, el principal sospechoso de la masacre había 
publicado un manifiesto en el que explicó los motivos y 
objetivos de su ataque y expuso sus ideas radicales 
contra la inmigración masiva. 

El hombre, descrito en los medios como de piel blanca 
y cabello rubio corto, se identifica como Brenton 
Tarrant, de 28 años, y afirma que es originario de 
Australia. Las autoridades de ese país han confirmado 
que una de las cuatro personas detenidas por los 
tiroteos es de nacionalidad australiana. 

En el texto de 73 páginas, titulado ‘El gran reemplazo’, 
el supuesto atacante reconoce que sus acciones 
corresponden a un “ataque terrorista”, al que califica 
como “antiinmigración” y vincula al “reemplazo 
antiétnico” y el “reemplazo anticultural”. 

Tarrant escribió que, si sobrevivía, estaría listo para 
enfrentarse ante la Justicia y se declararía inocente, 
pero de ser encarcelado tiene esperanza de ser 
liberado posteriormente. “También espero un eventual 
Premio Nobel de la Paz”, escribió. 

Tarrant precisa que llegó a Nueva Zelanda sin intención 
inicial de perpetrar un atentado, pero indica que luego 
se percató de que esa nación es un “entorno tan rico 
como cualquier otro en Occidente” para realizar un 
ataque. 

Con este atentado latente en su mente, Tarrant afirma 
que estudió otros casos similares, pero asegura que su 
“inspiración verdadera” para decidir realizar la masacre 
fue Anders Behring Breivik, el terrorista noruego de 
extrema derecha que acabó con la vida de 77 personas 
en 2011, refiriéndose a él como el “Caballero Justiciar”. 

El sospechoso seguidamente escogió objetivos con un 
número elevado de “invasores extranjeros” para, según 
afirma, lograr objetivos como “cobrar venganza” por 
ataques terroristas ocurridos años atrás en Europa —de 
manos de “atacantes islámicos”—, y reducir las tasas 
de inmigración “intimidando y eliminando físicamente a 
los invasores”. 

Tarrant precisó que comenzó a planear el ataque hace 
dos años, y tres meses atrás escogió los objetivos. 
Añadió que parte de su plan, además de las dos 
mezquitas, era atacar otros centros religiosos. 

Se dice seguidor de Trump 

En el manifiesto, Tarrant afirma ser un “hombre blanco 
común” que tuvo una “infancia normal” en el seno de 
una familia australiana de clase trabajadora y bajos 
ingresos. 
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En el texto, el supuesto atacante responde a una serie 
de “posibles preguntas” acerca de sus motivaciones, 
entre ellas a la interrogante de si se considera a sí 
mismo un fascista. “Sí […] estoy seguro de que a los 
periodistas les encantará esto”, contestó. 

Además de “ecofascista”, Tarrant se denomina a sí 
mismo “etnonacionalista” y racista “por definición”, y 
admite ser un partidario del presidente de EU, Donald 
Trump, “como símbolo de una renovada identidad 
blanca y un propósito común”. 

Por otra parte, el australiano mencionó entre sus 
motivaciones “crear conflicto” entre los partidarios y 
detractores de la política de tenencia de armas en el 
país norteamericano, con el fin de “promover la división 
social, cultural, política y racial dentro de EU”. 

Tarrant reconoció que él mismo se clasifica como 
inmigrante, pero señaló que su caso es diferente al de 
sus futuras víctimas porque los australianos que viven 
en Nueva Zelanda “son la misma gente, son la misma 
cultura”. 

Sus posturas 

El sospechoso afirmó haber estudiado varios textos 
antes del ataque, pero en cuanto a su educación formal 
superior señaló que es inexistente. “No asistí a la 
universidad porque no tenía gran interés en lo que se 
ofrece para estudiar en las universidades”, admitió. 

No obstante, se expresó a favor de la salida de Reino 
Unido de la Unión Europea afirmando que la medida 
“no tiene nada que ver con la economía”, sino con la 
percepción del tema de la inmigración en el pueblo 
británico. 

Profundizando en los múltiples “objetivos” del atentado, 
Tarrant escribió sobre “abrir una brecha” entre las 
naciones de la OTAN “que son europeas” y Turquía —
también parte de esa organización—, a la que 
considera “uno de los más viejos enemigos” de la 
cultura Occidental. Añadió que esto puede ser 
conseguido con la “muerte” del presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan. 

Transmitió ataque por facebook 

Con casco, chaleco antibalas y una cámara GoPro, el 
sospechoso transmitió en vivo a través de Facebook su 
ataque a la mezquita Masjid Al Noor; en las imágenes 
se ve como dispara varias ráfagas contra las cerca de 
300 personas que habían acudido al templo para la 
oración del viernes. En las redes sociales también se 
ha publicado un video del segundo ataque contra otra 
mezquita en la misma ciudad neozelandesa. 

Las grabaciones en primera persona mostraron al 
agresor conduciendo hacia la mezquita y 
sacando armas de fuego del maletero de 
su auto. Las armas contenían consignas 

neonazis e inscripciones con 
referencias a famosas batallas europeas contra los 
musulmanes, como la Batalla de Viena de 1683 contra 
el Imperio otomano. 

En el manifiesto, Tarrant afirmó que el ataque es de su 
autoría y no fue ordenado por ninguna organización ni 
servicio de Inteligencia, y añadió que utilizó como arma 
rifles automáticos para garantizar una cobertura masiva 
de los medios de comunicación y de esta forma llamar 
la atención sobre sus actos. 

(actualidad.rt.com) 15/03/2019 

73. Masacre en Nueva Zelanda: "Saltar por 
la ventana era la única forma de 
escapar" 

Christchurch, Nueva Zelanda. Nour Tavis dijo que 
estaba en la primera fila de la mezquita de Al-Noor, en 
Christchurch, con su amigo cuando comenzó el tiroteo 
que dejó en shock a Nueva Zelanda . Al principio no 
sabían qué era el ruido. 

"Entonces oímos gritos, todos entraron en pánico. Hubo 
disparos y disparos y disparos, la gente corría y, de 
repente, los vimos caer", relató Tavis al diario New 
Zeland Herald. 

Tavis vio a alguien romper una ventana y saltar. "Era la 
única forma de escapar", dijo. "Seguí", agregó. Mientras 
él y otros corrían para cubrirse, los disparos se 
encadenaron uno tras otro dentro de la mezquita. 

Tavis escaló un cerco de un metro y medio y golpeó la 
puerta de un vecino, esperando desesperadamente que 
alguien respondiera y lo llevara a un lugar seguro. Lo 
hicieron. "Llegamos allí y pude ver que habían 
disparado a otro hombre, veía sangre", dijo. 

Tavis luego intentó regresar a la mezquita y ayudar a 
los heridos. "Había gente que se desangraba hasta 
morir. Fue terrible". El amigo de Tavis perdió a su 
esposa en el ataque. 

Desesperación en el hospital de Christchurch 

La familia y los amigos de las víctimas en el ataque 
caminaban con desesperación fuera del hospital de 
Christchurch. 

"Recibimos muy malas noticias", dijo Mahdi Zougub, 
mientras sus amigos se abrazaban cerca. 

Zougub, de 22 años, dijo que se dirigía a la mezquita 
Al-Noor cuando un amigo lo llamó y le contó sobre el 
tiroteo. No le permitieron entrar. 

"Pude ver cadáveres. Ahora solo estamos esperando 
escuchar la historia con nuestros desaparecidos. Sólo 
queremos entrar y encontrarlos", decía Zougub. 
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"Uno, con una herida en la mano y otra en la pierna, 
dijo que su teléfono y su billetera estaban en la 
mezquita y que no tenía forma de llamar a un taxi. No 
puedo creerlo", agregó Zougub, sin salir de su estado 
de desesperación. "Estoy aliviado de no haberlos 
llevado a mis hijos a la oración de hoy". 

Idris Khairuddin, estudiante de 14 años, indicó que las 
oraciones estaban a punto de comenzar cuando 
escuchó el inicio de los disparos. "Al principio pensé 
que era solo como un trabajo de construcción o algo 
así, luego la gente corría y gritaba", dijo Khairuddin.  

El menor supo que su tío Tamizi fue uno de los que 
recibió disparos. "A mi tío le dispararon en la espalda, 
solo rezo para que no sea demasiado grave", señaló al 
New Zeland Herald. 

Peneha, quien vive a un lado de la mezquita, dijo que el 
agresor salió del templo, dejó caer lo que parecía ser 
un arma semiautomática frente a su cochera y escapó. 
Peneha ingresó a la mezquita para intentar ayudar.  

"Vi muertos por todos lados. Había tres en el pasillo, en 
la puerta de entrada y dentro de la mezquita", comentó. 
"Es algo increíble. No entiendo cómo es que alguien 
pudo hacerles esto a estas personas, a cualquiera; es 
ridículo". 

Dijo que ayudó a unas cinco personas a recuperarse 
dentro de su casa y señaló que una de ellas sufrió 
heridas leves. 

El testimonio de un periodista alemán 

"En el momento del atentado yo estaba en un 
restaurante a las afueras de la ciudad. De repente vi 
por la ventana cómo pasaban varios autos de la policía. 
Se escuchaba el estruendo de las sirenas.  

Luego vimos a una veintena de agentes fuertemente 
armados que corrían por la calle. No entendíamos 
nada. No nos dejaban salir del local", contó Hans 
Petrovic por teléfono al diario El País. 

El periodista, ya jubilado, lleva 40 años viviendo en esa 
ciudad de unos 400.000 habitantes situada en la costa 
este de la isla sur de Nueva Zelanda. 

"Estamos en el fin del mundo, aquí nunca pasa nada. 
Las tragedias que hemos sufrido han sido terremotos", 
dijo Petrovic. Hoy cerca de las 14 (hora local) la ciudad 
"estaba paralizada".  

"Los chicos no podían salir de los colegios, los 
trabajadores tampoco de las oficinas, los auto también 
estaban parados en la calle. La vida se ha parado", 
relató. 

(lanacion.com) 15/03/2019 

74. Presbiterianos denuncian 
los violentos ataques de Christchurch 

Nueva Zelanda. El moderador de la Iglesia 
Presbiteriana de Nueva Zelanda,  Rev Fakaofo Kaio, 
agrega la voz de la Iglesia Presbiteriana de Aotearoa, 
Nueva Zelanda a los que critican los violentos tiroteos 
de hoy en Christchurch. 

“Estamos profundamente, profundamente 
conmocionados. Realmente no hay palabras para 
transmitir adecuadamente la gravedad de esta situación 
en la que las personas perdieron la vida y se lesionaron 
de una manera tan absurda y violenta. 

“En Nueva Zelanda este tipo de violencia es inaudito, y 
debemos mantenernos unidos como nación contra la 
violencia religiosa. “Hay fuerza en la diversidad y 
muchos de nosotros tendremos vecinos que son 
diferentes a nosotros mismos.  

Necesitamos aprender sus nombres, compartir el pan 
con ellos y trabajar para entender sus valores y su fe, 
porque de esta manera se eliminará el odio y el temor 
que genera esa violencia”. 

“Oraremos por las víctimas de hoy y sus familias, y 
también oraremos por la bendición de Dios sobre la 
comunidad de Christchurch, que se verá 
particularmente afectada por esta terrible tragedia.  

Hago un llamado a todas nuestras parroquias y 
comunidades de fe para que tengan un momento de 
silencio antes de la adoración este domingo. El amor y 
el poder de Dios reinarán en todo el mundo “. 

Oración:  

Santo Dios de misericordia y compasión, derrama tu 
abrazo y tu amor en todo el mundo. En lugares de 
contienda, violencia y muerte.  

Oramos por las comunidades en Christchurch. Las 
víctimas de esta horrible tragedia, sus familias y toda 
Nueva Zelanda.  

Que tu gracia y tu poder nos rodeen a todos.  

Dando fuerza y coraje ante el odio y el mal.  

En Jesús oramos.  

Amén 

(presbyterian.org.nz) 15/03/2019 

75. CMI condena los ataques terroristas 
contra mezquitas en Nueva Zelanda, 
pidiendo el fin de la violencia 

Suiza. Es con profunda conmoción e indignación que el 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), recibió la noticia de 
que 49 personas han muerto y al menos 20 resultaron 
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heridos en ataques terroristas en la mezquita Al Noor 
en Christchurch y en la mezquita en el barrio de 
Linwood en Nueva Zelanda. 

El Rev. Ray Coster, miembro del Comité Central del 
CMI de Aotearoa Nueva Zelanda dijo: “Compartimos 
con hermanos y hermanas en la familia ecuménica 
nuestro dolor en una de las horas más oscuras de 
Nueva Zelanda y anhelamos su oración por las muchas 
familias musulmanas en duelo en este hora.  

Algunas de estas familias pueden ser migrantes o 
refugiados. Ellos son parte de nosotros. Muchos 
vinieron en busca de refugio y seguridad, Aotearoa 
Nueva Zelanda se percibe como un lugar seguro. Como 
nación que valoramos la compasión, la bondad y la 
tolerancia. Lo que hemos visto hoy en día no tiene lugar 
en nuestra cultura “. 

Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, secretario general del CMI, 
declaró: “Este crimen terrible contra mujeres, hombres y 
niños en el momento de su oración es un ataque a 
todos los creyentes y un asalto a los lazos de 
humanidad compartida y la convivencia pacífica para 
unirnos a todos.  

El CMI se solidariza con todos los musulmanes en este 
momento, especialmente los musulmanes de Aotearoa 
Nueva Zelanda, y expresa la condena más fuerte 

posible de estas acciones y de las 
ideologías de odio, peligrosas que están detrás de 
ellos“. 

Tveit expresó sus profundas condolencias a la 
comunidad musulmana, y todo el pueblo de Aotearoa 
Nueva Zelanda, porque esta matanza es un ataque 
contra toda la nación y sus valores de inclusión y 
respeto para todos sus ciudadanos.  

Y agregó: “Oramos para que todas las comunidades de 
Aotearoa Nueva Zelanda se unan para apoyar a 
aquellos que han sufrido tan terriblemente y reafirmar el 
compromiso de la nación con la seguridad y la 
prosperidad de todos sus habitantes”. 

Tveit concluye: “En este momento el CMI reitera su 
compromiso de larga data con el diálogo y la armonía 
con las comunidades musulmanas del mundo. 
Afirmamos a todos nuestros amigos musulmanes y 
socios que completamente rechazan tales acciones y 
un llamado a todos los cristianos a seguir en el camino 
de Jesucristo, tratando de vivir en paz y respeto con 
todos nuestros vecinos, y especialmente 
comprometernos a la protección de minorías 
vulnerables “. 

(alc-noticias.net) 15/03/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

76. Las mujeres de Atenco: asignatura 
pendiente 

La Corte Interamericana de Derechos Humanos declaró 
a los gobiernos federal y del Estado de México 
culpables por violencia de género en el marco de los 
disturbios de San Salvador Atenco en 2006, año en que 
Enrique Peña Nieto aún fungía como gobernador del 
Estado de México 

El contexto 

En su revisión del contexto de los acontecimientos, la 
Corte encontró que la noche del 3 de mayo hubo una 
reunión en la que participaron distintas autoridades 
federales y estaduales, incluyendo al entonces 
gobernador Peña Nieto, en la que se decidió utilizar la 
fuerza pública a fin de desbloquear la carretera 
Texcoco-Lechería, tomada por los habitantes de 
Texcoco y Atenco el día anterior.  

La reunión también tenía por objeto “liberar a los 
servidores públicos retenidos, recuperar el equipo, 
armamento y patrullas retenidas, presentar a las 
autoridades a quienes fueran detenidos en flagrancia y 

“restablecer el estado de derecho” en 
San Salvador Atenco”.  

La sentencia de la Corte relata que “el Gobernador, el 
Secretario de Seguridad Pública y el Coordinador 
Nacional del Consejo de Seguridad Pública se retiraron 
una vez que se acordó el uso de la fuerza pública”, la 
cual desembocó en la movilización de 1815 policías 
estatales y 628 policías federales. 

Las agresiones 

Por supuesto, esto derivó en los acontecimientos ya 
consabidos, entre los que la acción policiaca incluyó 
agresiones físicas, amenazas de muerte, patadas, 
golpes con “tolete” e insultos, despojo de pertenencias, 
ocurridos durante los enfrentamientos. 

En el caso concreto de las mujeres, 31 de 50 mujeres 
detenidas durante los acontecimientos haber sido 
agredidas sexualmente de diversas formas por parte de 
elementos policiales al momento de su detención, en 
las camionetas o vehículos en que fueron conducidas a 
los autobuses, al ingresar a y durante su estadía en los 
autobuses utilizados para su traslado al CEPRESO y al 
ingresar al penal.  

De esas 31 mujeres, la CIDH pone énfasis en once: 
Yolanda Muñoz Diosdada, Norma Aidé Jiménez Osorio, 
María Patricia Romero Hernández, Mariana Selvas 
Gómez, Georgina Edith Rosales Gutiérrez, Ana María 
Velasco Rodríguez, Suhelen Gabriela Cuevas 
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Jaramillo, Bárbara Italia Méndez Moreno, María Cristina 
Sánchez Hernández, Angélica Patricia Torres Linares y 
Claudia Hernández Martínez. 

En específico, y según los reportes de la Suprema 
Corte de Justicia y la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, hubo manoseos, tocamientos, apretones y 
pellizcos en senos, pezones, piernas, pubis, glúteos, 
ano y vagina, en algunos casos por encima de la ropa 
y, en otros, estableciendo un contacto directo con la 
piel; introducción de los dedos y la lengua en la boca; 
colocación del “tolete” entre las piernas; frotamiento del 
miembro viril en el cuerpo; obligación a practicar “sexo 
oral” mediante la introducción del miembro viril en la 
boca; penetración vaginal con los dedos; e introducción 
de objetos extraños en la vagina. Según las denuncias 
que recoge la sentencia, estos actos iban 
acompañados de palabras obscenas, amenazas, 
golpes y jalones a su ropa interior.  

Por mencionar un ejemplo, Claudia Hernández, una de 
las mujeres detenidas y agredidas, recibió un trato 
especialmente vejatorio por parte de uno de los 
médicos (cuyo deber era atender a las mujeres y 
documentar los hechos denunciados), quien le dijo que 
no le creía, y la calificó de “revoltosa” y “mugrosa” 

Cuando se le cuestionó por estas vejaciones, una 
semana después de los disturbios (12 de mayo), Peña 
Nieto declaró que “el tema de las personas 
supuestamente violadas, no hay denuncia de por 
medio, nadie denunció, ninguna de las mujeres 
denunció ante la autoridad judicial que hubiese sido 
violada”. Tuvo que rectificar cinco días después, luego 
de una reunión con la CNDH donde se acreditó que se 
cometieron los excesos mencionados líneas arriba.  

Sin embargo, menciona la sentencia, el Secretario 
General de Gobierno del estado de México, había 
indicado que “el gobierno mexiquense no está en 
condiciones de iniciar una investigación por las 
presuntas violaciones sexuales cometidas contra 
mujeres por parte de policías, ya que no hay bases 
jurídicas para hacerlo, al no existir ni exámenes 
ginecológicos ni denuncias penales concretas”. 

La Corte consideró que “la negativa a tomar las 
denuncias realizadas por las mujeres, la falta de 
atención médica y ginecológica, la omisión de practicar 
los peritajes médico-psicológicos pertinentes -
especialmente las pruebas ginecológicas-, así como el 
deficiente manejo de la evidencia recolectada, 
demuestran no solamente un incumplimiento a la 
debida diligencia, sino también que el Estado no realizó 
la investigación con una perspectiva de género, tal 
como el caso lo requería”.  

Además, señaló que “la investigación de 
los hechos denunciados por las mujeres 
se caracterizó por declaraciones y 

conductas discriminatorias, 
estereotipadas y revictimizantes, afectando el derecho 
de acceso a la justicia de las mujeres víctimas del 
caso”. 

Otra consideración de la CIDH fue que se afirmó que 
las mujeres eran “muy dignas para dejarse revisar”, lo 
cual a juicio del órgano judicial fue particularmente 
vejatorio teniendo en cuenta que a la mayoría de las 
mujeres víctimas del presente caso se les negó la 
revisión ginecológica. De hecho, la revisión fue 
solicitada por algunas mujeres, quienes ante la negativa 
se vieron obligadas a hacer huelga de hambre. 

Además, la Corte encontró se desacreditó a las mujeres 
desmintiendo la violencia sexual con base en la 
afirmación de que no había denuncias, cuando, 
comenta el órgano, no solamente eso resulta 
irrelevante, en tanto el deber de investigar surge 
independientemente de la existencia de una denuncia 
ante la existencia de indicios, sino que además era 
falso, en tanto varias de las mujeres habían intentado 
denunciar los hechos sin que las autoridades se lo 
permitieran. 

Con todos los elementos mencionados (y los cuales 
son detallados a profundidad en las 145 cuartillas que 
integran la sentencia), la Corte Interamericana concluye 
que “el Estado violó los derechos a las garantías 
judiciales y a la protección judicial, reconocidos en los 
artículos 8.1 y 25.1 de la Convención Americana sobre 
Derechos Humanos, en relación con las obligaciones 
generales contenidas en los artículos 1.1 y 2 de la 
misma, y con el artículo 7 de la Convención de Belém 
do Pará”.  

Además, encuentra culpable al Estado de violar los 
artículos artículos 1, 6 y 8 de la Convención 
Interamericana contra la Tortura, y recuerda que el 
Estado reconoció la violación al artículo 24 de la 
Convención, en perjuicio de las once mujeres 
mencionadas líneas arriba y a los familiares de estas 
víctimas en concreto. 

¿Qué ordena la corte para reparar el daño? 

En primer lugar, la CIDH considera que la sentencia 
“constituye por sí misma una forma de reparación”. 
Como, evidentemente, esto no es suficiente, la Corte 
Interamericana ordena al Estado continuar las 
investigaciones para determinar y juzgar a los 
responsables de la violencia y tortura sexual hacia las 
mujeres involucradas en los disturbios de Atenco.  

Además, ordenó brindar de forma gratuita e inmediata, 
el tratamiento médico y psicológico o psiquiátrico, 
según corresponda, a las víctimas del presente caso 
que así lo soliciten.  

Otro punto de la resolución fue que en un plazo máximo 
de dos años, el Estado mexicano debe crear un plan de 
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capacitación de oficiales de la Policía Federal y del 
estado de México, y establecer un mecanismo de 
monitoreo y fiscalización para medir y evaluar la 
efectividad de las políticas e instituciones existentes en 
materia de rendición de cuentas y monitoreo del uso de 
la fuerza de la Policía Federal y la policía del Estado de 
México. 

Por último, y en una compensación monetaria a las 
mujeres víctimas y a sus familiares (que se contabilizan 
51 en total), la CIDH exigió al Estado pagar una 
indemnización de 1 millón 496 mil dólares y el pago de 
30 mil dólares por costos y gastos. 

(theobserver.com.mx) 08/03/2019 

77. Las “sorores” (hermanas): Carlos 
Delmonte* 

Uruguay. La participación de las mujeres en el primitivo 
movimiento valdense, los Pobres en Espíritu, fue 
decisiva para la expansión del grupo de seguidores de 
Valdo. 

Varios historiadores dicen que la difusión de la herejía 
dependió de las mujeres. También los inquisidores 
católicos lo reconocen abiertamente. Les llamaban 
sorores, que quiere decir “hermanas”. 

Pero el pueblo les llamaba mulieres valdenses o 
mulieres pauperis (“pobres”). Hay que recurrir a las 
actas de la inquisición para saber quiénes eran, porque 
no hay muchos datos sobres sus actividades. En los 
registros de penitencias de 1240 se menciona el trabajo 
que ya hacían veinte años antes de esa fecha. 

De dos en dos salían estas mulieres valdenses 
predicando el Evangelio de pueblo en pueblo, como lo 
harían los barbas (predicadores itinerantes). Vivían de 
la caridad y se hospedaban en casas de amigos. Era 
una misión arriesgada que las llevaba a enfrentar serios 
peligros. 

Los hombres podían disimular su verdadera actividad 
haciéndose pasar por comerciantes, peregrinos, 
artesanos ambulantes, pero estas mujeres recorriendo 
calles y pueblos en parejas, levantaban las sospechas 
de ser herejes, prostitutas o brujas. 

Muchas pagaron con su vida el coraje de ser 
predicadoras itinerantes de la Palabra de Dios. 

Su mensaje tenía un buen contenido doctrinal, 
explicaban el sentido de la celebración de la Santa 
Cena, la negación del juramento, el derecho de hacer 
justicia, no mentir, no matar, combatir el falso 
testimonio. 

Tuvieron que pasar a la clandestinidad 
confinándose en lugares seguros para 
protegerse, pero la predicación femenina 

nunca pudo ser completamente 
neutralizada y se extendió hasta la adhesión del 
movimiento valdense a la Reforma. 

Practicaban la pobreza y poseían sólo lo indispensable. 
Vivían de las limosnas y desarrollaban sus actividades 
en casas de amigos. Se dedicaban a cuidar enfermos y 
ancianos. Las que practicaban la medicina eran muy 
apreciadas por su capacidad para curar enfermedades. 
La mayoría sabía leer y escribir. 

Cuando la Inquisición las descubría, las encarcelaban, 
y la casa que habitaban era demolida y convertida en 
basurero para escarmiento de muchos. 

De las sorores aprendemos que el ministerio de la 
mujer en la Iglesia Valdense nunca estuvo subordinado 
al hombre. Siempre se desarrolló sin divisiones 
jerárquicas y en un plano de completa igualdad. 

En los tiempos de dictadura en este país (Uruguay), 
algunos pronosticaron el fin de las Uniones Cristianas 
de Jóvenes, al que seguiría el fin de las Ligas 
Femeninas.  

El Señor que es quien guía a su pueblo, levanta 
testigos y transforma las instituciones en todas las 
épocas según su sola voluntad. A nosotros nos 
corresponde ser fieles a su llamado y las sorores 
pueden hoy también renovar nuestra fidelidad. 

*Carlos Delmonte es pastor emérito de la Iglesia 
Valdense, teólogo y escritor cristiano. Fue por muchos 
años director y redactor del Mensajero Valdense y la 
Revista Singular – Memoria Valdense. Escribió libros y 
manuales de catecismo.  

Estudió teología en la Facultad Evangélica de Teología 
en Buenos Aires, en la Facultad Valdense en Roma y 
en el Instituto Ecuménico de Bossey, Suiza. El presente 
artículo apareció en “Cuestión de Fe”, boletín de las 
Iglesias Valdenses de Colonia, Cosmopolita, Rosario y 
Tarariras, Uruguay y en esta agencia) 

Publicado originalmente en la  Agencia 
Latinoamericana y Caribeña de Comunicación en 2013. 

(alc-noticias.net) 11/03/2019 

78. El Kairós de las Mujeres: Ely Orrego 
Torres* 

Chile. “La marcha más multitudinaria de la historia”. Así 
denominaron los medios de comunicación a la reciente 
marcha del día de la mujer en Santiago de Chile. Con 
un conteo oficial que cifró cerca de 190.000 asistentes, 
aunque otros números aseguran que más de 350.000 
personas se habrían congregado a lo largo de la 
Alameda. Y no fue solo en la capital, sino que también 
en regiones y alrededor del mundo. 
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Todo el mundo, en su mayoría hombres, se 
preguntaba: ¿qué pasó? ¿qué ocurrió en la historia 
para alcanzar ese nivel de convocatoria en una marcha 
que reivindique la igualdad de géneros y el feminismo? 
Y aunque algunos analistas siguen sin entenderlo, 
como mujeres hemos estado trabajando para visibilizar 
la problemática en nuestros espacios tanto privados 
como públicos. En particular, en el ámbito religioso. 

Históricamente, la Iglesia se ha entendido como un 
lugar que reproduce las lógicas de poder y de 
machismo. Es por ello que algunos grupos feministas 
denuncian a la religión y su institucionalidad como un 
ejemplo del patriarcado que se debe desmantelar.  

Para algunas, la religión responde a un sistema de 
opresión que es opuesto a la propuesta del feminismo, 
por tanto, hay que salir de él o simplemente destruirlo. 
Pero, ¿qué ocurre con las mujeres de fe que en su 
experiencia religiosa ven la liberación propuesta por el 
Evangelio? 

Muchas son las historias de la Biblia donde se habla del 
rol de las mujeres para dar a conocer el Evangelio y las 
experiencias liberadoras de su fe para el desarrollo de 
la historia. La reina Ester y su prudencia política que 
salvaron a Israel de una masacre; las discípulas María 
y María Magdalena a quienes se les apareció Jesús y 
que llevaron la noticia de la resurrección a los otros 
discípulos; la primera y única jueza de Israel llamada 
Débora; Priscilla que lideraba una de las iglesias a las 
cuales Pablo le escribe en su epístola a los romanos; la 
sororidad entre Rut y su suegra Noemí; o las diversas 
prostitutas que son mencionadas en la Biblia como 
mujeres de fe y misericordia, pese al prejuicio que 
cargaban como mujeres; entre muchas otras. 

No obstante, cuando hablamos del rol de las mujeres 
en las iglesias, principalmente se alude a su devoción y 
servicio en materias domésticas.  

Conocido es el Proverbio 31 que idealiza a la mujer y 
que ha sido emblema de cómo debiéramos ser las 
mujeres de fe o del modelo que los jóvenes buscan 
como futura esposa.  

O ciertos versículos del apóstol Pablo que atribuyen a 
la mujer una función sumisa dentro de la iglesia, 
relegada a su posición como esposa y sierva. 

 Lamentablemente, estas interpretaciones son las que 
han permanecido en la mayoría de las iglesias 
cristianas, olvidando el rol de liderazgo, enseñanza y fe 
más allá de lo servicial de las mujeres. 

Por eso, cuando las mujeres se reúnen a alzar la voz y 
denunciar lo que ocurre dentro de las iglesias, 
incluyendo abusos y discriminaciones, los líderes se 

escandalizan. Porque están desafiando 
lo que, aparentemente, enseña la Biblia.  

Y les incomoda. Les incomoda que 
aparezcan nuevas “Esters”, “María Magdalenas”, 
“Déboras” y “Priscillas” a cumplir el rol que les 
corresponde. Solo basta con visitar cualquiera 
congregación cristiana para visibilizar esta realidad.  

Curiosamente, la etnografía nos muestra templos con 
una mayoría de mujeres asistiendo cada domingo a los 
cultos, colaborando en las labores de cocina y siendo 
contención para otras que buscan en la iglesia un lugar 
para vivir el amor que no tienen en su hogar.  

En ese sentido, los grupos de mujeres en las iglesias 
cumplen una función que, por ejemplo, ningún 
psicólogo puede otorgar a una mujer que está siendo 
violentada por su marido o hijos. La iglesia es su 
espacio de fe, pero también de libertad, sororidad y 
esperanza. 

Hoy es el kairós de las mujeres. La Biblia habla 
extensamente sobre este término temporal que refiere 
al “momento oportuno o decisivo” y que es utilizado 
para referir la llegada de Jesús como el Mesías (Lucas 
19:44 y Lucas 13:56) o para mencionar la importancia 
del amor en las comunidades cristianas primitivas 
(Romanos 13:11, Gálatas 6:10, Efesios 5:16 y 
Colosenses. 4:5).  

En ese kairós, mujeres de fe toman protagonismo y 
relevancia histórica. Lo hicieron el viernes pasado 
denunciando los abusos cometidos por la iglesia frente 
a la Catedral Metropolitana de Santiago, pero también 
marchando junto a otras mujeres, sin importar las 
denominaciones religiosas que nos diferencian.  

Es el kairós porque como mujeres de fe ya no tenemos 
miedo al hablar de las invisibilizaciones, violencias y 
discriminaciones que en lugares de fe acontecen. Es el 
kairós porque como mujeres estamos empoderadas 
para asumir liderazgos, enseñar y ser profetisas 
anunciando el Reino de Dios.  

Es el kairós porque como mujeres de fe podemos ser 
feministas sin que esto sea contradicción con nuestras 
convicciones religiosas. Es el kairós porque tenemos el 
desafío de incluir a todas las mujeres, incluso a 
aquellas de las minorías sexuales en este compromiso 
de amor, sororidad y fe.  

Es el kairós porque es el momento de vivir la sororidad 
y amor como en las comunidades a las que Pablo 
escribía. Es el kairós porque es el ahora, está 
aconteciendo y nada nos volverá a silenciar, aunque 
esto les incomode. 

*La autora es Coordinadora de Investigaciones y 
Publicaciones GEMRIP. Politóloga y magíster en 
pensamiento contemporáneo. Miembro de la Iglesia 
Evangélica Luterana en Chile. E-mail: 
eorrego@gemrip.org. (alc-noticias.net) 11/03/2019 

mailto:eorrego@gemrip.org


OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

82 

79. Grupos ecuménicos e interreligiosos de 
luto por el fallecimiento de la Rvda. 
Robina Winbush 

Estados Unidos. La directora de Relaciones 
Ecuménicas de la Oficina de la Asamblea General-
OAG- de la Iglesia Presbiteriana en Estados Unidos 
PC (USA), Rvda. Robina Winbush, murió el martes 
cuando volvía de una visita de 10 días al medio oriente. 
Estaba bajando de su avión en Nueva York cuando 
colapsó en el aeropuerto. 

Nativa de Columbus, Ohio, Winbush recibió su 
educación en las universidades de Kent State y Harvard 
así como en el Union Theological Seminary en Nueva 
York. Comenzó su ministerio en la Iglesia 
Presbiteriana de Estados Unidos hace más de 30 
años cuando la iglesia abrió sus oficinas en Louisville, 
Kentucky. Sirvió un rol ecuménico en las Misiones 
Globales antes de tomar pastorado en Queens, Nueva 
York. 

El Rev. Cliff Kirkpatrick, que originalmente sirvió como 
director de las Misiones Globales y luego como el 
secretario de la Iglesia Presbiteriana 
Estadounidense, contrató a Winbush para 
conducirrelaciones en la OAG. 

“Me dijo que volvería bajo una condición: yo tendría que 
ir frente a su congregación en Queens y decirles por 
qué era importante que su ministra venga,” dijo. “Nadie 
tiene más pasión ecuménicaque Robina.  

Ella era una líder del movimiento ecuménico en este 
país y el Consejo Mundial de Iglesias. Se siente 
como el tiempo equivocado para perderla, pero su 
espíritu se quedará con nosotros y continuará a 
empoderarnos.” 

El Rev. Dr. J. Herbert Nelson, II, secretario de la PC 
(USA), fue introducido por primera vez a Winbush luego 
de que esta empezara a trabajar para las Misiones 
Globales. 

“Le dió toda su vida a fomentar relaciones duraderas 
alrededor del mundo. Su ingenio como una verdadera y 
fiel ecumenista y líder interreligiosa fue sellado por el 
alto impacto global que hizo tanto en gente como en 
instituciones”, dijo. 

El Rev. Tom Hay, secretario asociado y director de 
operaciones de asamblea de OAG, dice que la iglesia 
perdió una buena amiga y colega. 

“No sé cuántas veces he estado en una reunión donde 
Robina traería la conversación —no importa el tema— 
de vuelta a Jesús”, dijo Hay. “Tenía una forma natural 
de recordarnos que el cimiento de nuestro ministerio es 

Jesús y que debemos hacernos 
responsables frente a Cristo por todo lo que hacemos”. 

“La preocupación y cuidado de Robina por nuestros 
invitados ecuménicos en cada Asamblea General era 
un ejemplo para todes del significado de la hospitalidad. 
Hacía un llamado a todo el mundo a una iglesia más 
amplia y a un Dios más amplio.” 

La Rvda. Dra. Diane Moffett, presidenta y directora 
ejecutiva de la Agencia de Misión Presbiteriana, llamó 
al fallecimiento de Winbush una pérdida personal. 

“Conozco a Robina Winbush desde antes que fuese 
ordenada en 1987. Seguimos siendo amigas mediante 
nuestra llamada. Estoy devastada por su fallecimiento, 
egoístamente de luto dado que ella era una de mis 
amigas más cercanas viviendo en Louisville”, dijo. 
“Estoy agradecida por su vida y legado y la extrañaré 
profundamente.” 

Kerry Rice, subsecretario de la OAG, dijo que Winbush 
era el rostro del movimiento ecuménico de la Iglesia 
Presbiteriana de los Estados Unidos. 

“Nos ayudaba a recordar por qué somos presbiterianes 
— no, nos desafiaba a recordar por qué somos 
presbiterianes”, dijo. “Nos ayudaba a articular qué 
dones traíamos al movimiento ecuménico, y por qué 
necesitamos los dones de nuestros hermanos 
ecuménicos. A pesar de que Robina era una profeta, 
también tenía gran compasión y ayudaba al resto 
mediante su propio dolor”. 

La Rvda. Everdith Landrau se unió recientemente a los 
ministerios ecuménicos y trabajó estrechamente con 
Winbush en sus últimos meses. 

“Creo que su legado será todas las grandiosas cosas 
que hizo dentro del movimiento ecuménico 
representando la Iglesia Presbiteriana de Estados 
Unidos. Ella fue una fuerte mujer y pionera en la fe”, 
dijo. “Robina tenía un conjunto de conocimientos como 
nadie más. Era brillante y llena de experiencias 
globales inigualables. Su conocimiento, contribuciones 
y sabiduría serán extrañados por muches.” 

Un pastor retirado, el Rev Dr. Eileen Lindner, era un 
amigo cercano. “Fue una increíble representante para 
la Iglesia Presbiteriana y la cristiandad 
estadounidense…conocía a todo el mundo en todos los 
continentes”, dijo LIndner.  

“Era el tipo de persona que le recordaba al 
presbiterianismo todos los días y de todas formas que 
Dios ama a todo el mundo. Debemos tender nuestras 
manos a la gente de otras tradiciones y fes — y a la 
gente sin fe, no para pedir perdón o comprometer 
nuestra fe, pero para celebrar nuestras distintas fe.” 

Winbush sirvió en muchas denominaciones y comités y 
organizaciones ecuménicas tanto nacionales como 
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internacionales.Entre ellas está el Consejo Nacional de 
Iglesias de Cristo en Estados Unidos, el Consejo 
Mundial de Iglesias, la Comunión Mundial de 
Iglesias Reformadas y el personal nacional de 
Church Women United. 

“Estas fueron noticias tristes e impactantes. Parece 
impensable que ya no está con nosotres”, dijo la Rvda 
Dra. Lisa Vander Wal, vicepresidenta de la Comunión 
Mundial de Iglesias Reformadas. “Robina deja un 
legado de pasión por el ecumenismo y la justicia, 
particularmente la justicia racial y de género.  

Esto era evidente en su forma de predicar y mediante 
su fuerte apoyo a las mujeres y a las personas de color. 
Era una presencia tan fuerte y contundente que su 
fallecimiento dejará un gran agujero en los círculos 
ecuménicos en los que ella se movía.” 

La Rvda. Dra. Angelique Walker-Smith es una senior 
associate para el Compromiso Pan Africano e Iglesia 
Ortodoxa y fue compañera de Winbush en la 
universidad. 

“Seguía el coraje y la crítica perspicacia de les líderes 
de las iglesias como la Rvda. Dra. Katie Cannon en el 
movimiento ecuménico global. Mantenía su integridad y 
sentido de transparencia cuando esto era muy difícil en 
espacios ecuménicos difíciles y en tiempos de 
bienvenidos espacios ecuménicos”, dijo Walker-Smith.  

“Honraba y completamente aceptaba la identidad Pan 
Africana y la adoptaba como una casa para acoger a 
quien se encontrara, haya sido como ella o no. Era una 
líder confiable quien, como dice mi pastor bautista, 
amaba a Dios, amaba la llamada y amaba a la gente de 
Dios a pesar de las opresiones de los sistemas y los 
desafíos y causas históricas que enfrentan personas y 
grupos entre sí.” 

En el momento de su fallecimiento, Winbush era parte 
de una delegación de la Iglesia Presbiteriana de los 
Estados Unidos que había terminado una visita Israel-
Palestina. La visita fue en respuesta a la Resolución de 
Comisionados aprobada por la 223° Asamblea General 
celebrada en San Louis para reconocer el sufrimiento 
del pueblo Palestino, especialmente de la gente 
muriendo en Gaza. 

“Sus ideas y comentarios sobre los textos bíblicos, la 
situación política y la responsabilidad de la iglesia a 
responder siempre fueron agudos e iluminados. Su 
presencia en este viaje fue una bendición para todes”, 
dijo el Rev. José Luis Casal, director de la Misión 
Mundial Presbiteriana. 

“Pero Dios a veces nos sorprende, y Robina fue 
llamada a su última y más importante cita para servir en 

la Iglesia Triunfante.” 

Además de su trabajo ecuménico, 
Winbush sirvió en iglesias en Harlem, Long Island, el 
Bronx, Nueva York y Louisville. 

(alc-noticias.net) 14/03/2019 

80. El CMI llora el deceso de la Rev. Robina 
Winbush en medio de oración y tristeza 

Suiza. La Rev. Robina Winbush, miembro del Comité 
Ejecutivo y del Comité Central del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), conocida por su feroz defensa de la 
justicia, falleció repentinamente el 12 de marzo. 

El personal del CMI se reunió al mediodía del 13 de 
marzo para orar en memoria del legado de Winbush, 
consolarse mutuamente y orar por los familiares y 
amigos de todo el mundo que lloran su muerte. 

El servicio de oración se centró en la “curación de las 
naciones”, un tema al que Winbush dedicó el sermón 
que ofreció en el servicio de clausura de la Asamblea 
de Porto Alegre, en 2006, y un sólido enfoque que fue 
la base de su ministerio. 

Al dar la bienvenida a los asistentes, el secretario 
general del CMI, el Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, dio las 
gracias por el regalo que la Rev. Winbush fue para 
todos nosotros. 

“La Rev. Robina Winbush era una mujer fuerte y una 
gran compañera, que aportó mucho a su iglesia, a su 
familia confesional, al movimiento ecuménico y al CMI 
con sus múltiples dones. Se fue como peregrina de la 
justicia y la paz”. 

La profesora Isabel Apawo Phiri, secretaria general 
adjunta del CMI, dijo que Winbush defendió la dignidad 
de todos los seres humanos, con una especial pasión 
por la justicia de género. “Su compromiso con el 
movimiento ecuménico era evidente”, comentó la Prof. 
Phiri, quien destacó que la Rev. Winbush insistía en 
que hubiera una mayor participación de la juventud en 
las actividades del CMI. 

Phiri contó que Winbush era un miembro activo de los 
comités Central y Ejecutivo, que se preocupaba por el 
trabajo programático y por el bienestar del personal del 
CMI. “La mayoría de las veces te saludaba y te decía: 
'No me hables de tu trabajo, cuéntame cómo estás'“. 
Sigamos orando por ella, y especialmente por sus 
familiares, colegas y amigos en nuestro duelo”, añadió 
la Prof. Phiri. 

Doug Chial, miembro ejecutivo del CMI y miembro de la 
Iglesia Presbiteriana (EE. UU.), quien trabajó con 
Winbush en el ámbito ecuménico durante 20 años, dijo 
que había sido una colega, una amiga y una mentora. 

“Robina será recordada por muchas cosas”, dijo. “Fue 
una ecumenista profética. Su pasión por la justicia y la 
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unidad estaba arraigada en su profunda fe en 
Jesucristo”. 

Winbush alimentó conscientemente una nueva iglesia, 
agregó Chial. “Siempre encontraba un hueco en la 
mesa para cualquiera que hubiese quedado fuera, 
hacía que cualquier espacio fuera un lugar seguro, 
amplio y profundo para todos.” 

Winbush era secretaria de la iglesia y directora de 
Relaciones Ecuménicas de la Iglesia Presbiteriana (EE. 
UU.). Falleció mientras regresaba de Oriente Medio, 
tras una visita de 10 días. 

Oriunda de Columbus, Ohio, Winbush se formó en las 
universidades de Kent State y de Harvard, así como en 
el Union Theological Seminary. Comenzó su ministerio 
en la Iglesia Presbiteriana, hace más de 30 años, 
cuando la iglesia abrió sus oficinas en Louisville, 
Kentucky. 

En el momento de su muerte, Winbush trabajaba para 
el CMI, como miembro de los comités Central y 
Ejecutivo, y del Grupo Mixto de Trabajo con la Iglesia 
Católica Romana. Además de en el CMI, trabajaba 
también en numerosas organizaciones 
denominacionales y ecuménicas, tanto nacionales 
como internacionales, entre ellas el Consejo Nacional 
de Iglesias de Cristo en los EE. UU., la Comunión 
Mundial de Iglesias Reformadas y la Iglesia Unida de 
Mujeres. 

Cuando falleció, Winbush formaba parte de una 
delegación que acababa de terminar una visita a 
Oriente Medio, para conocer de primera mano el 
sufrimiento del pueblo palestino. 

(oikoumene.org) 14/03/2019 

81. "No me dejan ser sacerdote": supuesta 
monja sorprende con su cartel en 
marcha 8M 

Chile. De acuerdo a cifras oficiales entregadas la tarde 
de este viernes, más de 100 mil personas marcharon 
por La Alameda en Santiago, en el marco del Día 
Internacional de la Mujer. 

Una de las tantas manifestantes fue una supuesta 
monja, que llamó la atención por el cartel que llevó 
hasta la manifestación. 

“No me dejan ser sacerdote”, rezaba el letrero. 

“Marcho por una Iglesia que enseñe Igualdad y Justicia 
con el ejemplo”, se leía luego en el texto. 

(biobiochile.cl) 08/03/2019 

82. Género en disputa: Inés 
Acosta 

Uruguay. El discurso contra la “ideología de género” se 
extiende, replica y cuela por las calles, los gobiernos y 
las campañas electorales. Los movimientos que apelan 
a combatirlo tienen por objetivo influir a nivel político y 
han sido exitosos al unir a actores religiosos y no 
religiosos contra un enemigo en común difundiendo el 
pánico moral.  

El término comenzó a gestarse en el Vaticano a 
mediados de los años noventa y fue llevado a las 
calles en la última década por diversas corrientes 
religiosas conservadoras y grupos antifeministas, 
pero la prédica contra el género tiene sus orígenes 
mucho antes de la invención de esta expresión retórica. 

En noviembre de 2017, movimientos conservadores 
anunciaban la llegada a Brasil del mal de todos los 
males: una “mulher porca”, “assassina das 
crianças” y “destruidora das familias”.  

Estos apelativos, que bien podrían haber sido clamados 
en la Edad Media, se repetían como un mantra, 
proferidos por un pequeño grupo de manifestantes que 
perseguía a Judith Butler por el aeropuerto de San 
Pablo, mientras ella y su pareja, la teórica política 
estadounidense Wendy Brown, intentaban embarcar.  

Invitada a dar una conferencia organizada por las 
universidades de San Pablo y Berkeley (California), la 
filósofa estadounidense dio una charla sobre la 
democracia, y no sobre género, pero eso no impidió 
que se recogieran firmas para prohibir su visita, se la 
acusara de bruja y pedófila y se quemara una efigie 
suya.  

Esta reacción tan organizada y violenta contra Butler, 
referente de la teoría queer, no sólo anunciaba lo que 
pasaría un año después, cuando la población brasileña 
fue a las urnas convocada a elegir nuevo presidente, 
sino que también daba cuenta de una cruzada 
antigénero que se extiende por el mundo. Grupos 
religiosos, políticos y nuevas organizaciones apuntan 
hacia un enemigo en común: la “ideología de género”. 

El término es utilizado para combatir bajo un mismo 
eslogan varios frentes a la vez: igualdad de género, 
derechos sexuales y reproductivos (principalmente 
el aborto), educación sexual, matrimonio igualitario y 
todo tipo de leyes que garanticen los derechos de las 
mujeres y las personas trans, gays y lesbianas.  

De esta manera, sus principales enemigos son los 
gobiernos que promueven este tipo de políticas, así 
como las feministas y cualquier disidente sexual. Lo 
que antes fueron las campañas contra el monstruo del 
comunismo hoy lo son contra el demonio de la 
“ideología de género”  
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Desde sus orígenes, el uso de este término también 
constituyó un rechazo a la noción de género como 
categoría de análisis, usada en el ámbito académico, 
político y gubernamental.  

La embestida contra la “ideología de género” apela a 
bases científicas y biológicas (que en otras 
oportunidades han sido negadas por las mismas 
religiones) que reafirman lo que entienden por 
“realidad” versus eso otro que consideran ideológico.  

Usar en este contexto ese término tiene un fin 
claramente retórico, ya que la noción de ideología 
“siempre está en oposición virtual con algo que sería la 
verdad”, señalaba Michel Foucault.(1) De esta manera, 
quienes se oponen a la “ideología de género” entienden 
que esta altera un “orden natural” inmutable que 
asegura la existencia humana.  

El problema, agregaba el filósofo francés, “no está en 
dividir entre lo que en un discurso responde a la 
cientificidad y a la verdad, y lo que responde a otra 
cosa, sino en ver históricamente cómo se producen 
efectos de verdad en el interior de discursos que no son 
en sí mismos ni verdaderos ni falsos”. 

Lenguaje, poder e identidad 

La Iglesia Católica ha tenido un rol fundamental en la 
articulación de la “ideología de género”. Los 
investigadores Sarah Bracke y David Paternotte (2) 
advierten que, “en su filosofía y en sus modos de 
acción, este proyecto también se cruza con otras 
iniciativas claves de la Iglesia, tales como la así llamada 
Nueva Evangelización”.  

También entienden que ha quedado demostrado cómo 
se han usado las redes, los canales y los recursos 
disponibles dentro de la Iglesia para divulgar este 
discurso y sostener movilizaciones. Pero ni la Iglesia 
Católica es la única tradición religiosa con esta posición 
antigénero ni son los actores religiosos los únicos con 
esta postura.  

Sin embargo, destacan el papel clave de los grupos 
católicos en las movilizaciones políticas contra el 
género y específicamente en la invención del concepto 
“ideología de género”, así como sus anclajes 
intelectuales y teológicos. 

La construcción de un discurso antigénero del Vaticano 
surge como reacción a la Conferencia Internacional de 
Naciones Unidas sobre la Población y el Desarrollo en 
El Cairo, en 1994, y a la Cuarta Conferencia Mundial 
sobre las Mujeres en Beijing, al año siguiente, donde se 
comenzó a usar “género” como categoría de análisis.  

Estas conferencias determinaron que el género se 
convirtiera en un indicador de desarrollo 
para la valoración de los países y 
constituyó un avance en los derechos 

reproductivos y sexuales en la agenda 
de los derechos humanos, algo que inquietó a la Iglesia 
Católica.  

“Desde entonces, el Vaticano habla de las ‘feministas 
del género’ para referirse a investigadoras/es y 
activistas que adoptan una ‘perspectiva ideológica’ que 
afirma que las normas sexuales son construidas y 
naturalizadas socialmente”, explica la socióloga e 
investigadora Sara Garbagnoli.(3) 

Fueron consultores de los Consejos Pontificios, 
expertos elegidos por el Vaticano e investigadores de 
las universidades católicas quienes comenzaron a 
utilizar dos sintagmas: “ideología de género” y “teoría 
de género”, para etiquetar enfoques y análisis que 
cuestionan las normas sexuales y su determinación 
histórica y cultural.  

Desde esta perspectiva, agrega la socióloga, las teorías 
y los análisis para desnaturalizar el orden sexual “no 
son considerados científicos y representan una 
‘tormenta conceptual’ que rompe el vínculo entre la 
realidad y el lenguaje”.  

Es en este punto que entra en juego Lexicón. Términos 
ambiguos y discutidos sobre familia, vida y cuestiones 
éticas, un diccionario enciclopédico publicado en 2003 y 
auspiciado por el Pontificio Consejo para la Familia, que 
incluye artículos sobre temas sexuales y bioéticos 
basándose “en una teoría del lenguaje en la que las 
palabras deben reflejar las estructuras que definen qué 
es real, verdadero y moral, tales como la 
complementariedad de los sexos”, indica la 
investigadora. 

Este recurso retórico tiene, según Garbagnoli, tres 
propósitos principales: “Configura un enemigo único y 
atemorizante, reúne a actores religiosos y no religiosos 
para formar un frente amplio de activismo y produce 
pánico moral en la esfera pública”. Como consecuencia, 
pueden influir a nivel político y bloquear reformas 
jurídicas y sociales sobre salud, derechos sexuales y 
reproductivos, y temas relacionados con la diversidad, 
advierte. 

Deshacer el género 

Desde mediados de los años noventa, y especialmente 
con la divulgación del Lexicón, el Vaticano trabajó para 
darle un marco teórico y discursivo al término, pero fue 
recién en las manifestaciones francesas de 2013, 
durante el debate sobre matrimonio igualitario, que el 
discurso contra la “ideología de género” tuvo un alcance 
masivo.  

Varios investigadores ubican este acontecimiento como 
un momento clave, a partir del cual el término alcanzó 
un nivel político, al comenzar a ser usado por diferentes 
grupos para frenar reformas y normativas vinculadas 
con los derechos Lgbt. 
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Esta lógica de acción-reacción tiene un carácter 
transnacional y por lo tanto comienza a ser replicada en 
todo el mundo. La brasileña Sonia Correa, coordinadora 
del Observatorio de Sexualidad y Política, repasa, en 
una entrevista para la revista Observatorio 
Latinoamericano y Caribeño, algunos momentos 
importantes en que la lucha contra “la ideología de 
género” se hizo eco en Latinoamérica, en algunos 
casos con influencia política.  

En la campaña por el referéndum sobre el tratado de 
paz en Colombia, en 2016, las fuerzas contrarias al 
acuerdo utilizaron argumentos antigénero. A principios 
del 2017, en el contexto de la reforma constitucional del 
Distrito Federal en México, se lanzaron campañas 
conservadoras y un autobús “antigénero” comenzó a 
circular por todo el país.  

Dos meses después, el mismo ómnibus estaba 
viajando por Chile, justo antes de la votación final de la 
despenalización parcial del aborto. Ese mismo año, en 
Uruguay, se llevaron adelante campañas contra la 
“ideología de género” cuando se inició el debate por la 
“Propuesta didáctica para el abordaje de la educación 
sexual en Educación Inicial y Primaria”, de la Anep 
(Administración Nacional de Educación Primaria).  

En Ecuador, una disposición legal que intentaba limitar 
la violencia de género fue atacada por grupos 
conservadores religiosos antigénero. Y en Bolivia, la 
Corte Constitucional derogó una ley de identidad de 
género que tenía poco tiempo de aprobada, con 
argumentos sobre la dignidad de la persona con base 
en el binarismo sexual humano.  

Por otra parte, el caso de Brasil alcanzó su punto 
máximo con el avance de la extrema derecha, la 
llegada al gobierno de Jair Bolsonaro y los conocidos 
discursos de su ministra de la Mujer, la Familia y los 
Derechos Humanos, la pastora evangélica Damares 
Alves. 

El pensamiento heterosexual 

Antes de que el término “ideología de género” fuese 
elaborado como una estrategia retórica, católicos y 
evangélicos conservadores ya hablaban en nombre de 
la familia, a favor de lo femenino y lo masculino y en 
contra de la comunidad Lgbt.  

El investigador especialista en religiones Nicolás 
Iglesias identifica en Estados Unidos, a mediados de la 
década del 70, a un grupo político religioso que 
comenzó a organizar una movida antiderechos.  

Esta experiencia de reacción, que se denominó 
Mayoría Moral, es identificada con la derecha cristiana, 
que es un sector importante del Partido Republicano, y 

con líderes religiosos conservadores 
evangélicos del sur de Estados Unidos.  

Su fundador fue el pastor Jerry Falwell, 
asociado con los presidentes Ronald Reagan y Bush, 
padre e hijo. “Comienzan a tener un discurso y una 
acción militante contra los movimientos de la diversidad 
sexual a finales de los años setenta como una reacción 
a los avances del reconocimiento de la comunidad gay.  

Estos son los antecedentes más antiguos de 
movimientos políticos organizados con base civil y 
religiosa contra los derechos de la diversidad sexual 
como amenaza. Además de que en este contexto 
también estaban avanzando los derechos de las 
mujeres y los movimientos feministas. Si bien no se 
hablaba de ideología de género, tiene los mismos 
fundamentos”, señaló Iglesias. 

Uno de los movimientos activistas nacidos de Mayoría 
Moral fue Save our Children (salvemos a nuestros 
niños), que se manifestó contra el movimiento gay tras 
los disturbios de Stonewall de 1969 y, si bien logró 
mucha adhesión, también generó gran rechazo.  

Este movimiento tuvo como líder a la cantante, actriz 
publicitaria y activista homofóbica Anita Bryant, que 
lanzó una campaña contra las primeras enmiendas que 
condenaban la discriminación por orientación sexual.  

En 1977, ya convertida en un ícono contra los derechos 
Lgbt, Anita dio una conferencia de prensa en la que un 
activista gay le dio, literalmente, con una torta en la 
cara, como protesta contra su discurso de odio. Un 
episodio que pasó a la historia y puede verse en 
Youtube. Actualmente, Anita tiene 78 años y sirvió de 
inspiración a Señora Católica, un personaje que se 
volvió viral en las redes. 

Décadas después del surgimiento de Save our 
Children, esta experiencia comenzó a replicarse en 
América Latina, con movimientos como Con mis Hijos 
no te Metas, nacido en Perú en 2016, durante el 
gobierno de Pedro Pablo Kuczynski, como reacción a la 
promoción de una educación sexual más inclusiva.  

En 2017, un movimiento similar, denominado A mis 
Hijos no los Tocan, surgió en Uruguay para oponerse a 
la llamada Guía de educación sexual integral, 
presentada en julio de ese año. Ambos movimientos 
tienen como motor la lucha contra la ideología de 
género y la defensa de la familia tradicional.  

El objetivo es influir directamente en las normativas 
vinculadas con los derechos de los colectivos Lgbt y de 
las disidencias sexuales. Consideran que sus “derechos 
son vulnerados mediante leyes anticonstitucionales que 
pretenden una colonización ideológica”.  

Estos grupos, que dicen no estar vinculados con ningún 
partido político ni religión, funcionan con recetas, 
replican una estrategia y un modelo de marketing 
común a nivel mundial: utilizan el rosado y el celeste 
como colores insignia de la “complementariedad de los 
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sexos”. De hecho, el argentino Agustín Laje, conocido 
por sus campañas antiderechos, publicó un video 
tutorial con “8 claves para organizar el movimiento Pro 
Vida”. 

Christian Rosas, fundador de Con mis Hijos no te 
Metas, explicó en una entrevista con Iglesias cómo este 
movimiento peruano asesoró y capacitó al uruguayo, al 
punto de promover su participación al costado de la 
marcha del 8 de marzo de 2018 con pancartas con el 
mensaje: “Femenina sí, feminista no”.  

Esta estrategia, explicó Rosas, tuvo como objetivo 
“provocar a las feministas para demostrar que son 
violentas”. Pero no todos los religiosos están contra las 
políticas de género: para este 8M, un grupo de católicos 
y evangélicos progresistas de Uruguay convocó a 
marchar “por justicia de género y contra toda violencia, 
incluso aquella que se encubre bajo un discurso 
religioso”.  

“Entendemos que Jesús desafió a las tradiciones 
patriarcales de su tiempo y su ejemplo nos lleva a 
desafiar las del nuestro, su mensaje nos mueve a 
transformar todo tipo de opresión”, explican en la 
convocatoria. 

Conservador no se nace  

La experiencia de Mayoría Moral en Estados Unidos 
tiene, para Iglesias, un vínculo muy fuerte con el actual 
avance en la región de los evangélicos conservadores y 
su discurso antigénero. El norte fue el faro y la meca 
espiritual de estas iglesias evangelistas desde sus 
comienzos, a mediados de los años sesenta, hasta hoy 
en día, cuando ese vínculo es reforzado por 
representantes como el diputado Álvaro Dastugue, 
quien en febrero participó en un desayuno de oración 
con Donald Trump.  

Los sectores evangélicos conservadores que en el 
Uruguay de los años sesenta fueron fogueados con 
el anticomunismo son los mismos que hoy (en esa 
lógica del “despertar evangélico”) entienden que la 
agenda liberal está destruyendo la familia y la nación y 
que entonces deben hacer algo basándose en una 
lectura fundamentalista de la Biblia, indica el 
investigador. 

Iglesias sostiene además que, si bien el modelo de 
partido evangélico fue fracasando en América Latina, lo 
que está funcionando ahora, que tuvo muy buenos 
resultados en Brasil, es que haya evangélicos 
conservadores de las distintas iglesias en todos los 
partidos políticos.  

“En sistemas de partidos que son muy fraccionados, 
como en casi toda América Latina (que no es el caso de 

Uruguay) y particularmente en Costa 
Rica y Brasil, se hacen bancadas 
morales, religiosas o evangélicas que 

tienen una línea transversal común: 
la defensa de los valores tradicionales y la lucha contra 
lo que llaman ahora ideología de género, pero que 
antes se llamaba comunismo, agenda gay o feminismo. 
Es el mismo impulso político desde los años sesenta en 
Estados Unidos, que ahora tiene distinto nombre, pero 
las mismas lógicas y actores”, señaló. 

El término “ideología de género” empezó a destacarse 
en Uruguay a partir de las visitas de Nicolás Márquez 
(autor, junto con Laje, de El libro negro de la nueva 
izquierda) al campamento Beraca, organizado en Villa 
García por Misión Vida en enero de 2017, recuerda 
Iglesias. Durante las charlas, en las que participaron 
miles de jóvenes, se abordaron la “ideología del 
feminismo” y las nuevas políticas de género de la 
izquierda.  

Ese mismo año, la Conferencia Episcopal del 
Uruguay comenzó a hablar del tema, y el cardenal 
Daniel Sturla empezó a usar este concepto y 
anunció que el papa Francisco le dijo que estaba 
“muy preocupado por la ideología de género en 
Uruguay”. También fue el año en que se aprobó la ley 
integral contra la violencia basada en género e ingresó 
al Parlamento el proyecto de ley integral para las 
personas trans, aprobada al año siguiente, cuando el 
discurso antigénero ingresó a la campaña electoral, 
específicamente en el Partido Nacional. Anunciando su 
lucha contra “la ideología de género”, entraron en 
campaña los precandidatos Carlos Iafigliola (católico) y 
Véronica Alonso (judía aliada a Misión Vida).  

Este discurso también es proferido por otros 
políticos nacionalistas, entre ellos, Dastugue 
(pastor neopentecostal) y Gerardo Amarilla 
(bautista). Lo que todavía está por verse es si esta 
estrategia conservadora puede tener buenos resultados 
en las urnas.  

La última encuesta de Factum le dio un magro 4 por 
ciento a Alonso en la interna blanca, mientras que 
Iafigliola ni siquiera es nombrado en el estudio. “Una 
cosa es que la gente se movilice con estas 
organizaciones dispersas contra la ideología de género 
y otra es que después voten solamente a quienes están 
con esta bandera”, advirtió Iglesias. 

Cuerpos que importan 

Las manifestaciones en Brasil contra Butler 
representaron un simbólico ataque a la “ideología de 
género”, ya que ella y otras teóricas feministas, como 
Simone de Beauvoir, Adrienne Rich y Monique Wittig, 
son nombradas por el Vaticano como difusoras de esta 
teoría endemoniada.  

Luego del episodio de Brasil y ante el avance de este 
discurso, Butler apuntó a la Iglesia Católica como 
impulsora de esta retórica y recordó los principios en 
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torno a la noción de género: “Si consideramos 
cuidadosamente la teoría del género, no resulta ni 
destructiva ni adoctrinadora. De hecho, simplemente 
busca una forma de libertad política para vivir en un 
mundo más equitativo y habitable”.(4)  

Para Butler, la enseñanza de género no adoctrina ni 
destruye: “Afirma la complejidad humana y crea un 
espacio para que las personas encuentren su propio 
camino dentro de esta complejidad.  

El mundo de la diversidad de género y la complejidad 
sexual no se irá a ningún lado. Quienes no cumplen con 
la norma merecen vivir en este mundo sin miedo a 
amar, a existir y a buscar crear uno más equitativo y 
libre de violencia”.  

Notas: 

1. En Un diálogo sobre el poder, pág 136, Madrid, 
Alianza, 1988. 

2. En su artículo “Desentrañando el pecado del género”, 
publicado en ¡Habemus género! La Iglesia Católica e 
ideología de género. 

3. En su artículo “Contra la herejía de la inmanencia: el 
‘género’ según el Vaticano como nuevo recurso retórico 
contra la desnaturalización del orden sexual”, en 
¡Habemus género! La Iglesia Católica e ideología de 
género. 

4. Su artículo “El ataque contra la ‘ideología de género’ 
debe parar” fue originalmente publicado en la revista 
británica New Statesman en enero de 2019 y publicado 
en español por sxpolitics.org. 

(brecha.com.uy) 11/03/2019 

83. Post #8M: Con una marcha 
multitudinaria, se conmemoró el Día 
Internacional de la Mujer 

Miles de personas se movilizaron en todo el país y el 
Centro de Montevideo se volvió violeta. 

Uruguay. Valentina se lleva la cámara al ojo para 
sacarles una foto a sus compañeras mientras se 
preparan en la plaza Libertad para marchar en el Día 
Internacional de la Mujer. Los pañuelos violetas 
adornan sus muñecas, sus cuellos, sus mochilas.  

El violeta también es el color elegido para pintarse los 
ojos, la boca, las mejillas. Valentina es educadora de 
primera infancia y cree que este año, en particular, se 
dio una necesidad “imperiosa” de poder estar “firmes” y 
“juntas”. Muchas veces, agrega, a las maestras y a las 
docentes se les adjudica un rol de “segundas mamás”, 
pero este año la lucha y la conciencia ganaron fuerza 

entre sus pares. 

A unos pocos metros, una tela violeta 
se extiende por el piso de la plaza. Una mujer y una 
niña pintan de blanco la primera letra de una palabra 
dibujada: “Desmadre”. Lucía cuenta que hace tiempo se 
juntan para problematizar sus maternidades, porque la 
maternidad trajo también aparejadas muchas 
“angustias, culpas, agobio”.  

Lo individual, con el tiempo, pasó a ser colectivo: 
“Tratamos de poner en cuestión los mandatos, 
confrontarlos, negar algunos y reflexionar cómo nos 
sentimos”, dice, y añade: Desmadre: colectiva de 
maternidades feministas habla del “desmadre de salirse 
de los cauces preestablecidos. Es un río que desborda, 
que se desmadra”.  

Mariana cuenta que buscan deconstuir el concepto 
“hegemónico” de madre como “mujer sacrificada, 
sufriente, que no tiene vida, una sexualidad, un trabajo. 
Es lo que queremos deconstruir con el desmadre”. 

Los retratos de Alison, Silvia, Mili, Mónica, Maite, 
Florencia, Catherine y Leticia pegados en varios 
árboles de la plaza muestran que siguen desaparecidas 
y no sabemos dónde están. 

Alba tiene los labios pintados de violeta y una remera 
verde con el logo de la radio Vilardevoz. Mientras 
espera que arranque la marcha, levanta su cartel que 
dice: “Mujeres, locas, y pobres. Presentes siempre”.  

Su lucha es contra el “machismo” y la “estigmatización”. 
“Nosotros llevamos la etiqueta de la locura con mucho 
orgullo; la locura es nuestra alegría. Vivimos el 
machismo por ser mujeres, locas y pobres, y luchamos 
para deconstruir esa estigmatización”, sostiene. 

En el medio de la plaza un grupo de mujeres se pone 
trajes de colores, se pinta, se prepara para cantar. Son 
las mujeres que integran el Encuentro de Murgas de 
Mujeres y Mujeres Murguistas y que reivindican que sin 
ellas, no hay carnaval. “Hay menos mujeres en el 
carnaval oficial. Eso tiene que ver con la construcción 
de lo que es la murga, y lo que se permite y lo que no.  

En el colectivo somos pila: cuatro murgas integradas 
por mujeres y murgas mixtas con gran cantidad de 
mujeres. Las mujeres murguistas existimos y no 
estamos avaladas en el concurso oficial. Históricamente 
hubo mujeres en las murgas que en la memoria 
histórica desaparecieron”, dice Chiara. 

Las calles son cortadas por una pancarta y por mujeres 
que arman una cuerda humana para impedir que los 
autos sigan su recorrido. La marcha comienza, los 
cánticos empiezan a sonar con fuerza: “Ahora que 
estamos todas, ahora que sí nos ven, abajo el 
patriarcado que va a caer, que va a caer. Arriba el 
feminismo que va a vencer, que va a vencer”. Los 
aplausos vienen y van. La marcha avanza. 
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Los carteles se levantan con diversas consignas: “De 
camino a casa quiero ser libre, no valiente”, “Desnuda 
te incomoda, muerta ¿no?”,“¡Que te dé miedo a vos, 
macho!”, “No puedo creer tener que seguir marchando 
por esta mierda!”. 

Luna sostiene uno de esos carteles, el suyo habla de la 
libertad de los cuerpos: “Lo que me llama hoy a venir es 
más que nada la lucha por la libertad de los cuerpos, ya 
sea desde la expresión física corporal hasta la libertad 
de las discapacidades, de las gordas, de las disidencias 
físicas y psicológicas que podamos llegar a tener entre 
todas.  

Muchas veces el feminismo heteronormativo tiende a 
callar eso, dando por supuesto que está todo en un 
mismo globo y dentro del feminismo hay un poco de 
todo”, dice.  

En una esquina se ven las banderas de la Asociación 
Trans del Uruguay. Karina habla de la importancia de 
que el cambio no sea sólo a través de leyes sino 
también de “consciencia”.  

La ley integral de personas trans “está pronta”, dice, 
sólo falta que estén los “recursos” y los “compromisos” 
para que las personas trans puedan “acceder a la 
salud, al trabajo, a la educación y, por último, a la 
reparatoria para las que fueron víctimas de la 
dictadura”. 

La previa 

Los tarros de pintura están abiertos en el piso. Es 
mediodía y varias mujeres empiezan a darle color a un 
muro blanco en Ciudad Vieja. “Migramos con nuestras 
raíces y derechos”, dirá en un par de horas el mural que 
une las calles Piedras y Solís.  

Las mujeres migrantes que llegan a Uruguay sólo 
pueden ampararse en la ley de interrupción voluntaria 
del embarazo si acreditan “fehacientemente su 
residencia habitual” durante un “período no inferior a un 
año”.  

Valentina Requena, de Mujeres en el Horno, colectivo 
feminista que impulsó la pintada, cuenta que a la línea 
telefónica de asesoramiento para el aborto que tiene el 
colectivo “llaman una cantidad de mujeres migrantes 
que están llegando a nuestro país y no tienen el 
derecho al acceso al aborto.  

Muchas mujeres ya embarazadas o que quedan 
embarazadas acá pueden abortar en el sistema público 
sólo después del año. Nos vemos con la dificultad de 
que las mujeres migrantes no están pudiendo acceder a 
la medicación, porque el sistema te brinda toda la 
información pero después tú, si sos una mujer migrante, 

tenés que resolverlo por ti sola”. 

(feminismos.ladiaria.com.uy) 11/03/2019 

84. El feminismo y los cuidados 
oxigenan la economía 

Volver a hablar de la vida que queremos, de la 
sociedad que queremos, es hablar del tiempo humano 
como referencia básica de la vida y cimiento de un 
nuevo Contrato Social .  

El momento actual reclama una profunda reordenación 
de las jerarquías entre los espacios que identificamos 
con la producción de bienes y servicios -la única lógica 
reconocida por la economía- y la reproducción social, 
es decir, las actividades conectadas con la 
sostenibilidad y reproducción de la sociedad: tener y 
criar niños, formar a los jóvenes, cuidar a los abuelos, 
atender a los enfermos y mantener la organización de 
hogares y comunidades. 

Esa mirada nos obliga a afrontar una batería de 
soluciones a la denominada « crisis de los cuidados» 
un conjunto muy diverso de conflictos y demandas que 
van desde el reparto de las tareas del hogar a los 
permisos de paternidad, desde la disminución de la 
brecha salarial a las rentas básicas, de los desahucios 
en la vivienda a la seguridad alimentaria… Todas ellas 
cuestiones situadas en los espacios de la reproducción 
social, tan centrales para la actual coyuntura como las 
luchas de clases en el ámbito de la producción en el 
capitalismo tradicional. 

Esta situación tiene sus raíces en la dinámica 
estructural del capitalismo financiero que obtiene su 
rentabilidad de cualquier espacio. No solo extrayendo 
plusvalía de las clases populares tradicionales (del viejo 
proletariado, del autónomo, de las clases medias 
profesionales, de la pyme nacional) sino también de 
cualquier empresa, administración o familia endeudada, 
de cualquier recurso público estatal, regional o local 
(pensiones, desempleo, dependencia) y de cualquier 
estructura social debilitada. 

La reordenación del tiempo humano como 
referencia vital 

La economía de los cuidados abre todas las puertas 
que la ortodoxia económica quería mantener cerradas: 
desde “qué es producir riqueza” hasta qué sentido tiene 
“la gestión del tiempo” a lo largo de la vida. Poner en el 
centro esos debates es la mayor contribución que el 
feminismo está haciendo a la economía. 

Obliga a recuperar el foco sobre la disminución, 
racionalización y flexibilización de los tiempos 
productivos (reducción de jornada laboral, trabajos de 
tiempo parcial voluntario y jornadas flexibles, permisos 
de paternidad y bolsas de conciliación familiar, 
reordenación horaria, teletrabajo y derecho a la 
desconexión).  
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No es concebible que las potencialidades de 
productividad que aportan los cambios tecnológicos no 
redunden, cómo ocurrió siempre en la historía, en una 
disminución y racionalización del tiempo de trabajo. 

Obliga a reconsiderar y tangibilizar el valor de los 
tiempos considerados “no productivos” : los dedicados 
a atender necesidades familiares básicas (crianza y 
vejez, enfermedad, incapacidad) y a las otras 
actividades domésticas de apoyo (higiene, limpieza, 
orden, compañía). I 

mplica denunciar la máxima expresión de la 
contradicción entre valor y precio: las cosas más 
importantes se ignoran e invisibilizan porque se realizan 
“en el hogar” y no tienen repercusiones mercantiles; y lo 
que tiene precio, aunque sea ilegal y oculto cómo la 
prostitución o el tráfico de drogas, actividades que 
fueron incluidas de golpe en el PIB en 2010 , se 
reconoce como valor. 

Obliga a poner el foco en cómo reconstruir el espacio 
vital colectivo , sea urbano o rural, que disminuya los 
tiempos muertos (desplazamientos, abastecimientos, 
mantenimiento, limpieza) y maximice los tiempos vivos 
compartidos (formación, familia, descanso, ocio).  

De forma muy especial, nos confronta al coste creciente 
de la vivienda símbolo de la contradicción geográfica 
fundamental que provoca la centralización del capital 
inmobiliario en el corazón de las megaurbes y los 
mayores desplazamientos diarios con costes crecientes 
-en tiempo y dinero- de los trabajadores hacia 
localizaciones marginales o periféricas. 

Sobre el mercado y los recursos públicos 

El último capitalismo tiende a exprimir, cada vez más, 
un conjunto de capacidades sociales claves para la 
vida. Y lo hace de dos maneras: como norma, 
socializando la carga y trasladando a las mujeres de las 
familias un sobreesfuerzo creciente e invisible. Pero 
también, cuando de esas actividades sociales surgen 
perspectivas de beneficio, privatizando su gestión, 
externalizando servicios sociales y contratando a filiales 
de grandes corporaciones. 

Sirva de paradigma, CLECE, una empresa 
multiservicios filial del Grupo ACS, que gestiona la 
Residencia de la Fundación Reina Sofía Alzheimer, de 
titularidad pública, un lugar denunciado porque faltan 
pañales o sábanas para cambiar a los ancianos hasta 
hacerles pasar días sobre su propia orina, con 
cuidadoras cobrando 600 euros al mes, mientras 
declara millones en beneficios. 

Hay espacios en el que la lógica del mercado debería 
estar vetada. Tiene sentido en mejorar la oferta de 

servicios de abastecimiento, 
mantenimiento y limpieza del hogar, allí 
donde la economía digital está 

destacando por sus mayores ventajas. 
Pero nunca en lo que se refiere a los elementos 
centrales de la convivencia como son los cuidados. 

Cuando el Estado se inhibe, la mujer lo sufre 

Un repaso a los datos comparados de diferentes países 
confirman que las carencias y desequilibrios de los 
servicios públicos desembocan en desequilibrios de 
género. 

Las horas diarias que las familias dedican a las tareas 
del hogar, aquellas que no son cubiertas por servicios 
profesionales remunerados, son menores y más 
compartidas en los países nórdicos europeos, con 
buenos servicios públicos, (Suecia, Noruega) y 
mayores y más feminizadas en los países más 
dependientes del mercado (Italia) o con culturas más 
patriarcales (Japón, México, Turquía, India) 

Obviamente, las medias no reflejan las diferencias de 
clase dentro de un mismo Estado. En capas 
profesionales medias, la disminución del tiempo 
ocupado por las mujeres en tareas del hogar, no 
significa siempre que los hombres hagan más sino que 
se han externalizado las tareas domésticas, 
contratando a otras mujeres normalmente migrantes.  

Es en ese entorno donde la noción de “feminismo 
liberal” cobra sentido, pues significa sustituir la 
desigualdad de género entre hombres y mujeres por 
una desigualdad de clase. 

¿Qué es crear riqueza? El PIB no se limita a cuantificar 
la producción registrada por el mercado. La contabilidad 
nacional incluye también en el PIB los bienes y 
servicios de no-mercado que son aquellos que, como la 
sanidad o los cuidados, se proporcionan a los hogares 
individuales, de forma gratuita por el Estado o a precios 
económicamente no significativos, por instituciones sin 
ánimo de lucro. 

Cuando esos bienes los soportan las familias son 
invisibles y no reconocidos. Sólo cuando las luchas 
sociales obligan a asumirlos como nuevos bienes 
públicos aflora de golpe esa riqueza oculta, expresión 
del concepto de valor social que la sociedad exige en 
cada momento. 

Vayamos a por ello. 

(economistasfrentealacrisis.com) 12/03/2019 

85. Las mujeres y el cooperativismo en 
sociedades patriarcales: Ana María 
Ramírez Zarza 

“¿Liberación femenina? Ello es también asunto de la 
liberación del hombre, no es posible uno sin el otro, 
pues el origen del vasallaje, de la cultura patriarcal, de 
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ambos, mujer y varón, es el mismo, el capitalismo” 
(José Yorg) 

Con motivo de la reciente conmemoración del Día 
Internacional de la mujer, consideré pertinente exponer 
algunas líneas, pensadas desde mi condición de mujer, 
trabajadora-educadora, profesional y cooperativista, 
son reflexiones que no escapa al clamor de las mujeres 
que viven en medio de la economía capitalista, en 
sociedades patriarcales, y que enfrentamos dilemas y 
desafíos en torno a necesidades de ser respetadas. 

¿Por qué se conmemora el Día Internacional de la 
Mujer? El 8 de marzo de 1909, murieron en un incendio 
129 mujeres cuando se declararon en huelga en una 
fábrica de Nueva York, así que lejos de un día festivo 
desde TECNICOOP conmemoramos esa lucha por la 
igualdad de género, hoy bajo un contexto neoliberal 
adverso.” 

Las cooperativas también se desenvuelven en 
sociedades patriarcales, capitalistas, cuyos subvalores 
son el egoísmo, la mezquindad y la supremacía del 
más fuerte, de la cultura a lo mbaretépe* y, por tanto, el 
cooperativismo lucha con sus valores y principios para 
evidenciar que es posible superar esas atrocidades. 

Pensar en terminar con la violencia hacia las mujeres 
requiere de otras condiciones de vida, otra visión sobre 
la especie humana, otra organización socio-económica. 
El cooperativismo puede ayudar a conquistar esa otra 
organización humana puesto que pone en movimiento 
una estructura empresarial basada en el esfuerzo 
propio y la ayuda mutua, liquida la plusvalía con su 
mecanismo de repartición proporcional de beneficios y 
revocación de mandatos en cualquier tiempo. 

Nuestro homenaje 

Me gustaría, con las disculpas de las compañeras de 
otras latitudes, hablar sobre mujeres destacadas del 
cooperativismo argentino, y que en verdad son muchas, 
pero debo resumir esa mención en dos mujeres para 
dar nuestro homenaje, en la Dra. María Argentina 
Gómez Uría y la Prof. Lina Frederich de Acuña. 

María Argentina Gómez Uría por su trayectoria y 
pionera de la enseñanza de la cooperación en las aulas 
de las instituciones educativas a nivel nacional, 
referente latinoamericana y Lina Frederich por ser la 
impulsora del cooperativismo escolar en Formosa, alma 
mater de José Yorg, además de ser la impulsora de la 
fiesta nacional del pomelo en Laguna Blanca como 
motor del desarrollo agrícola y la educación. 

Y, claro que sí, la liberación feminista es también un 
asunto del hombre. 

*Mbaretépe (en guaraní): Hombre que 
actúa por la fuerza, poderosa y 
soberbiamente.(rebelion.org) 12/03/2019 

86. Mujeres y economía: Lo que 
nos deja el 8M 

Impresionante movilización por el 8M y el paro 
internacional de mujeres en varios territorios del mundo. 

Resulta un dato muy importante y de proyección 
mundial la movilización protagonizada por el 
movimiento de mujeres, que se apoya en una lucha 
histórica por el reconocimiento de derechos por la 
igualdad de género con capacidad de intervenir en la 
transformación de la sociedad y que vale para pensar 
críticamente nuestro tiempo. 

El 8M constituye crecientemente un acontecer que 
define una nueva subjetividad transformadora en la 
sociedad contemporánea, en una dinámica alternativa a 
otros fenómenos contrarios del presente, como la 
presencia de nuevos autoritarismos legalizados por 
procesos electorales, evidentes para el caso Bolsonaro 
en Brasil; Trump en EEUU, o las nuevas derechas 
europeas; y en ese marco, la deriva represiva y 
ajustadora del gobierno Macri y sus aliados en la 
oposición que estimulan políticas de seguridad y 
defensa de la propiedad y el individualismo por encima 
de derechos sociales y la seguridad social. 

Ambos fenómenos, contradictorios son parte de nuestra 
realidad. Uno es el avance de las derechas y los 
autoritarismos, pero también queremos destacar la 
presencia de novedades sociales que entusiasman en 
la emergencia de nuevas subjetividades por la 
transformación social, del cual el feminismo extendido 
en su masividad permite dinamizar prácticas sociales 
tradicionales en el movimiento popular, articulando 
viejas y nuevas contradicciones entre el capital y el 
trabajo; entre aquel y la naturaleza o contra la sociedad 
en su conjunto. 

No es cuestión de adornar o edulcorar un movimiento 
que siendo masivo contiene en su seno lecturas y 
propuestas contradictorias que aun requieren de 
síntesis que pretendo revolucionarias. En todo caso es 
para relativizar las convicciones que quieren naturalizar 
por un tiempo prolongado las opciones por derecha y 
avizorar que en el presente también existen 
pretensiones de un futuro diferenciado por ampliación 
de derechos e igualdad. 

Por ello es necesario estudiar el fenómeno de la lucha 
feminista en la historia, porque ésta es rica en 
acontecimientos que modificaron la realidad, desde la 
movilización de las mujeres en Rusia que dieron la voz 
de inicio para derrocamiento del régimen zarista en 
febrero de 1917, a las mujeres trabajadoras de Chicago 
víctimas de la represión y la crueldad empresarial, que 
evidenciaron al mundo las diferencias de género para 
hacer visibles las demandas por el reconocimiento 
específico de un día internacional de las mujeres. Es 
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una historia larga, con debates y contradicciones que 
merecen ser revindicadas. 

En ese recorrido está el aporte local al movimiento 
global del “ni una menos” y la instalación del Paro 
Internacional de Mujeres como forma de movilización y 
organización del 8M, que a esta altura expresa un cruel 
diagnóstico de la discriminación y el patriarcalismo. 

La dinámica anti-patriarcal crece en todo el mundo, con 
sus contradicciones, por cierto, y desafía a pensar la 
realidad con perspectiva de género. 

Es muy importante como emerge con enorme visibilidad 
la cuestión de la desigualdad laboral, de ingresos y de 
oportunidades de las mujeres; una verdadera 
discriminación que ofende, en el marco del alarmante 
feminicidio que constatamos recurrentemente. 

Si vamos por los ingresos, las mujeres trabajadoras 
perciben menos recursos y aunque pueda haber un 
ejemplo en contrario, la norma es que las mujeres 
perciben menores ingresos que los varones. Si 
apuntamos al desempleo, las más afectadas son las 
mujeres trabajadoras y entre la juventud, donde el 
desempleo es mayor respecto de los y las mayores, se 
verifica que son más afectadas las jóvenes 
trabajadoras. 

En este sentido señala un documento de la Sociedad 
Latinoamericana de Economía Política y Pensamiento 
Crítico, SEPLA, que “En Nuestra América, las mujeres 
destinamos al trabajo no remunerado un promedio de 
37 horas semanales, mientras que los varones sólo 13 
horas (CEPAL, Observatorio de igualdad de género).  

De no ser mercantilizado, este trabajo no entra a la 
formación del valor de la fuerza de trabajo en general, 
aunque sea esencial para reproducirla. La explotación 
del trabajo doméstico femenino es esencial a la 
reproducción capitalista.” [1] 

Agregan también que “A la vez, de no ser siempre 
mercantilizado, el cuidado y el trabajo femenino crean 
prácticas solidarias y comunitarias que pueden servir 
como germen para nuevas construcciones societarias 
en la lucha anticapitalista.” En esta frase anticipan una 
perspectiva de organización alternativa a la economía 
cotidiana del lucro. 

Señala la SEPLA que “La explotación de las mujeres en 
la división social del trabajo es a la vez la base para la 
apropiación patriarcal sobre nuestros cuerpos, también 
necesaria a la reproducción capitalista y de ella 
indisociable en el momento presente. Según la CEPAL, 
2.795 mujeres fueron asesinadas por ser mujeres en 
Nuestra América el 2017.  

Es la región donde ser mujer es más 
peligroso fuera de una zona de guerra 
abierta. Según la ONU Mujeres, el 69% 

de las mujeres de 15 países de la 
región que manifestaron ya haber sufrido violencia lo 
fueron por parte de sus parejas. El 47% han sido 
víctimas de al menos un ataque sexual durante el 
transcurso de su vida. La situación es peor mientras 
menor sea el nivel de renta.” 

Hay que señalar que el INDEC ha comenzado un 
seguimiento por ahora parcial, según señala sobre los 
casos de violencia de género en la Argentina, 
recogiendo información parcial entre 2013 y 2018. [2] 
Resulta imprescindible formalizar los estudios y 
cuantificaciones que den cuenta de la cruel realidad de 
la discriminación de género en el país y en el mundo. 
Conocer y fundamentar la realidad resulta 
imprescindible para modificarla. 

Queda claro que el 8M se consolida como un día de 
lucha contra la explotación, el patriarcado, el racismo y 
la discriminación y que es un tema que nos atañe a 
todas y todos, mujeres y hombres. 

Reivindicaciones económicas con perspectiva de 
género 

Las reivindicaciones económicas por derechos están 
largamente contenidas en los documentos que 
circularon en torno al 8M, los que ponen el foco más 
allá de las especificidades de género en la política 
económica en curso, acordada y monitoreada con el 
FMI y que en esta semana pareció concentrarse en la 
polaridad contradictoria del dólar y las tasas de 
intereses pagadas por el BCRA. 

Es más, algunos festejaron que la cotización del dólar 
bajó del jueves pasado al viernes, de $43,5 a $42,20 
por unidad de moneda estadounidense, obviando que 
el saldo es una nueva devaluación que impacta en la 
disminución de la capacidad de compra de la mayoría 
empobrecida y en el aumento de los precios.  

Además, el BCRA llegó a pagar tasas de interés del 
59,06% por las leliq (letras de liquidez), un título al que 
acceden solo entidades financieras que gestionan el 
mercado especulativo de inversores externos y locales. 
Sigue el festival del endeudamiento público que 
hipoteca las cuentas del fisco, agravando las 
condiciones del ajuste fiscal. 

Se trata de una carrera entre la cotización del dólar y el 
nivel de la tasa de interés de referencia, la que se 
traslada con valores usurarios a cualquier crédito 
destinado a ampliar la producción o a satisfacer 
necesidades personales.  

El dólar aparece como una de las claves en la 
estrategia del gobierno para intentar controlar esa 
variable de alto impacto en la precepción social de la 
realidad económica. El instrumento de control es la 
política monetaria restrictiva y la elevación de la tasa de 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 - 15 MAR 2019 * NUM. 296 

93 

interés, favoreciendo así la dinámica especulativa y 
recesiva de la economía local. 

La cuestión preocupa, porque más allá de la 
especulación y las cuentas macroeconómicas, la 
realidad material de la economía se deteriora en el 
marco de la creciente inflación que ya se proyecta por 
encima del 30% en las propias consultoras que hacen 
al Relevamiento de Expectativas de Mercado (REM) de 
BCRA [3].  

Pero también de una recesión que según el REM 
escala al -1,9% para este año, alejado del -0,5% 
previsto en el presupuesto aprobado por el Parlamento 
hace apenas un par de meses. 

En ese marco, según el INDEC, la producción industrial 
argentina anualizada cayó a enero 2019 el -10,8% [4] . 
Más grave es que automotores cayó -28,2%; Equipos, 
Aparatos e Instrumentos un -26,3%; Productos 
metálicos, Máquinas y Equipos un -22,3% y Minerales 
no metálicos y metales básicos un -16,8%.  

Destacamos al sector automotor por el peso en la 
cadena de valor que involucra a muchas medianas y 
pequeñas empresas proveedoras, además del impacto 
laboral directo e indirecto que supone sobre autopartes, 
siderurgia y metalurgia, pero muy especialmente a la 
producción de medios de producción que es la más 
afectada por la recesión productiva del sector fabril. 

Remitimos a un sector que es estratégico en la 
producción, aun cuando la población consume de 
manera directa bienes de consumo, los que requieren 
previamente de esa generación de medios de 
producción.  

Los bienes de consumo también disminuyeron, pero 
queremos enfatizar la gravedad que reviste el deterioro 
de la capacidad productiva de las fábricas de medios de 
producción. Es una cuestión que no solo impacta en 
mercado interno y el empleo, sino que profundiza la 
dependencia industrial y productiva de la Argentina. 

Además de la caída industrial sobresale en los datos 
aportados por el INDEC en la baja de la construcción 
en un 15,7% para los últimos 12 meses. [5] 

Por todo ello es que insistimos en que existen 
problemas estructurales en el proceso de producción y 
sin perspectivas de resolución por ausencia de 
inversiones del sector privado o del público. 

La estrategia oficial, con complicidad en parte 
importante de la oposición política se concentra en los 
intereses de los sectores hegemónicos de la clase 
dominante, destacando los grandes productores y 
empresarios de la exportación junto al sector 

especulativo asociado al mercado 
financiero mundial. 

Desde nuestro lado importa una 
agenda alternativa para satisfacer las demandas 
sociales de la mayoría de la población, que 
necesariamente necesita incluir una perspectiva de 
género para superar no solo el capitalismo, sino el 
patriarcalismo. 

En ese sentido, la SEPLA demanda que “Hoy día, las 
mujeres luchamos en todos los espacios de la vida. 
Luchamos a diario para nutrir y hacer sobrevivir a la 
humanidad, en momentos de ofensiva burguesa contra 
la clase trabajadora y profundización capitalista-
neoliberal. El rasgo neoconservador necesario a la 
reconfiguración capitalista profundiza la división sexual 
del trabajo y la división racial del trabajo.” 

Por ello, la SEPLA recupera el 8M y “…se suma a las 
protestas organizadas por mujeres en todas las 
regiones de Nuestra América, a la lucha por la 
legalización del aborto y a la huelga internacional de 
mujeres. La lucha feminista debe ser anticapitalista. 
Mujeres y hombres debemos reconocer que la lucha 
anticapitalista que a diario construimos debe ser 
antirracista y anti-patriarcal, o no será.” 

Una clave para pensar alternativas de orden económico 
requiere en primer lugar la construcción de una 
subjetividad consciente para la experiencia de un nuevo 
orden. En ese sentido, la visibilidad del movimiento del 
8M y sus reivindicaciones habilitan a la construcción 
colectiva de un programa de transformaciones más allá 
de la coyuntura y que se proyecte con perspectiva de 
género por la emancipación social. 

Notas: 

[1] SEPLA: ¡QUE VIVA LA LUCHA DE LAS 
MUJERES!!! En: https://sepla21.org/comunicado-de-
sepla-por-el-8m/ (consultado el 9/3/2019) 

[2] INDEC. RUCVM, registro único de casos de 
violencia contra las mujeres, resultados 2013 – 2018, 
en 
https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/ruc
vm_03_19.pdf (consultado el 9/3/2019) 

[3] BCRA. Relevamiento de Expectativas de Mercado 
(REM), en: 
https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/ruc
vm_03_19.pdf 
http://www.bcra.gov.ar/PublicacionesEstadisticas/Relev
amiento_Expectativas_de_Mercado.asp (consultado el 
9/3/2019) 

[4] INDEC. Índice de producción industrial 
manufacturero. Enero de 2019, en: 
https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/ipi_
manufacturero_03_19.pdf (consultado el 9/3/2019) 

[5] INDEC. Indicadores de coyuntura de la actividad de 
la construcción. Enero de 2019, en: 
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https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/isa
c_03_19.pdf (consultado el 9/3/2019) 

(rebelion.org) 11/03/2019 

87. La austeridad, un ataque frontal a los 
derechos de las mujeres 

Austeridad. De izquierda a derecha, los gobiernos no se 
sacan esa palabra de la boca. En Argentina, el gobierno 
lanzó el año pasado un conjunto de recortes 
presupuestarios, reviviendo recuerdos dolorosos de la 
crisis económica de 2001-2002, que sumió a millones 
de personas en la pobreza y causó una grave crisis 
política.  

Y es también en nombre de la austeridad y la lucha 
contra la corrupción que el recién elegido presidente 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, prometió 
reducir los gastos de su gobierno, con el objetivo de 
lograr un superávit primario (es decir, antes del pago de 
intereses) del 1 por ciento del PIB. 

La exigencia de recortes presupuestarios, que en la 
práctica tienen un impacto directo en los servicios 
públicos, no sólo favorece el populismo y las tensiones 
sociales, sino que es también un ataque frontal contra 
los derechos de las mujeres. Y es así porque ellas 
dependen más de los servicios sociales públicos que 
alivian la carga del trabajo no remunerado que recae de 
forma desproporcionada sobre sus hombros.  

Limpiar, cocinar y cuidar de los miembros dependientes 
de la familia -niños, ancianos y personas con 
discapacidad- siguen siendo “asuntos de mujeres”. En 
Costa Rica y Guatemala, por ejemplo, el tiempo que las 
mujeres dedican a las tareas domésticas y al cuidado 
de sus familiares es cinco veces mayor que el que 
emplean los hombres. 

Mujeres y niñas son también las más afectadas allí 
donde los servicios básicos son precarios, como es el 
caso de los países en desarrollo. En África 
subsahariana, por ejemplo, donde más de dos tercios 
de la población carece de acceso al agua corriente, son 
ellas quienes se encargan de proveer de agua y 
saneamiento al hogar.  

Las niñas se dedican a buscar agua y leña mientras sus 
hermanos van a la escuela. Esta injusta situación 
implica que las mujeres tengan menos oportunidades 
de educación, formación y trabajo, lo que dificulta 
mucho su independencia económica. 

Incluso cuando consiguen trabajar, muchas se ven 
atrapadas en empleos mal remunerados y de pésima 
calidad, a menudo en el sector informal. Gran parte de 

ellas no tiene protección social laboral y 
carece de condiciones de trabajo 
apropiadas, lo cual afecta negativamente 

sus ingresos actuales y futuros (menos 
derechos a pensiones, etc.).  

Todo ello se suma a la ya inaceptable diferencia salarial 
del 23 por ciento que existe entre mujeres y hombres. 
En consecuencia, en la mayoría de los países las 
mujeres tienen menos probabilidades que los hombres 
de recibir una pensión en su vejez. En la República 
Dominicana y El Salvador, por ejemplo, la 
remuneración de las pensiones de las mujeres es 
menos de la mitad de la ya de por sí baja de los 
hombres. 

El acceso de las mujeres a la protección social, los 
servicios públicos de calidad y las infraestructuras es 
ahora una prioridad de la comunidad internacional. De 
hecho, es el tema principal de la Comisión de la 
Condición Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones 
Unidas 2019, que se celebrará en Nueva York del 11 al 
22 de marzo. No se trata de una reunión burocrática 
más: sus conclusiones definirán las políticas de 
igualdad de género que los países pretenden aplicar en 
los próximos años. 

Cerca de 200 mujeres y hombres de todo el mundo 
asistirán como parte de una delegación sindical mundial 
y participarán activamente en los debates. La 
delegación acoge con satisfacción muchos aspectos del 
informe realizado por el Secretario General de las 
Naciones Unidas antes de la reunión, especialmente 
por su énfasis en darle un enfoque universal basado en 
los derechos.  

Sin embargo, desde la Internacional de Servicios 
Públicos -una federación sindical internacional dedicada 
a promover servicios públicos de calidad y parte de la 
delegación sindical mundial- hacemos un llamamiento 
conjunto a los gobiernos para que traduzcan estos 
principios en estrategias y políticas concretas que 
eliminen las desigualdades de género. 

Es urgente reformar el sistema tributario internacional 
global para poner fin a todos los mecanismos de 
evasión fiscal. Cuando las empresas no pagan los 
impuestos que les corresponden, hay menos dinero 
para invertir en servicios públicos, infraestructuras 
sostenibles y protección social, que son los principales 
impulsores de la igualdad de género.  

Sólo los ingresos fiscales anuales que pierden los 
países en desarrollo debido a las prácticas comerciales 
fraudulentas de las multinacionales se estiman entre 98 
mil y 106 mil millones de dólares, casi 20 mil millones 
de dólares más que el gasto necesario para lograr la 
cobertura universal de agua y saneamiento. 

También queremos destacar el papel esencial y 
primordial de los Estados como garantes de los 
derechos humanos de todas las mujeres y niñas. 
Siempre que las empresas privadas se han encargado 
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de los servicios públicos básicos y de las 
infraestructuras, como el agua y el saneamiento, o de 
las instalaciones para la salud y educación, la calidad 
ha disminuido, sobre todo en detrimento de los más 
vulnerables. No se puede garantizar un enfoque basado 
en los derechos humanos dentro de un sistema 
“lucrativo”. 

En estos tiempos difíciles, en los que muchos líderes 
políticos sin escrúpulos utilizan la xenofobia, pedimos a 
los representantes que asuman compromisos con 
políticas dirigidas a todas las mujeres, incluidas las 
migrantes, refugiadas y solicitantes de asilo. Es 
especialmente preocupante que algunos países 
europeos estén intentando limitar el acceso de los 
inmigrantes a las prestaciones sociales. 

Sin políticas voluntarias como éstas, la mayoría de los 
países no podrán cumplir con su renovado compromiso 
sobre igualdad de género de la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible. Las mujeres seguirán teniendo 
dificultades para permanecer en el mercado laboral y 
asegurar sus derechos de protección social a través del 
empleo.  

Tampoco encontrarán tiempo para el descanso, el ocio 
o la participación política. Los servicios públicos de 
calidad, universales y basados en los derechos son una 
cuestión feminista. 

(sinembargo.mx) 12/03/2019 

88. Por los derechos sociales de la mujer 
participan en histórica marcha 

Más de 400 mil personas en Santiago y otras 400 mil 
en el resto del país fueron las cifras que marcaron la 
histórica huelga nacional por los derechos sociales de 
la mujer en Chile y “contra la precarización de la vida”. 

Chile. Tal como citó la Coordinadora 8M, cientos de 
miles de personas, entre mujeres, hombres, niñas, 
niños y jóvenes, se encontraron en la Plaza Italia de 
Santiago, epicentro metropolitano del país andino, para 
comenzar a marchar por la principal arteria chilena, la 
Alameda, a las 19.00 horas de este viernes. 

Mientras la tarde veraniega se desplomaba sobre las y 
los manifestantes, el 8 de marzo se transformó 
paulatinamente en un hito histórico que no sólo marcará 
el tono social en el que se desenvolverá el 2019, sino 
que quedará en los registros documentales como la 
marcha de carácter feminista más numeroso del que se 
tenga memoria en el país. 

La Presidenta de la Agrupación de Familiares de 
Ejecutados y Ejecutadas Políticas de Chile, (AFEP) y 

lideresa de los Derechos Humanos, 
Alicia Lira, señaló que la expresión 
popular de la jornada “hace parte de la 

resistencia de todo un pueblo que 
retorna por sus derechos conculcados y es capaz de 
sorprender al mundo por su capacidad de crítica y 
movilización cuando se lo propone”, y añadió que 
“vamos con los retratos de nuestras ejecutadas 
políticas bajo la dictadura cívico militar de Pinochet, 
porque estamos convencidas de que estarían aquí, con 
nosotras un día como hoy.  

Luchando por la vida, por transformar esta realidad 
opresora contra las grandes mayorías. Las causas por 
las cuales las asesinaron los agentes del terror de la 
tiranía son exactamente las mismas por las que hoy 
marchan tantas y tantos hoy: para conquistar una 
sociedad de libre e iguales”. 

Las consignas de la protesta fueron el reflejo concreto 
de la indignación social frente a los abusos del 
patriarcado y de su relación con la mala vida devenida 
del régimen capitalista en curso. Por eso, además de 
exigir el fin de los femicidios, del maltrato machista 
físico y simbólico; del establecimiento de la práctica 
legal, segura, libre y gratuita de la interrupción del 
embarazo; de una educación sexual adecuada en los 
establecimientos escolares y de enseñanza superior; 
del mismo salario para mujeres y hombres por el mismo 
trabajo, y de un salario superior a la miseria actual que 
obliga al feroz endeudamiento doméstico; también se 
plantearon reivindicaciones aún más amplias. 

La resistencia mapuche estuvo presente, demandando 
la desmilitarización de las tierras ancestrales, la 
autonomía y autodeterminación política y 
multidimensional como pueblo distinto que el chileno. 
Igualmente, el sindicalismo de combate denunció la 
ofensiva capitalista que busca abaratar todavía más el 
precio del trabajo y empeorar las condiciones laborales 
mediante la llamada flexibilización, polifuncionalidad, 
uberización, multiplicación del trabajo a cuenta propia, 
subcontrato, tercerización, e incluso, destrucción 
definitiva del propio derecho a la sindicalización. 

Asimismo, el ecofemismo llamó a la lucha abierta en 
contra de la expoliación de la naturaleza causada por la 
industria extractivista, que destruye a diario 
comunidades y biodiversidad. Tanto las mineras, 
hidroeléctricas, forestales, pesqueras, salmoneras, etc., 
operan en Chile sin más regulación que las 
expectativas de sus ganancias privadas, modificando 
estructuralmente y para peor toda forma de vida 
ecosistémica. 

Igualmente la comunidad LGBTTI reclamó políticas 
preventivas y pedagógicas ante el alarmante aumento 
del contagio del VIH, el que más se ha incrementado en 
el continente, debido, precisamente, al 
conservadurismo de una oligarquía que prefiere 
practicar una doble moral y enterrar la cabeza cuando 
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se trata de encarar eficientemente la sexualidad de las 
y los más jóvenes. 

Un porcentaje altísimo de las cientos de miles de 
mujeres que se manifestaron este 8 de marzo fueron 
jóvenes, féminas y varones. Se trata de la nueva 
generación que tiene en sus manos el desafío de 
transformar las relaciones sociales materiales y 
culturales predominantes en Chile.  

Contra el Chile conservador, fascistoide, 
económicamente desigual, culturalmente empobrecido 
de manera premeditada por la minoría en el poder; 
racista, patriarcal y xenofóbico, la juventud amanece sin 
vergüenzas ni moralismos coloniales.  

Detrás de sus cantos vibra el deseo terrestre y soñado 
de construir una sociedad más libertaria, justiciera, 
profundamente democrática. Una sociedad capaz de 
superar todas las opresiones y no sólo la patriarcal. 

(rebelion.org) 11/03/2019 

89. Mujeres en marcha: Las voces 
desgarradas de las migrantes africanas 

Un programa de la ONG Alboan recoge testimonios de 
mujeres desplazadas que denuncian la violencia sexual 
sufrida en sus países de origen 

Esta es la historia de Lucy, una joven somalí a quien su 
tío quiso forzarla a casarse con él a los 15 años. Es la 
historia de Laurence, vendida en la ciudad-mercado de 
Agadez y violada en ese territorio salvaje en que se ha 
convertido Libia. Es la historia de Neige, una marfileña 
entregada por su madre a un hombre que la maltrató y 
no le dejó más salida que la huida.  

Es la historia de Ursulle, una congoleña violada por 
cinco militares cuando tenía 16 años. Es la historia de 
Cherifa, que hizo un largo camino desde Somalia a 
Sudáfrica y que carga una doble pena: su mutilación 
genital cuando era niña y la de sus propias hijas a 
manos de su marido.  

Es la historia de Réjane, refugiada marfileña a quien su 
hija le dio la fuerza para seguir adelante. Como ellas, 
miles de mujeres se ven abocadas en África a dejar 
atrás sus lugares de origen y deambular por el 
continente en busca de una vida mejor.  

Son las vagabundas de las que hablaba Zygmunt 
Bauman en la era de la posmodernidad, viajeras 
forzadas por circunstancias extremas, refugiadas sin 
derechos ni visados, supervivientes de guerras y 
vejaciones. La suya es una marcha continua, de un 
país a otro, de un campamento a otro. Una marcha 
invisible y tenaz. Y pese a todo, siguen caminando. 

Siguen adelante. 

Algunas de estas mujeres han roto su 
silencio gracias a un programa impulsado por la ONG 
Alboan –Mujeres en Marcha– que ha recabado más de 
150 testimonios de mujeres y niñas en ocho países 
africanos.  

A través de sus voces (sus nombres son ficticios para 
preservar su identidad) se pretende visibilizar la 
situación de esas mujeres y niñas que sufren violencia 
sexual basada en el género, maltrato y persecución no 
solo en sus países de origen sino también en los de 
tránsito.  

Migrantes que malviven en algún campo o 
asentamiento de refugiados o en contextos urbanos en 
los que la pobreza y la discriminación no les 
abandonan. Desplazadas forzadas que, por primera 
vez, han hablado públicamente de sus traumas y 
pesadillas, pero también de sus sueños y esperanzas. 

Voces desgarradas como la de Neige, marfileña varada 
en Marruecos: “Mi problema, lo que me traumatiza cada 
vez cuando pienso en esto y hablo de esto, es la 
circuncisión [ablación], porque estoy circuncidada. (…) 
Me vi obligada a quedarme, a entregarme a un 
plantador que ya tenía tres mujeres.  

Pero por la situación que vivíamos, no era posible para 
ella [mi madre] ocuparse de nosotras. Pues, siendo 
mujeres, fue obligada a entregarnos, después de la 
circuncisión. (…) Tres hermanas, sí, ella hizo esto.  

Entonces, después de eso, se nos entregó a cada una 
de nosotras, aunque no sea por voluntad, pero se te 
entrega, se te obliga y tengo un hijo con él y por los 
malos tratos que sufría me dije… Me veo obligada a 
huir… (…) Por eso me fui de mi país: el maltrato del 
país, mi madre que me forzó a casarme, mi circuncisión 
que me ha traumatizado… Eso”. 

El objetivo de la campaña es, en opinión de María del 
Mar Magallón, directora de Alboan, trabajar por el 
empoderamiento de las mujeres que sufren situaciones 
de violencia y que continúan en contextos de movilidad: 
“Hemos dialogado con mujeres y niñas para 
comprender las historias de violencia que han sufrido; a 
partir de ahí podremos elaborar unas líneas de trabajo 
en un plan de acción que apunte a sus demandas: 
atención sanitaria y psicológica, un trabajo que les 
otorgue autonomía económica, una perspectiva de un 
futuro mejor”. 

En una primera fase del programa, la ONG ha trabajado 
durante varios meses en ocho países de África (la 
República Democrática del Congo, Marruecos, 
Camerún, Angola, Sudáfrica, Sur Sudán, Etiopía y 
Kenia) y ha realizado entrevistas a más de 300 
personas (entre ellas 141 mujeres migrantes y once 
niñas).  
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La violencia contra las mujeres en esas regiones se 
manifiesta de diferentes formas: violaciones, 
mutilaciones genitales, matrimonios precoces, 
marginación social, sumisión a los roles impuestos por 
el patriarcado… Hay quien huye de un marido 
maltratador o quien deja su comunidad después de 
haber sido violada repetidas veces.  

Otras mujeres toman la carretera para escapar de 
conflictos bélicos crónicos, como el que azota desde 
hace años a la República Democrática del Congo 
(RDC), surgido a raíz del genocidio en Ruanda. Según 
el Grupo de Estudios sobre Congo de la Universidad de 
Nueva York, la región congoleña de Kivu alberga a 134 
grupos armados que se disputan un territorio rico en un 
cotizado mineral: el coltán.  

La población civil sufre especialmente la violencia 
militar en la zona. Las violaciones y las mutilaciones 
genitales de mujeres y niñas están a la orden del día. 

Si las razones migratorias de las mujeres africanas son 
multicausales, los problemas que se encuentran en sus 
itinerarios son también variados. Las refugiadas de 
Ruanda, Burundi, Sierra Leona y Liberia se encuentran 
sin residencia legal ni permiso de trabajo en Angola 
desde 2016, año en que el gobierno de ese país 
consideró que los conflictos en sus lugares de origen ya 
habían concluido. Y en Sudáfrica –apunta el informe de 
Alboan–, la tramitación de solicitudes de asilo se 
eterniza. 

El rechazo a regresar a sus hogares se convierte para 
estas mujeres en el motor de su travesía. Un viaje que 
en muchas ocasiones supone otro descenso a los 
infiernos. La violencia les persigue. Como le ocurrió a la 
camerunesa Laurence hasta que logró llegar a 
Marruecos. A ella la vendieron en Agadez, antigua perla 
desértica de Níger y configurada hoy como punto de 
partida del denominado “camino del infierno” hacia el 
norte.  

De allí pasó Laurence a Libia, territorio temido por los 
migrantes: “Estuve prácticamente ochos meses en 
Libia, ocho meses en los que me torturaban (…) 
Cuando empiezan a pedir el dinero es así, nos golpean, 
nos violan. En Libia todo está perdido”. A Laurence le 
ayudó a huir un hombre de Gambia después de que su 
madre enviara una cantidad de dinero insuficiente para 
su liberación:   “Entonces caminé, caminé (…) Lloraba 
todo el tiempo”.  

Pero ese camino a veces es una carrera hacia ninguna 
parte. A Monique, otra mujer camerunesa asentada en 
Marruecos, solo le animaba la idea de llegar a la 
siguiente etapa, donde todo sería “ seguramente 
mejor”. “Es lo que nos motivaba para seguir hacia 

delante (y) no revivir lo que viviste” 

Lucy, una joven somalí, sufrió varios 
intentos de secuestro, amenazas de muerte contra ella, 
su madre y sus hermanos. Todo por el simple hecho de 
ser mujer. Esta es su voz: “Me querían casar con 15 
años […] pero aquí, en Kenia, no ocurre algo así. […] 
Mi tío quiso forzarme a casarme con él. […] Fue cuando 
mi padre murió (...) Sí, a casarme con un hombre mayor 
que [ya tiene] cinco esposas. […] Vino acá e intentó 
llevarme con él cuando estaba en clase de octavo, en 
ese momento. […] Entonces decidí que, ¿cómo podía 
vivir con un viejo? Mejor vivir con un joven que pueda 
responsabilizarse de mí. Así que me negué a irme a 
Sudán [con él]”. 

La mayoría de las mujeres entrevistadas se lamentan 
por la falta de privacidad que predomina en los campos 
de refugiados. Para muchas de ellas el drama no 
concluye con la huida. Atrás dejan la pesadilla que les 
obligó a dejar su hogar y ahora conviven con un 
fantasma de rasgos muy similares. La inseguridad es 
un mal crónico en sus vidas.  

Mientras tratan de recuperar cierta tranquilidad, el 
desasosiego se ceba con ellas. Más acoso, más 
violencia, más humillaciones. A la justicia solo le 
reclaman el fin de la impunidad para sus agresores. 
Procesos judiciales con garantías. Condenas efectivas. 
No piden la luna. Tan solo dejar atrás las prácticas 
medievales con las que nacieron, con las que conviven, 
con las que no quieren morir…  

Sus relatos hablan de matrimonios precoces y 
mediaciones comunitarias contra su voluntad, hablan 
de violaciones rutinarias y mutilaciones genitales, 
hablan de sumisión y silencio. No piden caridad, solo un 
futuro mejor y una educación para que sus hijos no 
tengan que abandonar la escuela a los doce años como 
les sucedió a muchas de ellas. 

La violencia sexual basada en el género no es un 
criterio que por sí solo pueda ser considerado suficiente 
para acceder a la protección internacional. Las mujeres 
que han sufrido agresiones sexuales son consideradas 
generalmente como migrantes económicas y, por tanto, 
no cuentan con ningún resguardo jurídico durante el 
tránsito migratorio.  

El informe de Alboan señala con el dedo la orientación 
“restrictiva” de las políticas migratorias europeas, 
externalizadas a Marruecos y a las regiones del norte y 
oeste de África. Una estrategia que “aumenta la 
vulnerabilidad de las mujeres en cuanto ‘migrantes 
irregulares’ y limita la eficacia (si no la posibilidad) de la 
protección”. Magallón cree que es necesario un cambio 
urgente en la normativa: “Para que estas mujeres 
puedan salir adelante, hay que revisar las condiciones y 
requisitos para solicitar asilo.  

El desafío es tener muy en cuenta que la movilidad no 
es igual para las mujeres que para los hombres. La 
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violencia sexual basada en el género afecta sobre todo 
a las mujeres, y también a los niños. Los campos de 
refugiados tienen que ser seguros para las mujeres y 
los organismos internacionales tienen que adaptarse”.  

A la desprotección jurídica se une el descenso de la 
ayuda humanitaria en África. Cuando los campos de 
refugiados se van desmantelando, se convierten en 
asentamientos, como ocurre en la República 
Democrática del Congo. No hay asistencia pero la 
gente sigue viviendo allí. Se han quedado estancados y 
sin ayuda. 

Para que las mujeres refugiadas o en tránsito se 
prestaran a contar sus traumáticas experiencias por 
primera vez, la labor de las organizaciones aliadas de 
Alboan en África fue decisiva. Sin la confianza en las 
redes de mujeres que trabajan diariamente sobre el 
terreno, su testimonio no habría traspasado las 
fronteras. “Ha habido entrevistas duras pero en muchos 
diálogos se ha puesto de manifiesto la capacidad de 
estas mujeres para salir adelante –explica Magallón–.  

Las historias de resiliencia abundan. Es importante 
cambiar la mentalidad sobre este colectivo. Hay que 
observarlas como supervivientes y no como simples 
víctimas. Si las miras como víctimas, con una mirada 
asistencial, ellas no van a tener la capacidad para salir 
adelante. Si son supervivientes, estamos reconociendo 
sus capacidades para salir adelante. Ese cambio de 
mentalidad es muy relevante a la hora de empoderar a 
esas mujeres.”. 

(rebelion.org) 11/03/2019 

90. No se puede defender los derechos 
humanos sin ser feminista: Arturo 
Zaldívar 

'Estoy convencido de que hoy no es posible tener un 
compromiso con los derechos humanos sin ser 
feminista, los exhorto a que todos seamos feministas', 
manifestó 

Ciudad de México. Al conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer, el ministro presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar 
aseguró que “no es posible tener un compromiso con 
los derechos humanos sin ser feminista”. 

Advirtió que se debe cambiar la forma en que se educa 
a las nuevas generaciones, porque “la educación 
machista es el caldo de cultivo que permite la 
discriminación, el acoso laboral, el acoso sexual, pero 
también la violencia contra la mujer e incluso los 
feminicidios“. 

"Estoy convencido de que hoy no es 
posible tener un compromiso con los 
derechos humanos sin ser feminista, los 

exhorto a que todos seamos 
feministas", manifestó. 

Arturo Zaldívar dijo que “se tiene que entender que la 
mujer no es un objeto, que es un ser humano con todos 
los derechos, igual a los que tienen los hombres”. 

"Que las mujeres tienen derecho a caminar sin miedo, a 
vivir sin miedo, a desarollarse en absoluta libertad y a 
quitarse de su mente que tienen que ser dignas de un 
modelo de virtud, que los hombres creyendonos 
superiores hemos creado derivado, no sé de que idea 
extraña, esotérica o religiosa", indicó. 

Frente a ministros y consejeros de la Judicatura 
Federal, afirmó que el máximo órgano de justicia del 
país seguirá coadyuvando a cambiar la cultura y 
defender los derechos de las mujeres, y a enfrentar en 
cualquier escenario en la defensa de los derechos de 
las mujeres que son irreversibles. 

(excelsior.com.mx) 08/03/2019 

91. Presentación en la Academia Europea 
de Religión de un libro del CMI que 
analiza la pertenencia religiosa múltiple 

Italia. Normalmente se piensa en las religiones como 
tradiciones diferenciadas que compiten entre sí, pero el 
fenómeno de la pertenencia a varias tradiciones 
religiosas está muy extendido, según una publicación 
del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) presentada 
durante la Academia Europea de Religión, en Bolonia 
(Italia). 

“Durante gran parte de la historia de la humanidad, las 
sociedades se han nutrido simultáneamente de varias 
tradiciones”, dijo el Rev. Dr. Peniel Rajkumar, 
coordinador del programa del CMI para el diálogo y la 
cooperación interreligiosos, en una sesión que tuvo 
lugar en la Academia celebrada del 3 al 7 de marzo, 
una importante reunión de especialistas en religión de 
Europa. 

El Rev. Rajkumar presentó la publicación del CMI 
titulada Many yet One? Multiple Religious Belonging 
(¿Muchas, y aun así, una sola? La pertenencia religiosa 
múltiple). 

La obra analiza la realidad de la “hibridez religiosa” 
debida a factores tales como la herencia cultural, las 
circunstancias familiares o la mera elección. 

El libro incluye contribuciones procedentes del trabajo 
del programa del CMI sobre el diálogo y la cooperación 
interreligiosos, y plantea la pregunta de si las formas de 
pertenencia religiosa múltiple pueden ser aceptadas, 
“no como problemas que resolver, sino como focos de 
encuentros divinos cada vez más frecuentes”. 
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A pesar de un reconocimiento tácito de que la hibridez 
religiosa es intrínseca a la mayoría de la fe cristiana 
recibida y practicada, a menudo hay “una insistencia 
abrumadora en la rigidez y la singularidad de las 
identificaciones y afiliaciones religiosas”, dijo Rajkumar 
en la sesión dedicada al encuentro entre el autor y la 
crítica. 

Esto, dijo, plantea problemas a aquellos que, por 
necesidad, educación o elección, encuentran el 
sustento espiritual y ritual en otras tradiciones religiosas 
junto al cristianismo, “y reconocen abiertamente que 
han formado su fe bebiendo de los pozos de diferentes 
tradiciones espirituales y religiosas”. 

El libro busca ofrecer un enfoque teológicamente sólido, 
basado en la experiencia y teniendo en cuenta la labor 
pastoral, desde la perspectiva de las cristianidades 
mundiales, con un enfoque poscolonial, y prestando 
atención a las experiencias de grupos marginales. 

“En oposición a la perspectiva dominante de que la 
religiosidad requiere exclusividad, una perspectiva 
global ayuda a comprender que las religiones son 
entidades dinámicas que confluyen entre sí”, dijo 
Rajkumar a los asistentes a la reunión, que fue 
presidida por el Dr. Stephen Brown, editor de la 
publicación trimestral del CMI The Ecumenical Review. 

En respuesta a la presentación de Rajkumar, Joaquim 
Fernández, de Barcelona, dijo que los términos 
‘identidad’ y ‘pertenencia’ son ambiguos y requieren ser 
aclarados. 

“El término ‘identidad’ implica un vínculo entre 
elementos que son intrapersonales, interpersonales, 
culturales e incluso metafísicos, que se definen de un 
modo algo diferente”, dijo Fernández. 

La identidad cristiana no es una experiencia inamovible 
y definitiva, ni una doctrina inamovible y definitiva, dijo 
Fernández, refiriéndose a las ideas del erudito católico 
romano Raimon Panikkar, hijo de un indio hindú y de 
una católica romana catalana. 

“La religión de nuestros vecinos no solo plantea retos a 
nuestra religión, sino que puede enriquecerla, y, en 
algunos casos, realmente puede ser asimilada e 
integrada a nuestras creencias y a nuestro propio ser”, 
dijo. 

(oikoumene.org) 14/03/2019 

92. El Papa recibe en audiencia privada a 
los líderes de los mormones 

"Tenemos mucho en común", señala tras la inédita 
reunión el presidente Russell Nelson 

Ciudad del Vaticano. "Hablamos de 
nuestra preocupación mutua por las 

personas que sufren en todo el mundo 
y queremos aliviar el sufrimiento humano", declara 
Nelson, en Roma para dedicar un nuevo templo. 

El papa Francisco se reunió el sábado con la jerarquía 
de la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos 
Días, la primera reunión de su tipo, en la víspera de la 
dedicación de un nuevo y gran templo mormón en 
Roma. 

El Vaticano no dio detalles sobre la audiencia de 
Francisco con el presidente de la Iglesia mormona 
Russell Nelson y otros jerarcas de esta denominación, 
pero la Iglesia mormona dijo que era la primera reunión 
entre el papa y un líder de la Iglesia, y dijo que ambos 
hablaron sobre libertad religiosa, la familia, la juventud y 
otros temas. 

"Hablamos de nuestra preocupación mutua por las 
personas que sufren en todo el mundo y queremos 
aliviar el sufrimiento humano. Hablamos de la 
importancia de la libertad religiosa, de la importancia de 
la familia, de nuestra preocupación mutua por la 
juventud de la Iglesia, por la secularización del mundo y 
de la necesidad de que la gente venga a Dios y le 
adore, ore a Él y tenga la estabilidad que la fe en 
Jesucristo traerá a sus vidas", explicó Nelson. 

"Tenemos mucho en común" 

"Tenemos mucho en común", tuiteó Nelson luego. "Las 
diferencias doctrinales son verdaderas -y son 
importantes- pero no son tan importantes como las 
cosas que tenemos en común". 

Nelson y los 14 ancianos que conforman la jerarquía 
mormona están en la ciudad para dedicar el domingo 
su nuevo templo. El suntuoso complejo tiene una casa 
de adoración de mármol de forma ovalada en la cima 
de una colina y un centro de información con 
exuberantes estatuas de mármol de Cristo rodeadas 
por estatuas más pequeñas de los apóstoles. 

La Iglesia mormona dijo que la visita a Roma marcaba 
la primera vez que toda su jerarquía se reunía afuera 
de Estados Unidos. 

(religiondigital.org) 10/03/2019 

93. Se realiza el primer encuentro 
continental sobre las perspectivas 
multirreligiosas y la implementación de 
la Convención sobre los Derechos del 
Niño 

Uruguay. En vista al 30º aniversario de la Convención 
sobre los Derechos del Niño y de su adopción por la 
Asamblea General de las Naciones Unidas, ARIGATOU 
INTERNATIONAL, ONG interreligiosa que trabaja por 
los derechos de la niñez en estrecha colaboración con 
la oficina de la Representante Especial del Secretario 
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General de las Naciones Unidas sobre la violencia 
contra la niñez, lleva a cabo el primer encuentro 
continental en la ciudad de Montevideo, República 
Oriental del Uruguay del 14 al 15 de marzo. 

La  CDN fue adoptada por unanimidad el 20 de 
noviembre de 1989 por la Asamblea General de la ONU 
y entró en vigor el 30 de setiembre de 1990. 

El encuentro que reúne al liderazgo multirreligioso de la 
región y que cuenta con figuras destacadas en el área a 
nivel internacional en las presentaciones y exposiciones 
temáticas, analizará desde esa perspectiva las 
contribuciones de las comunidades de fe a favor de su 
implementación. El Director de ALC Noticias, Rev. 
Leonardo Felix, participa como parte de las 
organizaciones invitadas. 

El tiempo de encuentro servirá también para revisar las 
observaciones que presentaron inicialmente a la CDN 
los Estados miembro en cuanto a la ratificación de 
motivos religiosos y su estado actual, así como algunas 
controversias que han surgido en torno a la agenda de 
CDN dentro de las comunidades religiosas. 

El presente estudio incluirá una serie de 
recomendaciones basadas en consultas con una amplia 
gama de líderes y lideresas religiosos/as, expertas y 
expertos en religión y legales, así como en niños, niñas 
y jóvenes. 

Personalidades invitadas al encuentro 

Savitri Goonesekere, profesora emérita 
de Derecho en la Universidad de Colombo, Sri Lanka; 
Jonathan Todres, profesor de Derecho de la Georgia 
State University; Akila Aggoune, ex miembro del staff 
internacional de UNICEF y ex presidenta del Comité 
CDN; Rebeca Rios-Kohn, Directora de Arigatou 
International New York, organizadora del evento y ex 
miembro de la plana mayor de UNICEF que abogó por 
la Convención y los Derechos del Niño así como por la 
creación de asociaciones con liderazgo religioso y 
organizaciones de fe. 

Se suman al destacado panel, expertos y expertas en el 
área religiosa como el Dr. Anantamand Rambachan 
(India); Sheik Ibrahim Lethome (Kenia); Dra. Heidi 
Hadsell, ex directora del Instituto ecuménico del 
Consejo Mundial de Iglesias; Rabina Diana Gerson, ex 
vicepresidenta Ejecutiva Asociada de la Junta de 
Rabinos de New York; Bani Dugai, representante 
principal de la comunidad internacional Bahaí ante las 
Naciones Unidas. 

 Actualmente vicepresidenta del grupo de trabajo de 
ONG sobre el Consejo de Seguridad y ex presidenta 
del comité de ONG´s para la Libertad de Religión y 
Creencias y el Dr. Fabián Salazar, teólogo colombiano 
y director actual de INTERFE, una organización que 
promueve el diálogo y la cooperación interreligosa. 

(alc-noticias.net) 14/03/2019 

DOCUMENTOS 

94. El “nuevo Antisemitismo”: ¿Antisemita o 
Antisionista?: Nicola Hadwa y Silvia 
Domenech* 

La información que brinda internet, basada en los datos 
de la Liga Antidifamación, creada y mantenida para 
apoyar a Israel y callar a sus opositores, muestra que 
es después de la elección del presidente Trump que se 
han incrementado los incidentes contra personas judías 
en Estados Unidos. Y lo mismo ha estado sucedido en 
Alemania y en Francia [1] y en otros países europeos 
donde la mayoría de los incidentes antisemitas se 
debieron a motivaciones de extrema derecha. 

Los mismos líderes judíos de Pittsburgh, donde en 
octubre se realizó un ataque en contra de una 
sinagoga, subrayaron en la carta que enviaron al 
presidente Donald Trump que el atentado fue la 
culminación directa de su influencia, al envalentonar 
sus discursos y políticas el creciente movimiento 
supremacista blanco.  

Crecimiento que constataba ya la ONU 
en agosto del 2017, la cual denunciaba 

la proliferación y la creciente prominencia en Estados 
Unidos de odio organizado y de sectores de extrema 
derecha, neonazis y supremacistas blancos. Lo que no 
es difícil de entender, dada la conversión del racismo 
en credo oficialmente fomentado por el gobierno de ese 
país, lo que da razón al racismo de sus ciudadanos y lo 
agudiza según sus necesidades.  

Verdad que todo el mundo sabe y sugiere, y es hora ya 
de empezar a llamar por su nombre: racismo de 
Estado, desatado oficialmente hoy en Estados Unidos. 

Todo ello contradice el viejo argumento de que la mayor 
parte de los actos contra judíos son obra de 
musulmanes y activistas de izquierda propalestinos. 
Aunque el New York Times, en su edición digital de 30 
julio 2018 [2], volviera a sugerir que, como antes, 
debían de haber sido los musulmanes el principal grupo 
identificado como perpetrador de esos ataques.  

Y, a pesar de que cada vez más se publique en los 
medios que los principales impulsores del resurgimiento 
antisemita y uno de sus principales promotores es el 
BDS (Boicot, Desinversiones y Sanciones) el cual, de 
forma calumniosa, es presentado como un movimiento 
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terrorista que odia a los judíos, cuando en realidad es 
una iniciativa pacífica surgida en 2005 de gran parte de 
la sociedad civil palestina, apoyada por millones de 
personas del mundo entero especialmente pacifistas, 
como alternativa para luchar y denunciar de forma 
activa la ocupación, la colonización y el régimen de 
apartheid que Israel practica desde hace décadas 
contra el Pueblo Palestino. 

No obstante, si se miran bien los datos que ofrece la 
propia Liga Antidifamación y los que ofrecen las 
Estadísticas de crímenes de odio del FBI de Estados 
Unidos sobre los delitos e incidentes motivados por 
prejuicios en ese país [3] es posible darse cuenta de 
que, si bien es cierto que los delitos totales han crecido 
de forma absoluta, y el peso en el total de los incidentes 
contra los judíos ha crecido, aunque levemente, dicho 
peso se mantiene en un rango entre el 10 y 20%.  

Sin embargo, los indicadores de violencia relacionados 
con el color negro de la piel y la procedencia hispana o 
latina, aunque han disminuido ligeramente, se 
mantienen con un peso entre el 35 y el 40% del total. Si 
comparamos, asimismo, los datos anteriores con las 
cifras suministradas por la Liga Antidifamación sobre 
los incidentes reportados como antisemitas, entonces 
resulta que éstos últimos no alcanzan a ser ni el 10% 
del total. 

A pesar de todo lo anterior, es prácticamente sólo al 
“crecimiento sin freno”, como anuncian muchos, de los 
incidentes contra los judíos, tanto en Estados Unidos 
como en otros países, a lo que la media está prestando 
atención, creando una campaña de histeria sobre este 
hecho, sin dudas totalmente condenable, tanto como lo 
son los demás. Y es sólo respecto a él que se escriben 
múltiples artículos, se celebran conferencias 
internacionales y marchas multitudinarias. 

Así, llama la atención que, relacionado con esta 
situación, en noviembre de 2018 se celebró en Viena 
bajo la presidencia del canciller austríaco Sebastián 
Kurz - calificado por cierto por el Ministro de Asuntos de 
la Unión Europea de Turquía como un representante de 
la islamofobia y el racismo [4] -, la conferencia 
internacional “Europa más allá del antisemitismo y el 
antisionismo” [5]. En ella se dieron cita políticos, 
parlamentarios, dirigentes judíos y académicos de 
Europa, Estados Unidos e Israel para, según 
declararon, combatir ese mal.  

Su fin real, sin embargo, fue buscar consenso para que 
se adopte la definición de antisemitismo de la Alianza 
Internacional para el Recuerdo del Holocausto (IHRA) 
la cual - y esto es lo más interesante -, no considera 
como antisemitismo sólo los incidentes contra los 
judíos, sino también los ataques contra Israel, 

concebido éste como una colectividad 
judía. Idea expuesta públicamente por el 
presidente francés Emmanuel Macron, el 

cual se refirió al antisionismo en un 
evento en marzo de 2017 como una nueva forma de 
antisemitismo [6]. 

Dicha conferencia fue sólo un paso previo, y sus 
resultados fueron presentados en la reunión del 
Consejo Europeo [7] que tuvo lugar en diciembre de 
2018, en la cual los veintiocho jefes de Estado o de 
Gobierno de los Estados miembros aprobaron una 
declaración que reconoce la definición del IHRA, lo que 
significa la toma de una postura política común que 
posibilita homogenizar el objetivo a lograr en el 
“combate contra el “antisemitismo”, y crea condiciones 
para nuevos pasos, entre ellos, estimular a los 
gobiernos a tomar medidas prácticas y legales en esa 
dirección. 

Resulta entonces, que el recrudecimiento del 
supremacismo blanco que ha incrementado el racismo 
y la xenofobia, y los crímenes de odio en general - 
proceso que, por supuesto, no viene de la nada, sino 
que es producto a su vez de los ajustes y desequilibrios 
que está sufriendo en la actualidad el modelo 
imperialista norteamericano en sus desesperados 
esfuerzos por mantener la hegemonía mundial, pero 
este es otro tema -, está siendo capitalizado por el 
movimiento sionista y claro está, por Israel.  

Y está siendo capitalizado con el fin de lograr, por lo 
menos obviamente, varios propósitos bien definidos: 
detener la caída que viene produciéndose del número 
de inmigrantes a Israel, mejorar la imagen internacional 
de esa entidad logrando, a su vez, protegerla contra 
todo tipo de críticas. Y, sobre todo, eliminar cualquier 
forma tangible de protesta contra la actual ocupación y 
destrucción sionista de Palestina y, en especial, liquidar 
el BDS. 

Dicho en pocas palabras, lo que se pretende ahora es, 
entonces, que el antisemitismo, que hasta ahora había 
sido utilizado para “empujar” a las masas judías hacia 
Israel, se transforme, además, en un instrumento para 
callar, perseguir y castigar toda crítica a Israel. 

El “antisemitismo” 

La palabra “antisemitismo” empieza a usarse cuando el 
político alemán Wilhelm Marr lo acuña para calificar el 
odio a los judíos. Y lo hace aplicando la expresión 
“semita”, que es un término extraído del mundo de la 
lingüística, a las supuestas peculiaridades raciales de 
los judíos definidas por él, en el año 1879 y en medio 
del proceso que, asociado a la exacerbación del 
nacionalismo alemán desembocaría en el futuro en el 
surgimiento del nacionalsocialismo nazi. 

Así, el término “antisemitismo” surge asociado a la 
ideología racista. Ideología que no sólo niega el 
derecho a la diferencia, sino a la igualdad basándose 
en un conjunto de concepciones teóricas enseñadas 
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como verdaderas que intentaron demostrar que las 
diferencias entre los hombres eran genéticas.  

Estas concepciones racistas fundamentaron no sólo el 
nacionalsocialismo alemán, sino que acompañaron el 
desarrollo del capitalismo e impregnaron y justificaron 
también, entre otras, las políticas del colonialismo 
europeo, incluyendo el reparto de África y la 
colonización y el reparto del Medio Oriente, así como la 
llamada “conquista del oeste norteamericano” (léase 
exterminó y reclusión en reservas de buena parte de la 
población nativa), la larga tradición segregacionista post 
esclavista de Estados Unidos, y el “apartheid” en 
Sudáfrica. 

Es curioso, no obstante, que nadie hable ni recuerde 
que, en la historia del sionismo, no son pocos los 
abanderados del tema de las peculiaridades raciales de 
los judíos, contando con importantes figuras que desde 
mediados del siglo XIX, e impulsados por la expansión 
de las teorías racistas que ya empezaban a fermentar 
en la década del cincuenta como el historiador Heinrich 
Graetz y el filósofo Moisés Hess, hasta líderes del 
movimiento sionista, como Zeev (Vladímir) Jabotinsky, 
han sostenido que no es solo la religión lo que impide la 
asimilación de los judíos, sino el hecho de constituir una 
raza.  

Lo que si analiza el historiador israelí Sholmo Sand en 
su libro La invención del pueblo judío [8] , el cual ha 
sido criticado, e incluso amenazado, por los resultados 
obtenidos en su investigación. Y que tampoco se pueda 
leer mucho sobre los innumerables esfuerzos y los 
recursos gastados en vano por la entidad sionista para 
intentar buscar el “gen judío”.  

Aunque, como también dice Sand, el tema de las 
investigaciones sobre la “raza judía”, después de la II 
Guerra Mundial haya sido sustituido por el respetable 
título científico de “estudio de las comunidades judías”. 
Y diversos historiadores hayan reclutado el concepto 
más respetable de ethnos para preservar el íntimo 
contacto con el distante pasado. 

El racismo biológico, a pesar de haber sido superado, 
dejó su lugar a una especie de racismo cultural y 
diferencialista. Un racismo sobre la base del cual los 
colectivos de inmigrantes en general, y los sectores de 
la población nacional que no compartieran las 
tradiciones, estilos de vida, religión y valores de la 
civilización occidental cuyas raíces serían europeas 
y cristianas, no serían integrables ya que existiría una 
incompatibilidad irreconciliable entre ellas.  

En ese proceso subsiste durante el siglo XX la noción 
de antisemitismo sin grandes controversias relacionado, 
en esencia, con actos de hostigamiento consciente a 
los judíos que suponen discriminación u odio raciales.  

Y, como tal, llegó a convertirse en el 
más eficiente instrumento de violencia, 

de connotación política, empleado de 
forma premeditada para que la nueva concepción del 
mundo que se abre paso en ese momento en el seno 
imperialista, la ideología sionista, estableciera su base 
terrenal, la entidad sionista, y pudiera contar, a través 
de la inmigración de judíos, con la fuerza de trabajo 
necesaria para su establecimiento y desarrollo, dando 
sentido así a su proyecto político y ganando apoyo 
entre la población judía en los distintos países. 

Sobre todo porque el antisemitismo ha constituido la 
principal arma utilizada por Israel, como entidad 
etnográfica, en su lucha contra la “asimilación judía” [9], 
a partir de la concepción sionista de que, al constituir 
los judíos un pueblo aparte, una nación, los judíos no 
pueden vivir dentro de otras naciones, y por ello son 
objeto de un “natural” rechazo.  

Lo que provoca continuamente situaciones de 
inseguridad y clima de desconfianza interna entre los 
judíos en los distintos países que estimulan y exige su 
emigración hacia Israel. Y esto lo reconocen los propios 
sionistas.  

Así, se escribe en el sitio de Ynetnews de Israel. Para 
hacer justicia al gobierno de Netanyahu, permítame 
calificar mi declaración diciendo que todas las formas 
del sionismo tienen la percepción de que un cierto 
grado de antisemitismo beneficia a la empresa sionista.  

Para decirlo más claramente, el antisemitismo es el 
generador y aliado del sionismo. Las masas de judíos 
abandonan su lugar de residencia solo cuando su 
situación económica y su seguridad física se ven 
socavadas.  

Las masas de judíos son empujadas a este país en 
lugar de sentirse atraídas por él. El anhelo por la tierra 
de Sión y Jerusalén no es lo suficientemente fuerte 
como para llevar a millones de judíos al país que aman 
y hacer que se aferren a sus terrones [10]. ¡Y esto fue 
escrito antes de Trump, en el 2016! 

No es casual, entonces, que exista una correlación 
directamente proporcional entre las variaciones en la 
magnitud de las acciones contra los judíos y las de las 
cifras de los inmigrantes que llegan anualmente a la 
entidad zionista.  

Pero lo cierto es que, así y todo, el número de 
inmigrantes que han estado llegando a Israel en los 
últimos años ha ido disminuyendo, a pesar de que, 
luego de los atentados terroristas del ISIS a las oficinas 
de la revista satírica Charlie Hebdo, y al mercado 
kosher en el este de París en el 2015, se aprobaron un 
grupo de planes especiales [11] que concedían 
múltiples beneficios a los judíos que vivan en Francia, 
Ucrania y Bélgica para estimular su emigración hacia 
Israel. 

Aspectos precisamente en que sus concepciones 
coinciden con la filosofía de los supremacistas blancos. 
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Un testimonio de lo anterior lo dan las declaraciones de 
Richard Spencer, presidente del Instituto de Política 
Nacional (un think tank de los supremacistas blancos 
con base en Arlington, Virginia, Estados Unidos).  

El mismo se caracteriza como un sionista blanco, y 
declara: “Quiero que tengamos una patria segura que 
sea para nosotros y para nosotros mismos, tal como 
ustedes quieren una patria segura en Israel " [12]. 

Desde los primeros años del siglo XXI lo anterior, no 
obstante, ya no es suficiente. El antisemitismo fue 
llevado a otro nivel al transformarse en una tarea 
estratégica fundamental para estigmatizar a todos 
aquellos que se opongan a Israel, así como para 
perseguir y bloquear todo tipo de crítica a sus políticas 
racistas y genocidas, estimulando el antisemitismo para 
presentarlo como posiciones antiisraelíes y anti 
sionistas.  

En esa tarea una organización intergubernamental 
jugará un importante papel: la Alianza Internacional 
para el Recuerdo del Holocausto (IHRA por su sigla en 
inglés). La misma reúne a Israel, Estados Unidos, Gran 
Bretaña, Francia, Bélgica y otros veintiséis gobiernos 
del campo occidental.  

Todos ellos caracterizados por tener importantes 
relaciones económicas y militares con la entidad 
sionista y por el apoyo que le prestan siendo, en 
consecuencia, una institución donde, como 
acertadamente señala el escritor y periodista belga 
Michel Collon en un reciente artículo titulado ¿Por qué 
existen dos definiciones de antisemitismo?, [13] el 
gobierno de Netanyahu ejerce toda su influencia. 

El nuevo antisemitismo 

El antisemitismo es una cierta percepción de los judíos 
que puede expresarse como el odio a los judíos. Las 
manifestaciones físicas y retóricas del antisemitismo se 
dirigen a las personas judías o no judías y/o a sus 
bienes, a las instituciones de las comunidades judías y 
a sus lugares de culto [14]. Incluyendo, como se 
especifica en los ejemplos que acompañan la 
definición, los ataques al estado de Israel, concebido 
como una colectividad judía. 

Esta definición, asociada al término “nuevo 
antisemitismo”, fue aprobada por el IHRA en el 2016 y 
es apoyada por distintas organizaciones judías pro-
israelíes, en particular por el Comité de Asuntos 
Públicos de Estados Unidos e Israel (AIPAC), la cual es 
uno de los poderosos lobby sionistas que está detrás 
de la guerra israelí-estadounidense declarada contra el 
movimiento palestino de boicot [15] en Estados Unidos.  

Lobby que tiene gran influencia en el Congreso 
norteamericano dado su “generoso financiamiento” a 

los legisladores y candidatos pro 
israelíes, lo que ha sido denunciado ya 
públicamente por la congresista 

demócrata norteamericana Ilhan Omar, 
señalada como antisemita por sus críticas al régimen 
sionista de Israel ya que, señalan sus detractores el 
antisionismo es la justificación predominante de la 
violencia, el asesinato y el odio contra los judíos en 
Europa y Oriente Medio [16]. 

Esta definición, no obstante, ha sido y sigue siendo 
también fuertemente cuestionada tanto desde el punto 
de vista de su contenido como de su legitimidad por 
académicos, especialistas y juristas. Su oscura historia 
aparece claramente reseñada en el artículo de 
septiembre de este año del escritor británico 
especializado en el estudio del antisemitismo Anthony 
Lerman [17].  

En el mismo se explica que dicha definición nació 
vinculada a un informe de antisemitismo que pretendía 
mostrar a los jóvenes musulmanes como los principales 
responsables de los crecientes ataques contra los 
judíos en Europa.  

Argumentos que, a contra pelo de la realidad, se siguen 
esgrimiendo hoy, con la variante de que ahora es “el 
flujo de inmigrantes que vienen de países musulmanes” 
[18] los que tienen ideas antisemitas o antiisraelí, 
aunque son sólo parte del problema. En general las 
críticas señalan que la definición: 

Es vaga y confusa 

No distingue suficientemente, o equipara 
intencionalmente, las críticas legítimas a Israel y al 
sionismo, y la defensa de los derechos de los 
palestinos, con el hostigamiento hacia los judíos. 

La equiparación antisemitismo y antisionismo que se 
hace en ella socava tanto la lucha palestina por la 
libertad, la justicia y la igualdad, como la lucha global 
contra el antisemitismo, y sirve para proteger a Israel de 
ser responsable ante los estándares universales de los 
derechos humanos y el derecho internacional. 

Amenaza a la libertad de expresión, y aísla el 
antisemitismo de otras formas de intolerancia, 
sacándola del contexto de una lucha antirracista más 
amplia, lo que perpetua la idea de que los judíos están 
solos, haciendo la definición tan defectuosa y turbia que 
debería abandonarse, además de imprecisa y ambigua. 

Impone restricciones y censuras. 

De lo que se trata con este "nuevo antisemitismo", por 
tanto, es de justificar las acciones de Israel y protegerlo 
de la condena internacional y doméstica. Quienes lo 
apoyan buscan legitimar aún más la falsa igualdad que 
la ideología sionista pretende establecer entre judío y 
sionista, entre sionismo y judaísmo [19], o la que se 
pretenden hacer creer existe entre el pueblo judío y el 
Estado de Israel.  

El problema para ellos es que cada vez hay más 
personas judías que se alejan del sionismo por su 
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política racista y expansionista. Pero esa política no es 
nada nuevo. La misma fue tan elocuente y manifiesta 
en sus primeros momentos que, en noviembre de 1975, 
la Asamblea General de la ONU aprobó la Resolución 
3379 [20], donde se aprobaba la determinación del 
sionismo como una forma general de racismo y 
discriminación racial.  

Con el fortalecimiento de la agresividad imperialista y 
como expresión de su simbiosis con el sionismo, esa 
Resolución, no obstante, fue revocada 
vergonzosamente el 16 de diciembre de 1991. Ese día, 
patrocinada por los Estados Unidos la ONU aprueba la 
Resolución 46/86 [21], la cual invalida la determinación 
que antes se diera al sionismo, argumentándose, según 
palabras de George H. W. Bush, que su aprobación 
anterior significaba olvidar la terrible tragedia de los 
judíos en la Segunda Guerra Mundial y de hecho a lo 
largo de la historia.  

La razón real detrás de este acto, sin embargo, esta en 
el hecho de que el sionismo, además de racismo, 
discriminación racial, opresión, guerras y crímenes 
contra la humanidad, es una ideología que representa 
ante todo un poder económico, el poder del oro como 
Dios Universal. 

Hay razones, ciertamente, para preocuparse. Hoy, a 28 
años de ese hecho, a la vista de todos, se está 
desarrollando una nueva “caza de brujas”. Es 
perturbador que, por un lado, se escondan bajo el 
manto de libertad de expresión, el racismo y los 
crímenes de odio, mientras que, por otro, se coarte esa 
misma libertad para defender el racismo y aislar uno de 
los componentes de dichos crímenes.  

Pero igual de perturbador o más es el hecho de que, en 
ese contexto, el sionismo, que representa los intereses 
de conquista y dominio mundial de ese imperialismo en 
el Medio Oriente y en el mundo, siga desvirtuando, 
transformando y utilizando su inventada historia 
pasada, de donde viene su “excepcionalidad”, para 
justificar sus acciones actuales. Y no sólo se lo 
permitan, sino que lo impulsen a ello otorgándole, 
además, oficialmente, la dispensa de intocable. 

Todos estos hechos, no obstante, no son más que la 
peligrosa manifestación de la preocupación de la élite 
sionista mundial, y de la israelí en particular por la 
fractura de la imagen del idílico Israel en el mundo, el 
alejamiento de él de las nuevas generaciones judías y 
el fortalecimiento de los rabinos anti sionistas y anti 
Israelíes [22] de Estados Unidos que, en defensa de la 
religión judía ante la apropiación que hace de ella el 
sionismo, el imperialismo y su utilización para fines de 
colonización al servicio de las transnacionales y el 
capital imperialista en general, definen al sionismo y a 

Israel como el enemigo número uno de 
la religión judía y repudian el fomento 

permanente del antisemitismo como 
forma de atracción de judíos a Palestina.  

Y, sobre todo, por la pérdida de poder e influencia que 
vienen sufriendo en los últimos años tanto Estados 
Unidos como Israel, países que en las últimas 
encuestas realizadas han resultado estar en los 
primeros lugares en la lista de amenaza para la paz 
mundial.  

Notas: 

[1] En la misma marcha contra el ascenso del 
antisemitismo en Francia, en febrero de este año, 
Frédéric Potier, delegado interministerial contra el 
racismo, el antisemitismo y el odio anti-LGTB, decía a 
Le Monde, “desde enero de 2018 se ha instalado [en 
Francia] un inquietante clima de ansiedad. Más allá del 
antisemitismo islamista, asistimos a un resurgimiento 
de la extrema derecha identitaria virulenta que no duda 
en pasar al acto”. 
https://elpais.com/internacional/2019/02/19/actualidad/1
550603459_658323.html  

[2] Adam Nossiter. Francia se enfrenta a un ‘nuevo 
antisemitismo’. 
https://www.nytimes.com/es/2018/07/30/francia-
antisemitismo-crimenes-odio-islam/. 

[3] Ver: FBI. Estadísticas de Crímenes de Odio 2017, 
2016, 2015, 2013. 
https://www.fbi.gov/@@search?SearchableText=+%EF
%BB%BFHate+Crime+Statistics%2C+&pageSize=20&p
age=1 Liga antidifamación. Antisemitismo en los 
Estados Unidos. 
https://www.adl.org/resources/reports/2017-audit-of-
anti-semitic-incidents#major-findings . 

[4] Ankara accuses Austria of racism over mosque ban. 
https://www.dailysabah.com/eu-
affairs/2018/06/12/ankara-accuses-austria-of-racism-
over-mosque-ban. 

[5] Viena hace un llamado a combatir el antisemitismo y 
el antisionismo en Europa. 
https://www.france24.com/es/20181122-viena-llamado-
combatir-antisemitismo-antisionismo. 

[6] Macron denuncia el antisionismo como nueva forma 
de antisemitismo. https://noticias.labiblia.in/macron-
denuncia-el-antisionismo-como-nueva-forma-de-
antisemitismo/. 

[7] La Unión Europea adopta medidas contra el 
antisemitismo. 
https://www.enlacejudio.com/2018/12/07/la-union-
europea-adopta-medidas-contra-el-antisemitismo/. 

[8] Shlomo Sand. La invención del pueblo judío, 
Capítulo V. 
https://melvecsblog.files.wordpress.com/2016/05/shlom
o-sand-la-invencion-del-pueblo-judc3ado.pdf. 
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[9] Ver: Nicola Hadwa y Silvia Domenech. ¿Por qué a 
los sionistas no les conviene la “asimilación” judía, y sí 
el antisemitismo? 
https://www.hispantv.com/noticias/opinion/347860/sioni
stas-asimilacion-judia-antisemitismo-palestinos-israel-
herzl. 

[10] Yaron London. Why Israel isn’t shocked by anti-
Semites in White House. 
https://www.ynetnews.com/articles/0,7340,L-
4882021,00.html . 

[11] Qué busca Israel con su plan de inmigración 
masiva de judíos europeos. 
https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/02/150217_i
srael_plan_imigracion_masiva_egn. 

[12] El supremacista y antisemita Richard Spencer pide 
a los israelíes que lo respeten. 
https://www.enlacejudio.com/2017/08/16/supremacista-
richard-spencer-israelies/. 

[13] Michel Collon. ¿Por qué existen dos definiciones de 
antisemitismo? https://www.investigaction.net/es/por-
que-existen-dos-definiciones-de-antisemitismo/. 

[14] European Parliament Working Group on 
Antisemitism. Definición del Antisemitismo la Alianza 
Internacional para el Recuerdo del Holocausto. 
https://ep-wgas.eu/ihra-definition/spanish/ . 

[15] Ramzy Baroud. La guerra contra el BDS: De cómo 
la agenda de AIPAC e Israel se ha convertido en una 
prioridad para Estados Unidos. 
https://www.nodo50.org/ceprid/spip.php?article2391 . 

[16] El problema del antisemitismo de los demócratas 
no va a desaparecer. http://porisrael.org/2019/02/15/el-
problema-del-antisemitismo-de-los-democratas-no-va-
a-desaparecer/. 

[17] Anthony Lerman. Labour should ditch the IHRA 
working definition of antisemitism altogether. 
https://www.opendemocracy.net/en/opendemocracyuk/l
abour-should-ditch-ihra-working-definition-of-
antisemitism-altogether/. 

[18] Canciller (Sebastian Kurz,) pide frenar migraciones 
para combatir el antisemitismo. 
https://www.ellitoral.com/index.php/diarios/2018/11/22/i
nternacionales/INTE-03.html. 

[19] Nicola Hadwa y Silvia Domenech. Judaísmo y 
Sionismo son cosas distintas… ¿Y los sionistas? 
http://www.rebelion.org/noticia.php?id=223883 . 

[20] ONU. Asamblea General. 3379 (XXX). Eliminación 
de todas las formas de discriminación racial. 
https://undocs.org/es/A/RES/3379(XXX) . 

[21] Resolución 46/86 de la Asamblea General de las 
Naciones Unidas. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Resoluci%
C3%B3n_4686_de_la_Asamblea_General_de_las_Naci
ones_Unidas. 

[22] Neturei Karta en todo el mundo. 
http://www.nkusa.org/.  
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Pueblo Palestino de Chile.  

Silvia Domenech. Investigadora cubana con varios 
libros publicados. Doctora en Ciencias Económicas y 
Profesor Titular de la Universidad de La Habana y la 
Escuela Superior del PCC. 

(rebelion.org) 11/03/2019 

95. Criticar a Israel no es antisemita, esto es 
lo que pasa: Sarah Gertler 

Semanas atrás, cuando se presentaron las primeras 
acusaciones de antisemitismo contra la representante 
Ilhan Omar, estuve muy perturbada. 

No hace mucho la vi abordar estas acusaciones en un 
ayuntamiento local. Ella recordó al mundo que, como 
mujer musulmana negra en Estados Unidos sabe cómo 
es el odio y pasarse la vida trabajando contra él. Sus 
palabras eran claras, audaces y firmes. 

Yo estaba algo más que perturbada cuando los 
miembros del Congreso no solo continuaron formando 
pandillas y acusando falsamente a Omar de antisemita, 
sino que además crearon una resolución de la Cámara 
de Representantes describiendo sus palabras como 
odiosas. Estaba absolutamente disgustada. 

Omar ha criticado el apoyo del Gobierno de los Estados 
Unidos a las acciones israelíes que violan el derecho 
internacional. Y se ha manifestado contra el papel que 
juega el dinero destinado a ese apoyo en la política. 

Esto tampoco es antisemita. 

Lo que es antisemita es la cacofonía de los principales 
medios de comunicación y los políticos que dicen que 
criticar la política de los Estados Unidos hacia el Estado 
de Israel es lo mismo que atacar a los judíos. 

Como la mayoría de los jóvenes judíos 
estadounidenses crecí aprendiendo sobre Israel. 
Durante las vacaciones canté oraciones sobre Eretz 
Israel, la tierra de Israel. En la escuela de hebreo 
aprendí la cultura del país, sus ciudades, sus primeros 
ministros anteriores. En mi campamento de verano 
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judío comenzábamos todos los días con el himno 
nacional israelí, Hatikvah. 

Mi imagen de Israel era rosada. Cuando finalmente lo 
visité en la universidad, me fascinaron los exuberantes 
paisajes y las brillantes ciudades, seguro de que algún 
día me mudaría a esta casa ancestral de oro. 

Toda esta construcción emocional no hizo más que 
agravar mi sensación de deplorable cuando en los años 
que siguieron aprendí las realidades de la ocupación 
israelí. El Estado moderno de Israel fue establecido por 
sionistas, un movimiento nacionalista iniciado por judíos 
europeos con el objetivo de crear un "Estado judío" 
como refugio para judíos perseguidos. 

Es cierto que los judíos han enfrentado siglos de brutal 
persecución en Europa. Pero el proyecto de los 
sionistas compartía inequívocamente las raíces 
colonialistas europeas. 

En 1948, la guerra de independencia de Israel originó la 
Nakba, una invasión que expulsó a 700.000 palestinos 
de sus hogares. A estos palestinos nunca les 
permitieron regresar, creando una masiva población de 
refugiados que hoy asciende a más de 7 millones. 

Mientras yo pude viajar libremente por Israel, a los 
palestinos que una vez vivieron allí se les prohibió 
legalmente regresar. Mientras vagaba por los mercados 
probando guisos y shawarmas, los palestinos en Gaza 
no pueden permitirse ni el gas para cocinar su comida 
debido al bloqueo israelí. 

El sionismo tampoco creó un refugio judío inclusivo. De 
hecho, la diversa población judía procedente de los 
países orientales, o árabe, que ya estaba prosperando 
en Palestina fue expulsada de la sociedad israelí 
cuando los judíos ashkenazíes (de origen europeo) se 
convirtieron en la clase de élite. 

Lo que sí creó es un bastión imperialista que continúa 
violando el derecho internacional mediante la 
construcción de colonias cada vez más profundas en el 
territorio palestino, otorgando a los israelíes judíos un 
estatus legal superior al de los israelíes árabes y 
palestinos y atacando a todos los que protestan. 

Desde el origen de Israel, los Estados Unidos han 
suministrado decenas de miles de millones de dólares 
en ayuda militar y contundente apoyo político. El 
Congreso constantemente ignora docenas de 
resoluciones de la ONU que condenan los abusos 
israelíes y año tras año le da más recursos para oprimir 
violentamente a los empobrecidos palestinos. 

La considerable influencia política de los grupos de 
presión proisraelíes incluso ha empujado al Congreso a 
considerar proyectos de ley que castigan a los 

estadounidenses que apoyan los 
derechos palestinos. (Alrededor de la 

mitad de todos los estados ya tienen 
tales leyes). 

En términos más generales, confían en los críticos 
malvados que aportan falsas afirmaciones de 
antisemitismo, especialmente cuando las críticas 
provienen de una persona de color, como hemos visto 
con Angela Davis, Marc Lamont Hill y Michelle 
Alexander antes de la senadora Omar. 

Yo, junto con un número cada vez mayor de jóvenes 
judíos estadounidenses, quiero discutir el apoyo de 
Estados Unidos a Israel. Hablar de política exterior no 
es antisemitismo. 

Lo que es antisemita, siempre,  es decir que todos los 
judíos apoyan la violencia y el imperialismo. 

(counterpunch.org) 08/03/2019 

96. "En la Iglesia preocupa más el esplendor 
de la religión que la fidelidad a Jesús": 
José María Castillo 

- "Un 'Dios falso' ha llevado al mundo más avanzado al 
abandono de la religión" 

- "Jesús no quiso templo. No quiso sacerdotes. No 
quiso rituales. No quiso ceremonias sagradas. No quiso 
obediencia y sometimiento de nadie a él" 

- "Jesús no prescinde de la religión, sino que desplaza 
la religión: la arranca de 'lo sagrado' y la pone en el 
centro de 'lo más plenamente humano'" 

He escrito este libro (El Evangelio Marginado) porque 
he intentado explicar – en cuanto eso es posible – por 
qué la Iglesia se interesa más y se preocupa más por el 
“sometimiento a la religión” que por el “seguimiento de 
Jesús”. Creo que, sin miedo a exagerar, se puede 
afirmar que en la Iglesia preocupa más el esplendor de 
la religión que la fidelidad al seguimiento de Jesús. 

El “sometimiento a la religión” dio resultado y fue eficaz 
hasta finales del s. XV. A partir del Renacimiento, la 
Reforma (s. XVI), la Ilustración (ss. XVII-XVIII), la 
Resistencia y la Restauración (s. XIX), la 
industrialización y la violencia (dos guerras mundiales), 
que marcaron el s. XX, y finalmente la Modernidad y la 
Posmodernidad, todos estos grandes fenómenos 
históricos y culturales, han hecho que la religión nos 
sirva para creer en El Dios falsificado (Thomas Ruster).  

Un “Dios falso”, que ha llevado al mundo más avanzado 
al abandono de la religión. O en otros casos (que 
abundan) nos ha conducido, sin darnos cuenta, a que 
“la experiencia religiosa de todos nosotros ya no sea de 
fiar, porque nos remite a una falsa religión” (o.c., pg. 
228). 

La Iglesia de los dogmas, las normas y los ritos fue útil 
y tranquilizaba las conciencias mientras los “mitos”, los 
“ritos” y las “jerarquías” eran útiles y servían para 
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explicar tantas cosas que los humanos no sabíamos 
cómo explicarlas o pensábamos que servían para darle 
sentido a la vida o tener una esperanza última, que 
suavizaba el hecho inevitable de la muerte. 

Hoy todo eso ha perdido (sobre todo, en las 
generaciones jóvenes) su utilidad y su razón de ser. 
Hasta el extremo de que los adolescentes, apenas 
llegan a cumplir los doce o trece años, cortan con toda 
la “jerga” de temas, teorías y creencias, que enseña el 
clero, y sencillamente para ellos se acaba y ya no 
interesa más la “religión”.  

Y lo mismo que veo esto, pienso también que este 
problema (más grave de lo que mucha gente se 
imagina) no tiene más solución que lo que vio Lutero 
cuando, siendo todavía un monje joven, viajó a Roma. 
Y allí comprobó que lo que interesaba a la Iglesia era la 
sumisión al papa y los rituales (indulgencias…) que 
daban dinero (Lyndal Roper, Martín Lutero, p. 75-76). 

"La religión no responde a lo que necesita el ser 
humano" 

Mi convicción es que veinte siglos antes de lo que 
sienten las últimas generaciones, fue Jesús de Nazaret, 
el “personaje-centro” y central del Evangelio, quien se 
dio cuenta de que la “religión” del templo y de los 
sacerdotes, de los dogmas y de las normas, de los 
rituales y las observancias, del poder y del dinero, todo 
eso fue útil para las culturas de la Antigüedad, pero no 
responde a lo que necesita el ser humano como tal.   

Lo determinante, para el ser humano (lo que nos 
humaniza) no es satisfacer la “necesidad” de nuestras 
propias carencias (esto es lo que hace la “religión”), 
sino potenciar la “generosidad” para resolver las 
carencias de los demás (esto es lo que nos aporta el 
“Evangelio”). 

Aquí es fundamental - incluso enteramente necesario - 
hacer una distinción clave. Hay dos formas de hacer 
teología y, por eso, hay “dos modelos de teología”: 1) 
La “Teología especulativa”, que se elabora a partir de 
“teorías”, que se basan en el pensamiento escolástico 
(con su “mortificante dependencia del pensamiento de 
Aristóteles”, según la acertada fórmula de Lyndal 
Roper) o tienen sus raíces en el pensamiento estoico 
(Pitágoras y Empédocles) (E. R. Dodds), en cuanto se 
refiere a la moral. 2)  

La “Teología narrativa”, que se construye mediante 
relatos tomados de la vida diaria. El ejemplo más 
patente (de esta teología) lo tenemos en los evangelios. 
Se trata, en este caso, de narraciones en las que lo 
determinante no es la “historicidad”, sino la 
“significatividad”. En el caso concreto del Evangelio, 
¿qué nos dicen esos relatos para nuestra forma de 

vivir, para ser fieles al “seguimiento de 
Jesús”?   

Con toda razón y precisión, J. B. Metz 
escribió: “La teología no es hoy teología de profesores, 
no se identifica con la teología de oficio. Con mayor 
razón, pues, no debe la teología histórico-vital 
encerrarse en los esquemas de expresión de un 
lenguaje científico exacto y reglamentado…. De ahí que 
deba evitar a toda costa someterse incondicionalmente 
al vocabulario de la exactitud. Precisamente la teología 
no es – ni ha sido nunca – una ciencia natural de lo 
divino” (La Fe, en la Historia y en la Sociedad, p. 230).      

En esta dirección tiene que girar la teología, la liturgia y 
el gobierno de la Iglesia. Como nos lo está indicando 
sabiamente el Papa Francisco. Yo sé que darle este 
giro a la vida no es posible, si nos atenemos a lo que da 
de sí la condición humana. Por eso me parece tan 
genial la fórmula que nos dejó I. Kant: “La praxis ha de 
ser tal que no se pueda pensar que no existe un más 
allá” (en Gesammelte Schriften, VII, p. 40).  

Sólo si tomamos en serio y aceptamos de verdad que 
Jesús de Nazaret fue (y es) “un hombre en el que 
vemos a Dios” (Jn 1, 18; 14, 9-10; Mt 11, 27; Fp 2, 6-11; 
Col 1, 15; Heb 1, 2), es decir, solamente cuando 
sabemos y aceptamos que el Dios Trascendente se 
hizo presente en nuestra inmanencia mediante la vida, 
la forma de vivir y actuar, de Jesús de Nazaret,sólo así 
y en eso encontramos a Dios. 

Ahora bien, lo que encontramos en el Evangelio es que 
la forma de vivir y de actuar de Jesús fue una vida 
marcada por una profunda espiritualidad (su oración 
frecuente y prolongada) y una constante preocupación 
por el sufrimiento humano. 

Por eso Jesús no quiso templo. No quiso sacerdotes. 
No quiso rituales. No quiso ceremonias sagradas. No 
quiso obediencia y sometimiento de nadie a él. No 
mencionó para nada la división y la diferencia entre lo 
sagrado y lo profano. No habló nunca de orden (“ordo”) 
ni de ordenación.  

Intencionadamente curó a los enfermos cuando la 
religión prohibía curarlos. Rechazó con firmeza la 
observancia de rituales religiosos (Mc 7). Andaba 
frecuentemente con “malas compañías” (los pecadores, 
los samaritanos, los recaudadores de impuestos…).  

Nunca denunció las conductas criminales de los 
políticos (ni a Herodes, cuando degolló a Juan Bautista, 
ni a Pilatos cuando asesinó a los galileos que ofrecían 
sacrificios en el templo). Puso sus preferencias en los 
débiles, niños, mujeres, extranjeros…. La fe en Jesús 
fue un hecho solamente para el excomulgado por la 
religión: el ciego de nacimiento (Jn 9). 

Conclusión: los cristianos tenemos una “religión” que 
cada día interesa menos. Porque cada día cobra más 
fuerza el rechazo al “poder vertical” (Peter Sloterdijk, 
Has de cambiar de vida, p. 151-153) y al “poder 
opresor” (Byung-Chul Han, Psicopolítica, p. 27-30).  
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Lo que motiva a la mayoría de la gente es el “poder 
participativo” y el “poder seductor”. Si algo destacan los 
evangelios, es el poder seductor que mostró Jesús. No 
para hacerse él importante y famoso.  

Jesús fue así y se comportó así, para remediar el 
sufrimiento humano. Y mediante ese remediar el 
sufrimiento, así revelar lo que nosotros podemos saber 
de Dios; y cómo podemos relacionarnos con Dios: “Lo 
que hicisteis con uno de uno de estos hermanos míos 
tan insignificantes lo hicisteis conmigo” (Mt 25, 40).  

Jesús no prescinde de la religión, sino que desplaza la 
religión: la arranca de “lo sagrado” y la pone en el 
centro de “lo profano”, “lo laico”, “lo más plenamente 
humano”. 

Lutero dijo: “El hombre es incapaz por naturaleza de 
querer que Dios sea Dios. Quiere ser Dios él mismo, no 
desea que Dios sea Dios” (Luther’s Works 31, 10; 
Martin Luthers Werke 1, 17, 225). Lo que hace el 
Evangelio es “dejar a Dios ser Dios, en cada ser 
humano”. 

(religiondigital.org) 09/03/2019 

97. Teocracia versus democracia: un 
enfoque crítico: Héctor B. Olea C. 

Paralela al ideal de ser la República Dominicana una 
nación libre y soberana, es la meta de lograr al mismo 
tiempo la consolidación y fortalecimiento de la 
democracia en nuestra amada y sufrida nación, el 
establecimiento de un verdadero estado de derecho 
para todos y todas. 

No obstante, incluso al margen de los habituales 
desaciertos y sueños que nos han frustrado las distintas 
administraciones públicas, y de los distintos colores por 
cierto; sin negar que estos desaciertos también han 
estimulado en algún grado los anhelos por un tipo de 
gobierno teocrático; no es posible perder de vista que, 
principalmente desde el sector del cristianismo 
evangélico, hay quienes entienden que la panacea a 
todos nuestros males, al estado actual de las cosas, no 
es la democracia (gobierno del pueblo), sino el 
establecimiento de alguna especie de teocracia  
(gobierno de Dios). 

Es más, hay quienes entienden que en el caso de 
resultar imposible el establecimiento de alguna forma 
de teocracia, el objetivo debe ser la ejecución de 
cualquier función pública a nivel municipal, provincial, y 
congresual, en un franco compromiso con  una agenda 
matizada por una ética religiosa, en compromiso con 
unos principios asumidos como teocráticos. 

Pero,  ¿en qué consiste la teocracia? 

Por un lado, la teocracia puede ser 
entendida como la vida (personal y 
social) vivida bajo los principios de la 

«ley divina», o sea, una vida 
«teonómona» (del griego «theós»: “Dios”, y «nómos»: 
“ley”). En este sentido, se ha afirmado que la teocracia, 
en el marco de la tradición bíblica y judeocristiana, en 
su estado más puro existió en Israel, al menos en sus 
inicios y antes del establecimiento de la monarquía, 
aunque incluso considerada concomitante con ésta. 

Por otro lado, un concepto más común (¿funcional?) y 
moderno de teocracia consiste en asumirla como la 
simple religiosidad oficial o dominante («hierocracia»), 
donde existe una unión entre iglesia y estado, o donde 
el poder civil está dominado por el poder eclesiástico. 

En todo caso, desde el punto de vista sociológico y 
antropológico, a la luz de la heterogeneidad que 
siempre ha caracterizado la existencia humana; la 
democracia aventaja a la teocracia en el sentido de que 
la primera permite y puede garantizar la existencia de 
alguna forma de la segunda, la creencia en deidades 
rivales, incluso la simple increencia o falta de 
compromiso con religiosidad alguna, en el contexto de 
un clima de respeto vital y recíproco. 

Por su parte, la teocracia se resiste a la existencia de 
creencias que compitan con ella, la creencia en 
deidades rivales y otras formas de culto y 
espiritualidades (considérese el «No tendrás dioses 
ajenos –extraños- delante de mí», Éxodo 20.3; 
Deuteronomio 5.7), además de que casi siempre 
sataniza y procura la eliminación del otro. 

Consecuentemente, las personas que piensan que la 
teocracia es la mejor opción al estado actual de las 
cosas, y la que debería orientar el ejercicio de una 
función pública por una persona comprometida con la fe 
cristiana; deberían considerar que: 1) jamás, según la 
historia universal, ha existido un gobierno de deidad 
alguna que no haya contado con la mediación humana, 
con una mediación humana situada en unos contextos 
políticos, culturales y socioeconómicos específicos, con 
todas sus implicaciones y particular intereses; 2) la 
necesidad de reinterpretar el concepto de «ley divina», 
cuando nos percatamos de lo deudora que es la 
legislación de Israel, esencialmente el llamado Código 
Mosaico, de otros códigos anteriores y mucho más 
antiguos (el Código sumerio, el Código de Hammurabi, 
el Código hitita, el Código mesoasirio, etc.). 

Además, el concepto de «ley divina», como ley bajada 
del cielo sin la inevitable mediación humana 
contextualizada e interesada, ni matizada por intereses 
particulares de una comunidad humana con sus propias 
problemáticas existenciales (explicar su origen, su 
pasado, justificar su presencia, reafirmar su identidad, 
asegurar su subsistencia, etc.), está bajo sospecha. 

A nuestro juicio, sin menospreciar la teocracia como 
utopía que puede empujar a ciertos sectores de la 
sociedad hacia la búsqueda de un clima de justicia y 
paz social, y de mejores condiciones de vida (de una 
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vida digna) no sólo para unos cuantos; es precisamente 
en un ambiente donde reine una imperfecta pero 
consolidada democracia, en el que cierta forma de 
teocracia puede ser asumida, sin que se satanice el 
derecho de los demás a no identificarse con la misma. 

Hemos de preferir la democracia a la teocracia, porque, 
por un lado, no existe un consenso pleno entre los 
sectores religiosos respecto de lo que se ha de 
entender como «mandamiento divino» y qué no; y por 
otro lado, porque no se puede atentar contra el derecho 
de quienes no se sienten identificados ni 
comprometidos con expresión religiosa alguna. De 
hecho, la teocracia es un concepto al cual se apela sólo 
desde la perspectiva de alguna confesión o tradición 
religiosa, de fe. 

La democracia es el camino, e idealmente en el marco 
de un estado laico, un estado que, por un lado, no 
imponga religión  alguna, que no beneficie una 
determinada expresión religiosa en perjuicio de las 
demás; y  que, por otro lado, en ningún sentido y grado 
atente contra el derecho de quienes viven y explican su 
vida (su comportamiento público y privado) desde el 
compromiso activo y decisivo con alguna confesión de 
fe. 

(piensalo.com.do) 10/03/2019 

98. La cultura de la corrupción: Óscar De la 
Borbolla 

Cuando la corrupción se vuelve transversal y se 
presenta en los actos públicos y en los privados; 
cuando no es un grupo de personas, ni unas prácticas 
eventuales; cuando no se da en un gremio y en otro no; 
cuando no es en una región sino todas; cuando no son 
las autoridades, sino también los ciudadanos; cuando 
no es en nuestros días, sino que viene de muchísimos 
años atrás; cuando no son los de una clase social, sino 
todas las clases sociales; cuando no son los de una 
edad, sino los de todas las edades, ya no puede 
sencillamente hablarse de corrupción sino de una 
cultura de la corrupción. Y esto es precisamente, para 
desgracia de todos, lo que ocurre en México. 

Un fenómeno tan generalizado y con raíces que se 
enclavan hondamente en el tiempo no es explicable 
mediante una sola causa, por más importante que sea, 

sino que es el desenlace de una serie 
enorme de factores.  

Aquí, sin embargo, quisiera dar respuesta a un sólo 
ángulo de tan lamentable asunto, preguntando: ¿qué es 
lo que hace que una persona esté dispuesta, como 
primer impulso, a “entrarle al juego”?, ¿qué es lo que 
lleva a que una expresión como “el que no transa no 
avanza” se vuelva, para los efectos prácticos, el lema 
de todo un país?  

Las causas son múltiples, pero quisiera avocarme solo 
a una: la transmutación del concepto de bien. 

No me refiero al bien en sus sentidos religioso o 
moral, sino a su sentido cívico: que no implica más 
que a la inclinación de hacer en todos los casos lo 
correcto y, en congruencia con ello, ser un buen 
ciudadano o un ciudadano “bueno”. Este ser “bueno” 
paulatinamente fue transformándose -en el imaginario 
del mexicano- en ser tonto, y fue así como asistimos a 
la aparición de un paradójico sinónimo: “ser bueno” 
equivale hoy a “ser un pendejo”. Y, por supuesto, nadie 
quiere ser un pendejo. 

La carga negativa de dicha denominación ha quedado 
asociada a la acción correcta, pues “si yo no aprovecho 
la oportunidad, la aprovechará otro”. Si yo hago lo 
correcto seré un pendejo y otro será “el listo”. Este 
“listo”, “abusado”, “chingón” es lo que hoy se considera 
ser bueno: “no es buen tiburón el que no salpica”.  

Esta visión, cosmovisión o, como la he llamado, cultura 
de la corrupción tiene su fundamento en la permutación 
del valor cívico de bien, pues ya no es actuar 
correctamente, sino ser listo y, por ende, ser un 
chingón. 

La impunidad y el ejemplo que dan quienes sí llegan, 
quienes ganan, quienes sí la hacen ha creado este 
clima en donde la corrupción se ha vuelto sistémica.  

Desmontar la nueva idea de “lo correcto” como “salirse 
con la de uno se joda quien se joda” es uno de los 
obstáculos más graves a vencer si aspiramos a 
recuperar como pueblo la salud, porque hoy por hoy 
estamos podridos de arriba abajo y de derecha a 
izquierda, como puede comprobarse hacia donde 
quiera que dirijamos la vista. 

(sinembargo.mx) 11/03/2019 
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